
Слушайте 
в прямом эфире! 
29 февраля, 11:00

Копим на пенсию по-новому

Продолжение на стр. 6 �Читайте на стр. 10 �

Григорий КУБАТЬЯН

Об этом Иван Охлобыстин 
рассказал в беседе 
с корреспондентом 
«Комсомолки».

Актер и режиссер подтвердил, что он 
уже связался с командованием 15-го мо-
тострелкового полка сразу после первых 
новостей и ему пообещали назвать имена 
героев. В ответ сам Иван заверил, что на-
града найдет их как можно скорее.

Героям, 
подбившим 
«Абрамс», 
заплатят 
10 миллионов

уникальных посетителей
за минувшие суткиОснована в мае 1925 года 
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Лилия СОКОЛЬНИКОВА

Из-за обилия снега 
настоящего тепла 
ждать еще долго.

До конца календарной зимы всего 
день. Однако в столице и Подмосковье 
по-прежнему лежат гигантские сугробы. 
И весеннему настроению явно не способ-
ствуют.

- Снега в Москве много, на главной ме-
теостанции ВДНХ высота снежного по-
крова 62 см, почти вдвое больше нормы. 
За последние 70 лет было всего два слу-
чая, когда в эту пору снега было больше, 
66 см, - это 1985 и 2010 годы, - сообщила 

главный специалист Московского метео-
бюро Татьяна Позднякова.

Сугробы за относительно теплое начало 
недели чуть-чуть уменьшились. В основном 
не за счет таяния (тепло пока не такое 
мощное), а за счет испарения, так как по-
года была ветреная. Были бы дожди - они 
быстро съели бы снежные кучи. Но пока 
такие осадки в прогнозе не значатся.

- В первые дни марта сугробы точно еще 
будут очень внушительными, - говорит экс-
перт Московского метеобюро. -  Хорошо, 
если растают к 5 апреля!

И это вполне нормальная ситуация для 
нашего климата, напоминают синоптики.

- В Москве средняя дата схода снеж-
ного покрова - первая декада апреля, - 

подчеркнул научный руководитель Гидро-
метцентра России Роман Вильфанд.

Тем более такая масса снега, как в этом 
году - редкая, почти рекордная, - способна 
испортить нам март.

- Как снег влияет на весеннюю погоду? 
Если бы он растаял уже к 10 - 15 марта, 
что крайне редко, но все же случается, 
то солнечная энергия быстро прогревала 
бы землю. Энергии этой уже много, весен-
нее равноденствие близко, - продолжает 
Вильфанд. - Обычно воздух ее пропускает, 
нагревается именно подстилающая по-
верхность, а от почвы - уже и приземный 
слой воздуха. Когда лежит свежий снег, 
как в этом году, даже при самом ярком 
солнце 90% энергии отражается от него 
и никак не влияет на прогрев поверхности 
и температуру воздуха.

О погоде в Калининграде 
читайте на стр. 12 � Читайте на стр. 18  �Читайте на стр. 18  �Читайте на стр. 18  �

Почему их 
все меньше 
в наших 
городах

Рекордные сугробы в России 
продержатся до апреля

Воробьи спели 
лебединую 
песню
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Как 
работает 
недавно 

вступившая 
в силу 

программа 
долгосрочных 
сбережений.
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Не важно, воскресенье или вторник - 
пашет беспилотный дворник

Оранжевый рабочий жилет для «Пикселя» 
придумали белорусы - стр. 13

Послание Владимира Путина 
Федеральному
Собранию
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29 февраля бывает лишь раз в четыре года. 
Нам стало интересно:

Как вы распорядитесь 
«лишним» 
днем в году?
Елена ДРАПЕКО, 1-й зампред Комитета 
Госдумы по культуре:

- С толком распоряжусь. Будет встреча с президентом 
в 12.00 29 февраля. Будет его Послание Федеральному 
Собранию. Потом в 16.00 у меня работа с общественным 
советом при Комитете по культуре - в здании Дома Союзов. 
Такие встречи проходят раз в два-три месяца и касаются 
самых острых тем. Так что этот день для меня совсем не 
лишний.

Виктор ЗАБОЛОТСКИЙ, 
заслуженный летчик-испытатель СССР:

- Каждый дополнительный день воспринимаю с одним чув-
ством  - с удовольствием. У меня в любой день проходили 
испытательные полеты  - без предрассудков. Знаю, что в 
яковлевской фирме было что-то, связанное с конкретной 
цифрой, - и там старались в эту дату не подниматься в воз-
дух. Но у меня никаких ведьм и чертей на крыльях не было, 
испытываю к любому «лишнему» дню благодарность.

Владимир БЕРЕЗИН, диктор, 
ведущий мероприятий в Кремле:

- Проведу его с любовью. Каждый лишний день в году 
важен. Каждый лишний час. Нам же этот день никто изна-
чально не обещал. И минуту никто не обещал. А тут вдруг 
понимаешь, что на один день больше станет зима - и на 
один день позже наступит весна. Но этот день все равно 
будет счастливым. Раньше обращал внимание на то, что 
приходит високосный год, с тревожными ожиданиями. А 
теперь только на то, что еще один день возник на рубеже 
зимы и весны.

Вадим ПАНОВ, писатель-фантаст:
- Каждый день в радость. Я так увлечен своей работой, 

что у меня лишних дней не бывает. Никогда не использовал 
29 февраля в своих сюжетах, но мысль интересная. Вообще 
забавно было бы посмотреть на то, как люди, родившиеся в 
последний високосный февральский день, движутся во вре-
мени вперед или назад и так меняют свою судьбу.

Николай КОЛЯДА, театральный режиссер:
- В детстве время было таким тягучим, как патока, а сейчас 

ощущение, что время немыслимо быстро летит, как шайба 
из рогатки. Раз-раз лег, раз-раз встал - и вот уже очередной 
новый год на стертом пороге. То, что Господь Бог или григо-
рианский или юлианский календарь дарит один день раз в 
четыре года - так пусть он пригодится. Плюс один день - это 
хорошо, мы до травки доживем. В четверг, 29 февраля, у 
нас спектакль - все билеты проданы на представление «Иван 
Федорович Шпонька и его тетушка», это незаконченная по-
весть Гоголя. Ну а нам времени хватило закончить на сцене.
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Наталья ВАРСЕГОВА

«Вы что, хотите, как 
прошлой осенью?» - 
словно бы обратилось 
правительство к на-
шим нефтяникам. А 
прошлой осенью, как 
помнят автомобили-
сты и аграрии, у нас 
топливо подорожало. 
Не сильно: с января 
по октябрь 2023-го, 
по данным Росстата, 
цены на заправках 
выросли на 8% (при 
общей инфляции в 
5,5%). Но бензин - то-
вар особенный, даже 
небольшой рост цен 
воспринимается бо-
лезненно.

Причин того по-
дорожания было не-
сколько - тут и повы-
шенный спрос в сезон 
отпусков, и падение 
рубля, из-за которо-
го продавать топли-
во за границу многим 
производителям ста-
ло выгоднее. Уроки 
прошлого года власти 
усвоили. И вот уже 
с 1 марта правитель-
ство планирует на пол-
года запретить экспорт 
бензина. Ограничение 
не касается поставок в 
страны ЕАЭС (Арме-
ния, Белоруссия, Ка-

захстан, Киргизия), а 
также в Узбекистан, 
Монголию, Абхазию 
и Южную Осетию.

Собственно, запрет 
на экспорт бензина 
мы уже проходили. Его 
ввели с 21 сентября по 
17 ноября прошлого 
года, чтобы сбить рост 
цен. И это удалось: по 
итогам прошлого года 
бензин подорожал на 
7,2%, это ниже общей 
инфляции (7,42%).

- Сейчас эта мера 
(ограничение на экс-
порт бензина. - Ред.) 
тоже необходима, что-
бы предотвратить де-
фицит топлива в пе-
риод автомобильного 
сезона, - объясняет ве-
дущий аналитик Фонда 
национальной энерге-
тической безопасности 
Игорь Юшков. - Тра-
диционно было так: 
90% от производимо-
го топлива мы потре-
бляли внутри страны, 
а 10% экспортировали 
(основной потреби-
тель - Турция, потом 
Бразилия, Индия, Ки-
тай). Сегодня мы уже 
недополучаем эти 10% 
из-за аварии на Ниже-
городском нефтепере-
рабатывающем заводе 
(в начале января там 

сломалась деталь ком-
прессора, и с тех пор 
идет ремонт. - Ред.). 
Сколько производим, 
столько и потребля-
ем. И чтобы защитить 
наш рынок от дефи-
цита, вводится огра-
ничение экспорта как 
превентивная мера. 
Это, кстати, поможет 
скопить небольшие 
излишки и пустить их 
в оборот летом.

Игорь Юшков уве-
рен: по нефтяной от-
расли запрет не ударит 
благодаря демпферу.

- Демпфер - это 
механизм, когда го-
сударство возвра-
щает нефтяникам 
часть налогов, чтобы 
они сдерживали рост 
цен, - объясняет Юш-
ков. - Правительство 
обозначает пример-
ный уровень цен на 

внутреннем рынке. 
И выплачивает не-
фтяным компаниям 
разницу между теми 
ценами, которые оно 
хочет видеть внутри 
страны, и тем, сколь-
ко компании могли 
бы получить, если бы 
экспортировали это 
топливо.

Государство тоже не 
сильно потеряет в до-
ходах, потому что объ-
ем экспорта бензина 
небольшой. Стабиль-
ность на внутреннем 
рынке топлива гораз-
до важнее, чем недо-
полученные налоги. 
А что касается цен на 
заправках…

- Цены на бензин, 
конечно, будут расти, 
но при таком раскла-
де не быстрее инфля-
ции, - уверен Игорь 
Юшков.

Вы тоже можете дать 
свой ответ на «Вопрос дня»

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»

Евгений ОРЛОВ

Продажи крепкого 
спиртного у нас 
поставили рекорд.

Семь бед - один ответ, гласит рус-
ская пословица. Действительно, у 
многих из нас ответ на беды и прочие 
жизненные неурядицы всегда один. 
Потом еще один, и еще по одной...

И вот результат - как подсчитали 
аналитики компании FinExpertiza, 
в прошлом году в России был по-
бит рекорд по продажам крепкого 
спиртного. Это водка, коньяк, ви-
ски, джин и прочие напитки крепче 
25 градусов. За год среднестати-
стический россиянин употребил 
(вернее, злоупотребил) 7,2 литра 
крепкого алкоголя. А продажи на-
питков крепче 25 градусов в 2023 
году выросли на 3,6%.

Продажи вина и пива в прошлом 
году тоже выросли (см. «Только 
цифры»). Но не сильно - тут мы ре-
кордов пока не ставим.

Почему же именно на крепкое 
спиртное наши люди так сильно на-
легали в прошлом году? Эксперты 
связывают это не только со слож-
ными временами, но и с… импорто-
замещением.

За последние два года из России 
ушли многие иностранные произ-
водители алкоголя. Водка Absolut, 
виски Ballantines, текила Olmeca, 
джин Beefeater и прочая вкуснятина 
теперь в Россию не поставляется 
официально. А то, что идет по па-
раллельному импорту, серьезно по-
дорожало. Поэтому в России резко 
выросло производство собственных 
виски, рома, джина и прочего «элит-
ного» алкоголя. Стоит он дешевле 
импортного, причем даже если срав-
нивать цены с досанкционными. Вот 
россияне и налегли на доступные 
отечественные виски с джинами. 

А заодно и на ко-
ньяк. Продажи ко-
ньяка за год выросли на 
10%, других горячительных напитков 
крепче 25 градусов  - на 21,5%. А 
водки, кстати, стали пить меньше. 
Хоть и ненамного: продажи «белой» 
снизились за год на 0,2%.

Еще одна причина роста про-
даж крепкого алкоголя - ситуация 
с выездным туризмом. Отдых за 
рубежом для россиян сильно подо-
рожал. И если раньше наш человек 
ехал за границу и там наслаждался 
текилами да вискарями заморски-
ми, то теперь он в отпуске зани-
мается тем же самым, но уже на 
родине.

- В 2023 году часть россиян пере-
ключились с водки на коньяк, ром, 
джин и другие высокоградусные 
напитки, отечественное производ-
ство которых заметно расшири-
лось, - комментирует член совета 
директоров FinExpertiza Агван 
Микаелян.  - Эти напитки обычно 
употребляются в разбавленном ви-
де и служат основой для коктейлей: 
постепенный отказ от употребления 
в чистом виде крепкого алкоголя 
является общемировым трендом, 
которому в целом следует и Россия.

В России пить 
не запретишь
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Как менялись 
продажи спиртного

Вид напитков  2018   2019  2020  2021  2022  2023
 • Крепкий алкоголь  +3,5%  +0,9%  +1,6%  +1,6%  +7,3%  +3,6%
• Вино  +0,4%  +2,4%  -5%  -6,5%  -3,7%  +2,3%
• Пиво  +0,6%  -1,4%  +4%  +2,3%  -1,7%  +2,6%

По данным FinExpertiza на основе информации Росалкогольтабакконтроля.

Цены внутреннего сгорания

КСТАТИ

Чем доступнее солярка, 
тем дешевле картошка

С 1 марта правительство также хочет увеличить 
норматив продаж дизельного топлива на бирже 
с 12,5% до 16% от объема производства. Иными 
словами, производители должны будут больше со-
лярки продавать на оптовых биржах. Это поможет 
сдержать рост цен на дизельное: чем выше пред-
ложение, тем ниже «топливная инфляция».

- Это правильная мера, - поддерживает Игорь Юш-
ков. Ведь на носу посевная, и чем дешевле дизельное 
топливо, тем ниже себестоимость фруктов-овощей.

В России на полгода
запретят экспорт бензина. 

Как это отразится на стоимости?

Москва
www.kp.ru2  28.02.2024 Картина дня: в верхах

Олег АДАМОВИЧ

Владимир Путин обратится к 
Федеральному Собранию зав-
тра, 29 февраля. Обычно Посла-
ние делается на текущий год: 
он перечисляет парламенту, гу-
бернаторам, чиновникам цели 
на год, что обязательно надо 
выполнить, над чем начать ра-
ботать. Но в этот раз встреча 
будет не совсем стандартной. 
В предвыборном штабе Влади-
мира Путина заявили, что часть 
тезисов из Послания Федераль-
ному Собранию ляжет в основу 
предвыборной программы.

ЧТО ТАКОЕ ПОСЛАНИЕ 
ФЕДЕРАЛЬНОМУ 
СОБРАНИЮ?

Согласно Конституции, пре-
зидент должен обращаться к 
Федеральному Собранию с 
ежегодными Посланиями о по-
ложении в стране, об основных 
направлениях внутренней и 
внешней политики государства.

2022-й стал единственным го-
дом, когда Послания не было.

Впервые Владимир Путин об-
ратился к Федеральному Со-
бранию 8 июля 2000 года. Тог-
да вся речь длилась 49 минут. 
Обычно все заканчивается за 
час, но в 2018-м Послание ста-
ло самым продолжительным - 
1 час 55 минут.

О ЧЕМ ПОЙДЕТ РЕЧЬ
Понятно, что поручения бе-

рутся не на ровном месте. Мно-
гие из них заранее включаются 
в отраслевые программы разви-
тия. Проанализировав послед-
ние заявления властей, можно 
с высокой вероятностью пред-

положить, о чем скажет глава 
страны:

� Реальные доходы населе-
ния должны вырасти. Не ис-
ключен рост выплат госслужа-
щим, работникам социальной 
сферы (врачи, учителя) и мно-
годетным.

� Новые регионы оконча-
тельно войдут в федеральную 
госмашину (напомним, пере-
ходный период интеграции 
заканчивается в 2026 году). А 
к 2030 году должны выйти на 
среднероссийский уровень по 
качеству жизни и основным по-
казателям.

� Предстоит раскачать ав-
то- и авиапром. Благо новый 
самолет МС-21 практически 
готов. Автозаводы смогут за-
няться высокой локализацией 
китайских машин.

� Инвалиды и ветераны спец-
операции, скорее всего, смогут 
рассчитывать на дополнитель-
ную соцпомощь.

� Сохранение и развитие тра-
диционных ценностей - одна из 
основных целей государства.

� Нужно увеличить средний 
срок жизни россиян и снизить 
аварийность на дорогах.

� Не исключаем, что прези-
дент затронет тему перевоору-
жения армии и модернизации 
оборонки.

Эти темы так или иначе под-
нимались в последние несколь-
ко месяцев.

ЭКСКУРС 
В ИСТОРИЮ

А вот какие темы из прези-
дентских Посланий стали су-
перновостями в прошлом:

� 10 мая 2006 года было объ-

явлено о создании материн-
ского капитала - государство 
пообещало платить семьям за 
второго и последующего ре-
бенка.

� В 2018-м президент объ-
явил о повышении МРОТ до 
прожиточного минимума.

� В 2020-м Владимир Влади-
мирович поручил обеспечить 
всех детей яслями, сделать 
горячее питание в начальной 
школе бесплатным, а также 
предусмотреть ежемесячные 
выплаты на детей в возрасте от 
трех до семи лет (причем за-
дним числом - с 1 января).

� Тогда же, в 2020-м, глава 
страны анонсировал поправки 
в Конституцию.

� В 2015-м Путин заявил о 
необходимости декриминали-
зировать мелкие преступления. 
Этот процесс идет до сих пор.

� В 2018-м во время Посла-
ния мир узнал, что на воору-
жении нашей армии уже стоит 
гиперзвуковое оружие.

О чем президент 
скажет в Послании
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Сергей Шойгу проинспектировал группировку войск «Центр» в зоне СВО, 
где ему показали трофеи, взятые в Авдеевке. Удивительно, 

но ВСУ воевали не только американским пулеметом «Браунинг» 
(на переднем плане), но и пулеметом максим (в левом углу), которому, 

наверное, 100 лет. Показывал министру трофеи генерал-полковник Андрей 
Мордвичев (в центре), командовавший операцией по освобождению Авдеевки. 
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Прошлогоднее Послание президента 
было также в феврале. И слушал его 

не только полный зал депутатов, министров, 
губернаторов и военных. Слушала страна.

Александр БОЙКО

Российская армия набрала 
наступательный темп - 
по 2 освобожденных 
поселка в неделю.

Министр обороны сообщил на 
коллегии своего ведомства об об-
становке в зоне СВО. Цифры и 
факты интересные. Приводим 
цитаты Сергея Шойгу:

«После взятия под контроль 
важного Авдеевского узла обо-
роны противника группировки 
российских войск продолжают 
овладевать новыми рубежами и 
позициями ВСУ. С начала го-
да освобождены 327 квадратных 
километров территории новых 
регионов России. За последнюю 
неделю ВСУ выбиты из населен-

ных пунктов Победа, Ласточкино 
и Северное».

«В среднем противник еже-
дневно теряет более 800 человек 
личного состава и 120 единиц 
вооружения, в том числе ино-
странного. Всего за время спец-
операции ВСУ лишились свыше 
444 тысяч военнослужащих».

(Кстати, днем раньше прези-
дент Украины Зеленский заявил, 
что ВСУ за все время конфликта 
потеряли 31 тысячу солдат. То 
есть занизил цифры в 14 раз. - 
Ред.)

«После краха «контрнаступле-
ния» командование ВСУ пытает-
ся за счет оставшихся резервов 
не допустить развала фронта. 
Резервы противника уничтожа-
ются, лишая его возможности 
контратаковать наши позиции».

Никита Данюк 
и Владимир Ворсобин 

подводят итоги 
недели и с оптимизмом 

смотрят в будущее. 
Включайте 

Радио 
«Комсомольская правда» 

каждую пятницу 
в 19.00 (мск) и слушайте 

программу  
«Тактика Данюка»

ВО СКОЛЬКО НАЧНЕТСЯ ТРАНСЛЯЦИЯ?
В 12.00 по московскому времени. В прошлые разы пре-

зидент выступал из Манежа - вполне вероятно, что Кремль 
не станет менять традицию. Хотя и в Гостином Дворе по-
следнее время часто проходят мероприятия с Путиным.

ГДЕ МОЖНО БУДЕТ ПОСМОТРЕТЬ?
Трансляция будет идти по всем федеральным каналам. 

Кроме этого, если нет возможности смотреть телевизор, 
послушать ее (тоже в прямом эфире) можно на Радио «Ком-
сомольская правда» (97,2 FM) или следите за событием 
на сайте KP.RU, где в режиме онлайн будут появляться 
главные тезисы. 

А после самого Послания мы выложим его текст полно-
стью.

КОНКРЕТНО

Что нужно 
знать о речи 

главы 
государства 

перед Федеральным 
Собранием.

 � ДОСЛОВНО

Сергей ШОЙГУ:

ВСУ лишились 444 тысяч 
военнослужащих
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29 февраля бывает лишь раз в четыре года. 
Нам стало интересно:

Как вы распорядитесь 
«лишним» 
днем в году?
Елена ДРАПЕКО, 1-й зампред Комитета 
Госдумы по культуре:

- С толком распоряжусь. Будет встреча с президентом 
в 12.00 29 февраля. Будет его Послание Федеральному 
Собранию. Потом в 16.00 у меня работа с общественным 
советом при Комитете по культуре - в здании Дома Союзов. 
Такие встречи проходят раз в два-три месяца и касаются 
самых острых тем. Так что этот день для меня совсем не 
лишний.

Виктор ЗАБОЛОТСКИЙ, 
заслуженный летчик-испытатель СССР:

- Каждый дополнительный день воспринимаю с одним чув-
ством  - с удовольствием. У меня в любой день проходили 
испытательные полеты  - без предрассудков. Знаю, что в 
яковлевской фирме было что-то, связанное с конкретной 
цифрой, - и там старались в эту дату не подниматься в воз-
дух. Но у меня никаких ведьм и чертей на крыльях не было, 
испытываю к любому «лишнему» дню благодарность.

Владимир БЕРЕЗИН, диктор, 
ведущий мероприятий в Кремле:

- Проведу его с любовью. Каждый лишний день в году 
важен. Каждый лишний час. Нам же этот день никто изна-
чально не обещал. И минуту никто не обещал. А тут вдруг 
понимаешь, что на один день больше станет зима - и на 
один день позже наступит весна. Но этот день все равно 
будет счастливым. Раньше обращал внимание на то, что 
приходит високосный год, с тревожными ожиданиями. А 
теперь только на то, что еще один день возник на рубеже 
зимы и весны.

Вадим ПАНОВ, писатель-фантаст:
- Каждый день в радость. Я так увлечен своей работой, 

что у меня лишних дней не бывает. Никогда не использовал 
29 февраля в своих сюжетах, но мысль интересная. Вообще 
забавно было бы посмотреть на то, как люди, родившиеся в 
последний високосный февральский день, движутся во вре-
мени вперед или назад и так меняют свою судьбу.

Николай КОЛЯДА, театральный режиссер:
- В детстве время было таким тягучим, как патока, а сейчас 

ощущение, что время немыслимо быстро летит, как шайба 
из рогатки. Раз-раз лег, раз-раз встал - и вот уже очередной 
новый год на стертом пороге. То, что Господь Бог или григо-
рианский или юлианский календарь дарит один день раз в 
четыре года - так пусть он пригодится. Плюс один день - это 
хорошо, мы до травки доживем. В четверг, 29 февраля, у 
нас спектакль - все билеты проданы на представление «Иван 
Федорович Шпонька и его тетушка», это незаконченная по-
весть Гоголя. Ну а нам времени хватило закончить на сцене.

 � ВОПРОС ДНЯ
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Наталья ВАРСЕГОВА

«Вы что, хотите, как 
прошлой осенью?» - 
словно бы обратилось 
правительство к на-
шим нефтяникам. А 
прошлой осенью, как 
помнят автомобили-
сты и аграрии, у нас 
топливо подорожало. 
Не сильно: с января 
по октябрь 2023-го, 
по данным Росстата, 
цены на заправках 
выросли на 8% (при 
общей инфляции в 
5,5%). Но бензин - то-
вар особенный, даже 
небольшой рост цен 
воспринимается бо-
лезненно.

Причин того по-
дорожания было не-
сколько - тут и повы-
шенный спрос в сезон 
отпусков, и падение 
рубля, из-за которо-
го продавать топли-
во за границу многим 
производителям ста-
ло выгоднее. Уроки 
прошлого года власти 
усвоили. И вот уже 
с 1 марта правитель-
ство планирует на пол-
года запретить экспорт 
бензина. Ограничение 
не касается поставок в 
страны ЕАЭС (Арме-
ния, Белоруссия, Ка-

захстан, Киргизия), а 
также в Узбекистан, 
Монголию, Абхазию 
и Южную Осетию.

Собственно, запрет 
на экспорт бензина 
мы уже проходили. Его 
ввели с 21 сентября по 
17 ноября прошлого 
года, чтобы сбить рост 
цен. И это удалось: по 
итогам прошлого года 
бензин подорожал на 
7,2%, это ниже общей 
инфляции (7,42%).

- Сейчас эта мера 
(ограничение на экс-
порт бензина. - Ред.) 
тоже необходима, что-
бы предотвратить де-
фицит топлива в пе-
риод автомобильного 
сезона, - объясняет ве-
дущий аналитик Фонда 
национальной энерге-
тической безопасности 
Игорь Юшков. - Тра-
диционно было так: 
90% от производимо-
го топлива мы потре-
бляли внутри страны, 
а 10% экспортировали 
(основной потреби-
тель - Турция, потом 
Бразилия, Индия, Ки-
тай). Сегодня мы уже 
недополучаем эти 10% 
из-за аварии на Ниже-
городском нефтепере-
рабатывающем заводе 
(в начале января там 

сломалась деталь ком-
прессора, и с тех пор 
идет ремонт. - Ред.). 
Сколько производим, 
столько и потребля-
ем. И чтобы защитить 
наш рынок от дефи-
цита, вводится огра-
ничение экспорта как 
превентивная мера. 
Это, кстати, поможет 
скопить небольшие 
излишки и пустить их 
в оборот летом.

Игорь Юшков уве-
рен: по нефтяной от-
расли запрет не ударит 
благодаря демпферу.

- Демпфер - это 
механизм, когда го-
сударство возвра-
щает нефтяникам 
часть налогов, чтобы 
они сдерживали рост 
цен, - объясняет Юш-
ков. - Правительство 
обозначает пример-
ный уровень цен на 

внутреннем рынке. 
И выплачивает не-
фтяным компаниям 
разницу между теми 
ценами, которые оно 
хочет видеть внутри 
страны, и тем, сколь-
ко компании могли 
бы получить, если бы 
экспортировали это 
топливо.

Государство тоже не 
сильно потеряет в до-
ходах, потому что объ-
ем экспорта бензина 
небольшой. Стабиль-
ность на внутреннем 
рынке топлива гораз-
до важнее, чем недо-
полученные налоги. 
А что касается цен на 
заправках…

- Цены на бензин, 
конечно, будут расти, 
но при таком раскла-
де не быстрее инфля-
ции, - уверен Игорь 
Юшков.

Вы тоже можете дать 
свой ответ на «Вопрос дня»

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»

Евгений ОРЛОВ

Продажи крепкого 
спиртного у нас 
поставили рекорд.

Семь бед - один ответ, гласит рус-
ская пословица. Действительно, у 
многих из нас ответ на беды и прочие 
жизненные неурядицы всегда один. 
Потом еще один, и еще по одной...

И вот результат - как подсчитали 
аналитики компании FinExpertiza, 
в прошлом году в России был по-
бит рекорд по продажам крепкого 
спиртного. Это водка, коньяк, ви-
ски, джин и прочие напитки крепче 
25 градусов. За год среднестати-
стический россиянин употребил 
(вернее, злоупотребил) 7,2 литра 
крепкого алкоголя. А продажи на-
питков крепче 25 градусов в 2023 
году выросли на 3,6%.

Продажи вина и пива в прошлом 
году тоже выросли (см. «Только 
цифры»). Но не сильно - тут мы ре-
кордов пока не ставим.

Почему же именно на крепкое 
спиртное наши люди так сильно на-
легали в прошлом году? Эксперты 
связывают это не только со слож-
ными временами, но и с… импорто-
замещением.

За последние два года из России 
ушли многие иностранные произ-
водители алкоголя. Водка Absolut, 
виски Ballantines, текила Olmeca, 
джин Beefeater и прочая вкуснятина 
теперь в Россию не поставляется 
официально. А то, что идет по па-
раллельному импорту, серьезно по-
дорожало. Поэтому в России резко 
выросло производство собственных 
виски, рома, джина и прочего «элит-
ного» алкоголя. Стоит он дешевле 
импортного, причем даже если срав-
нивать цены с досанкционными. Вот 
россияне и налегли на доступные 
отечественные виски с джинами. 

А заодно и на ко-
ньяк. Продажи ко-
ньяка за год выросли на 
10%, других горячительных напитков 
крепче 25 градусов  - на 21,5%. А 
водки, кстати, стали пить меньше. 
Хоть и ненамного: продажи «белой» 
снизились за год на 0,2%.

Еще одна причина роста про-
даж крепкого алкоголя - ситуация 
с выездным туризмом. Отдых за 
рубежом для россиян сильно подо-
рожал. И если раньше наш человек 
ехал за границу и там наслаждался 
текилами да вискарями заморски-
ми, то теперь он в отпуске зани-
мается тем же самым, но уже на 
родине.

- В 2023 году часть россиян пере-
ключились с водки на коньяк, ром, 
джин и другие высокоградусные 
напитки, отечественное производ-
ство которых заметно расшири-
лось, - комментирует член совета 
директоров FinExpertiza Агван 
Микаелян.  - Эти напитки обычно 
употребляются в разбавленном ви-
де и служат основой для коктейлей: 
постепенный отказ от употребления 
в чистом виде крепкого алкоголя 
является общемировым трендом, 
которому в целом следует и Россия.

В России пить 
не запретишь

 � ЕЩЕ ПО ОДНОЙ
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Как менялись 
продажи спиртного

Вид напитков  2018   2019  2020  2021  2022  2023
 • Крепкий алкоголь  +3,5%  +0,9%  +1,6%  +1,6%  +7,3%  +3,6%
• Вино  +0,4%  +2,4%  -5%  -6,5%  -3,7%  +2,3%
• Пиво  +0,6%  -1,4%  +4%  +2,3%  -1,7%  +2,6%

По данным FinExpertiza на основе информации Росалкогольтабакконтроля.

Цены внутреннего сгорания

КСТАТИ

Чем доступнее солярка, 
тем дешевле картошка

С 1 марта правительство также хочет увеличить 
норматив продаж дизельного топлива на бирже 
с 12,5% до 16% от объема производства. Иными 
словами, производители должны будут больше со-
лярки продавать на оптовых биржах. Это поможет 
сдержать рост цен на дизельное: чем выше пред-
ложение, тем ниже «топливная инфляция».

- Это правильная мера, - поддерживает Игорь Юш-
ков. Ведь на носу посевная, и чем дешевле дизельное 
топливо, тем ниже себестоимость фруктов-овощей.

Цены внутреннего сгорания
В России на полгода

запретят экспорт бензина. 
Как это отразится на стоимости?

Москва
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Олег АДАМОВИЧ

Владимир Путин обратится к 
Федеральному Собранию зав-
тра, 29 февраля. Обычно Посла-
ние делается на текущий год: 
он перечисляет парламенту, гу-
бернаторам, чиновникам цели 
на год, что обязательно надо 
выполнить, над чем начать ра-
ботать. Но в этот раз встреча 
будет не совсем стандартной. 
В предвыборном штабе Влади-
мира Путина заявили, что часть 
тезисов из Послания Федераль-
ному Собранию ляжет в основу 
предвыборной программы.

ЧТО ТАКОЕ ПОСЛАНИЕ 
ФЕДЕРАЛЬНОМУ 
СОБРАНИЮ?

Согласно Конституции, пре-
зидент должен обращаться к 
Федеральному Собранию с 
ежегодными Посланиями о по-
ложении в стране, об основных 
направлениях внутренней и 
внешней политики государства.

2022-й стал единственным го-
дом, когда Послания не было.

Впервые Владимир Путин об-
ратился к Федеральному Со-
бранию 8 июля 2000 года. Тог-
да вся речь длилась 49 минут. 
Обычно все заканчивается за 
час, но в 2018-м Послание ста-
ло самым продолжительным - 
1 час 55 минут.

О ЧЕМ ПОЙДЕТ РЕЧЬ
Понятно, что поручения бе-

рутся не на ровном месте. Мно-
гие из них заранее включаются 
в отраслевые программы разви-
тия. Проанализировав послед-
ние заявления властей, можно 
с высокой вероятностью пред-

положить, о чем скажет глава 
страны:

� Реальные доходы населе-
ния должны вырасти. Не ис-
ключен рост выплат госслужа-
щим, работникам социальной 
сферы (врачи, учителя) и мно-
годетным.

� Новые регионы оконча-
тельно войдут в федеральную 
госмашину (напомним, пере-
ходный период интеграции 
заканчивается в 2026 году). А 
к 2030 году должны выйти на 
среднероссийский уровень по 
качеству жизни и основным по-
казателям.

� Предстоит раскачать ав-
то- и авиапром. Благо новый 
самолет МС-21 практически 
готов. Автозаводы смогут за-
няться высокой локализацией 
китайских машин.

� Инвалиды и ветераны спец-
операции, скорее всего, смогут 
рассчитывать на дополнитель-
ную соцпомощь.

� Сохранение и развитие тра-
диционных ценностей - одна из 
основных целей государства.

� Нужно увеличить средний 
срок жизни россиян и снизить 
аварийность на дорогах.

� Не исключаем, что прези-
дент затронет тему перевоору-
жения армии и модернизации 
оборонки.

Эти темы так или иначе под-
нимались в последние несколь-
ко месяцев.

ЭКСКУРС 
В ИСТОРИЮ

А вот какие темы из прези-
дентских Посланий стали су-
перновостями в прошлом:

� 10 мая 2006 года было объ-

явлено о создании материн-
ского капитала - государство 
пообещало платить семьям за 
второго и последующего ре-
бенка.

� В 2018-м президент объ-
явил о повышении МРОТ до 
прожиточного минимума.

� В 2020-м Владимир Влади-
мирович поручил обеспечить 
всех детей яслями, сделать 
горячее питание в начальной 
школе бесплатным, а также 
предусмотреть ежемесячные 
выплаты на детей в возрасте от 
трех до семи лет (причем за-
дним числом - с 1 января).

� Тогда же, в 2020-м, глава 
страны анонсировал поправки 
в Конституцию.

� В 2015-м Путин заявил о 
необходимости декриминали-
зировать мелкие преступления. 
Этот процесс идет до сих пор.

� В 2018-м во время Посла-
ния мир узнал, что на воору-
жении нашей армии уже стоит 
гиперзвуковое оружие.

О чем президент 
скажет в Послании
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Сергей Шойгу проинспектировал группировку войск «Центр» в зоне СВО, 
где ему показали трофеи, взятые в Авдеевке. Удивительно, 

но ВСУ воевали не только американским пулеметом «Браунинг» 
(на переднем плане), но и пулеметом максим (в левом углу), которому, 

наверное, 100 лет. Показывал министру трофеи генерал-полковник Андрей 
Мордвичев (в центре), командовавший операцией по освобождению Авдеевки. 
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Прошлогоднее Послание президента 
было также в феврале. И слушал его 

не только полный зал депутатов, министров, 
губернаторов и военных. Слушала страна.

Александр БОЙКО

Российская армия набрала 
наступательный темп - 
по 2 освобожденных 
поселка в неделю.

Министр обороны сообщил на 
коллегии своего ведомства об об-
становке в зоне СВО. Цифры и 
факты интересные. Приводим 
цитаты Сергея Шойгу:

«После взятия под контроль 
важного Авдеевского узла обо-
роны противника группировки 
российских войск продолжают 
овладевать новыми рубежами и 
позициями ВСУ. С начала го-
да освобождены 327 квадратных 
километров территории новых 
регионов России. За последнюю 
неделю ВСУ выбиты из населен-

ных пунктов Победа, Ласточкино 
и Северное».

«В среднем противник еже-
дневно теряет более 800 человек 
личного состава и 120 единиц 
вооружения, в том числе ино-
странного. Всего за время спец-
операции ВСУ лишились свыше 
444 тысяч военнослужащих».

(Кстати, днем раньше прези-
дент Украины Зеленский заявил, 
что ВСУ за все время конфликта 
потеряли 31 тысячу солдат. То 
есть занизил цифры в 14 раз. - 
Ред.)

«После краха «контрнаступле-
ния» командование ВСУ пытает-
ся за счет оставшихся резервов 
не допустить развала фронта. 
Резервы противника уничтожа-
ются, лишая его возможности 
контратаковать наши позиции».

Никита Данюк 
и Владимир Ворсобин 

подводят итоги 
недели и с оптимизмом 

смотрят в будущее. 
Включайте 

Радио 
«Комсомольская правда» 

каждую пятницу 
в 19.00 (мск) и слушайте 

программу  
«Тактика Данюка»

ВО СКОЛЬКО НАЧНЕТСЯ ТРАНСЛЯЦИЯ?
В 12.00 по московскому времени. В прошлые разы пре-

зидент выступал из Манежа - вполне вероятно, что Кремль 
не станет менять традицию. Хотя и в Гостином Дворе по-
следнее время часто проходят мероприятия с Путиным.

ГДЕ МОЖНО БУДЕТ ПОСМОТРЕТЬ?
Трансляция будет идти по всем федеральным каналам. 

Кроме этого, если нет возможности смотреть телевизор, 
послушать ее (тоже в прямом эфире) можно на Радио «Ком-
сомольская правда» (97,2 FM) или следите за событием 
на сайте KP.RU, где в режиме онлайн будут появляться 
главные тезисы. 

А после самого Послания мы выложим его текст полно-
стью.

КОНКРЕТНО

Что нужно 
знать о речи 

главы 
государства 

перед Федеральным 
Собранием.

 � ДОСЛОВНО

Сергей ШОЙГУ:

ВСУ лишились 444 тысяч 
военнослужащих

FM.KP.RU
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- Город меняется не только 
внешне, сейчас тут и жители 
стали другие. Многие при-
езжают строителями, а по-
том присматриваются, что 
к чему, и… остаются жить, 
перевозят семьи. А что? Кли-
мат южный, море, да и народ 
тут хороший, - рассказывает 
мой однокурсник, работаю-
щий в Мариуполе врачом.

«В ОДНОМ КАРМАНЕ 
БЫЛ ПРОПУСК ОТ ВСУ, 
В ДРУГОМ - ОТ ДНР»

Встретились мы с ним, 
когда раздавали в 2022-м 
помощь, остановившись в 
одном из дворов. Незнако-
мый мужчина с изможден-
ным лицом подошел ко мне:

- Юля! Ты меня не узна-
ешь? Я твой одногруппник - 
Сашка, учились вместе. А я 
твой голос сразу узнал. Ты в 
журналистику ушла из ме-
дицины?

И вдруг вспомнились ли-
хие 90-е и учеба на фель-
дшеров в Красном Лимане. 
Училище там теперь разбито, 
а город пока под Украиной.

В ту встречу мне удалось 
«по блату» выделить из при-
везенной гуманитарки ме-
шок хлеба для жителей под-
вала, где жил Саша. Он не 
уехал из обстреливаемого 
города, «кто-то должен был 
спасать раненых». Расска-
зывал со слезами, что мно-
гим его помощь была уже не 
нужна, они умирали у него 
на руках.

- Помню, как позвали при-
нимать роды у женщины в 
соседнем районе, побежал 
под обстрелом. В одном кар-
мане - пропуск от ВСУ с раз-
решением перемещаться по 
городу и указанием, что я - 

врач, а в другом - разрешение 
от народной милиции ДНР. 
Порой их здесь разделяло 
всего несколько домов. Со-
хранил эти пропуска как па-
мять. Но помочь беременной 
я не успел, сказали, что ее 
насильно вывезли на Украи-
ну, - мой одногруппник рас-
сказывает это спокойно, как 
будто все было не с ним.

Вообще у переживших об-
стрелы жителей Донбасса на-
стоящая прививка от Украи-
ны. Им никакая пропаганда 
уже не вобьет в голову нена-
висть к России, помнят, кто 
стрелял, прикрывшись ими, 
кто захватывал их жилье, де-
лая там огневые точки.

- Давай откровенно, неуже-
ли нет недовольных? - спра-
шиваю своего экскурсовода.

- Кто не хотел в Россию, 
выехали. Недовольные то-
же везде есть, сама знаешь. 
Есть и те, кого мы тут зовем 
ждунами, вот эти реально 
опасны, хотя их и немного. 
Помнишь, мы когда-то не-
дооценивали националистов 
на Украине, считая, что эта 
горстка ничего не сможет 
нам сделать? Теперь пони-
маем, как ошибались, - гово-
рит он. - Но абсолютное-то 
большинство - наши, рос-
сийские.

«ПРИ УКРАИНЕ СТОЛЬКО 
ДЕТЕЙ НЕ БЫЛО»

От фото Сашка отказы-
вается - родители в той ча-
сти Донбасса, которая пока 
еще под Украиной, а такого 
снимка достаточно, чтобы их 
арестовали.

Зато с удовольствием вы-
зывается быть моим экскур-
соводом.

- Юля, ты не представля-

ешь! Россия город преобра-
зила. Вот там был брошен-
ный долгострой, а сейчас 
стройка опять пошла. У нас 
все медикаменты в больнице 
бесплатно, вот, правда, лиф-
ты пока не работают, теперь 
по российским стандартам 
они должны пройти провер-
ку. Не все сразу, понимаем, - 
говорит он.

Недавно глава ДНР заявил, 
что все ипотечное жилье уже 
раскуплено на стадии строи-
тельства. Еще бы, оно тут 2% 
годовых! Средняя цена ква-
дратного метра - 125 тысяч 
рублей, 1-комнатная кварти-
ра в новостройке Мариуполя 
обойдется в 5,5 миллиона ру-
блей. Первые ипотечные до-
ма на пересечении проспекта 
Нахимова и Черноморского 
переулка - арочные окна, 
изящные балконы, цветная 
плитка на тротуарах, фонта-
ны - вот чувствуется почерк 
Петербурга, города-шефа 
Мариуполя.

Квартиры сдают-
ся уже с отдел-
кой. Без отдел-
ки - дешевле. 
Специалист 
просчитыва-

ет по моей просьбе платеж 
за однушку в новостройке. 
При 30-летней ипотеке по-
лучается 20 тысяч рублей в 
месяц. А претендовать на та-
кую ипотеку могут не только 
местные, но и все граждане 
России! Можно даже приоб-
рести жилье дистанционно.

- У меня радость! Сын вер-
нулся из Европы. Мы с же-
ной в разводе, он с ней там 
жил, когда тут бои шли. Ска-
зал, что плохо ему там. Повел 
его оформляться в школу, 
так мы попали аж в «Е» класс! 
«А», «Б», «В», «Г», «Д» уже 
заполнены, представляешь, 
сколько людей вернулось? 
В детсады - очереди, каких 
в мирное время при Украине 
не было, потому что детей 
столько не было, - делится 
он со мной.

«ДЕНЬ ПРИЗНАНИЯ 
ВСТРЕТИЛИ 
СО СЛЕЗАМИ»

Мы едем по городу, 
и я едва успеваю 

головой кру-
тить, раз-

глядывая 
н о в ы е 
цветные 

микрорайоны. Вдруг заме-
чаем группу людей с россий-
скими флагами - стоят вдоль 
дороги и приветствуют про-
езжающие машины. Разво-
рачиваемся - и к ним.

Оказывается, это местные. 
Они с 2014-го вот так выходят 
на улицы, чтобы показать, 
что они за Россию. Каждый 
день в любую погоду! Сей-
час - каждую субботу.

- Как вам жилось при Укра-
ине? - спрашиваю их.

- Жили с верой, что Рос-
сия нас не бросит. Даже ког-
да годами длились Минские 
соглашения, мы не теряли 
надежды. В День Победы со-
бирались, надевали георги-
евские ленты и выходили на 
улицу. Нацики кидали в нас 
яйца, а милиция делала вид, 
что ничего не замечает, и от-
ворачивалась. Я подошла тог-
да к одному из этих ментов, 
говорю: «Не стыдно? Вы кого 
защищаете? Какую власть?» 
А день признания ДНР мы 
встречали со слезами счастья, 
дождались, вернулись на Ро-
дину! Сейчас России тяжело, 
но она выстоит, а мы ей по-
можем, - отвечают они хо-
ром, перебивая друг друга.
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Новый микрорайон 
Невский. 

В Мариуполе теперь 
в моде большие 
дворы и цвета 

российского флага.
Возрождение Мариуполя        войдет в учебники, 
       как великие стройки        БАМ и Днепрогэс

Трамвайное 
депо Мариуполя - 

рядом с «Азовсталью» 
и потому в 2022-м 

оказалось в эпицентре 
боев. Сейчас трамваи ходят 
чистенькие и по расписанию. 

А на «Азовстали» обещают 
даже наладить 

производство новых 
трамваев. 

БЫЛО СТАЛО
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Юлия АНДРИЕНКО

21 февраля 2022-го, за три 
дня до начала спецоперации, 
Россия официально признала 
ДНР и ЛНР. Накануне годов-
щины этого события решаю 
побывать в Мариуполе. Город, 
возвращенный в Россию в мае 
2022 года, лежал в руинах. А 
теперь стал огромной строй-
площадкой на берегу Азовского 
моря. И надеждой на то, что 
такое же возрождение ждет 
в будущем все города Донбас-
са, пострадавшие от боев, как 
только линия фронта будет 
отодвинута и артиллерия 
Украины перестанет до них 
доставать.

«МЫ ВАС ЖДАЛИ 
С 2014-ГО»

Я помню Мариуполь со-
всем другим. Над ним бук-
вально стояла черная завеса 
дыма от пожарищ. Был гряз-
ный март 2022 года, когда мы 
с волонтерами начали про-
рываться в еще не освобож-
денный город, чтобы привез-
ти людям хоть что-нибудь из 
еды. Мариуполь освобождали 
по кусочку. И туда, куда уже 
можно было добраться, мы 
везли помощь. Нужно было 
абсолютно все.

Я помню, как мариупольцы 
выхватывали у нас хлеб, как 
ко мне подошла женщина и 
спросила, стесняясь, нет ли у 
нас туалетной бумаги и про-
кладок, как писали на клоч-
ках бумаги телефоны родных 
и просили дозвониться им, 
чтобы сообщить, что выжи-
ли, связи в городе не было. 
Измученные, голодные, гряз-
ные, люди неделями сидели 
в подвалах, зачастую являясь 
«живым щитом» для ВСУ. То-
пили снег, чтобы не умереть 
от жажды, готовили нехитрую 
снедь на кострах у подъез-
дов. Запомнился мужчина, 
который смог из охваченно-
го огнем города вывезти на 
огородной тачке свою он-
кобольную жену. Она так и 
лежала, мертвенно-бледная, 
на матрасах, которые были 
набросаны стопкой на эту 
тележку.

- Мы вас ждали с 2014 года. 
Мы никогда не теряли веры, 
что Россия вернется, - устало 
сказал мне бородатый муж-
чина, наворачивая ложкой 
горячую кашу из полевой 

кухни МЧС ДНР. Это была 
его первая горячая пища за 
20 дней...

ЗДЕСЬ ВСЮДУ 
НЕ КАМУФЛЯЖ, 
А СПЕЦОВКИ

И вот февраль 2024-го. 
Больше нет голодных людей в 
стихийных очередях за гума-
нитаркой, нет костров с ко-
телками у каждого подъезда, 
нет захоронений во дворах с 
наспех сколоченными кре-
стами. В город со всех кон-
цов большой страны ходит 
транспорт. Отсюда можно 
напрямую уехать в Ростов, 
Петербург, Москву. Даже из 
обстреливаемого пока еще 
Донецка - не меньше десят-
ка рейсов. Троллейбусы тут 
бесплатные, а в кранах в от-
личие от Донецка всегда есть 
вода. Смотрю и понимаю: 
город возрождается из пепла 
буквально на глазах. Когда-
нибудь эта великая стройка 
войдет в учебники истории, 
как БАМ и Днепрогэс.

В памяти картинка: было 
- стало. Там, где вчера были 
руины, сегодня - новые сим-
патичные дома с такими про-
сторными детскими площад-
ками, какие и в Москве не 
всюду встретишь. Даже в вы-
ходные и поздними вечерами 
стройка не замирает. В возду-
хе повсюду запах цементной 
пыли и гул техники. Если в 
Донецке кругом военные в 
камуфляже, то в Мариуполе - 
строители всех националь-
ностей в спецовках.

ПУШКИН РЯДОМ 
С КОБЗАРЕМ

В самом центре города идет 
преображение драмтеатра, 
обещают завершить строй-

ку уже в этом, 2024-м. Я еще 
помню, как весной 2022-го 
бродила там по пустынным 
коридорам и обугленным 
винтовым лестницам, сверху 
свисали куски арматуры, а 
под ногами почему-то валя-
лись битые елочные игрушки. 
В одном месте пол обрывал-
ся и там была одна сплошная 
воронка, кажется, когда-то 
это было зрительным залом. 
Сейчас театр обнесен строи-
тельным пологом с цитатами 
Пушкина и даже портретом 
насупленного Кобзаря, здесь 
это никого не смущает, нико-
му не придет в голову облить 
его краской или порезать. За 
пологом идет стройка.

Мариупольцев пугали, что 

Россия оставит город в руи-
нах, что он никогда не вер-
нется к жизни. Но вот еще 
в прошлом году металлурги 
завода Ильича заявили о пу-
ске первых цехов, важно те-
перь понять, насколько эта 
сталь нужна в России. А на 
базе «Азовстали» глава ДНР 
пообещал наладить произ-
водство трамваев.

СЮДА ПЕРЕВОЗЯТ СЕМЬИ
Порт Мариуполя возобно-

вил работу уже в мае 2022-го, 
сюда прибывают материалы 
для восстановления региона, 
а отправляются суда с зер-
ном. Только в прошлом году 
через порт прошло 150 тысяч 
тонн грузов.
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Сравните сами: весна 
2022-го и февраль 2024-го, 
на пересечении проспекта 
Ленина и улицы Зелинского 

(великого русского 
химика) в Мариуполе. 
Раны боев остались 
лишь на деревьях...

Ал
ек

са
нд

р 
ИВ

АН
О

В

Смотрите на сайте видео, 
как выглядит Мариуполь 
сегодня

Журналист «КП» 
сравнила, каким 

этот город был два 
года назад и каким 
становится теперь.

дыма от пожарищ. Был гряз-
ный март 2022 года, когда мы 
с волонтерами начали про-
рываться в еще не освобож-
денный город, чтобы привез- Сравните сами: весна 
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- Город меняется не только 
внешне, сейчас тут и жители 
стали другие. Многие при-
езжают строителями, а по-
том присматриваются, что 
к чему, и… остаются жить, 
перевозят семьи. А что? Кли-
мат южный, море, да и народ 
тут хороший, - рассказывает 
мой однокурсник, работаю-
щий в Мариуполе врачом.

«В ОДНОМ КАРМАНЕ 
БЫЛ ПРОПУСК ОТ ВСУ, 
В ДРУГОМ - ОТ ДНР»

Встретились мы с ним, 
когда раздавали в 2022-м 
помощь, остановившись в 
одном из дворов. Незнако-
мый мужчина с изможден-
ным лицом подошел ко мне:

- Юля! Ты меня не узна-
ешь? Я твой одногруппник - 
Сашка, учились вместе. А я 
твой голос сразу узнал. Ты в 
журналистику ушла из ме-
дицины?

И вдруг вспомнились ли-
хие 90-е и учеба на фель-
дшеров в Красном Лимане. 
Училище там теперь разбито, 
а город пока под Украиной.

В ту встречу мне удалось 
«по блату» выделить из при-
везенной гуманитарки ме-
шок хлеба для жителей под-
вала, где жил Саша. Он не 
уехал из обстреливаемого 
города, «кто-то должен был 
спасать раненых». Расска-
зывал со слезами, что мно-
гим его помощь была уже не 
нужна, они умирали у него 
на руках.

- Помню, как позвали при-
нимать роды у женщины в 
соседнем районе, побежал 
под обстрелом. В одном кар-
мане - пропуск от ВСУ с раз-
решением перемещаться по 
городу и указанием, что я - 

врач, а в другом - разрешение 
от народной милиции ДНР. 
Порой их здесь разделяло 
всего несколько домов. Со-
хранил эти пропуска как па-
мять. Но помочь беременной 
я не успел, сказали, что ее 
насильно вывезли на Украи-
ну, - мой одногруппник рас-
сказывает это спокойно, как 
будто все было не с ним.

Вообще у переживших об-
стрелы жителей Донбасса на-
стоящая прививка от Украи-
ны. Им никакая пропаганда 
уже не вобьет в голову нена-
висть к России, помнят, кто 
стрелял, прикрывшись ими, 
кто захватывал их жилье, де-
лая там огневые точки.

- Давай откровенно, неуже-
ли нет недовольных? - спра-
шиваю своего экскурсовода.

- Кто не хотел в Россию, 
выехали. Недовольные то-
же везде есть, сама знаешь. 
Есть и те, кого мы тут зовем 
ждунами, вот эти реально 
опасны, хотя их и немного. 
Помнишь, мы когда-то не-
дооценивали националистов 
на Украине, считая, что эта 
горстка ничего не сможет 
нам сделать? Теперь пони-
маем, как ошибались, - гово-
рит он. - Но абсолютное-то 
большинство - наши, рос-
сийские.

«ПРИ УКРАИНЕ СТОЛЬКО 
ДЕТЕЙ НЕ БЫЛО»

От фото Сашка отказы-
вается - родители в той ча-
сти Донбасса, которая пока 
еще под Украиной, а такого 
снимка достаточно, чтобы их 
арестовали.

Зато с удовольствием вы-
зывается быть моим экскур-
соводом.

- Юля, ты не представля-

ешь! Россия город преобра-
зила. Вот там был брошен-
ный долгострой, а сейчас 
стройка опять пошла. У нас 
все медикаменты в больнице 
бесплатно, вот, правда, лиф-
ты пока не работают, теперь 
по российским стандартам 
они должны пройти провер-
ку. Не все сразу, понимаем, - 
говорит он.

Недавно глава ДНР заявил, 
что все ипотечное жилье уже 
раскуплено на стадии строи-
тельства. Еще бы, оно тут 2% 
годовых! Средняя цена ква-
дратного метра - 125 тысяч 
рублей, 1-комнатная кварти-
ра в новостройке Мариуполя 
обойдется в 5,5 миллиона ру-
блей. Первые ипотечные до-
ма на пересечении проспекта 
Нахимова и Черноморского 
переулка - арочные окна, 
изящные балконы, цветная 
плитка на тротуарах, фонта-
ны - вот чувствуется почерк 
Петербурга, города-шефа 
Мариуполя.

Квартиры сдают-
ся уже с отдел-
кой. Без отдел-
ки - дешевле. 
Специалист 
просчитыва-

ет по моей просьбе платеж 
за однушку в новостройке. 
При 30-летней ипотеке по-
лучается 20 тысяч рублей в 
месяц. А претендовать на та-
кую ипотеку могут не только 
местные, но и все граждане 
России! Можно даже приоб-
рести жилье дистанционно.

- У меня радость! Сын вер-
нулся из Европы. Мы с же-
ной в разводе, он с ней там 
жил, когда тут бои шли. Ска-
зал, что плохо ему там. Повел 
его оформляться в школу, 
так мы попали аж в «Е» класс! 
«А», «Б», «В», «Г», «Д» уже 
заполнены, представляешь, 
сколько людей вернулось? 
В детсады - очереди, каких 
в мирное время при Украине 
не было, потому что детей 
столько не было, - делится 
он со мной.

«ДЕНЬ ПРИЗНАНИЯ 
ВСТРЕТИЛИ 
СО СЛЕЗАМИ»

Мы едем по городу, 
и я едва успеваю 

головой кру-
тить, раз-

глядывая 
н о в ы е 
цветные 

микрорайоны. Вдруг заме-
чаем группу людей с россий-
скими флагами - стоят вдоль 
дороги и приветствуют про-
езжающие машины. Разво-
рачиваемся - и к ним.

Оказывается, это местные. 
Они с 2014-го вот так выходят 
на улицы, чтобы показать, 
что они за Россию. Каждый 
день в любую погоду! Сей-
час - каждую субботу.

- Как вам жилось при Укра-
ине? - спрашиваю их.

- Жили с верой, что Рос-
сия нас не бросит. Даже ког-
да годами длились Минские 
соглашения, мы не теряли 
надежды. В День Победы со-
бирались, надевали георги-
евские ленты и выходили на 
улицу. Нацики кидали в нас 
яйца, а милиция делала вид, 
что ничего не замечает, и от-
ворачивалась. Я подошла тог-
да к одному из этих ментов, 
говорю: «Не стыдно? Вы кого 
защищаете? Какую власть?» 
А день признания ДНР мы 
встречали со слезами счастья, 
дождались, вернулись на Ро-
дину! Сейчас России тяжело, 
но она выстоит, а мы ей по-
можем, - отвечают они хо-
ром, перебивая друг друга.
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Новый микрорайон 
Невский. 

В Мариуполе теперь 
в моде большие 
дворы и цвета 

российского флага.
Возрождение Мариуполя        войдет в учебники, 
       как великие стройки        БАМ и Днепрогэс

Трамвайное 
депо Мариуполя - 

рядом с «Азовсталью» 
и потому в 2022-м 

оказалось в эпицентре 
боев. Сейчас трамваи ходят 
чистенькие и по расписанию. 

А на «Азовстали» обещают 
даже наладить 

производство новых 
трамваев. 

БЫЛО СТАЛО
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21 февраля 2022-го, за три 
дня до начала спецоперации, 
Россия официально признала 
ДНР и ЛНР. Накануне годов-
щины этого события решаю 
побывать в Мариуполе. Город, 
возвращенный в Россию в мае 
2022 года, лежал в руинах. А 
теперь стал огромной строй-
площадкой на берегу Азовского 
моря. И надеждой на то, что 
такое же возрождение ждет 
в будущем все города Донбас-
са, пострадавшие от боев, как 
только линия фронта будет 
отодвинута и артиллерия 
Украины перестанет до них 
доставать.

«МЫ ВАС ЖДАЛИ 
С 2014-ГО»

Я помню Мариуполь со-
всем другим. Над ним бук-
вально стояла черная завеса 
дыма от пожарищ. Был гряз-
ный март 2022 года, когда мы 
с волонтерами начали про-
рываться в еще не освобож-
денный город, чтобы привез-
ти людям хоть что-нибудь из 
еды. Мариуполь освобождали 
по кусочку. И туда, куда уже 
можно было добраться, мы 
везли помощь. Нужно было 
абсолютно все.

Я помню, как мариупольцы 
выхватывали у нас хлеб, как 
ко мне подошла женщина и 
спросила, стесняясь, нет ли у 
нас туалетной бумаги и про-
кладок, как писали на клоч-
ках бумаги телефоны родных 
и просили дозвониться им, 
чтобы сообщить, что выжи-
ли, связи в городе не было. 
Измученные, голодные, гряз-
ные, люди неделями сидели 
в подвалах, зачастую являясь 
«живым щитом» для ВСУ. То-
пили снег, чтобы не умереть 
от жажды, готовили нехитрую 
снедь на кострах у подъез-
дов. Запомнился мужчина, 
который смог из охваченно-
го огнем города вывезти на 
огородной тачке свою он-
кобольную жену. Она так и 
лежала, мертвенно-бледная, 
на матрасах, которые были 
набросаны стопкой на эту 
тележку.

- Мы вас ждали с 2014 года. 
Мы никогда не теряли веры, 
что Россия вернется, - устало 
сказал мне бородатый муж-
чина, наворачивая ложкой 
горячую кашу из полевой 

кухни МЧС ДНР. Это была 
его первая горячая пища за 
20 дней...

ЗДЕСЬ ВСЮДУ 
НЕ КАМУФЛЯЖ, 
А СПЕЦОВКИ

И вот февраль 2024-го. 
Больше нет голодных людей в 
стихийных очередях за гума-
нитаркой, нет костров с ко-
телками у каждого подъезда, 
нет захоронений во дворах с 
наспех сколоченными кре-
стами. В город со всех кон-
цов большой страны ходит 
транспорт. Отсюда можно 
напрямую уехать в Ростов, 
Петербург, Москву. Даже из 
обстреливаемого пока еще 
Донецка - не меньше десят-
ка рейсов. Троллейбусы тут 
бесплатные, а в кранах в от-
личие от Донецка всегда есть 
вода. Смотрю и понимаю: 
город возрождается из пепла 
буквально на глазах. Когда-
нибудь эта великая стройка 
войдет в учебники истории, 
как БАМ и Днепрогэс.

В памяти картинка: было 
- стало. Там, где вчера были 
руины, сегодня - новые сим-
патичные дома с такими про-
сторными детскими площад-
ками, какие и в Москве не 
всюду встретишь. Даже в вы-
ходные и поздними вечерами 
стройка не замирает. В возду-
хе повсюду запах цементной 
пыли и гул техники. Если в 
Донецке кругом военные в 
камуфляже, то в Мариуполе - 
строители всех националь-
ностей в спецовках.

ПУШКИН РЯДОМ 
С КОБЗАРЕМ

В самом центре города идет 
преображение драмтеатра, 
обещают завершить строй-

ку уже в этом, 2024-м. Я еще 
помню, как весной 2022-го 
бродила там по пустынным 
коридорам и обугленным 
винтовым лестницам, сверху 
свисали куски арматуры, а 
под ногами почему-то валя-
лись битые елочные игрушки. 
В одном месте пол обрывал-
ся и там была одна сплошная 
воронка, кажется, когда-то 
это было зрительным залом. 
Сейчас театр обнесен строи-
тельным пологом с цитатами 
Пушкина и даже портретом 
насупленного Кобзаря, здесь 
это никого не смущает, нико-
му не придет в голову облить 
его краской или порезать. За 
пологом идет стройка.

Мариупольцев пугали, что 

Россия оставит город в руи-
нах, что он никогда не вер-
нется к жизни. Но вот еще 
в прошлом году металлурги 
завода Ильича заявили о пу-
ске первых цехов, важно те-
перь понять, насколько эта 
сталь нужна в России. А на 
базе «Азовстали» глава ДНР 
пообещал наладить произ-
водство трамваев.

СЮДА ПЕРЕВОЗЯТ СЕМЬИ
Порт Мариуполя возобно-

вил работу уже в мае 2022-го, 
сюда прибывают материалы 
для восстановления региона, 
а отправляются суда с зер-
ном. Только в прошлом году 
через порт прошло 150 тысяч 
тонн грузов.
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как выглядит Мариуполь 
сегодня

Журналист «КП» 
сравнила, каким 

этот город был два 
года назад и каким 
становится теперь.

БЫЛО

СТАЛО

Возрождение Мариуполя        войдет в учебники, 
       как великие стройки        БАМ и Днепрогэс
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Лариса МАКСИМЕНКО 
(«КП» - Кемерово»)

Невысокий худоща-
вый мужчина расчи-
щает лопатой снег во 
дворе дома, носит тя-
желые ведра с углем и 
водой, осенью тягает 
мешки с картошкой из 
огорода в погреб и каж-
дый день ходит на ра-
боту в строймагазин. 
Ходит быстро, порыви-
сто, легко. Казалось бы, 
что такого? Ведь это 
обычная жизнь любого 
человека. Но с 33-лет-
ним Александром Устю-
жаниным из Ленинска-
Кузнецкого все могло 
быть по-другому. В 13 
лет Саше поездом от-
резало обе ноги. И врачи 
совершили чудо, проведя 
уникальную не только в 
России, но и в мире опе-
рацию реплантации ног.

ЗАЦЕПИЛСЯ 
ЗА ПРОВОЛОКУ 
И ПОПАЛ В КОЛЕЮ

Саша в то время жил 
рядом с железной доро-
гой. Друзья-мальчишки 
наловчились доезжать 
друг к другу в гости на 
товарняках или про-
сто, гуляя, кататься. 
В день, когда произо-
шло несчастье, три дру-
га шли мимо железки, 
болтали, когда показал-
ся состав, первым рва-
нул Саша. Но не смог 
заскочить на ступени 
вагона - рукавом заце-
пился за проволоку с 

борта. Причем так, что 
пришлось бежать рядом 
с составом.

- Бегу вровень с ва-
гоном как пришитый, 
и ни туда ни сюда. А 
скоро поворот, пони-
маю, что сорвусь - по-
лечу с насыпи. И тут я 
о шпалу споткнулся, с 
проволоки снялся, но 
стал падать под вагон. 
Уже лежу, сжавшись, 
сложившись пополам. 
Голова у рельса, но-
ги - в колее. Колесо все 
ближе, ближе. Первое 
проехало по ногам, вто-
рое. Это все в секунды. 
Я до сих пор не знаю, 
как смог выбросить се-
бя в сторону. Вряд ли 
сам. Господь помог...

Товарняк понесся 
уже в метре от отпол-
завшего на спине Са-
ши. Мальчишка полз и 
удивлялся: ноги-то ста-
новятся все длиннее. А 
потом понял: ступни в 
ботинках остались в 
колее.

- Тут добежал до ме-
ня Антон, друг. Увидел: 
я отдельно, ноги от-
дельно. Сел в ужасе в 
сугроб, потом вскочил, 
стал звать на помощь…

Вот уже к Саше бегут 
рабочие станции.

- Помню, садится ба-
гровое солнце, и пони-
маю, для меня - навсег-
да… Я смотрю на него 
и думаю, пока рабочие 
меня жгутовали, да и 
потом, в машине ско-
рой, неужели придется 

всю жизнь ползать на 
этих обрубках и мило-
стыню просить здесь 
же, на станции? Бед-
ная моя мамка… Жили 
небогато (на зарплату 
технички. - Авт.), ма-
ма часто мечтала вслух: 
«Подрастешь, Саша, 
станешь опорой…» Я 
знал: так и будет. Но 
теперь?!

НА ВОЛОСКЕ 
ОТ СМЕРТИ

Сашу привезли в Куз-
басский клинический 
центр охраны здоро-
вья шахтеров в Ленин-
ске-Кузнецком к из-
вестному российскому 
микрохирургу Леони-

ду Афанасьеву, доктору 
медицинских наук.

Операция шла пять 
часов. За это время бы-
ло два критических мо-
мента, когда доктору 
пришлось принимать 
рискованные решения.

- Это была первая и 
единственная операция 
в России и мире такой 
сложности и с таким 
ошеломляющим ито-
гом, - рассказал позже 
«КП» Леонид Афанасьев, 
заслуженный врач Рос-
сии. - Перед случаем с 
Сашей, в 1980-х, в При-
балтике была репланта-
ция ног девочке, но там 
ровное место отрыва - 
ноги отсекло газоноко-

силкой. Я по конферен-
циям знал, пациентка 
выросла, двигалась на 
костылях и только в 
спецботинках.

Поэтому Афанасьев 
сразу решил: если взя-
лись спасать ноги, то 
они должны будут нор-
мально ходить.

Во время операции 
было много сложно-
стей. Из-за того что 
поездом ноги не про-
сто отрезало, а размоз-
жило, Афанасьев сразу 
по 5,5 сантиметра кости 
на каждой ноге удалил. 
Нужно было удалить 
еще часть оставшейся 
кости, но в таком слу-
чае ступни оказались бы 

у колен. Доктор решил 
рискнуть, ничего боль-
ше не отсекать. В конце 
операции, когда микро-
хирург пришил, вклю-
чил левую стопу в кро-
воток, началось сильное 
кровотечение. Встал вы-
бор - спасти жизнь, бро-
сить реплантацию или 
продолжить борьбу и за 
жизнь, и за ноги.

Продолжили.
Такая же ситуация 

произошла потом и с 
правой ногой. И тоже 
победили.

Очнувшись после нар-
ко за-сна, Саша увидел: 
ноги на месте. А дальше 
ему предстояло заново 
учиться ходить.

Мальчик с пришитыми ногами вырос 
и стал опорой маме, как обещал

Спустя 20 лет после уникальной 
операции реплантации ног «КП» узнала, 
как изменилась жизнь Александра 
Устюжанина, попавшего под поезд 
и чудом оставшегося в живых.
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Здесь Александру 20 - 
через 7 лет после случившегося.
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Микрохирург Леонид Афанасьев 
(в центре) и помогающие ему доктора: 
«Парень должен нормально ходить!»

Каким бы ни был упертым 
по характеру уже тогда Саша, 
но ему было страшно. Пер-
вые шаги не получались, и 
он скрывал отчаяние.

- Не поговори сын с мед-
сестрой, могла быть беда. У 
него засела мысль, что он 
не хочет быть мне обузой, - 
вспоминает его мама Ири-
на. - Спасибо медсестра вни-
мание Сашки переключила, 
попросила присмотреть за 
ним других пациентов, чтобы 
он ничего с собой не сделал, 
а сама сбегала за доктором. 
Афанасьев в очередной раз 
дал Саше расклад, и только 
тогда сын понял. Ему спасли 
жизнь, вернули ноги. И бу-
дет тяжело, но уже и от Саши 
самого много зависит, пой-
дет ли.

Тогда же врач положил Са-
ше на тумбочку знаменитую 
«Повесть о настоящем чело-
веке», о Маресьеве, летчике, 
вернувшемся воевать в Вели-
кую Отечественную на про-
тезах. Сын стал читать и ста-
новился на тренировках все 
настырнее. Через 348 дней 
выписался из больницы на 
ногах!

Расхаживался сам, а еще 
ему помогали те самые зака-
дычные друзья-мальчишки. 
Потом он учился с ними бе-
гать, к концу школы кроссы 
по пять километров стали для 
Саши нормой.

В 18 он пришел в военко-
мат, сказал, что готов слу-

жить и что с детства хотел 
быть танкистом или шофе-
ром.

- Хирург в военкомате не 
сразу поверил, что я - с ре-
плантацией ног. Потом не 
отпускал - заставил бегать, 
прыгать и чуть ли не впри-
сядку пройтись! И я рад, ме-
ня признали ограниченно 
годным.

Все годы он бесконечно 
благодарен доктору за жизнь 
и за ноги, поехал к нему в 
клинику сразу из военкома-
та, показал военный билет. 
Врач был не просто рад - 
ошеломлен. Парень вскоре 
пошел учиться на шофера, 
хотел пробиться в армейскую 

часть. Но выучился, понял: 
не сможет служить, стопы 
быстро устают.

Потом много лет работал 
на стройке. А еще - на шахте, 
вагоны от снега, угля очи-
щал. Хотя мог бы беречь и 
жалеть себя годами.

- Но зачем? На то меня и 
спасали, чтобы на полную 
жить.

Также Саша продолжает 
заниматься своим хобби - 
ремонтом домашней техни-
ки и мечтает о семье: пока 
не женат, но есть девушка, 
надеется, что в будущем у 
них будут сын и дочь. Обо 
всем пережитом говорит без 
стеснения:

- Молодой и глупый, дурак 
был, чуть не погиб. Не по-
вторяйте никто.

Даже кроссы Саша бежит, 
будто бы не было 

чудовищной травмы.

Возвращение себя

Москва
www.kp.ru Специальный репортаж

МЫ В САМОМ НАЧАЛЕ
Мимолетное потепление 

в Донбассе шматами чер-
нозема налипало на колеса 
внедорожника, разбрасывая 
черные капли по кузову, как 
вдруг возник промышленный 
объект. Их много на этой зем-
ле. Производство здесь давно 
угасло, но остались мощные 
стены и глубокие подвалы, 
рассчитанные едва ли не на 
ядерную войну.

В одном из таких располо-
жилась база единственного в 
России батальона специаль-
ного минирования «Феникс». 
Основная специализация - 
это дроны: разведка, ками-
кадзе, сбросы и… воздушное 
минирование.

- У нас есть возможность 
скидывать разные инженер-
ные боеприпасы, в том числе 
дистанционные мины, кото-
рые сами взводятся и ожида-
ют противника, - встречает 
меня на проходной замком-
взвода батальона и по со-
вместительству его военкор 
с добрым позывным «Ангел». 
- Ежедневно у нас разрабаты-
ваются какие-то новые ча-
стоты, чтобы летать дальше, 
облегать РЭБ противника.

СМЕНИЛ БРОНЬ 
НА БРОНЮ

Идем в святая святых - ла-
бораторию. Здесь несколько 
3D-принтеров, которые по-
стоянно печатают необхо-
димые для сборки дронов и 
боеприпасов к ним запчасти. 
Глядя на сосредоточенных 
людей за компьютерами, по-
нимаешь, как кардинально 
меняется армия, если в со-

ставе батальона уже есть на-
учная рота. 

Вот «Алмин». По образова-
нию - мастер механосбороч-
ных работ, работал на заводе. 
В армию попал по мобили-
зации. Сначала служил са-
пером, потом попал в набор 
на оператора беспилотника. 
Но командир узнал про об-
разование и предложил по-
работать в лаборатории.

Или его коллега - мастер 
холодильных установок. На 
гражданке следил за клима-
тическими системами.

- Во время мобилизации 
у меня аж две брони было, - 
вспоминает он в своей ма-
стерской. - Но решил проме-
нять бронь на броню. Пошел 
добровольцем.

РАДОСТЬ ОБОЙТИ РЭБ
- Мы следим за противни-

ком, как он разрабатывает 
эти же дроны, применяем 
их какие-то знания, дораба-
тываем, - объясняет «Ангел». 
- Они, скорее всего, за нами. 
Я так скажу: противник не ду-
рак, но здесь тоже собрались 
лучшие умы России.

«Ангел», кстати, до СВО 
работал в СМИ. Имел свой 
бизнес и бронь от мобили-
зации.

- Проводил первые три 
партии мобилизованных из 
своего города. Не понял по-
чему. Пришел в военкомат 
сдаваться, - улыбается. - На 
гражданке я съемкой с копте-
ра занимался, вот мне и ска-
зали сформировать взвод и 
отправили сюда, в «Феникс».

- Первое попадание по врагу 
помнишь?

- Конечно! Залетели в блин-
даж, видели живую силу. Мы 
такие первопроходцы в FPV 
для этого батальона. Спустя 
два месяца обнаружили пер-
вую технику - два танка.

- Какие ощущения?
- Обойти РЭБ противника 

очень тяжело. Но когда все 
получается, несмотря на по-
году, условия в блиндаже, это 
прям… Крики, вопли.

МЕТОД «ЩИПКА»
Попадаем в просторный 

зал с высокими потолками. 
По нему расставлены пре-
пятствия, и можно было бы 
принять его за сцену театра 
Куклачева. Но эти кольца, 
цилиндры, шесты веселень-
кой расцветки - полигон для 
обучения операторов дронов. 
Курсанты надевают очки и 
стараются филигранно вы-
полнить все полетные зада-

ния: маленький дрон с че-
тырьмя двигателями облетает 
все препятствия, проходит 
змейкой, спускается к земле 
и пронзает цилиндр, взмы-
вает к потолку - еще одна 
змейка…

Но сначала азы управления 
бойцы осваивают за монито-
рами. Это еще один класс, на-
поминающий компьютерный 
клуб из 90-х. Вдоль стен бук-
вой «П» стоят экраны с симу-
ляторами полета беспилотни-
ка. С пультами в руках в них 
пялятся «игроки» в камуфля-
же, методом «щипка» (то есть 
указательными и большими 
пальцами) управляя цифро-
вым беспилотником.

- У нас есть определенный 
набор карт, с отработкой на 

каждой из них навыков, - по-
ясняет инструктор с подходя-
щим для его специальности 
позывным «Финист». Тоже 
доброволец.

«Я ВКЛАДЫВАЮ ВСЕ 
СИЛЫ И СБЕРЕЖЕНИЯ»

- Сколько надо учиться?
- До недели перед прак-

тическими полетами. Тогда 
они все уже свободно лета-
ют. Дальше - технические 
знания: настройки, методы 
разведки, применение бое-
припасов.

- Будущее за этими средства-
ми поражения или найдут на 
них управу?

- Это только начало, мож-
но сказать, техническая рево-
люция. Это основа того, что 
ждет нас в будущем.

Конечно, появление огром-
ного количества беспилот-
ников пока не заменит тра-
диционные вооружения. Но 
дешевые ударные системы  
уже перевернули современ-
ное понимание боя. 

- А тебе это зачем? - спросил 
я перед отъездом у «Ангела».

- Чтобы быстрее здесь все 
закончить и всем вернуться 
к нормальной жизни. Я здесь 
вкладываю все свои силы, 
ресурсы, сбережения. Я не 
жалею ничего, чтобы скорее 
победить. Тем более я сам из 
Белгородской области, для 
меня очень больно, когда пи-
шут оттуда родные и близкие 
о новых трагедиях.

Пионеры беспилотного боя
Все 
репортажи 
наших 
военкоров - на сайте 
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Лучшие 
умы России 

создали 
уголок 

будущего 
в зоне СВО.

На базе «Феникса» есть все для дронов и снарядов - от пропеллеров 
до устройств, совершенно непонятных простому смертному.

     Александр КОЦ,      

     военкор «КП»      

Это не первый случай, когда популярные актеры собирают деньги 
для бойцов за подбитую технику. В 2023 году основатель группы 
«Земляне» Владимир Киселев предложил вручать миллион за 
танки «Леопард» и «Челленджер». Последнее награждение было 25 
февраля во время премии «Золотой граммофон» в Санкт-Петербурге 
(слева на фото - Григорий Лепс).

Пр
ес

с-
сл

уж
ба

 п
ре

ми
и 

«З
ол

от
ой

 г
ра

мм
оф

он
» 

Са
нк

т-П
ет

ер
бу

рг

 � ФОТОФАКТ

 � НАГРАДА

Окончание. 
Начало < стр. 1.

Подробности того, как 
была уничтожена аме-
риканская машина рас-
сказали в Минобороны: 
танк «М1А1 Абрамс» вы-
шел из села Бердычи и 
в одиночку направлялся 
в село Степовое, заня-
тое сегодня российски-
ми войсками. По пути и 
попался.

Как только о победе 
русского оружия сооб-
щили телеграм-каналы, 
актер и режиссер Иван 
Охлобыстин на своей 

странице в соцсетях по-
здравил бойцов и пообе-
щал, что герои получат 
премию в 10 миллионов 
рублей: она будет от-
правлена парням в бли-
жайшее время. Он уже 
связался с командова-
нием 15-й отдельной мо-
тострелковой бригады, 
чьи бойцы отличились, и 
ждет имена героев.

В беседе с корреспон-
дентом «КП» он объяс-
нил, что такую крупную 
премию - 10 миллионов - 

удалось собрать благо-
даря знакомым пред-
принимателям. Пока это 
разовая награда - за пер-
вый «Абрамс», но, может, 
подобные выплаты будут 
и дальше. Этот вопрос 
обсуждается. 

Были разговоры и о 
премировании бойцов 
за каждого уничтожен-
ного иностранного на-
емника, даже предлага-
ли 1,5 миллиона рублей 
за главу ГУРа Кирилла 
Буданова, но Иван вы-

ступил категорически 
против:

- Речь идет о чести 
русского офицера. Мы 
не будем давать деньги 
за смерть людей. Только 
за уничтоженные желез-
ки! - заявил он в беседе 
с «КП».

Надо сказать, что 10 
миллионов  - это допол-
нение к премии Минобо-
роны, которая за подби-
тый танк составляет 100 
тысяч рублей.
Григорий КУБАТЬЯН.

Героям, подбившим «Абрамс», 
заплатят 10 миллионов
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Лариса МАКСИМЕНКО 
(«КП» - Кемерово»)

Невысокий худоща-
вый мужчина расчи-
щает лопатой снег во 
дворе дома, носит тя-
желые ведра с углем и 
водой, осенью тягает 
мешки с картошкой из 
огорода в погреб и каж-
дый день ходит на ра-
боту в строймагазин. 
Ходит быстро, порыви-
сто, легко. Казалось бы, 
что такого? Ведь это 
обычная жизнь любого 
человека. Но с 33-лет-
ним Александром Устю-
жаниным из Ленинска-
Кузнецкого все могло 
быть по-другому. В 13 
лет Саше поездом от-
резало обе ноги. И врачи 
совершили чудо, проведя 
уникальную не только в 
России, но и в мире опе-
рацию реплантации ног.

ЗАЦЕПИЛСЯ 
ЗА ПРОВОЛОКУ 
И ПОПАЛ В КОЛЕЮ

Саша в то время жил 
рядом с железной доро-
гой. Друзья-мальчишки 
наловчились доезжать 
друг к другу в гости на 
товарняках или про-
сто, гуляя, кататься. 
В день, когда произо-
шло несчастье, три дру-
га шли мимо железки, 
болтали, когда показал-
ся состав, первым рва-
нул Саша. Но не смог 
заскочить на ступени 
вагона - рукавом заце-
пился за проволоку с 

борта. Причем так, что 
пришлось бежать рядом 
с составом.

- Бегу вровень с ва-
гоном как пришитый, 
и ни туда ни сюда. А 
скоро поворот, пони-
маю, что сорвусь - по-
лечу с насыпи. И тут я 
о шпалу споткнулся, с 
проволоки снялся, но 
стал падать под вагон. 
Уже лежу, сжавшись, 
сложившись пополам. 
Голова у рельса, но-
ги - в колее. Колесо все 
ближе, ближе. Первое 
проехало по ногам, вто-
рое. Это все в секунды. 
Я до сих пор не знаю, 
как смог выбросить се-
бя в сторону. Вряд ли 
сам. Господь помог...

Товарняк понесся 
уже в метре от отпол-
завшего на спине Са-
ши. Мальчишка полз и 
удивлялся: ноги-то ста-
новятся все длиннее. А 
потом понял: ступни в 
ботинках остались в 
колее.

- Тут добежал до ме-
ня Антон, друг. Увидел: 
я отдельно, ноги от-
дельно. Сел в ужасе в 
сугроб, потом вскочил, 
стал звать на помощь…

Вот уже к Саше бегут 
рабочие станции.

- Помню, садится ба-
гровое солнце, и пони-
маю, для меня - навсег-
да… Я смотрю на него 
и думаю, пока рабочие 
меня жгутовали, да и 
потом, в машине ско-
рой, неужели придется 

всю жизнь ползать на 
этих обрубках и мило-
стыню просить здесь 
же, на станции? Бед-
ная моя мамка… Жили 
небогато (на зарплату 
технички. - Авт.), ма-
ма часто мечтала вслух: 
«Подрастешь, Саша, 
станешь опорой…» Я 
знал: так и будет. Но 
теперь?!

НА ВОЛОСКЕ 
ОТ СМЕРТИ

Сашу привезли в Куз-
басский клинический 
центр охраны здоро-
вья шахтеров в Ленин-
ске-Кузнецком к из-
вестному российскому 
микрохирургу Леони-

ду Афанасьеву, доктору 
медицинских наук.

Операция шла пять 
часов. За это время бы-
ло два критических мо-
мента, когда доктору 
пришлось принимать 
рискованные решения.

- Это была первая и 
единственная операция 
в России и мире такой 
сложности и с таким 
ошеломляющим ито-
гом, - рассказал позже 
«КП» Леонид Афанасьев, 
заслуженный врач Рос-
сии. - Перед случаем с 
Сашей, в 1980-х, в При-
балтике была репланта-
ция ног девочке, но там 
ровное место отрыва - 
ноги отсекло газоноко-

силкой. Я по конферен-
циям знал, пациентка 
выросла, двигалась на 
костылях и только в 
спецботинках.

Поэтому Афанасьев 
сразу решил: если взя-
лись спасать ноги, то 
они должны будут нор-
мально ходить.

Во время операции 
было много сложно-
стей. Из-за того что 
поездом ноги не про-
сто отрезало, а размоз-
жило, Афанасьев сразу 
по 5,5 сантиметра кости 
на каждой ноге удалил. 
Нужно было удалить 
еще часть оставшейся 
кости, но в таком слу-
чае ступни оказались бы 

у колен. Доктор решил 
рискнуть, ничего боль-
ше не отсекать. В конце 
операции, когда микро-
хирург пришил, вклю-
чил левую стопу в кро-
воток, началось сильное 
кровотечение. Встал вы-
бор - спасти жизнь, бро-
сить реплантацию или 
продолжить борьбу и за 
жизнь, и за ноги.

Продолжили.
Такая же ситуация 

произошла потом и с 
правой ногой. И тоже 
победили.

Очнувшись после нар-
ко за-сна, Саша увидел: 
ноги на месте. А дальше 
ему предстояло заново 
учиться ходить.

Мальчик с пришитыми ногами вырос 
и стал опорой маме, как обещал

Спустя 20 лет после уникальной 
операции реплантации ног «КП» узнала, 
как изменилась жизнь Александра 
Устюжанина, попавшего под поезд 
и чудом оставшегося в живых.
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Здесь Александру 20 - 
через 7 лет после случившегося.
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Микрохирург Леонид Афанасьев 
(в центре) и помогающие ему доктора: 
«Парень должен нормально ходить!»

Каким бы ни был упертым 
по характеру уже тогда Саша, 
но ему было страшно. Пер-
вые шаги не получались, и 
он скрывал отчаяние.

- Не поговори сын с мед-
сестрой, могла быть беда. У 
него засела мысль, что он 
не хочет быть мне обузой, - 
вспоминает его мама Ири-
на. - Спасибо медсестра вни-
мание Сашки переключила, 
попросила присмотреть за 
ним других пациентов, чтобы 
он ничего с собой не сделал, 
а сама сбегала за доктором. 
Афанасьев в очередной раз 
дал Саше расклад, и только 
тогда сын понял. Ему спасли 
жизнь, вернули ноги. И бу-
дет тяжело, но уже и от Саши 
самого много зависит, пой-
дет ли.

Тогда же врач положил Са-
ше на тумбочку знаменитую 
«Повесть о настоящем чело-
веке», о Маресьеве, летчике, 
вернувшемся воевать в Вели-
кую Отечественную на про-
тезах. Сын стал читать и ста-
новился на тренировках все 
настырнее. Через 348 дней 
выписался из больницы на 
ногах!

Расхаживался сам, а еще 
ему помогали те самые зака-
дычные друзья-мальчишки. 
Потом он учился с ними бе-
гать, к концу школы кроссы 
по пять километров стали для 
Саши нормой.

В 18 он пришел в военко-
мат, сказал, что готов слу-

жить и что с детства хотел 
быть танкистом или шофе-
ром.

- Хирург в военкомате не 
сразу поверил, что я - с ре-
плантацией ног. Потом не 
отпускал - заставил бегать, 
прыгать и чуть ли не впри-
сядку пройтись! И я рад, ме-
ня признали ограниченно 
годным.

Все годы он бесконечно 
благодарен доктору за жизнь 
и за ноги, поехал к нему в 
клинику сразу из военкома-
та, показал военный билет. 
Врач был не просто рад - 
ошеломлен. Парень вскоре 
пошел учиться на шофера, 
хотел пробиться в армейскую 

часть. Но выучился, понял: 
не сможет служить, стопы 
быстро устают.

Потом много лет работал 
на стройке. А еще - на шахте, 
вагоны от снега, угля очи-
щал. Хотя мог бы беречь и 
жалеть себя годами.

- Но зачем? На то меня и 
спасали, чтобы на полную 
жить.

Также Саша продолжает 
заниматься своим хобби - 
ремонтом домашней техни-
ки и мечтает о семье: пока 
не женат, но есть девушка, 
надеется, что в будущем у 
них будут сын и дочь. Обо 
всем пережитом говорит без 
стеснения:

- Молодой и глупый, дурак 
был, чуть не погиб. Не по-
вторяйте никто.

Даже кроссы Саша бежит, 
будто бы не было 

чудовищной травмы.

Возвращение себя

Москва
www.kp.ru Специальный репортаж

МЫ В САМОМ НАЧАЛЕ
Мимолетное потепление 

в Донбассе шматами чер-
нозема налипало на колеса 
внедорожника, разбрасывая 
черные капли по кузову, как 
вдруг возник промышленный 
объект. Их много на этой зем-
ле. Производство здесь давно 
угасло, но остались мощные 
стены и глубокие подвалы, 
рассчитанные едва ли не на 
ядерную войну.

В одном из таких располо-
жилась база единственного в 
России батальона специаль-
ного минирования «Феникс». 
Основная специализация - 
это дроны: разведка, ками-
кадзе, сбросы и… воздушное 
минирование.

- У нас есть возможность 
скидывать разные инженер-
ные боеприпасы, в том числе 
дистанционные мины, кото-
рые сами взводятся и ожида-
ют противника, - встречает 
меня на проходной замком-
взвода батальона и по со-
вместительству его военкор 
с добрым позывным «Ангел». 
- Ежедневно у нас разрабаты-
ваются какие-то новые ча-
стоты, чтобы летать дальше, 
облегать РЭБ противника.

СМЕНИЛ БРОНЬ 
НА БРОНЮ

Идем в святая святых - ла-
бораторию. Здесь несколько 
3D-принтеров, которые по-
стоянно печатают необхо-
димые для сборки дронов и 
боеприпасов к ним запчасти. 
Глядя на сосредоточенных 
людей за компьютерами, по-
нимаешь, как кардинально 
меняется армия, если в со-

ставе батальона уже есть на-
учная рота. 

Вот «Алмин». По образова-
нию - мастер механосбороч-
ных работ, работал на заводе. 
В армию попал по мобили-
зации. Сначала служил са-
пером, потом попал в набор 
на оператора беспилотника. 
Но командир узнал про об-
разование и предложил по-
работать в лаборатории.

Или его коллега - мастер 
холодильных установок. На 
гражданке следил за клима-
тическими системами.

- Во время мобилизации 
у меня аж две брони было, - 
вспоминает он в своей ма-
стерской. - Но решил проме-
нять бронь на броню. Пошел 
добровольцем.

РАДОСТЬ ОБОЙТИ РЭБ
- Мы следим за противни-

ком, как он разрабатывает 
эти же дроны, применяем 
их какие-то знания, дораба-
тываем, - объясняет «Ангел». 
- Они, скорее всего, за нами. 
Я так скажу: противник не ду-
рак, но здесь тоже собрались 
лучшие умы России.

«Ангел», кстати, до СВО 
работал в СМИ. Имел свой 
бизнес и бронь от мобили-
зации.

- Проводил первые три 
партии мобилизованных из 
своего города. Не понял по-
чему. Пришел в военкомат 
сдаваться, - улыбается. - На 
гражданке я съемкой с копте-
ра занимался, вот мне и ска-
зали сформировать взвод и 
отправили сюда, в «Феникс».

- Первое попадание по врагу 
помнишь?

- Конечно! Залетели в блин-
даж, видели живую силу. Мы 
такие первопроходцы в FPV 
для этого батальона. Спустя 
два месяца обнаружили пер-
вую технику - два танка.

- Какие ощущения?
- Обойти РЭБ противника 

очень тяжело. Но когда все 
получается, несмотря на по-
году, условия в блиндаже, это 
прям… Крики, вопли.

МЕТОД «ЩИПКА»
Попадаем в просторный 

зал с высокими потолками. 
По нему расставлены пре-
пятствия, и можно было бы 
принять его за сцену театра 
Куклачева. Но эти кольца, 
цилиндры, шесты веселень-
кой расцветки - полигон для 
обучения операторов дронов. 
Курсанты надевают очки и 
стараются филигранно вы-
полнить все полетные зада-

ния: маленький дрон с че-
тырьмя двигателями облетает 
все препятствия, проходит 
змейкой, спускается к земле 
и пронзает цилиндр, взмы-
вает к потолку - еще одна 
змейка…

Но сначала азы управления 
бойцы осваивают за монито-
рами. Это еще один класс, на-
поминающий компьютерный 
клуб из 90-х. Вдоль стен бук-
вой «П» стоят экраны с симу-
ляторами полета беспилотни-
ка. С пультами в руках в них 
пялятся «игроки» в камуфля-
же, методом «щипка» (то есть 
указательными и большими 
пальцами) управляя цифро-
вым беспилотником.

- У нас есть определенный 
набор карт, с отработкой на 

каждой из них навыков, - по-
ясняет инструктор с подходя-
щим для его специальности 
позывным «Финист». Тоже 
доброволец.

«Я ВКЛАДЫВАЮ ВСЕ 
СИЛЫ И СБЕРЕЖЕНИЯ»

- Сколько надо учиться?
- До недели перед прак-

тическими полетами. Тогда 
они все уже свободно лета-
ют. Дальше - технические 
знания: настройки, методы 
разведки, применение бое-
припасов.

- Будущее за этими средства-
ми поражения или найдут на 
них управу?

- Это только начало, мож-
но сказать, техническая рево-
люция. Это основа того, что 
ждет нас в будущем.

Конечно, появление огром-
ного количества беспилот-
ников пока не заменит тра-
диционные вооружения. Но 
дешевые ударные системы  
уже перевернули современ-
ное понимание боя. 

- А тебе это зачем? - спросил 
я перед отъездом у «Ангела».

- Чтобы быстрее здесь все 
закончить и всем вернуться 
к нормальной жизни. Я здесь 
вкладываю все свои силы, 
ресурсы, сбережения. Я не 
жалею ничего, чтобы скорее 
победить. Тем более я сам из 
Белгородской области, для 
меня очень больно, когда пи-
шут оттуда родные и близкие 
о новых трагедиях.

Пионеры беспилотного боя
Все 
репортажи 
наших 
военкоров - на сайте 
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Лучшие 
умы России 

создали 
уголок 

будущего 
в зоне СВО.

На базе «Феникса» есть все для дронов и снарядов - от пропеллеров 
до устройств, совершенно непонятных простому смертному.

     Александр КОЦ,      

     военкор «КП»      

Это не первый случай, когда популярные актеры собирают деньги 
для бойцов за подбитую технику. В 2023 году основатель группы 
«Земляне» Владимир Киселев предложил вручать миллион за 
танки «Леопард» и «Челленджер». Последнее награждение было 25 
февраля во время премии «Золотой граммофон» в Санкт-Петербурге 
(слева на фото - Григорий Лепс).
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Окончание. 
Начало < стр. 1.

Подробности того, как 
была уничтожена аме-
риканская машина рас-
сказали в Минобороны: 
танк «М1А1 Абрамс» вы-
шел из села Бердычи и 
в одиночку направлялся 
в село Степовое, заня-
тое сегодня российски-
ми войсками. По пути и 
попался.

Как только о победе 
русского оружия сооб-
щили телеграм-каналы, 
актер и режиссер Иван 
Охлобыстин на своей 

странице в соцсетях по-
здравил бойцов и пообе-
щал, что герои получат 
премию в 10 миллионов 
рублей: она будет от-
правлена парням в бли-
жайшее время. Он уже 
связался с командова-
нием 15-й отдельной мо-
тострелковой бригады, 
чьи бойцы отличились, и 
ждет имена героев.

В беседе с корреспон-
дентом «КП» он объяс-
нил, что такую крупную 
премию - 10 миллионов - 

удалось собрать благо-
даря знакомым пред-
принимателям. Пока это 
разовая награда - за пер-
вый «Абрамс», но, может, 
подобные выплаты будут 
и дальше. Этот вопрос 
обсуждается. 

Были разговоры и о 
премировании бойцов 
за каждого уничтожен-
ного иностранного на-
емника, даже предлага-
ли 1,5 миллиона рублей 
за главу ГУРа Кирилла 
Буданова, но Иван вы-

ступил категорически 
против:

- Речь идет о чести 
русского офицера. Мы 
не будем давать деньги 
за смерть людей. Только 
за уничтоженные желез-
ки! - заявил он в беседе 
с «КП».

Надо сказать, что 10 
миллионов  - это допол-
нение к премии Минобо-
роны, которая за подби-
тый танк составляет 100 
тысяч рублей.
Григорий КУБАТЬЯН.

Героям, подбившим «Абрамс», 
заплатят 10 миллионов
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найдет подвох. Поэтому 
лучше быть самим со-
бой.

«ДЕТИ ЗАСТАВЛЯЮТ 
НЕ СТОЯТЬ 
НА МЕСТЕ»

Год назад Комковы 
открыли в Самаре свою 
кофейню. Мария гово-

рит, что давно об этом 
мечтала.

- Пока кофейня - это 
статья расходов. Дохо-
дов ждать не приходит-
ся. Огромные деньги 
уходят на аренду, на-
логи, зарплаты, закуп-
ку кофе, хотя посети-
телей у нас достаточно. 
Но то и дело возникают 

какие-то проблемы: то 
крыша потекла, то что-
то сломалось или труба 
забилась. Миллионы, 
которые мы вложили в 
открытие кофейни, мы 
уже даже в расчет не 
берем, - рассказывает 
Мария. - Но это была 
наша мечта, и закрывать 
кофейню мы не собира-
емся, к тому же со дня 
открытия прошел всего 
год. У каждого человека 
должно быть три «сво-
их места»: работа, дом 

и точка, где он встре-
чается с друзьями, от-
дыхает душой. Кофей-
ня стала для нас таким 
местом.

- Детей у вас стано-
вится все больше, бизнес 
идет трудно и при этом 
денег на все хватает?

- Слава богу, хватает. 
Стараемся крутиться.

- Сейчас государство 
предоставляет неплохие 
выплаты на детей. Мож-
но ли рожать ради денег?

- Думаю, тех, кто ро-
жает ради денег, мно-
го. Если семья малообе-
спеченная, то выплаты 
неплохие, чтобы про-
жить, хватит. Но я пред-
почитаю зарабатывать 
и ни на кого не рас-
считывать, кроме себя. 
Кстати, с появлением 
каждого ребенка наше 
благосостояние улуч-
шалось. Дети - это наш 
стимул, они заставляют 
шевелиться, не стоять 
на месте.

Образование и карьера мешают рожать 
детей? Разбираемся, 
что может реально помочь молодым 
матерям, на сайте KP.RU

     «С каждым новым     ребенком       
наше благосостояние     улучшается»
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И накормить, и прокормить такую семью - 
задача не из легких. Но Комковы не надеются на государство - 

работают, открывают бизнес, пишут книги. 
«Дети - это наш стимул!» - улыбаются многодетные родители.

Десять лет назад Мария выпустила свои 
первые книжки по рукоделию. А в прошлом 
году в Издательском доме «Комсомоль-
ская правда» вышел сделанный Марией 
Комковой мотивирующий планер «Цепкая, 
ценная, цельная». Планер - это книга, вклю-
чающая в себя задания и мотивационные 
советы, он помогает читателям пра-
вильно распоряжаться деньгами, все 
успевать, добиваться поставленных 
целей, уделять внимание близким. 
Планер тут же нашел своего поку-
пателя, первый тираж разлетелся 
буквально за пару месяцев. «Комсо-
молка» уже выпустила дополнитель-
ный тираж.

- Вы чувствуете себя реализован-
ной? - спрашиваю я у Марии. Про себя 
при этом прикидываю: «Конечно, она 
ответит: «Да!» Ну еще бы: много детей, 
кофейня, блоги, книги... Но ее ответ 
меня удивляет.

- Мне кажется, у меня больше по-
тенциала, я еще не весь реализовала, - от-

вечает она. - Я не могу полностью уходить 
в материнство, я просто зачахну. Мне обя-
зательно нужны какие-то свои проекты. 
Сейчас я обучаюсь на психолога, прошла 
обучение на ведущего игр. Сейчас провожу 
три психологические игры: для женщин, на 
тему финан- сов и «у каждого своя 

цель». Что касается 
времени, то, если 
чего-то очень хочешь, 
возможности всегда 
найдешь, даже если 
для этого придется 
не спать ночами.

СЕКРЕТЫ УСПЕХА

Топ-5 
советов 
от Марии 
КОМКОВОЙ

1

2

3
4

5

Запиши 100 целей
Цель должна быть конкретная, достижимая, измеримая,
 важная и с четкой датой ее исполнения. В ближайший год 
как можно чаще возвращайся на эти страницы, анализируй 
свои изменения. Может быть так, что какие-то цели со 
временем потеряют свою актуальность, какие-то ты 
реализуешь быстрее, чем ожидалось, а над какими-то 
придется сильно попотеть.
Но одно точно - когда мы пишем цели на бумагу, в мозге 
включается какой-то волшебный движок, который 
помогает нам запустить механизм по их достижению.
Составь Карту желаний
В ней нет никакой магии. Просто когда видим картинки того, 
что хотим, так или иначе побуждаем себя к действиям, 
напоминаем направление движения к желаемому. 
Поэтому вырезай из журнала картинки того, что ты 
действительно хочешь, вешай над рабочим столом и мечтай.
Представь себя в будущем, 
когда твоя мечта, цель исполнилась
Какой совет ты дала бы себе сейчас? Запиши!
Читай книги
С возрастом мозг утрачивает способность концентрироваться. 
Я заметила, что прочитаешь страницу - и возникает тысяча 
причин заглянуть в телефон, поэтому лучше всего работает 
«метод помидора*». Включаешь таймер на 25 минут (если это 
непозволительная роскошь, то можно начинать с пяти минут) 
и не даешь себе отвлекаться. Слушай книги, если не можешь 
читать. Приучай мозг работать, укрепляй память.
Никогда не унижай себя вслух, 
не говори плохое о себе другим людям!
Тебе это не поможет, а люди начнут в это верить. Д
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*Назван так в честь кухонного таймера в виде помидора.

Покупайте 
на shop.kp.ru!

А также 
на маркетплейсах

АО «ИД «Комсомольская правда», Москва, ОГРН 1027739295781,

КСТАТИ

Тираж разлетелся за пару месяцев

28.02.2024
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Елена КРИВЯКИНА

Марии Комковой из 
Самары 39 лет, и она 
ждет седьмого ребенка. 
При этом она популяр-
ный блогер, автор книг 
по рукоделию и владели-
ца собственной кофейни. 
Как совмещать много-
детность и бизнес, где 
найти время для себя и 
стоит ли рожать детей 
даже во вред собствен-
ному здоровью? Об этом 
спецкор «Комсомолки» 
Елена Кривякина откро-
венно поговорила с много-
детной инстамамой.

9 УТРА - ВРЕМЯ 
ГОТОВИТЬ ОБЕД

На часах 9 утра. Я зво-
ню в Самару. Только в 
это время Мария Ком-
кова готова со мной 
общаться. На беседу 
отводит полчаса. При-
знается, что телефонные 
разговоры ее утомляют, 
с интервью «передоз» (в 
Самаре Мария человек 
действительно извест-
ный), к тому же дел у нее 
невпроворот.

- Чем вы сейчас заня-
ты?

- С самого утра готов-
лю обед.

В этот момент с ней 
дома два ребенка-млад-
шеклассника - восьми и 
девяти лет.

- Пришел прогноз на 
30 градусов, и для млад-
ших классов школу от-
менили. Старшие (7-й 
и 9-й классы) учатся, - 
говорит Мария.

Младший сын - че-
тырехлетний Николай 
Васильевич (назвали, 
как Гоголя, замечает 
Мария) - в детсаду. Не-
смотря на мороз, садики 
в городе не закрыли.

Старшей дочери Ком-
ковых восемнадцать, 
она уже работает, жи-
вет отдельно.

- Встаю я в 7.30 утра, 
чтобы разбудить детей. 
Отбой у нас в 9 - 10 вече-
ра, к этому времени все 
дети должны быть в кро-
ватях. А ложусь вместе 
с ними, но не засыпаю, 
сон из-за беременности 
очень плохой, - призна-
ется мне Мария.

Рожать ей в марте. Все 
беременности проходи-
ли тяжело, с сильным 
токсикозом. Первого 
ребенка она родила в 
20 лет, к 30 годам у нее 
уже было пятеро. Муж 

Марии старше нее на 
год.

- Особенно тяжело 
было после четвертого 
и пятого, которых роди-
ла с разницей в полтора 
года. Организм развали-
вался. Целый год потом 
как на работу ходила ле-
чить зубы. К остеопату, 
на массаж, - рассказы-
вает Мария.

- И ради чего так себя 
гробить? - не могу удер-
жаться я. - Дети - это 
здорово, но выходит, что 
бесконечные беременно-
сти вредят вам физиче-
ски…

- Я не подхожу к рож-
дению детей с позиции 
«для чего себя гро-
бить?». И если уж на то 
пошло, то каждый че-
ловек гробит себя по-
своему: и рожая детей, 
и не рожая. Мы все ра-
но или поздно умрем. 
Моя жизнь сложилась 
вот так, хотя я не рас-
считывала быть много-
детной.

- Но ведь сейчас не 
дремучее Средневеко-
вье, когда люди не знали 
о средствах предохране-
ния, - замечаю я.

Получается бестактно. 
Но Мария, видимо, уже 

привыкла к таким во-
просам.

- Это касается только 
мужа и жены. Никто не 
должен этого касаться, - 
отвечает она.

РОЖАТЬ ПРИ ЛЮБЫХ 
ОБСТОЯТЕЛЬСТВАХ

На вопрос о том, го-
това ли Мария рожать 
бесконечно, многодет-
ная мама отвечает:

- Я никогда так не 
думала: «Рожу еще па-
рочку». Я просто живу 
свою жизнь. Так у нас с 
мужем получается. Есть 
люди, которые говорят: 
«Хочу 10 детей». У меня 
такого никогда не было. 
После четвертого ребен-
ка я не думала, что рожу 
еще. Но я давно ни от 
чего не зарекаюсь. Если 
уж на то пошло, женщи-
ны беременеют даже со 
спиралями и всячески 
предохраняясь...

Семья Комковых ве-
рующая. Мария и Васи-
лий обвенчались вскоре 
после свадьбы. Мария 
категорически против 
абортов, даже если на 
то есть медицинские 
показания. Мол, если 
так сложилось, то жен-
щина должна рожать 

при любых обстоятель-
ствах, даже если на кону 
ее жизнь.

- И даже религия тут 
ни при чем. Для меня 
это человек с момента 
зачатия, у него сразу 
есть душа, - поясняет 
Мария.

- Многие регионы вве-
ли запрет на аборты в 
частных клиниках. Вы 
это одобряете?

- Я против абортов, но 
я также знаю, что тво-
рили с собой женщины, 
когда в нашей стране 
аборты были под запре-
том. Хотелось бы, что-
бы такого ужаса тоже не 
было. Тут выбор только 
за женщиной: если она 
хочет что-то сделать, то 
никто не может ей этого 
запретить.

ПРО ОПЕКУ 
И ПУСТОЙ 
ХОЛОДИЛЬНИК

С детьми Мария зани-
мается сама. Муж (ру-
ководитель в крупной 
IT-компании) в основ-
ном на работе. Бабушки 
живут в других городах, 
а няню для детей Ком-
ковы брать не хотят. 
Мария уверяет, что ей 
нравится бесконечная 
«движуха».

- Конечно, чем боль-
ше детей в семье, тем 
сложнее. Когда говорят: 
«Да ладно, они там как-
то сами, ну или старшие 
помогут» - меня такие 
слова просто убивают. 
Старшие по ночам вста-
вать к малышам не бу-
дут. Ребенок родился, 
и он на маме. Конечно, 
приходится себе в чем-
то отказывать. Но сей-
час наш младший ходит 
в садик, и я наконец по-
няла, что такое побыть 

сама с собой. До этого 
у меня 24 на 7 были де-
ти, а это реально тяже-
ло. Знаю многодетных 
девчонок, которые по-
стоянно кайфуют с деть-
ми. У меня этого нет, и 
я даже не буду скры-
вать: я устаю от детей, 
мне нужно личное про-
странство. Но, с другой 
стороны, мы стараемся с 
мужем выкраивать вре-
мя и для себя. Можем 
на несколько дней куда-
нибудь вдвоем уехать, 
когда нам нужно пере-
загрузиться. К детям 
на это время приезжает 
моя мама.

Мария ведет свои 
блоги в соцсетях (t.me/
mariakomkofa, vk.com/
maria_komkofa). Это 
приносит ей неплохие 
деньги, есть рекламо-
датели, с которыми она 
сотрудничает постоян-
но. Но все же основной 
кормилец в семье - муж.

Кстати, однажды ак-
тивность в соцсетях 
обернулась для Марии 
большой проблемой. 
Кто-то из читателей 
блога наслал на нее 
службу опеки.

- Мы уезжали с деть-
ми отдыхать на турбазу 
и специально оставили 
холодильник пустым, 
всегда так делаем. Когда 
мы вернулись, я опубли-
ковала в соцсетях фото 
пустого холодильни-
ка, написав, что нужно 
что-то делать. Кто-то из 
моих читателей понял 
это по-своему и напи-
сал жалобу в опеку, при-
ложив скрин. Пришла 
опека. Проверяли все: 
комнаты (у Комковых 
большая четырехком-
натная квартира. - Ред.), 
холодильник, морозил-
ку, шкафы. Больше все-
го интересовались, есть 
ли у нас запасы круп и 
мяса. Оказалось, это 
должно быть в запасах. 
Но в итоге мы прекрас-
но пообщались и разо-
шлись. У сотрудников 
опеки такая работа, - за-
мечает Мария.

- После этого вы стали 
осторожнее относиться к 
соцсетям?

- Нет. Если люди хо-
тят, то всегда найдут, к 
чему прикопаться, хоть 
ты идеальным будь. 
Сколько лет веду блоги 
и убеждаюсь, что каж-
дый видит свое, никог-
да не угадаешь, кто где 
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Заботиться о домочадцах здесь 
учат с детства. Даже младший Коля 

в свои четыре года уже помогает печь 
пирожки с яблоками на всю семью.

     «С каждым новым     ребенком       
наше благосостояние     улучшается»

Вообще-то Мария 
Комкова никогда 

не думала, что станет 
многодетной мамой. 
Теперь у нее шестеро 

детей, и они не мешают 
ей зарабатывать 

и учиться. 
Даже наоборот!

Семеро по лавкам - это про семью Комковых. 
Ну и пусть на фото пока шестеро. Седьмой уже на подходе!
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найдет подвох. Поэтому 
лучше быть самим со-
бой.

«ДЕТИ ЗАСТАВЛЯЮТ 
НЕ СТОЯТЬ 
НА МЕСТЕ»

Год назад Комковы 
открыли в Самаре свою 
кофейню. Мария гово-

рит, что давно об этом 
мечтала.

- Пока кофейня - это 
статья расходов. Дохо-
дов ждать не приходит-
ся. Огромные деньги 
уходят на аренду, на-
логи, зарплаты, закуп-
ку кофе, хотя посети-
телей у нас достаточно. 
Но то и дело возникают 

какие-то проблемы: то 
крыша потекла, то что-
то сломалось или труба 
забилась. Миллионы, 
которые мы вложили в 
открытие кофейни, мы 
уже даже в расчет не 
берем, - рассказывает 
Мария. - Но это была 
наша мечта, и закрывать 
кофейню мы не собира-
емся, к тому же со дня 
открытия прошел всего 
год. У каждого человека 
должно быть три «сво-
их места»: работа, дом 

и точка, где он встре-
чается с друзьями, от-
дыхает душой. Кофей-
ня стала для нас таким 
местом.

- Детей у вас стано-
вится все больше, бизнес 
идет трудно и при этом 
денег на все хватает?

- Слава богу, хватает. 
Стараемся крутиться.

- Сейчас государство 
предоставляет неплохие 
выплаты на детей. Мож-
но ли рожать ради денег?

- Думаю, тех, кто ро-
жает ради денег, мно-
го. Если семья малообе-
спеченная, то выплаты 
неплохие, чтобы про-
жить, хватит. Но я пред-
почитаю зарабатывать 
и ни на кого не рас-
считывать, кроме себя. 
Кстати, с появлением 
каждого ребенка наше 
благосостояние улуч-
шалось. Дети - это наш 
стимул, они заставляют 
шевелиться, не стоять 
на месте.

Образование и карьера мешают рожать 
детей? Разбираемся, 
что может реально помочь молодым 
матерям, на сайте KP.RU

     «С каждым новым     ребенком       
наше благосостояние     улучшается»
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И накормить, и прокормить такую семью - 
задача не из легких. Но Комковы не надеются на государство - 

работают, открывают бизнес, пишут книги. 
«Дети - это наш стимул!» - улыбаются многодетные родители.

Десять лет назад Мария выпустила свои 
первые книжки по рукоделию. А в прошлом 
году в Издательском доме «Комсомоль-
ская правда» вышел сделанный Марией 
Комковой мотивирующий планер «Цепкая, 
ценная, цельная». Планер - это книга, вклю-
чающая в себя задания и мотивационные 
советы, он помогает читателям пра-
вильно распоряжаться деньгами, все 
успевать, добиваться поставленных 
целей, уделять внимание близким. 
Планер тут же нашел своего поку-
пателя, первый тираж разлетелся 
буквально за пару месяцев. «Комсо-
молка» уже выпустила дополнитель-
ный тираж.

- Вы чувствуете себя реализован-
ной? - спрашиваю я у Марии. Про себя 
при этом прикидываю: «Конечно, она 
ответит: «Да!» Ну еще бы: много детей, 
кофейня, блоги, книги... Но ее ответ 
меня удивляет.

- Мне кажется, у меня больше по-
тенциала, я еще не весь реализовала, - от-

вечает она. - Я не могу полностью уходить 
в материнство, я просто зачахну. Мне обя-
зательно нужны какие-то свои проекты. 
Сейчас я обучаюсь на психолога, прошла 
обучение на ведущего игр. Сейчас провожу 
три психологические игры: для женщин, на 
тему финан- сов и «у каждого своя 

цель». Что касается 
времени, то, если 
чего-то очень хочешь, 
возможности всегда 
найдешь, даже если 
для этого придется 
не спать ночами.

СЕКРЕТЫ УСПЕХА

Топ-5 
советов 
от Марии 
КОМКОВОЙ

1

2

3
4

5

Запиши 100 целей
Цель должна быть конкретная, достижимая, измеримая,
 важная и с четкой датой ее исполнения. В ближайший год 
как можно чаще возвращайся на эти страницы, анализируй 
свои изменения. Может быть так, что какие-то цели со 
временем потеряют свою актуальность, какие-то ты 
реализуешь быстрее, чем ожидалось, а над какими-то 
придется сильно попотеть.
Но одно точно - когда мы пишем цели на бумагу, в мозге 
включается какой-то волшебный движок, который 
помогает нам запустить механизм по их достижению.
Составь Карту желаний
В ней нет никакой магии. Просто когда видим картинки того, 
что хотим, так или иначе побуждаем себя к действиям, 
напоминаем направление движения к желаемому. 
Поэтому вырезай из журнала картинки того, что ты 
действительно хочешь, вешай над рабочим столом и мечтай.
Представь себя в будущем, 
когда твоя мечта, цель исполнилась
Какой совет ты дала бы себе сейчас? Запиши!
Читай книги
С возрастом мозг утрачивает способность концентрироваться. 
Я заметила, что прочитаешь страницу - и возникает тысяча 
причин заглянуть в телефон, поэтому лучше всего работает 
«метод помидора*». Включаешь таймер на 25 минут (если это 
непозволительная роскошь, то можно начинать с пяти минут) 
и не даешь себе отвлекаться. Слушай книги, если не можешь 
читать. Приучай мозг работать, укрепляй память.
Никогда не унижай себя вслух, 
не говори плохое о себе другим людям!
Тебе это не поможет, а люди начнут в это верить. Д
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*Назван так в честь кухонного таймера в виде помидора.

Покупайте 
на shop.kp.ru!

А также 
на маркетплейсах

АО «ИД «Комсомольская правда», Москва, ОГРН 1027739295781,

КСТАТИ

Тираж разлетелся за пару месяцев

28.02.2024
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Елена КРИВЯКИНА

Марии Комковой из 
Самары 39 лет, и она 
ждет седьмого ребенка. 
При этом она популяр-
ный блогер, автор книг 
по рукоделию и владели-
ца собственной кофейни. 
Как совмещать много-
детность и бизнес, где 
найти время для себя и 
стоит ли рожать детей 
даже во вред собствен-
ному здоровью? Об этом 
спецкор «Комсомолки» 
Елена Кривякина откро-
венно поговорила с много-
детной инстамамой.

9 УТРА - ВРЕМЯ 
ГОТОВИТЬ ОБЕД

На часах 9 утра. Я зво-
ню в Самару. Только в 
это время Мария Ком-
кова готова со мной 
общаться. На беседу 
отводит полчаса. При-
знается, что телефонные 
разговоры ее утомляют, 
с интервью «передоз» (в 
Самаре Мария человек 
действительно извест-
ный), к тому же дел у нее 
невпроворот.

- Чем вы сейчас заня-
ты?

- С самого утра готов-
лю обед.

В этот момент с ней 
дома два ребенка-млад-
шеклассника - восьми и 
девяти лет.

- Пришел прогноз на 
30 градусов, и для млад-
ших классов школу от-
менили. Старшие (7-й 
и 9-й классы) учатся, - 
говорит Мария.

Младший сын - че-
тырехлетний Николай 
Васильевич (назвали, 
как Гоголя, замечает 
Мария) - в детсаду. Не-
смотря на мороз, садики 
в городе не закрыли.

Старшей дочери Ком-
ковых восемнадцать, 
она уже работает, жи-
вет отдельно.

- Встаю я в 7.30 утра, 
чтобы разбудить детей. 
Отбой у нас в 9 - 10 вече-
ра, к этому времени все 
дети должны быть в кро-
ватях. А ложусь вместе 
с ними, но не засыпаю, 
сон из-за беременности 
очень плохой, - призна-
ется мне Мария.

Рожать ей в марте. Все 
беременности проходи-
ли тяжело, с сильным 
токсикозом. Первого 
ребенка она родила в 
20 лет, к 30 годам у нее 
уже было пятеро. Муж 

Марии старше нее на 
год.

- Особенно тяжело 
было после четвертого 
и пятого, которых роди-
ла с разницей в полтора 
года. Организм развали-
вался. Целый год потом 
как на работу ходила ле-
чить зубы. К остеопату, 
на массаж, - рассказы-
вает Мария.

- И ради чего так себя 
гробить? - не могу удер-
жаться я. - Дети - это 
здорово, но выходит, что 
бесконечные беременно-
сти вредят вам физиче-
ски…

- Я не подхожу к рож-
дению детей с позиции 
«для чего себя гро-
бить?». И если уж на то 
пошло, то каждый че-
ловек гробит себя по-
своему: и рожая детей, 
и не рожая. Мы все ра-
но или поздно умрем. 
Моя жизнь сложилась 
вот так, хотя я не рас-
считывала быть много-
детной.

- Но ведь сейчас не 
дремучее Средневеко-
вье, когда люди не знали 
о средствах предохране-
ния, - замечаю я.

Получается бестактно. 
Но Мария, видимо, уже 

привыкла к таким во-
просам.

- Это касается только 
мужа и жены. Никто не 
должен этого касаться, - 
отвечает она.

РОЖАТЬ ПРИ ЛЮБЫХ 
ОБСТОЯТЕЛЬСТВАХ

На вопрос о том, го-
това ли Мария рожать 
бесконечно, многодет-
ная мама отвечает:

- Я никогда так не 
думала: «Рожу еще па-
рочку». Я просто живу 
свою жизнь. Так у нас с 
мужем получается. Есть 
люди, которые говорят: 
«Хочу 10 детей». У меня 
такого никогда не было. 
После четвертого ребен-
ка я не думала, что рожу 
еще. Но я давно ни от 
чего не зарекаюсь. Если 
уж на то пошло, женщи-
ны беременеют даже со 
спиралями и всячески 
предохраняясь...

Семья Комковых ве-
рующая. Мария и Васи-
лий обвенчались вскоре 
после свадьбы. Мария 
категорически против 
абортов, даже если на 
то есть медицинские 
показания. Мол, если 
так сложилось, то жен-
щина должна рожать 

при любых обстоятель-
ствах, даже если на кону 
ее жизнь.

- И даже религия тут 
ни при чем. Для меня 
это человек с момента 
зачатия, у него сразу 
есть душа, - поясняет 
Мария.

- Многие регионы вве-
ли запрет на аборты в 
частных клиниках. Вы 
это одобряете?

- Я против абортов, но 
я также знаю, что тво-
рили с собой женщины, 
когда в нашей стране 
аборты были под запре-
том. Хотелось бы, что-
бы такого ужаса тоже не 
было. Тут выбор только 
за женщиной: если она 
хочет что-то сделать, то 
никто не может ей этого 
запретить.

ПРО ОПЕКУ 
И ПУСТОЙ 
ХОЛОДИЛЬНИК

С детьми Мария зани-
мается сама. Муж (ру-
ководитель в крупной 
IT-компании) в основ-
ном на работе. Бабушки 
живут в других городах, 
а няню для детей Ком-
ковы брать не хотят. 
Мария уверяет, что ей 
нравится бесконечная 
«движуха».

- Конечно, чем боль-
ше детей в семье, тем 
сложнее. Когда говорят: 
«Да ладно, они там как-
то сами, ну или старшие 
помогут» - меня такие 
слова просто убивают. 
Старшие по ночам вста-
вать к малышам не бу-
дут. Ребенок родился, 
и он на маме. Конечно, 
приходится себе в чем-
то отказывать. Но сей-
час наш младший ходит 
в садик, и я наконец по-
няла, что такое побыть 

сама с собой. До этого 
у меня 24 на 7 были де-
ти, а это реально тяже-
ло. Знаю многодетных 
девчонок, которые по-
стоянно кайфуют с деть-
ми. У меня этого нет, и 
я даже не буду скры-
вать: я устаю от детей, 
мне нужно личное про-
странство. Но, с другой 
стороны, мы стараемся с 
мужем выкраивать вре-
мя и для себя. Можем 
на несколько дней куда-
нибудь вдвоем уехать, 
когда нам нужно пере-
загрузиться. К детям 
на это время приезжает 
моя мама.

Мария ведет свои 
блоги в соцсетях (t.me/
mariakomkofa, vk.com/
maria_komkofa). Это 
приносит ей неплохие 
деньги, есть рекламо-
датели, с которыми она 
сотрудничает постоян-
но. Но все же основной 
кормилец в семье - муж.

Кстати, однажды ак-
тивность в соцсетях 
обернулась для Марии 
большой проблемой. 
Кто-то из читателей 
блога наслал на нее 
службу опеки.

- Мы уезжали с деть-
ми отдыхать на турбазу 
и специально оставили 
холодильник пустым, 
всегда так делаем. Когда 
мы вернулись, я опубли-
ковала в соцсетях фото 
пустого холодильни-
ка, написав, что нужно 
что-то делать. Кто-то из 
моих читателей понял 
это по-своему и напи-
сал жалобу в опеку, при-
ложив скрин. Пришла 
опека. Проверяли все: 
комнаты (у Комковых 
большая четырехком-
натная квартира. - Ред.), 
холодильник, морозил-
ку, шкафы. Больше все-
го интересовались, есть 
ли у нас запасы круп и 
мяса. Оказалось, это 
должно быть в запасах. 
Но в итоге мы прекрас-
но пообщались и разо-
шлись. У сотрудников 
опеки такая работа, - за-
мечает Мария.

- После этого вы стали 
осторожнее относиться к 
соцсетям?

- Нет. Если люди хо-
тят, то всегда найдут, к 
чему прикопаться, хоть 
ты идеальным будь. 
Сколько лет веду блоги 
и убеждаюсь, что каж-
дый видит свое, никог-
да не угадаешь, кто где 
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Заботиться о домочадцах здесь 
учат с детства. Даже младший Коля 

в свои четыре года уже помогает печь 
пирожки с яблоками на всю семью.

     «С каждым новым     ребенком       
наше благосостояние     улучшается»

Вообще-то Мария 
Комкова никогда 

не думала, что станет 
многодетной мамой. 
Теперь у нее шестеро 

детей, и они не мешают 
ей зарабатывать 

и учиться. 
Даже наоборот!

Семеро по лавкам - это про семью Комковых. 
Ну и пусть на фото пока шестеро. Седьмой уже на подходе!
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В чем польза:
Противовирусные, 

антибактериальные и про-
тивогрибковые свойства 
чесноку придает веще-

ство аллицин. Причем 
противоинфекционная 
активность этого ово-
ща доказана научны-
ми исследованиями. 
Также есть данные, 
что у людей, еже-
дневно употребля-
ющих один зубчик 
чеснока, повыша-
ется уровень «хоро-
шего» холестерина 

в крови и снижается «пло-
хой» холестерин, расска-
зывает Дарья Савельева. 
Кроме того, употребление 
чеснока связывают с умень-
шением риска рака желуд-
ка, толстой кишки, молоч-
ной железы, шейки матки. 
А еще ученые выяснили, что 
биологически активные ве-
щества, входящие в состав 
овоща, могут снижать дей-
ствие токсичных для печени 
веществ и замедлять раз-
витие цирроза.

Как употреблять:
Аллицин  - весьма не-

стабильное соединение, 
которое разрушается при 
температуре +80 граду-

сов, предупреждает 

эксперт. Так что, если вы 
обжарили чеснок, многие 
полезные свойства будут 
потеряны. Проглатывать 
дольки, не разжевывая, 
бессмысленно (некоторые 
энтузиасты пытаются таким 
образом избежать харак-
терного запаха). Дело в 
том, что ценный для нас 
аллицин начинает работать 
лишь при механическом 
воздействии  - жевании, 
нарезке или перетирании.

Чтобы получить макси-
мум пользы и минимум 
резкого запаха, Дарья 
Савельева рекомендует 
готовить чеснок так: очи-
стить зубчики, раздавить 
прессом и дать постоять 
10 мин при комнатной тем-
пературе. Затем добавлять 
в суп (мясо, другие горячие 
блюда) за 3  - 5 минут до 

готовности, при этом 
снизив огонь на 

плите до само-
го слабого.

• При обострении язвенной 
болезни желудка чеснок реко-
мендуется временно исключить 
из рациона. Если у вас на него 
индивидуальная реакция, напри-

мер, изжога (это возможно 
при заболеваниях пищевода, 
так называемой функциональ-
ной диспепсии, синдроме раз-
драженного кишечника), то от 
чеснока придется либо воздер-
живаться, либо использовать 

лекарства, назначенные врачом, 
для снятия симптомов. Гастроэнте-
рологи советуют последнее вместо 
того, чтобы лишать себя полезных 
продуктов.

• Если вы принимаете антикоагу-
лянты (препараты, разжижающие 
кровь), то имейте в виду, что чеснок 
может повышать риск кровотечения. 
Для оценки степени такого риска ре-
комендуется проконсультироваться 
с лечащим врачом.

Анна НИКОЛАЕВА

В современных супермаркетах круглый год ле-
то. Свежие ягоды, фрукты, любые овощи в разгар 
зимы - пожалуйста! Правда, цены на них куса-
ются, а сохранность витаминов из-за долгого 
хранения может быть под вопросом. Но есть 
«дары природы», которые точно остаются 
кладезью ценных веществ, когда за окном 

все покрыто снегом. О трех 
самых доступных и полез-
ных для здоровья зимних 
суперфудах (так называют 
суперполезные продукты. - 
Ред.) и лучших способах их 
употребления «КП» расска-

зала специалист по психоло-
гической коррекции пищевого 
поведения, нутрициолог, эксперт 
телеканала «Доктор» и финалист 
премии «Здравомыслие» Дарья 
Савельева.

Дарья 
Савельева.

Названы три самых полезных зимних продукта:

В чем польза:
Квашеная капуста  - 

один из лидеров по 
содержанию вита-
мина С. Также в ней 
много калия, марганца 
и большое количество 
волокна, которое слу-
жит пищей для друже-
ственных бактерий в 
нашем кишечнике. А 
микрофлора, как доказано на-
укой, серьезно влияет на имму-
нитет и устойчивость к самым 
разным заболеваниям - от про-
студ до болезней сердца.

- Команда ученых во главе с 
профессором-пульмонологом 
берлинского университета «Ша-
рите» Жаном Буске обратила 
внимание на низкую смертность 
от COVID-19 в странах Северо-
Восточной Азии,  - рассказыва-
ет Дарья Савельева. - Изучение 
особенностей рациона жителей 
этих регионов показало, что в 
нем немало специй и фермен-
тированных овощей, включая 
острую квашеную капусту.

Исследователи уверены, что 
такие продукты за счет улуч-
шения микрофлоры кишечника 
внесли вклад в борьбу с коро-
навирусом.

Как употреблять:
• Если вы покупаете капусту, 

обращайте внимание на состав 
продукта. В идеале в нем долж-
но быть всего три ингредиента: 
капуста, морковь, соль. «Если 
сквашивание производилось с 
использованием полезных лак-
тобактерий, то рассол не может 
быть абсолютно прозрачным, он 
будет слегка мутноватым,  - от-
мечает эксперт. - Это не должно 
вас смущать». А вот уксус для за-
кваски не лучший вариант. Этот 
консервант убивает ценные бак-
терии.

• Поскольку квашеная капуста 
содержит в том числе жирора-

створимые витамины, для 
их лучшего усвоения ре-
комендуется заправка 
нерафинированными 
растительными масла-
ми холодного отжима - 
подсолнечным, оливко-
вым, льняным.

• Квашеная капуста 
как ценнейший источ-
ник витамина С помо-
гает усваиваться железу (его 
дефицитом, явным или скрытым, 
в России, по оценкам экспертов, 
страдает до 50% населения.  - 
Ред.). Поэтому отличным обедом 
или ужином могут быть мясо, 
рыба или птица с гарниром из 
квашеной капусты.

Что еще важно 
иметь в виду:

Поскольку в капусте много 
клетчатки, возможно повышен-
ное газообразование в кишеч-
нике, вздутие живота. Для здо-
ровья это не вредно, но может 
вызвать дискомфорт.

«Если ваша пищеваритель-
ная система реагирует на ква-
шеную капусту слишком бурно, 
ограничьтесь 1  - 2 столовыми 
ложками в день, этого вполне 
достаточно для получения зна-
чительного количества полезных 
веществ», - обнадеживает Дарья 
Савельева.

Квашеную капусту, как и дру-
гие ферментированные овощи, 
соленья, рекомендуется ограни-
чить при обострениях язвенной 
болезни и других заболеваний 
органов пищеварения.

В чем польза:
Сушеные ягоды шиповника - 

известный источник витамина 
С. Кроме того, сюрприз: они 
содержат много железа! Этого 
элемента, как было сказано 
выше, не хватает примерно 
каждому второму из нас.

- Исследование шведских 
ученых показало: у группы 
добровольцев, употреблявших 
в течение 6 недель напиток из 
шиповника, значительно снизи-
лись систолическое (верхнее) ар-
териальное давление и общий 
уровень холестерина в плазме 
крови, - говорит Дарья Савелье-
ва.

Насыщенный красно-оранже-
вый оттенок шиповнику прида-
ют каротиноиды. Эти соединения 
способствуют снижению уста-
лости и раздражения слизистой 
оболочки глаз.

Как употреблять:
• Для повышения гемоглобина 

рекомендуется пить по одному 
стакану отвара в день на про-

тяжении двух месяцев.
• Перед завариванием проко-

лите или слегка помните шипов-
ник - так вы получите максималь-
ную пользу.

• Чтобы сохранить витамин С, 
заваривайте шиповник горячей, 
но не кипящей водой, в термосе. 
Дайте настояться отвару мини-
мум 6 часов. После в напиток 
можно добавить мяту, корицу, 

корень имбиря, мед.
«Еще один вариант  - из-

мельчить шиповник перед 
завариванием с помощью 
блендера и поместить мас-
су в фильтр-пакет. Измель-

ченные ягоды не требуют 
такого длительного настаи-

вания, как цельные плоды»,  - 
подсказывает Дарья Савельева.

Что еще важно 
иметь в виду:

Выбирая шиповник в магазине 
или на рынке, внимательно осмо-
трите его. Лучше брать малень-
кие, сморщенные ягоды. Если 
же перед вами крупный гладкий 
плод, это означает, что он высу-
шен в духовке, предупреждает 
эксперт. В таком случае витамин 
С под действием высокой темпе-
ратуры будет уже разрушен.

Квашеная капуста - 
с мясом

Шиповник: порубить и заварить

Sh
ut
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Самые ценные витамины 
и микроэлементы 
можно получить 
из традиционных 

русских продуктов.

Похрустим витаминчиком
Чеснок: съесть и не пропахнуть

Кофе натощак не вредит 
желудку, а острая еда 

помогает бороться с болью: 
гастроэнтеролог разоблачил 

мифы о питании на сайте KP.RU

Что еще важно иметь в виду:
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СРОК ДЕЙСТВИЯ
Программа долгосроч-

ных сбережений работает 15 лет - 
то есть если вы начнете вносить 
деньги в 2024 году, то доступ к 
ним получите в 2039-м (см. «Как 
получить накопленное»).

Но есть исключения.
Во-первых, если до старого пен-

сионного возраста (55 лет для 
женщин и 60 лет для мужчин) 
у вас осталось меньше 15 лет, 
тогда ПДС будет действовать не 
15 лет, а столько, сколько вам 
осталось до этого возраста.

Во-вторых, снять деньги досроч-
но получится в случае непредви-
денных ситуаций. Среди них - по-
теря кормильца или серьезные 
проблемы со здоровьем: инсульт, 
инфаркт, различные онкозаболе-
вания (всего 18 болезней).

СКОЛЬКО ВНОСИТЬ 
И СКОЛЬКО 

ДОБАВЯТ
Минимальный взнос - 2000 ру-

блей год. При этом есть софинан-
сирование  - то есть на каждый 
вложенный вами рубль государ-
ство ежегодно добавляет некую 
сумму. Какую именно  - зависит 
от вашей зарплаты. Справка о 
доходах, кстати, не понадобит-
ся: государство и так прекрасно 
знает, сколько вы зарабатываете 
официально.

Есть ограничение  - каждому 
участнику государство будет 
добавлять не больше 36 тысяч 
рублей в год. Софинансировать 
долгосрочные накопления бюд-
жет планирует в течение трех 
лет - с 2024 по 2026 год.

Кстати, всю информацию о 
накоплениях - сумму, размер со-
финансирования от государства 
и т. д. - участники программы мо-
гут увидеть в режиме онлайн. У 
большинства НПФ, как и у банков, 
есть личные кабинеты и мобиль-
ные приложения.

КЕШБЭК В 13%
Участники ПДС могут по-

лучить налоговый вычет - 13% от 
вложенных 400 тысяч рублей в 
год. То есть максимум 52 тысячи 
рублей за год. Эта опция действу-
ет весь срок договора - 15 лет.

СРЕДСТВА 
ЗАСТРАХОВАНЫ

Чтобы повысить доверие к про-
грамме долгосрочных сбереже-
ний, власти щедро застраховали 
средства на счетах. И если с НПФ 
что-нибудь случится, государство 
вернет вам потерянные деньги в 
сумме до 2,8 млн рублей. Для 
сравнения, страховка по вкладам 
вдвое ниже - 1,4 млн.

КАК И СКОЛЬКО 
МОЖНО 

ЗАРАБОТАТЬ
Фонды будут инвестировать 

ваши сбережения в ценные бу-
маги (акции, облигации). Но с до-
вольно жесткими ограничения-
ми. Фондам запрещено слишком 
сильно рисковать. С одной сто-
роны, это снижает вероятность 
потерять деньги. С другой - очень 
уж много заработать тоже не 
получится.

Да, вы все правильно поняли: 
фиксированной доходности тут 
нет. Уповать остается только 
на мастерство управляющих из 
НПФ. Но даже если они уйдут в 
минус, вы свои деньги не поте-
ряете. По закону на пятилетнем 
отрезке они должны показать 
результат выше ноля, а если по-
лучат убыток, покрыть его долж-
ны из средств фонда.

КАК ПОЛУЧИТЬ 
НАКОПЛЕННОЕ

Есть два варианта на выбор.
� Разбить выплаты на 

10 лет
Тут все просто: накопленная ва-

ми сумма делится на 120 (число 
месяцев в 10 годах) - это и есть 
ежемесячная выплата.

� Пожизненная выплата
На мой взгляд, особого смысла 

выбирать эту опцию нет. Но рас-
скажу и о ней.

В законе есть так называемый 
срок дожития - 22 года (264 ме-
сяца). Сумму накоплений делят 
на 264 месяца - это и будет еже-
месячная выплата.

Проходит год. Часть суммы кли-
енту выплатили. Но остальные-то 
деньги продолжали вкладываться 
в ценные бумаги, какой-то доход 
на них копился. Поэтому далее 
берутся остатки и делятся уже 
на 252 месяца. И так, пока деньги 
не кончатся.

А если 22 года прошло и кли-
ент еще жив, то берут сумму еже-
месячной выплаты за последний 
год, индексируют ее на размер 
инвестдохода за предыдущий год 
и продолжают платить до самой 
смерти.

Важный момент: срок в 264 ме-
сяца берется для расчета, если 
срок вашего участия в ПДС закан-
чивается с наступлением старого 
пенсионного возраста - 55 лет для 
женщин и с 60 лет для мужчин. А 
если раньше? Объясню на пальцах.

Допустим, мужчина открыл ПДС 
в 35 лет, и в 50 лет программа 
закончилась. И если выбрать по-
жизненную выплату, ежемесяч-
ный платеж будет считаться так: 
берется вся накопленная сумма 
и делится на 384 месяца (то есть 
на 32 года: 22 срок дожития + 
10 лет до старого пенсионного 
возраста).

НАСЛЕДОВАНИЕ
Если участник програм-

мы умер до начала выплат, то 
все, что он накопил, переходит 
наследникам.

А если участник программы 
скончался, когда выплаты уже 
начались, возможны два варианта.

� Выбрал срочную выплату (в 
течение 10 лет) и не дожил до 
конца этого срока. Тогда остат-
ки на счете смогут получить на-
следники.

� Выбрал пожизненную вы-
плату. В этом случае наследники 
ничего не получают.

МОЖНО БУДЕТ 
РАЗМОРОЗИТЬ 

НАКОПИТЕЛЬНУЮ ЧАСТЬ 
ПЕНСИИ

Как по мне, главный плюс этой 
программы в том, что в нее можно 
перетащить накопительную часть 
пенсии (пока лишь в теории, а не 
на практике). Это те деньги, кото-
рые копились с 2002 по 2013 год 
и вот уже 10 лет заморожены на 
наших счетах в ВЭБ.РФ или НПФ. 
Теперь есть шанс воспользовать-
ся ими до наступления пенсии и на 
более выгодных условиях.

Поясню на своем примере. Мне 
40 лет. Сейчас получить доступ к 
пенсионным накоплениям я смогу 
лишь через 20 лет, когда испол-
нится 60.

А если я вступлю в ПДС, то до-
ступ к своим деньгам я получу 
через 15 лет, а выплаты смогу 
разбить на 10 лет.

Как пояснили «КП» в Минфине 
и Центробанке, по закону это вы-
глядит так:

• Если вы хотите вступить в 
ПДС в том же фонде, где у вас 
лежит накопительная часть пен-
сии, то подать заявление можно 
уже сейчас.

• Если вы «молчун» (то есть ва-
ши деньги лежат в Социальном 

фонде России, а управляет ими 
ВЭБ.РФ), то сначала нужно вы-
брать НПФ и перевести туда на-
копительную часть пенсии, а уже 
потом открыть ПДС.

• Если вы хотите поменять НПФ, 
тогда нужно сначала перевести в 
новый фонд накопительную часть 
пенсии, а уже потом открыть про-
грамму долгосрочных сбережений.

А чтобы ничего не потерялось 
по дороге, переводить пенсион-
ные накопления в долгосрочные 
сбережения нужно не сразу, а ког-
да истечет срок пятилетнего до-
говора с НПФ. Его можно узнать 
в своем фонде или на портале 
госуслуг (если вы «молчун»). Если 
перевести деньги до истечения 
этого срока, потеряете накоплен-
ный за несколько лет инвестици-
онный доход.

НЭП: наша экономическая полоса

Евгений БЕЛЯКОВ

Это очередная попытка государства мо-
тивировать нас копить деньги себе на ста-
рость. Давайте разберемся, что нам пред-
лагают на этот раз.

В теории открыть счет можно будет в лю-
бом негосударственном пенсионном фонде 
(НПФ). Их несколько десятков, но лучше 
обращаться в самые крупные, которые, как 
правило, выкуплены солидными банками. 
Однако фондов, получивших регистрацию 
в ЦБ, пока немного (см. «Справку «КП»).

Иду в один из крупнейших банков - его 
«дочерний» НПФ вступил в программу 
долгосрочных сбережений одним из пер-
вых. В соседних кабинках передо мной 
двое - и им тоже что-то объясняют про 
нюансы ПДС.

- Заключаете договор и начинаете пере-
числять деньги. Каждый месяц по чуть-
чуть или раз в год. Как вам удобнее. А 
государство каждый год будет добавлять 
вам денег (это называется софинансиро-

ванием. - Ред.). Сколько именно - зависит 
от зарплаты, - объяснила мне менеджер.

Другими словами, программу сделали 
адресной. Больше будут помогать тем, у 
кого меньше денег (подробнее см. «Как это 
работает»).

- Честно говоря, у нас все сотрудники 
вступили в эту программу. И я тоже. Вы-
годно же! - выдала железный аргумент ме-
неджер банка.

Сразу почувствовал себя, как в магази-
не бытовой техники. Когда консультант 
добивает тебя неизменным «У меня дома 
такой же».

- А я еще слышал, что можно будет нако-
пительную часть пенсии туда перевести, - 
интересуюсь напоследок.

- Можно. Но лучше сначала перевести 
вашу накопительную часть пенсии в наш 
НПФ, а уже потом открывать счет, - объ-
яснила девушка.

Ну что ж, тогда есть время подумать, все 
взвесить и посчитать. Чем давайте вместе 
и займемся.

Полный 
список 
фондов - на сайте

 � ПО ПОЛОЧКАМ

Как это работает

Так вступать или нет?
В целом программа не очень интересная 

в плане доходности. Но это неплохая возможность получить до-
ступ к замороженным пенсионным накоплениям раньше и на более 
удобных условиях. Поэтому есть смысл в ней участвовать. Хотя бы 
с минимальным взносом.

Как вариант - можно не спешить, а подождать до осени. К этому 
времени выбор фондов расширится.
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Чем раньше начнешь 
вливания в свое будущее, 

тем сильнее вырастет 
доход в будущем.

В России вступил в силу закон 
о программе долгосрочных 

сбережений (ПДС). 
Стоит ли в ней участвовать?

РЕЗЮМЕ

СРОК ДЕЙСТВИЯ

ных сбережений работает 15 лет - ных сбережений работает 15 лет - 

ДОБАВЯТ

СКОЛЬКО ВНОСИТЬ 
И СКОЛЬКО 

ДОБАВЯТДОБАВЯТ

лучить налоговый вычет - 13% от 

КЕШБЭК В 13%

лучить налоговый вычет - 13% от лучить налоговый вычет - 13% от 

СРЕДСТВА 
ЗАСТРАХОВАНЫ

Чтобы повысить доверие к про-Чтобы повысить доверие к про-

ЗАРАБОТАТЬ

КАК И СКОЛЬКО 
МОЖНО 

ЗАРАБОТАТЬЗАРАБОТАТЬ

КАК ПОЛУЧИТЬ 
НАКОПЛЕННОЕ

Есть два варианта на выбор.Есть два варианта на выбор.

МОЖНО БУДЕТ 
РАЗМОРОЗИТЬ 

НАКОПИТЕЛЬНУЮ ЧАСТЬ НАКОПИТЕЛЬНУЮ ЧАСТЬ 

НАСЛЕДОВАНИЕ

Долго ли сберегаючи

• Меньше 80 000 1 руб.
• От 80 000    50 коп.
   до 150 000
• Больше 150 000 25 коп.

КОМУ И СКОЛЬКО 
ДОБАВЯТ
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Прибавка 
на 1 вложенный 
рубль

СПРАВКА «КП»

В КАКИХ ФОНДАХ 
СЕГОДНЯ МОЖНО 
ОТКРЫТЬ СЧЕТ
В программе участвуют уже 
13 фондов. При этом их число 
постоянно растет.

Среди крупнейших:
• НПФ Сбербанка
• «Достойное будущее»
• «Перспектива»
• Национальный НПФ
• Газфонд. Пенсионные накопления Д
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В чем польза:
Противовирусные, 

антибактериальные и про-
тивогрибковые свойства 
чесноку придает веще-

ство аллицин. Причем 
противоинфекционная 
активность этого ово-
ща доказана научны-
ми исследованиями. 
Также есть данные, 
что у людей, еже-
дневно употребля-
ющих один зубчик 
чеснока, повыша-
ется уровень «хоро-
шего» холестерина 

в крови и снижается «пло-
хой» холестерин, расска-
зывает Дарья Савельева. 
Кроме того, употребление 
чеснока связывают с умень-
шением риска рака желуд-
ка, толстой кишки, молоч-
ной железы, шейки матки. 
А еще ученые выяснили, что 
биологически активные ве-
щества, входящие в состав 
овоща, могут снижать дей-
ствие токсичных для печени 
веществ и замедлять раз-
витие цирроза.

Как употреблять:
Аллицин  - весьма не-

стабильное соединение, 
которое разрушается при 
температуре +80 граду-

сов, предупреждает 

эксперт. Так что, если вы 
обжарили чеснок, многие 
полезные свойства будут 
потеряны. Проглатывать 
дольки, не разжевывая, 
бессмысленно (некоторые 
энтузиасты пытаются таким 
образом избежать харак-
терного запаха). Дело в 
том, что ценный для нас 
аллицин начинает работать 
лишь при механическом 
воздействии  - жевании, 
нарезке или перетирании.

Чтобы получить макси-
мум пользы и минимум 
резкого запаха, Дарья 
Савельева рекомендует 
готовить чеснок так: очи-
стить зубчики, раздавить 
прессом и дать постоять 
10 мин при комнатной тем-
пературе. Затем добавлять 
в суп (мясо, другие горячие 
блюда) за 3  - 5 минут до 

готовности, при этом 
снизив огонь на 

плите до само-
го слабого.

• При обострении язвенной 
болезни желудка чеснок реко-
мендуется временно исключить 
из рациона. Если у вас на него 
индивидуальная реакция, напри-

мер, изжога (это возможно 
при заболеваниях пищевода, 
так называемой функциональ-
ной диспепсии, синдроме раз-
драженного кишечника), то от 
чеснока придется либо воздер-
живаться, либо использовать 

лекарства, назначенные врачом, 
для снятия симптомов. Гастроэнте-
рологи советуют последнее вместо 
того, чтобы лишать себя полезных 
продуктов.

• Если вы принимаете антикоагу-
лянты (препараты, разжижающие 
кровь), то имейте в виду, что чеснок 
может повышать риск кровотечения. 
Для оценки степени такого риска ре-
комендуется проконсультироваться 
с лечащим врачом.

Анна НИКОЛАЕВА

В современных супермаркетах круглый год ле-
то. Свежие ягоды, фрукты, любые овощи в разгар 
зимы - пожалуйста! Правда, цены на них куса-
ются, а сохранность витаминов из-за долгого 
хранения может быть под вопросом. Но есть 
«дары природы», которые точно остаются 
кладезью ценных веществ, когда за окном 

все покрыто снегом. О трех 
самых доступных и полез-
ных для здоровья зимних 
суперфудах (так называют 
суперполезные продукты. - 
Ред.) и лучших способах их 
употребления «КП» расска-

зала специалист по психоло-
гической коррекции пищевого 
поведения, нутрициолог, эксперт 
телеканала «Доктор» и финалист 
премии «Здравомыслие» Дарья 
Савельева.

Дарья 
Савельева.

Названы три самых полезных зимних продукта:

В чем польза:
Квашеная капуста  - 

один из лидеров по 
содержанию вита-
мина С. Также в ней 
много калия, марганца 
и большое количество 
волокна, которое слу-
жит пищей для друже-
ственных бактерий в 
нашем кишечнике. А 
микрофлора, как доказано на-
укой, серьезно влияет на имму-
нитет и устойчивость к самым 
разным заболеваниям - от про-
студ до болезней сердца.

- Команда ученых во главе с 
профессором-пульмонологом 
берлинского университета «Ша-
рите» Жаном Буске обратила 
внимание на низкую смертность 
от COVID-19 в странах Северо-
Восточной Азии,  - рассказыва-
ет Дарья Савельева. - Изучение 
особенностей рациона жителей 
этих регионов показало, что в 
нем немало специй и фермен-
тированных овощей, включая 
острую квашеную капусту.

Исследователи уверены, что 
такие продукты за счет улуч-
шения микрофлоры кишечника 
внесли вклад в борьбу с коро-
навирусом.

Как употреблять:
• Если вы покупаете капусту, 

обращайте внимание на состав 
продукта. В идеале в нем долж-
но быть всего три ингредиента: 
капуста, морковь, соль. «Если 
сквашивание производилось с 
использованием полезных лак-
тобактерий, то рассол не может 
быть абсолютно прозрачным, он 
будет слегка мутноватым,  - от-
мечает эксперт. - Это не должно 
вас смущать». А вот уксус для за-
кваски не лучший вариант. Этот 
консервант убивает ценные бак-
терии.

• Поскольку квашеная капуста 
содержит в том числе жирора-

створимые витамины, для 
их лучшего усвоения ре-
комендуется заправка 
нерафинированными 
растительными масла-
ми холодного отжима - 
подсолнечным, оливко-
вым, льняным.

• Квашеная капуста 
как ценнейший источ-
ник витамина С помо-
гает усваиваться железу (его 
дефицитом, явным или скрытым, 
в России, по оценкам экспертов, 
страдает до 50% населения.  - 
Ред.). Поэтому отличным обедом 
или ужином могут быть мясо, 
рыба или птица с гарниром из 
квашеной капусты.

Что еще важно 
иметь в виду:

Поскольку в капусте много 
клетчатки, возможно повышен-
ное газообразование в кишеч-
нике, вздутие живота. Для здо-
ровья это не вредно, но может 
вызвать дискомфорт.

«Если ваша пищеваритель-
ная система реагирует на ква-
шеную капусту слишком бурно, 
ограничьтесь 1  - 2 столовыми 
ложками в день, этого вполне 
достаточно для получения зна-
чительного количества полезных 
веществ», - обнадеживает Дарья 
Савельева.

Квашеную капусту, как и дру-
гие ферментированные овощи, 
соленья, рекомендуется ограни-
чить при обострениях язвенной 
болезни и других заболеваний 
органов пищеварения.

В чем польза:
Сушеные ягоды шиповника - 

известный источник витамина 
С. Кроме того, сюрприз: они 
содержат много железа! Этого 
элемента, как было сказано 
выше, не хватает примерно 
каждому второму из нас.

- Исследование шведских 
ученых показало: у группы 
добровольцев, употреблявших 
в течение 6 недель напиток из 
шиповника, значительно снизи-
лись систолическое (верхнее) ар-
териальное давление и общий 
уровень холестерина в плазме 
крови, - говорит Дарья Савелье-
ва.

Насыщенный красно-оранже-
вый оттенок шиповнику прида-
ют каротиноиды. Эти соединения 
способствуют снижению уста-
лости и раздражения слизистой 
оболочки глаз.

Как употреблять:
• Для повышения гемоглобина 

рекомендуется пить по одному 
стакану отвара в день на про-

тяжении двух месяцев.
• Перед завариванием проко-

лите или слегка помните шипов-
ник - так вы получите максималь-
ную пользу.

• Чтобы сохранить витамин С, 
заваривайте шиповник горячей, 
но не кипящей водой, в термосе. 
Дайте настояться отвару мини-
мум 6 часов. После в напиток 
можно добавить мяту, корицу, 

корень имбиря, мед.
«Еще один вариант  - из-

мельчить шиповник перед 
завариванием с помощью 
блендера и поместить мас-
су в фильтр-пакет. Измель-

ченные ягоды не требуют 
такого длительного настаи-

вания, как цельные плоды»,  - 
подсказывает Дарья Савельева.

Что еще важно 
иметь в виду:

Выбирая шиповник в магазине 
или на рынке, внимательно осмо-
трите его. Лучше брать малень-
кие, сморщенные ягоды. Если 
же перед вами крупный гладкий 
плод, это означает, что он высу-
шен в духовке, предупреждает 
эксперт. В таком случае витамин 
С под действием высокой темпе-
ратуры будет уже разрушен.

Квашеная капуста - 
с мясом

Шиповник: порубить и заварить

Sh
ut

te
rs

to
ck

Самые ценные витамины 
и микроэлементы 
можно получить 
из традиционных 

русских продуктов.

Похрустим витаминчиком
Чеснок: съесть и не пропахнуть

Кофе натощак не вредит 
желудку, а острая еда 

помогает бороться с болью: 
гастроэнтеролог разоблачил 

мифы о питании на сайте KP.RU

Что еще важно иметь в виду:
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СРОК ДЕЙСТВИЯ
Программа долгосроч-

ных сбережений работает 15 лет - 
то есть если вы начнете вносить 
деньги в 2024 году, то доступ к 
ним получите в 2039-м (см. «Как 
получить накопленное»).

Но есть исключения.
Во-первых, если до старого пен-

сионного возраста (55 лет для 
женщин и 60 лет для мужчин) 
у вас осталось меньше 15 лет, 
тогда ПДС будет действовать не 
15 лет, а столько, сколько вам 
осталось до этого возраста.

Во-вторых, снять деньги досроч-
но получится в случае непредви-
денных ситуаций. Среди них - по-
теря кормильца или серьезные 
проблемы со здоровьем: инсульт, 
инфаркт, различные онкозаболе-
вания (всего 18 болезней).

СКОЛЬКО ВНОСИТЬ 
И СКОЛЬКО 

ДОБАВЯТ
Минимальный взнос - 2000 ру-

блей год. При этом есть софинан-
сирование  - то есть на каждый 
вложенный вами рубль государ-
ство ежегодно добавляет некую 
сумму. Какую именно  - зависит 
от вашей зарплаты. Справка о 
доходах, кстати, не понадобит-
ся: государство и так прекрасно 
знает, сколько вы зарабатываете 
официально.

Есть ограничение  - каждому 
участнику государство будет 
добавлять не больше 36 тысяч 
рублей в год. Софинансировать 
долгосрочные накопления бюд-
жет планирует в течение трех 
лет - с 2024 по 2026 год.

Кстати, всю информацию о 
накоплениях - сумму, размер со-
финансирования от государства 
и т. д. - участники программы мо-
гут увидеть в режиме онлайн. У 
большинства НПФ, как и у банков, 
есть личные кабинеты и мобиль-
ные приложения.

КЕШБЭК В 13%
Участники ПДС могут по-

лучить налоговый вычет - 13% от 
вложенных 400 тысяч рублей в 
год. То есть максимум 52 тысячи 
рублей за год. Эта опция действу-
ет весь срок договора - 15 лет.

СРЕДСТВА 
ЗАСТРАХОВАНЫ

Чтобы повысить доверие к про-
грамме долгосрочных сбереже-
ний, власти щедро застраховали 
средства на счетах. И если с НПФ 
что-нибудь случится, государство 
вернет вам потерянные деньги в 
сумме до 2,8 млн рублей. Для 
сравнения, страховка по вкладам 
вдвое ниже - 1,4 млн.

КАК И СКОЛЬКО 
МОЖНО 

ЗАРАБОТАТЬ
Фонды будут инвестировать 

ваши сбережения в ценные бу-
маги (акции, облигации). Но с до-
вольно жесткими ограничения-
ми. Фондам запрещено слишком 
сильно рисковать. С одной сто-
роны, это снижает вероятность 
потерять деньги. С другой - очень 
уж много заработать тоже не 
получится.

Да, вы все правильно поняли: 
фиксированной доходности тут 
нет. Уповать остается только 
на мастерство управляющих из 
НПФ. Но даже если они уйдут в 
минус, вы свои деньги не поте-
ряете. По закону на пятилетнем 
отрезке они должны показать 
результат выше ноля, а если по-
лучат убыток, покрыть его долж-
ны из средств фонда.

КАК ПОЛУЧИТЬ 
НАКОПЛЕННОЕ

Есть два варианта на выбор.
� Разбить выплаты на 

10 лет
Тут все просто: накопленная ва-

ми сумма делится на 120 (число 
месяцев в 10 годах) - это и есть 
ежемесячная выплата.

� Пожизненная выплата
На мой взгляд, особого смысла 

выбирать эту опцию нет. Но рас-
скажу и о ней.

В законе есть так называемый 
срок дожития - 22 года (264 ме-
сяца). Сумму накоплений делят 
на 264 месяца - это и будет еже-
месячная выплата.

Проходит год. Часть суммы кли-
енту выплатили. Но остальные-то 
деньги продолжали вкладываться 
в ценные бумаги, какой-то доход 
на них копился. Поэтому далее 
берутся остатки и делятся уже 
на 252 месяца. И так, пока деньги 
не кончатся.

А если 22 года прошло и кли-
ент еще жив, то берут сумму еже-
месячной выплаты за последний 
год, индексируют ее на размер 
инвестдохода за предыдущий год 
и продолжают платить до самой 
смерти.

Важный момент: срок в 264 ме-
сяца берется для расчета, если 
срок вашего участия в ПДС закан-
чивается с наступлением старого 
пенсионного возраста - 55 лет для 
женщин и с 60 лет для мужчин. А 
если раньше? Объясню на пальцах.

Допустим, мужчина открыл ПДС 
в 35 лет, и в 50 лет программа 
закончилась. И если выбрать по-
жизненную выплату, ежемесяч-
ный платеж будет считаться так: 
берется вся накопленная сумма 
и делится на 384 месяца (то есть 
на 32 года: 22 срок дожития + 
10 лет до старого пенсионного 
возраста).

НАСЛЕДОВАНИЕ
Если участник програм-

мы умер до начала выплат, то 
все, что он накопил, переходит 
наследникам.

А если участник программы 
скончался, когда выплаты уже 
начались, возможны два варианта.

� Выбрал срочную выплату (в 
течение 10 лет) и не дожил до 
конца этого срока. Тогда остат-
ки на счете смогут получить на-
следники.

� Выбрал пожизненную вы-
плату. В этом случае наследники 
ничего не получают.

МОЖНО БУДЕТ 
РАЗМОРОЗИТЬ 

НАКОПИТЕЛЬНУЮ ЧАСТЬ 
ПЕНСИИ

Как по мне, главный плюс этой 
программы в том, что в нее можно 
перетащить накопительную часть 
пенсии (пока лишь в теории, а не 
на практике). Это те деньги, кото-
рые копились с 2002 по 2013 год 
и вот уже 10 лет заморожены на 
наших счетах в ВЭБ.РФ или НПФ. 
Теперь есть шанс воспользовать-
ся ими до наступления пенсии и на 
более выгодных условиях.

Поясню на своем примере. Мне 
40 лет. Сейчас получить доступ к 
пенсионным накоплениям я смогу 
лишь через 20 лет, когда испол-
нится 60.

А если я вступлю в ПДС, то до-
ступ к своим деньгам я получу 
через 15 лет, а выплаты смогу 
разбить на 10 лет.

Как пояснили «КП» в Минфине 
и Центробанке, по закону это вы-
глядит так:

• Если вы хотите вступить в 
ПДС в том же фонде, где у вас 
лежит накопительная часть пен-
сии, то подать заявление можно 
уже сейчас.

• Если вы «молчун» (то есть ва-
ши деньги лежат в Социальном 

фонде России, а управляет ими 
ВЭБ.РФ), то сначала нужно вы-
брать НПФ и перевести туда на-
копительную часть пенсии, а уже 
потом открыть ПДС.

• Если вы хотите поменять НПФ, 
тогда нужно сначала перевести в 
новый фонд накопительную часть 
пенсии, а уже потом открыть про-
грамму долгосрочных сбережений.

А чтобы ничего не потерялось 
по дороге, переводить пенсион-
ные накопления в долгосрочные 
сбережения нужно не сразу, а ког-
да истечет срок пятилетнего до-
говора с НПФ. Его можно узнать 
в своем фонде или на портале 
госуслуг (если вы «молчун»). Если 
перевести деньги до истечения 
этого срока, потеряете накоплен-
ный за несколько лет инвестици-
онный доход.

НЭП: наша экономическая полоса

Евгений БЕЛЯКОВ

Это очередная попытка государства мо-
тивировать нас копить деньги себе на ста-
рость. Давайте разберемся, что нам пред-
лагают на этот раз.

В теории открыть счет можно будет в лю-
бом негосударственном пенсионном фонде 
(НПФ). Их несколько десятков, но лучше 
обращаться в самые крупные, которые, как 
правило, выкуплены солидными банками. 
Однако фондов, получивших регистрацию 
в ЦБ, пока немного (см. «Справку «КП»).

Иду в один из крупнейших банков - его 
«дочерний» НПФ вступил в программу 
долгосрочных сбережений одним из пер-
вых. В соседних кабинках передо мной 
двое - и им тоже что-то объясняют про 
нюансы ПДС.

- Заключаете договор и начинаете пере-
числять деньги. Каждый месяц по чуть-
чуть или раз в год. Как вам удобнее. А 
государство каждый год будет добавлять 
вам денег (это называется софинансиро-

ванием. - Ред.). Сколько именно - зависит 
от зарплаты, - объяснила мне менеджер.

Другими словами, программу сделали 
адресной. Больше будут помогать тем, у 
кого меньше денег (подробнее см. «Как это 
работает»).

- Честно говоря, у нас все сотрудники 
вступили в эту программу. И я тоже. Вы-
годно же! - выдала железный аргумент ме-
неджер банка.

Сразу почувствовал себя, как в магази-
не бытовой техники. Когда консультант 
добивает тебя неизменным «У меня дома 
такой же».

- А я еще слышал, что можно будет нако-
пительную часть пенсии туда перевести, - 
интересуюсь напоследок.

- Можно. Но лучше сначала перевести 
вашу накопительную часть пенсии в наш 
НПФ, а уже потом открывать счет, - объ-
яснила девушка.

Ну что ж, тогда есть время подумать, все 
взвесить и посчитать. Чем давайте вместе 
и займемся.

Полный 
список 
фондов - на сайте

 � ПО ПОЛОЧКАМ

Как это работает

Так вступать или нет?
В целом программа не очень интересная 

в плане доходности. Но это неплохая возможность получить до-
ступ к замороженным пенсионным накоплениям раньше и на более 
удобных условиях. Поэтому есть смысл в ней участвовать. Хотя бы 
с минимальным взносом.

Как вариант - можно не спешить, а подождать до осени. К этому 
времени выбор фондов расширится.
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Чем раньше начнешь 
вливания в свое будущее, 

тем сильнее вырастет 
доход в будущем.

В России вступил в силу закон 
о программе долгосрочных 

сбережений (ПДС). 
Стоит ли в ней участвовать?

РЕЗЮМЕ

Долго ли сберегаючи

• Меньше 80 000 1 руб.
• От 80 000    50 коп.
   до 150 000
• Больше 150 000 25 коп.

КОМУ И СКОЛЬКО 
ДОБАВЯТ
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рублей в месяц

Прибавка 
на 1 вложенный 
рубль

СПРАВКА «КП»

В КАКИХ ФОНДАХ 
СЕГОДНЯ МОЖНО 
ОТКРЫТЬ СЧЕТ
В программе участвуют уже 
13 фондов. При этом их число 
постоянно растет.

Среди крупнейших:
• НПФ Сбербанка
• «Достойное будущее»
• «Перспектива»
• Национальный НПФ
• Газфонд. Пенсионные накопления Д
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Александр ДЫБИН 
(«КП» - Санкт-Петербург»)

Едем в Ленинградскую 
область, чтобы 
побывать в первой 
столице Древней Руси.

Лучший вид на поселок 
Старая Ладога открывается 
тогда, когда путешественник 
из него уезжает. Обычно по-
следним пунктом становится 
могила Вещего Олега, рас-
положенная на высоком и 
крутом берегу реки Волхов. 
Отсюда и открывается уди-
вительная панорама: широ-
кая река, утопающие в зелени 
храмы и серая мрачная кре-
пость, которая не сулила вра-
гам ничего хорошего. Этими 
видами вдохновлялись Ку-
стодиев и Рерих. Наш жур-
налист побывал в столице 
старой Руси: рассказываем, 
что обязательно нужно по-
смотреть и зачем сюда ехать.

КОЛЬЧУГИ РУСИЧЕЙ 
И СЛЕДЫ ШВЕДОВ

Взглядом я ищу цитадель из 
фэнтези. В реальности перед 
нами невысокая стена с бой-
ницами и башни с треуголь-
ными крышами. На стены 
можно подняться. Сделаны 
они из песчаника, но экскур-
совод спешит меня расстро-
ить: не во времена Рюри-
ка и Невского, тогда 
все из дерева было. 
Каменной крепость 
стала в XV - XVI веках.

У ворот гид говорит: «По-
смотрите налево» - а там хи-
трая бойница. Пришел супо-
стат, а ему из пищали в ухо 
стреляют.

- А теперь глядите наверх, 
видите щель в толстой клад-
ке? Там раньше были подъ-
емные ворота. Иногда их не 
закрывали вовсе, давали не-
приятелю зайти в башню, 

а потом ловушка захлопы-
валась.

Карабкаемся по ступень-
кам вверх: лаз очень узкий, 
ступени крупные, про себя 
молюсь, чтобы не полететь 
вниз на других туристов. 

- Представь, ты враг, сто-
ишь в тяжелых доспехах, а 
со стен в тебя летят стрелы 
и камни, - экскурсовод вво-
дит нас в курс дела. - Тут 
стены толщиной 7 метров. 
И как это брать?

В башнях оборудованы 
музейные залы, где можно 
как раз разглядеть серебро 
викингов, кольчуги руси-
чей и тысячелетнюю бижу-
терию древних красавиц.

В центре крепости рас-
положен храм Георгия По-
бедоносца, выстроенный 

после одной из побед в 
середине XII века. Попасть 
внутрь можно только летом: 
сырость вредит фрескам. Если 
обойти его по кругу, со сторо-

ны реки можно увидеть неот-
реставрированную крепост-
ную стену - этим кирпичам 
действительно больше 500 
лет, на них можно увидеть 
лишайник! Но к воде выйти 
не получится - выход закрыт 

решеткой, так что на реку 
Волхов можно только 

посмотреть со стены, 
представив, как по 
ней плыли викинги 
на челнах по тому 

самому пути из 
варяг в греки.

Сверху вид-
но и памят-

ник Рюрику и Вещему Оле-
гу. Он прямо у крепостной 
стены, и я долго ищу ракурс 
для фото, потому что рядом 
стоит полусгоревший дом - 
это тоже памятник архитек-
туры, особняк купца Каля-
зина, но вид портит. 

МОНАСТЫРЬ И САМАЯ 
СТАРАЯ УЛИЦА

Отхожу от крепости и 
сразу попадаю на самую 

старую в России улицу, она 
называется Варяжская. Она 
начинается с дома № 1, ко-
торый хозяева, видимо, дав-
но бросили, даже двор нечи-
щен. Напротив него на камне 
раскинул крылья бронзовый 
сокол, птица с герба Ладоги. 
Летом тут фотографируют-
ся туристы, но зимой народа 
немного. Улочка небольшая, 
два человека с трудом разой-
дутся. Зато легко представить, 
что ты реально перенесся на 
несколько веков назад. 

Еще одно каменное зда-
ние- дом притча Успенского 
монастыря. Это некий штаб 
церкви, здесь обитали свя-
щенники, диаконы, которые 
не могли жить в женском мо-
настыре.

Дальше на улице уже совсем 
деревенская жизнь: домики с 
огородами, даже есть коло-
дец с огромным барабаном. 
Заканчивается улица у стен 
Успенского женского мона-
стыря. Сюда ссылали невер-
ных жен: Петр I отправил в 
заточение Евдокию Лопу-
хину, Абрам Ганнибал - Ев-

докию Диопер, а затем сюда 
же попали жены декабристов. 
Тут в узких кельях они сидели 
и думали о своем поведении.

Не пройти и мимо Успен-
ского собора: высокие белые 
стены, немного похож на ку-
лич. Он был построен 800 лет 
назад, по легенде - старшим 
сыном Владимира Мономаха, 
Мстиславом Великим. Рядом 
есть монастырская лавка, зи-
мой там можно купить мед, 
а летом - ягоды и фрукты с 
местных огородов.

После монастыря отправля-
емся искать еще одну досто-
примечательность - могилу 
Вещего Олега. Идти недале-
ко - выйти за деревню и идти 
вдоль реки Волхов. На бере-
гу - курган, около 100 метров 
высотой. Наверх протоптана 
тропинка, на камне на верху 
табличка, которая гласит, 
что могилу мы нашли. Чест-
но говоря, особого трепета я 
не ощутил, а вот посмотреть 
на выгравированный на еще 
одной табличке маршрут по-
хода Вещего Олега интересно. 

На осмотр достоприме-
чательностей Старой Ладо-
ги хватит одного дня. Обя-
зательно нужно пообедать: 
здесь можно попробовать ла-
дожскую рыбку. В Петербурге 
все сходят с ума от корюшки, 
которая идет с весны до на-
чала лета. Особенно ценится 
именно ладожская, она жир-
нее и ароматнее. Но местные 
куда больше уважают сига по-
сле коптильни. Стоит рыбка 
от 1000 рублей.

Путешествуем по России
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НАГЛЯДНО

567 км (по прямой)

Тверь
Ржев

Вышний 
Волочек

Череповец

Великий 
Новгород

Старая Ладога

МОСКВА

Санкт-
Петербург

Могила Вещего Олега, по мнению 
историков, - красивый миф. 

Она слишком бедна для князя, 
а вещи в ней более ранние.

В соседней 
Новой Ладоге 

можно полакомиться 
местной рыбкой.

Мимо этих берегов  
Рюрик плавал 

на своем дракаре.

Все самые 
интересные 

места 
родной 

страны - 
в проекте 

«Отдых 
в России» 

на сайте

ЧТО ПРИВЕЗТИ 
В КАЧЕСТВЕ СУВЕНИРА

В магазине при крепости 
отличный выбор книг по 
истории: от брошюр с кар-
тинками до вполне научных. 
Вокруг крепости располо-
жено несколько магазинов 
и частных музеев, где мож-
но найти кованые, глиняные 
или деревянные сувениры: 
от посуды до украшений и 
оружия. А еще хвалят хлеб 
от местной пекарни и, конеч-
но рыбу, которую продают 
в мужском Никольском мо-
настыре или за ней можно 
съездить в Новую Ладогу.
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КАК ДОБРАТЬСЯ
Самолет Москва - 
Санкт-Петербург - 
от 4500 рублей, 
«Сапсан» - от 3200.

Из Петербурга до Старой Ладоги добираться 
придется с пересадкой. От станции 

на Обводном канале и станций метро 
«Волковская» и «Парнас» ходят маршрутки 

до города Волхов, где нужно пересесть 
на автобус до Старой Ладоги. 

Дорога может занять до 4 часов. Поэтому 
проще арендовать на сутки каршеринг. 

Стоит это от 1500 рублей 
в зависимости от сервиса и модели авто. 

Дорога хорошая, никаких грунтовок. 

Правда, первая проблема 
ждала у главной 
достопримечательности, 
старинной крепости - она 
расположена на главной 
улице поселка. Парковка 
служебная, машины все 
оставляют у обочины, 
свободное место нашли 
только через три 
переулка. 
Вход в крепость 
платный, 50 рублей, 
еще 250 рублей билет 
в крепостной комплекс 
и 100 - в храм 
Святого 
Георгия.

Старая Ладога:

Тайна могилы 
Вещего Олега и самая 
старая улица России
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 �  КРОССВОРД ОТ ОЛЕГА ВАСИЛЬЕВА
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Голосуйте 
за понравившуюся вам 

участницу на нашем 
сайте KP.RU в разделе 
«Будь стильной с «КП»!

Если ваши усилия и упор-
ство не принесли резуль-
татов, не переживайте. Вы 
сделали всё. Что не нужно.

�  �  �
- Мы расстаемся. Так 

будет лучше.
- Для кого?
- Ты его не знаешь.

�  �  �
- Я такой худой! Вчера на-

ступил на грабли!
- Ну?!
- Ну-ну... Мимо!

�  �  �
После просмотра док-

тора Хауса все хотят 

быть сволочью и гением. 
Но обычно нас хватает 
только на первую часть.

�  �  �
По истошным крикам 

больного, услышанным еще 
в коридоре больницы, ане-
стезиолог догадался, что 
припозднился на операцию.

�  �  �
Вот говорят, что проти-

воположности сходятся. 
Но тогда почему я 

никак не могу сойтись 
с какой-нибудь умной, 
красивой и богатой жен-
щиной?

�  �  �
Британские ученые до-

казали, что одна кастрюля 
борща продлевает брак на 
неделю.

�  �  �
На 8 Марта главное - 

не подарок, а внимание. 
Поэтому 8 Марта я 

внимательно перехожу 
дорогу.

�  �  �
Мама забирает сынишку 

у стоматолога. 
- Сынок, что надо сказать 

тете?
- Я тебя запомнил!..

 �  АНЕКДОТЫ В НОМЕР Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике 

«Анекдоты»!

Весь архив 
анекдотов 
от «КП» - 
на KP.RU

Ваше 
мнение 
для нас важно!

Звоните нам!

(495) 777-02-82
СПАСИБО, ЧТО КУПИЛИ ЭТОТ НОМЕР!

Если у вас есть: тема для публикации отклики на статью жалобы на доставку

Астрахань (8512) 48-49-50
Архангельск (8182) 21-10-79
Алма-Ата (727)  273-74-97,
  273-82-61
Барнаул (3852)  20-55-47,
  20-55-33
Белгород (4722) 20-18-05
Бишкек (10996)        312-88-31-31
Благовещенск (4162)  49-45-15

Брянск (4832) 37-00-80
Владивосток (423) 230-22-56
Владимир (4922) 44-13-43
Волгоград (8442) 91-94-61
Вологда (8172) 54-61-38
Воронеж (4732) 72-79-27
Екатеринбург (343) 237-25-51
Иваново (4932) 58-17-30
Ижевск (3412) 94-50-90

Иркутск (3952) 20-80-08
Казань (843)  528-21-00,  
  528-20-30
Калининград (4012) 31-03-50
Калуга (4872) 52-41-35
Кемерово (3842) 35-38-11
Киев (1038044) 205-43-01
Киров (922) 901-66-35
Кишинев (1037322) 22-45-12

Кострома (4942) 47-10-13
Краснодар (861) 992-79-92
Красноярск (391) 206-96-50
Курск (4712) 70-62-71
Липецк (4742) 22-23-00
Минск (1037517) 337-77-11
Мурманск (991) 67-11-633 

Н. Новгород (8312) 33-94-53, 33-94-52
Новосибирск (383) 289-90-85
Омск (3812) 29-01-50
Орел (4862) 43-39-39
Оренбург (3532) 43-11-93
Пенза (8412) 56-46-41
Пермь (342) 206-45-00

Петрозаводск (8142) 76-42-97
Псков (8112) 72-29-00
Ростов-на-Дону (863) 333-24-22
Рязань (4912) 95-78-87
С.-Петербург (812) 458-90-68
Самара (846) 270-69-10
Саратов (8452) 53-42-21
Севастополь (692) 99-95-13

Симферополь (3652) 78-81-28
Смоленск (4832) 62-18-38
Ставрополь (8652) 95-11-97
Сыктывкар (922) 587-11-12
Тамбов (4752) 71-93-12
Тверь (4822) 33-93-63
Томск (3822) 90-61-86

Тула (4872)52-41-35, 52-41-40
Тюмень (3452) 69-96-12
Уфа (347) 292-44-47
Хабаровск (4212)  78-26-03, 
Челябинск (351) 700-09-68
Южно-Сахалинск (900) 43-41-515
Ярославль (4852)  58-58-17, 
  58-55-81
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. ... 
преступной деятельности. 
8. Формат пружины. 9. Ре-
кламное объявление на про-
сторах интернета. 10. Кто 
ворует из-за того, что крыша 
протекает? 13. Катализатор 
аппетита. 15. Тропический 
зверь с огромной пастью. 
16. Вариация на тему пон-
чика. 19. На чем спят? 20. 
Чья жизнь в руках автора? 
22. Какой цветок украшает 
петлицу Эркюля Пуаро в рас-
сказе «Авгиевы конюшни»? 
23. Притеснитель среди пра-
вителей. 25. Кого судят за 
шпионаж? 26. Лучший фрукт 
для гипертоников. 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Ка-
кой бог погнался за нимфой 
Дафной? 2. Итог опороса. 
3. Песню Merry Christmas 

маэстро ... Джон записал 
вместе с Эдом Шираном. 
5. ... экономического раз-
вития региона. 6. Что по-
могает профессиональным 
фотографам отражать свет? 
7. Что роднит данайцев с 
волхвами? 9. Покупка из 
хлебной лавки. 11. Речи, 
смахивающие на бред. 12. 
В каком качестве исполь-
зовали высокоскоростную 
камеру Густавуса Кирби на 
Олимпийских играх в Лос-
Анджелесе? 14. Документ с 
подписями контрагентов. 15. 
Жилище низшего пошиба. 
17. Удел хозяйства без хо-
зяина. 18. Какого русского 
поэта Владимир Набоков на-
зывал «бедняком слова»? 21. 
Сбор посеянного. 24. В чем 
варенье кипит?

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. Эпи-
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Брюсов. 21. Жатва. 24. Таз.

Юлия ВИТКОВА, 
24 года, Красноярск:

- Я фрилансер и международная 
модель. Обожаю рисовать, 

гулять, занимаюсь активными 
видами спорта, катаюсь 

на мотоцикле и сноуборде. 
Мечтаю посетить как можно 

больше стран и познакомиться 
с местной культурой.

Виктория АНДРЕЯНОВА, 
модельер:

- Атлас - сложная фактура, 
которая не терпит сочетаний 

с матовыми тканями. 
А синий электрик не в восторге 
от соседства с черным. Стоило 
бы переиграть цвета и фактуры, 

в остальном все гармонично.

На диване с «Комсомолкой»

ночью днем
Калининград  +1 +2  +5… +9

Советск  +1… +3  +4… +7

Балтийск  +2… +3  +4… +8
Правдинск  +2… +3  +4… +8
Светлогорск  +2… +3  +5… +8

• Прогноз погоды на завтра,
28 февраля.

Давление - 764 мм рт. ст.
(норма 760)
Относительная влажность
воздуха - 82 (норма 75)
Ветер - южный,
тихий, 1 м/с

Восход - 7.29
Закат - 18.12

Луна
в третьей
четверти

ясно

дождь гроза снег

облачно пасмурно

Ваше 
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для нас важно!

Звоните нам!

Москва: (495) 777-02-82
Калининград: (4012) 310-350
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Сергей БОГРОВ

Медучреждение в нашем 
регионе во многом похоже 
на НМИЦ имени Петрова 
в Санкт-Петербурге.

В понедельник, 26 февраля, регио-
нальный министр здравоохранения 
Александр Кравченко дал оценку по-
строенному онкоцентру, в частности 
прокомментировал часто задаваемые 
вопросы - кто и как будет лечить па-
циентов, а также - придется ли от-
правлять калининградцев с онкозабо-
леваниями в другие центры России?

ПУЧКИ ЭНЕРГИИ
Среди 28 единиц «тяжелого» обору-

дования - два линейных ускорителя, 
ОФЭКТ, аппараты МРТ, КТ, ангио-
граф, гамматерапевтический аппарат 
контактного облучения, маммограф, 
рентген-аппарат, эндоскопические 
системы.

По словам Александра Кравчен-
ко, один из линейных ускорителей, 
в частности, позволяет подвести пу-
чок энергии к опухоли макси-
мально точно, не поражая 
окружающие ее ткани. В 
зависимости от изме-
нения положения те-
ла пациента установ-
ка подстраивается под 
него в каждый момент 
времени - несколько 
раз в секунду, чтобы 
минимизировать не-
гативное воздействие 
лучевой терапии. При-
меняемый принцип дей-
ствия такого ускорителя 
на новообразование - это 
самый современный ме-
тод лечения онкологии в мире.

- С точки зрения технологий в онко-
центре есть все и по лучевой терапии, 
и по диагностике: это именно та исто-
рия, ради которой все и затевалось, 
- подчеркнул Александра Кравченко. 
- В том числе у нас есть то, что име-
ется не во всех федеральных центрах. 
Когда мы проектировали этот центр, 
мы делали это таким образом, чтобы 
он с точки зрения лучевой терапии 
был идентичен НМИЦ имени Петро-
ва в Санкт-Петербурге, специалисты 
которого - наши старшие товарищи и 
шефы. Поэтому по лучевой терапии 
мы с ними абсолютно синхронны. 
Это позволяет нам пользоваться их 
консультациями, и если требуется 
начать лечение здесь, а продолжить у 
них или наоборот, то сейчас никаких 
барьеров для этого нет.

В ЗАЩИТУ ПАЦИЕНТА
Александр Кравченко пояснил, 

что есть редкие опухоли, которые 
принципиально лечатся только в 

федеральных центрах, так 
как они аккумулируют 

таких пациентов по 
всей стране.

- Там хирурги де-
лают это каждый 
день, что позво-
ляет обеспечить 
высокий уровень 
хирургического 

пособия. То есть 
такие пациенты так 

и будут продолжать 
ездить в федеральные 
центры - это правиль-
но, это работает имен-
но в защиту интересов 

самого пациента.

УЧИТЬСЯ НА МЕСТЕ
Планируется, что в онкоцентре бу-

дет трудиться до 700 специалистов, в 
том числе 147 врачей и 219 предста-
вителей среднего звена. Для работы 
на передовом оборудовании персонал 
клиники уже прошел стажировку в 
Санкт-Петербурге и Смоленске, не-
сколько студентов-целевиков учат-
ся в Обнинском институте атомной 
энергии. Обучение будет проходить 
и здесь, на месте, онкоцентр станет 
базой и для студентов БФУ им. Кан-
та. Для этого здесь предусмотрены 
учебные классы.

ОБ УСТРОЙСТВЕ ЦЕНТРА
В настоящее время в онкоцентре 

разместился стационар на 200 коек 

в пяти отделениях: радиотерапии, 
химиотерапии и трех профильных 
хирургических, а также поликлиника 
на 300 посещений в смену. Палаты 
- одно- и двухместные с душевыми 
кабинами и туалетом. Также есть 
блок помещений для круглосуточного 
пребывания больных, находящих-
ся на амбулаторном обследовании 
или лечении, и сопровождающих их 
лиц; конференц-зал с возможностя-
ми телемедицины; отдельно стоящие 
дизельная и кислородная станции и 
многое другое.

ЧТО ПРОИСХОДИТ СЕЙЧАС?
Как пояснили в региональном пра-

вительстве, сейчас осуществляется 
процедура лицензирования центра 
на право ведения работ в области 
использования атомной энергии и 
осуществление медицинской деятель-
ности.

Напомним, что общая стоимость 
строительства объекта составила бо-
лее 8 млрд рублей. Техническая готов-
ность объекта - 100%, в январе его 
ввели в эксплуатацию. 

Сергей БОГРОВ

Информация о сроках 
ремонта городских 
котельных уже известна.

В «Калининградтеплосети» подготовили 
подробный график отключения горячей 
воды летом. Информация об этом опубли-
кована в телеграм-канале предприятия 
- «МП Калининградтеплосеть».

В графике указаны периоды отключе-
ния для каждой улицы города.

Дату по конкретному адресу можно 
также посмотреть и на сайте «Калинин-
градтеплосети» в таблице «Список МКД 
и график проведения профилактических 
работ на тепловых источниках в летний 
период 2024 года», выложенной в раз-
деле «Отключения».

Ранее сообщалось, что профилактиче-
ский ремонт теплостанций запланирован 
в следующие периоды:

 ✓ РТС «Северная» - с 31 июля по 13 ав-
густа;

 ✓ РТС «Красная» - с 29 мая по 11 июня;
 ✓ РТС «Восточная»  - с 26 июня по 9 

июля;
 ✓ ТЭЦ-1 (магистрали №  1  и №  2)  - 

с 31 июля по 13 августа;
 ✓ ТЭЦ-1 (магистраль № 3)  - с 26 июня 

по 9 июля;
 ✓ РТС «Южная» - с 22 мая по 4 июня;
 ✓ РТС «Цепрусс» - с 15 мая по 28 мая;
 ✓ ТЭЦ-2 - с 5 июня по 18 июня;
 ✓ РТС «Балтийская» - с 19 июня по 2 июля;
 ✓ РТС «Прибрежная» - с 5 июня по 18 ию-

ня;
 ✓ РТС «Горького, 166»  - с 14 августа 

по 27 августа;
 ✓ РТС «Чкаловск» - с 17 июля по 30 ию-

ля;
 ✓ котельная ООО «Балтптицепром» (ми-

крорайон А. Космодемьянского) - с 3 ию-
ля по 16 июля.

Среда
28 февраля · 2024

Горожанам рассказали, когда 
в зоопарке начнут выпускать 
питомцев из вольеров

Еще больше 
материалов 

на нашем сайтепитомцев из вольеров

 ■ КОММУНАЛКА

Когда мой 
дом отключат 
от горячей воды?

Онкоцентр в Калининграде:

«К
ло

пс
»

- Лейка гораздо 
удобнее ковшика!

Для диагностики и лучевой 
терапии здесь есть все
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Министр напомнил, 
ради чего затевалась 

эта история.

Роспотребнадзор: 
Заболеваемость гриппом снижается
Александр КАТЕРУША

Все реже жители региона 
страдают и от ОРВИ.

В Калининградской области улучшается 
ситуация с заболеваемостью гриппом и 
ОРВИ. Как рассказали в региональном 

управлении Роспотребнадзора, уже вто-
рую неделю подряд отмечается устойчи-
вый тренд на снижение заболеваемости. 
Снижение - на 17,33%.

Врачи отмечают, что у больных преоб-
ладают вирусы негриппозной этиологии. 
А среди вирусов гриппа преобладают ви-
русы гриппа А.

Заболеваемость гриппом снижается
КСТАТИ

Общая стоимость строительства объекта составила более 
8 миллиардов рублей. Техническая готовность онкоцентра - 

100 процентов, в январе его ввели в эксплуатацию.
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Раньше обычного:

В Калининградском заливе 
начался промысел салаки

Сергей БОГРОВ

Специалисты связывают 
это с установившейся 
в регионе теплой 
погодой.

Промысел салаки в Кали-
нинградском заливе в Кали-
нинградской области в 2024 
году начался на три недели 
раньше обычного из-за те-
плой погоды и раннего захода 
рыбы на нерест. Об этом пи-
шет ТАСС, ссылаясь на дан-
ные регионального агентства 
по рыболовству.

- Вылов салаки в Балтий-
ском море осуществляется в 
течение всего года, в Кали-
нинградском заливе - в пери-
од захода этой рыбы на нерест 
- традиционно в марте-апре-

ле. В 2024 году добыча сельди 
балтийской в Калининград-
ском заливе началась на три 
недели раньше. Это связано с 
теплой погодой: вода прогре-
лась раньше и рыба раньше 
пошла на нерест, - сообщили 
в пресс-службе.

Квота на вылов этой рыбы 
на 2024 год утверждена в объ-
еме 24 272 тонны и распреде-
лена между 28 юридическими 
лицами и индивидуальными 
предпринимателями, 10 из 
которых зарегистрированы 
в Ленинградской области и 
Санкт-Петербурге. На долю 
пользователей, зарегистри-
рованных в Калининград-
ской области, приходится 
11 337,210 тонны. В Кали-
нинградском заливе в этом 
году разрешено выловить 

2600 тонн этой рыбы, квота 
распределена между юриди-
ческими лицами и индиви-
дуальными предпринимате-
лями, зарегистрированными 
в регионе, уточнили в пресс-
службе.

Сообщается, что в 2023 го-
ду юридическими лицами и 
индивидуальными предпри-
нимателями, зарегистриро-
ванными в Калининградской 
области, в Балтийском мо-
ре добыто 11 218,048 тонны 
балтийской сельди. Еще 12 
488,000 тонны этой рыбы в 
Балтике выловлено пользова-
телями, зарегистрированны-
ми в Ленинградской области 
и Санкт-Петербурге.

В Калининградском заливе 
в 2023 году выловили 1918,351 
тонны салаки.

Рядом 
с избирательными 
участками будут 
работать ярмарки
Сергей БОГРОВ

В Год семьи дата 
выборов президента 
России совпала 
с празднованием 
Масленицы.

В Калининграде в один из 
дней голосования на выборах 
президента России, а именно 
17 марта, рядом со всеми из-
бирательными участками будет 
организована работа ярмарок.

Как рассказали в администра-
ции города, в подготовке торго-
вых площадок помогли калинин-
градские предприниматели.

- Цены на товары обещают ни-
же, чем в магазинах, - заверили 
организаторы.

Вот несколько примеров. Под-
солнечное масло, которое в ма-
газине в среднем стоит 139 руб-
лей, на ярмарке можно будет 
купить за 100 рублей, тушенку 
- за 85 рублей (в магазине она 
стоит в два с половиной раза 
больше).

Известен и полный перечень 
товаров, цены на которые будут 

значительно ниже. Вот эти про-
дукты:

 ✓ тушенка говяжья (325 г);
 ✓ тушенка свиная (325 г);
 ✓ шпроты в масле (160 г);
 ✓ килька в томате (240 г);
 ✓ картофель (2 кг);
 ✓ масло растительное (1 л);
 ✓ крупа гречневая (800 г);
 ✓ сахар (900 г);
 ✓ макароны (800 г).
И раз так совпали даты - выборы 

президента и Масленица, то как 
же обойтись без веселого празд-
ника? Организаторы позаботились 
и об этом. На 20 точках во всех 
районах города работа ярмарок 
будет сопровождаться выступле-
ниями музыкальных коллективов, 
угощением вкусными блинами.

Масленичные ярмарки также 
приурочены к Году семьи, поэто-
му и приходить можно и нужно 
вместе с родными и близкими!

Итак, в Калининграде 17 
марта можно будет не только 
проголосовать, но и купить 
продукты по приятным це-
нам, поесть вкусных блинов 
и погрузиться в атмосферу 
праздника! Ждем всех!
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 ■ ОФИЦИАЛЬНО

Юристы проведут 
консультации 
во всех 
муниципалитетах
Александр КАТЕРУША

В каждом муниципальном образовании Кали-
нинградской области в течение года пройдут 
приемы граждан. Как рассказали в региональ-
ном правительстве, жителей муниципалитетов 
в общественных приемных губернатора про-
консультируют представители регионального 
отделения Ассоциации юристов РФ. Также на 
вопросы ответит представитель сенатора РФ 
от Калининградской области.

Так, 6 марта желающих примут в Зеленоград-
ске, 13 марта - в Пионерском, 15 марта - в Свет-
логорске, 20 марта - в Янтарном и т. д.

Ознакомиться с графиком полностью 
можно на сайте kp.ru.

Александр 
КАТЕРУША

В Янтарном началась 
подготовка к работам 
по капитальному ре-
монту Дома культуры 
имени Рожкова. О пла-
нах рассказал на своей 
странице в «ВК» глава 
округа Артур Крупин. 
Он отметил, что проход 
к морю будет временно 
изменен.

- Проход к морю на 
время проведения ра-
бот возможен со сторо-
ны спортшколы «Шторм» 
(указатели размещены 

на ограждениях вдоль 
Дома культуры) и через 
Парковую площадь, - на-
писал глава администра-
ции.

Предстоит отремонти-
ровать помещения ДК, 
фундамент, фасады и 
крышу, установить подъ-
емник для маломобиль-
ных посетителей.

Кроме того, будет 
установлено новое сце-
ническое, звуковое и 
световое оборудование, 
заменят сети, оборуду-
ют систему наблюдения.

Здание ДК - объект 
культурного наследия 
местного значения.

- Не проходим 
мимо!

УЧАСТВУЙ!

Ловят салаку и рыбаки-любители, причем ведрами.  
Фотокорреспондент Александр Мелехов побывал в Балтийске.

 ■ В ОБХОД

В Янтарном из-за ремонта Дома 
культуры ограничат проход к морю

Объект 
преобразится 

снаружи 
и внутри.

Здание Дома культуры является объектом 
культурного наследия местного значения.
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Сергей БОГРОВ

В Калининграде 
полицейские 
привлекли 
к ответственности… 
туриста.

Факт нарушения об-
щественного порядка 
на мемориальном ком-
плексе «1200 воинам-

гвардейцам» в Кали-
нинграде был выявлен 
в ходе мониторинга си-
стемы «Безопасный го-
род». Подробности со-
общили в пресс-службе 
регионального МВД.

- На видео с камер 
наблюдения запечат-
лены мужчина и жен-
щина, которые около 
часа ночи находились 

у Вечного огня. Уходя, 
злоумышленник забрал 
с собой корзину с цвета-
ми с места возложения, 
- отметили в полиции.

Сотрудники Росгвар-
дии задержали данную 
пару и доставили в 
ОМВД России по Ле-
нинградскому району  
Калининграда. Поли-
цейские установили 

личности обоих. Ими 
оказались туристы, при-
ехавшие из других реги-
онов страны.

Сообщается, что 
37-летняя женщина по-
сле фееричной прогулки 
очень плохо себя почув-
ствовала, и правоохра-
нителями была направ-
лена в больницу скорой 
медицинской помощи. 

А вот 38-летнему гостю 
янтарного края при-
шлось отвечать на не-
приятные вопросы.

- С какой целью ху-
лиганили? - спрашива-
ют полицейские на ви-
део, распространенном 
пресс-службой УМВД.

- Из романтических, - 
отвечает задержанный.

Пока дама сердца при-

ходит в себя в больнич-
ной палате, в отношении 
задержанного составлен 
административный про-
токол по ст. 20.1 КоАП 
РФ «Мелкое хулиган-
ство». Правонарушение 
влечет наложение штра-
фа в размере от пятисот 
до одной тысячи рублей 
или административный 
арест на срок до 15 суток.

Калининград 28.02.2024
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Влюбленные из романтических 
побуждений нахулиганили на штраф

Мемориал «1200». Гости сначала что-то жарили (1), потом поиграли с Вечным огнем (2), а в финале утащили корзину с цветами (3).

 ■ ВОТ ТАК ЗАСТРЯЛ!

Кот несколько дней просидел 
в вентиляционной шахте
Александр КАТЕРУША

Усатому помогли 
спасатели МЧС.

Кота спасли калининградские сотрудники 
МЧС. Хвостатый красавец гулял по крыше 
и провалился в вентиляционную шахту.

Как рассказали в региональном МЧС, 
кот пролетел несколько метров и застрял 
между вторым и третьим этажами. Он 
громко мяукал, и наконец его услышали 
жильцы. Отмечается, что в заточении ко-
тик провел несколько дней.

Пожарные из калининградской пожар-
но-спасательной части № 13 сумели вы-
тащить пострадавшего из шахты.

 ■ МЫ ОБ ЭТОМ ПИСАЛИ

После избиения фельдшера 
возбуждено уголовное дело
Сергей БОГРОВ

Делом занимается 
Следственный 
комитет.

Следственным отделом 
по Ленинградскому району 
города Калининграда СУ СК 
России по Калининградской 
области по результатам про-
верки сообщения, распро-
страненного в средствах 
массовой информации, об 
избиении местным жителем 
фельдшера скорой медицин-
ской помощи возбуждено 
уголовное дело по призна-
кам преступления, предус-
мотренного п. «а» ч. 2 ст. 
115 УК РФ («Умышленное 
причинение легкого вреда 

здоровью, совершенное из 
хулиганских побуждений»). 
Фигурантом уголовного де-
ла стал 28-летний ранее не 
судимый житель областного 
центра.

По версии следствия, в 
ночь на 19 февраля 2024 
года подозреваемый, нахо-
дясь возле одного из домов 
по улице Баженова в Кали-
нинграде, действуя умыш-
ленно, из хулиганских по-
буждений, нанес не менее 
двух ударов кулаком в лицо 
38-летнему фельдшеру ско-
рой медицинской помощи, 
причинив последнему трав-
му. По данным следствия, 
потерпевший прибыл на 
вызов для оказания меди-
цинской помощи соседу 

подозреваемого, 
с которым у него незадолго 
до указанных событий про-
изошел конфликт.

По уголовному делу про-
должается выполнение 
комплекса следственных 
действий, направленных на 
установление всех обстоя-
тельств совершенного пре-
ступления, причин и усло-
вий ему способствовавших.

 ■ НУ И НУ!

Калининградец, находясь 
под подпиской о невыезде, 
совершил очередную кражу
Сергей БОГРОВ

В первый раз преступник 
похитил женские сумки, 
во второй - мобильные 
телефоны.

Ночью 17 февраля в ОМВД России по 
Центральному району  Калининграда по-
ступило сообщение о том, что на площади 
Победы неизвестный мужчина проник в тор-
говый павильон, выбив деревянную дверь.

На место происшествия незамедлитель-
но прибыли сотрудники патрульно-постовой 
службы полиции. Полицейские совместно 
с сотрудниками ЧОПа задержали подозре-
ваемого - ранее неоднократно судимого 
39-летнего жителя областного центра. У 
мужчины при себе находились похищенные 
из павильона женские сумки.

Следователем ОМВД России по Цен-
тральному району возбуждено уголовное 

дело по признакам преступления, предус-
мотренного ч. 3 ст. 30, ч. 2 ст. 158 УК РФ 
«Покушение на кражу, совершенную с не-
законным проникновением в помещение».

Подозреваемому была избрана мера 
пресечения - подписка о невыезде.

Однако 21 февраля в дежурную часть 
ОМВД поступило еще одно заявление о 
краже 7 мобильных телефонов и пары на-
ушников из магазина сотовой связи на ули-
це Леонова. В ходе проведения оператив-
но-разыскных мероприятий полицейские 
установили местонахождение возможного 
подозреваемого и задержали его.

Несмотря на то, что он находился под 
подпиской о невыезде, мужчина пошел 
на очередное преступление. Часть похи-
щенного удалось изъять, однако шесть 
телефонов мужчина успел продать.

По данному факту возбуждено уголовное 
дело по ч. 2 ст. 158 УК РФ «Кража».

Теперь земляк находится под стражей.

Из рук спасителей, усатый, 
даже не пытайся вырваться. 

НЕДВИЖИМОСТЬ
КУПЛЮ

КУПЛЮ земельный участок. Тел. 
(4012) 75-36-46.
КОМНАТУ. Долю в квартире. Тел. 
(4012) 37-35-52.
ЗЕМЕЛЬНЫЙ участок, дачу. Тел. 
(4012) 37-35-52.
КВАРТИРУ. Срочно. Тел. (4012) 
37-35-52.

СНИМУ
КВАРТИРУ, аккуратная семья. Тел. 
(4012) 37-30-30.

БЫТОВАЯ ТЕХНИКА, РЕМОНТ
ТЕЛЕРЕМОНТ. Тел. (4012) 76-38-
49.

«РЕМБЫТТЕХНИКА». Ремонт сти-
ральных машин на дому. Гарантия. 
Тел.: (4012) 39-19-49, 8-921-710-01-
43.

«РЕМБЫТТЕХНИКА». Ремонт хо-
лодильников на дому. Гарантия. Тел.: 
(4012) 39-19-49, 8-921-710-01-43.

КАЧЕСТВЕННЫЙ ремонт холодиль-
ников и стиральных машин на дому. 
Гарантия. Область. Тел. 8-921-710-
11-17.

СТРОИТЕЛЬНЫЕ И РЕМОНТНЫЕ 
УСЛУГИ

ЭЛЕКТРИК. Круглосуточно. Тел. 
8-963-738-10-96.

САНТЕХНИК. 24 часа. Тел. 8-921-
611-74-40.

САНТЕХНИК. 24 часа. Тел. 8-963-
738-10-96.

ЭЛЕКТРИК. Круглосуточно. Тел. 
8-921-611-74-40.

РАЗНОЕ

КУПЛЮ
АВТОМОБИЛИ на разборку. Тел. 
8-905-240-55-22.

Рекламные объявления
 ■ ЧИТАЙ, ЗВОНИ, ВЫБИРАЙ!

По вопросам размещения рекламы обращаться по телефону: (4012) 310-340

Разместить объявление
ОЧЕНЬ ПРОСТО!

530-500(4012)
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ПОЛЕЗНЫЕ СТРАНИЦЫ
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Александр КАТЕРУША

Табачные изделия не были 

задекларированы.

С чемоданом немецких сигар из 

Литвы в Калининградскую область 

пришел гражданин РФ. Как сообщает 

пресс-служба областной таможни, 

в ручной клади было почти 3 кило-

грамма незадекларированных сигар.

Известно, что мужчина постоянно 

живет в Германии, а в Калининград-

скую область шел пешком через мост 

Королевы Луизы в Советске.

180 сигар различных размеров и 

крепости - всего 18 упаковок - он 

перемещал незаконно.
- Согласно действующему законо-

дательству, одно физическое лицо, 

достигшее совершеннолетия, может 

ввезти в багаже различными видами 

транспорта, отличными от воздушно-

го, или в пешем порядке без уплаты 

таможенных пошлин, налогов 200 

сигарет, или 50 сигар (сигарилл), или 

200 изделий с нагреваемым табаком 

(«стиков»), или 250 г табака, или из-

делия в ассортименте общим весом 

не более 250 г, - пояснили в таможне.

Обнаруженные сигары изъяты, а 

в отношении гражданина РФ воз-

буждено дело об административном 

правонарушении по ч. 1 ст. 16.2 КоАП 

РФ («Недекларирование по установ-

ленной форме»). Ему грозит штраф.

ИГЛЫ И ЗАЖИМЫ

Примечательно, что и из Калинин-

градской области много чего выво зят, 

забыв задекларировать. Только за ян-

варь 2024 года сотрудники таможни 

в аэропорту вынесли 58 решений о 

неотнесении товаров к товарам для 

личного пользования.
В течение месяца в багаже убываю-

щих из региона граждан при помощи 

рентген-техники таможенники обна-

ружили:
 ✓ 85 кг резинометаллических зажи-

мов шведской фирмы;
 ✓ 2,7 кг полуфабрикатов из янтаря;

 ✓ 3 кг игл, предназначенных для про-

ведения косметических процедур;

 ✓ 91 комплект бижутерии из белого 

и желтого металла и еще 50 единиц 

бижутерии с янтарными вставками;

 ✓ 165 корригирующих очков;

 ✓ три товарные партии новой одежды 

и обуви общим весом 65 кг;

 ✓ 5 смартфонов.
В пресс-службе ведомства также 

напомнили, что вывоз товаров для 

личного пользования с территории 

ОЭЗ в Калининградской области на 

остальную часть таможенной терри-

тории ЕАЭС допускается в пределах 

установленных норм.
- Если в багаже пассажира выяв-

лены товары, которые не могут быть 

отнесены к товарам для личного поль-

зования, инспектор выносит соответ-

ствующее решение и дальнейший их 

вывоз будет возможен только после 

таможенного оформления, - проком-

ментировали в пресс-службе.

В БЮДЖЕТ - 24 МЛРД

Всего за 2023 год через Калинин-

градскую областную таможню пере-

мещено свыше 6 миллионов тонн 

товаров. Оформлено более 89 тысяч 

деклараций. В федеральный бюджет 

таможня перечислила более 24 мил-

лиардов рублей.

Калининград
21.02.2024
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Дело - табак:

Россиянин пытался пересечь 

границу с чемоданом сигар

Владелец табачного багажа явно не догадывался, что нарушает закон. 

Но незнание не освобождает от ответственности.

 ■ ШОК

Калининградец развращал 

учащихся и снимал это на видео

Александр КАТЕРУША

50-летний калининградец 

попал под уголовное дело 

- его обвиняют в развраще-

нии несовершеннолетних.

Как сообщает пресс-

служба регионального 

СК, 31 января мужчина 

сидел в своем автомоби-

ле возле одной из школ 

Калининграда и «совершил 

развратные действия, осу-

ществляя при этом видео-

съемку процесса».

Очевидцами оказались 

дети из школы.
Мужчина задержан и до-

прошен. Он заключен под 

стражу до 6 апреля. Рас-

следование продолжается.

 ■ ИЗ ЗАЛА СУДА

Родители школьниц, 

избивших 13-летнюю девочку, 

заплатят 400 тысяч рублей

Александр КАТЕРУША

В пользу жертвы 

буллинга взыскана 

компенсация 

морального вреда.

Родители двух участниц 

конфликта в Прибрежном 

через суд заплатили 405 

тысяч рублей в пользу оби-

женной девочки. Об этом 

сообщает пресс-служба об-

ластной прокуратуры.

Инцидент произошел в 

мае 2023 года. Девочки 

14 и 15 лет встретились с 

13-летней пострадавшей и 

спровоцировали конфликт.

По информации Калинин-

градского областного суда, 

они схватили школьницу за 

волосы, поставили на коле-

ни и избили. Позже у потер-

певшей диагностировали 

гематомы и кровоподтеки. 

Истец указал, что после 

случившегося пострадав-

шая очень переживала, по-

лучила сильное потрясение, 

боялась выходить на улицу 

одна, ездить в город, ходить 

в школу. Вынуждена была 

проходить лечение у пси-

холога.
- Прокурор просил взы-

скать с законных представи-

телей несовершеннолетних 

компенсацию морального 

вреда и расходы, понесен-

ные на услуги психолога, 

- говорится в сообщении 

суда.
Компенсацию морального 

вреда взыскали с законных 

представителей нападав-

ших школьниц. Решение 

еще не вступило в силу.

 ■ ПРОИСШЕСТВИЕ

Фельдшеру скорой сломали нос

Сергей БОГРОВ

Полиция проводит 

проверку.

Калининградец напал на 

бригаду скорой, оказавшей 

помощь его соседу. Об этом 

пишет «Клопс». 
- 19 февраля 38-летний 

фельдшер и водитель при-

ехали по вызову на улицу Ба-

женова. Там во время драки 

в подъезде пострадал житель 

дома. Раненому предложили 

отправиться в больницу, что-

бы зашить раны на лице, но 

тот отказался, как и заявлять 

в полицию. Пациенту оказали 

помощь, скорая поехала на 

следующий вызов, - говорит-

ся в публикации.
Когда автомобиль отъ-

езжал от дома, медики 

увидели бегущего следом 

мужчину, он кричал и раз-

махивал  руками. Водитель 

остановился. Незнакомец 

подбежал к передней две-

ри, открыл ее и нанес удар 

в лицо фельдшеру. Бригада 

скорой скрутила агрессора, 

вызвали полицию.

В больнице фельдшеру 

диагностировали закрытую 

черепно-мозговую травму и 

перелом костей носа. По-

страдавший на больничном. 

В региональном УМВД 

сообщили, что проводят 

проверку.

Нападение на медицинскую бригаду 

произошло на улице Баженова.

БЫТОВАЯ ТЕХНИКА, РЕМОНТ

«РЕМБЫТТЕХНИКА». Ремонт сти-

ральных машин на дому. Гарантия. 

Тел.: (4012) 39-19-49, 8-921-710-01-

43.
«РЕМБЫТТЕХНИКА». Ремонт хо-

лодильников на дому. Гарантия. Тел.: 

(4012) 39-19-49, 8-921-710-01-43.

КАЧЕСТВЕННЫЙ ремонт холодиль-

ников и стиральных машин на дому. 

Гарантия. Область. Тел. 8-921-710-

11-17.

ТЕЛЕРЕМОНТ. Тел. (4012) 76-38-

49.

НЕДВИЖИМОСТЬ
КУПЛЮ

ЗЕМЕЛЬНЫЙ участок. Тел. (4012) 

75-36-46.

КОМНАТУ. Долю в квартире. Тел. 

(4012) 37-35-52.

ЗЕМЕЛЬНЫЙ участок, дачу. Тел. 

(4012) 37-35-52.

КВАРТИРУ. Срочно. Тел. (4012) 

37-35-52.
СНИМУ

КВАРТИРУ, аккуратная семья. Тел. 

(4012) 37-30-30.

СТРОИТЕЛЬНЫЕ И РЕМОНТНЫЕ 
УСЛУГИ

ОТДЕЛОЧНИК. Тел. 8-952-116-10-

98.

РЕМОНТ окон. Москитные сетки. 

Тел. 8-902-422-70-71.

ЭЛЕКТРИК. Круглосуточно. Тел. 

8-963-738-10-96.

САНТЕХНИК. 24 часа. Тел. 8-963-

738-10-96.

ЭЛЕКТРИК. Круглосуточно. Тел. 

8-921-611-74-40.

САНТЕХНИК. 24 часа. Тел. 8-921-

611-74-40.

РАЗНОЕ
КУПЛЮ

АВТОМОБИЛИ на разборку. Тел. 

8-905-240-55-22.

Рекламные объявления ■ ЧИТАЙ, ЗВОНИ, ВЫБИРАЙ!

По вопросам размещения рекламы обращаться по телефону: (4012) 310-340

Разместить объявление

ОЧЕНЬ ПРОСТО!
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Николай ЛИТВИНОВ

Еще до начала первых поединков стало 
ясно, что турнир взял новую для себя высо-
ту. Всероссийский юношеский фестиваль 
единоборств на призы основателя АВТО-
ТОР Владимира Щербакова, в этом году 
приуроченный ко Дню защитника Отече-
ства и 30-летию АВТОТОР, собрал свыше 
700 спортсменов из более чем 20 регио-
нов нашей страны и Республики Беларусь 
- это новый рекорд соревнований! Поединки 
организовали по пяти дисциплинам в трех 
видах спорта: дзюдо, самбо, современ-
ном панкратионе, вольной и греко-римской 
борьбе. И самое важное, что под одной 
крышей вновь смогли встретиться пред-
ставители подрастающего поколения и те, 
чьи имена уже много лет знает весь мир.

НАПУТСТВИЯ ЛЕГЕНД
Пообщаться с юными участниками турни-

ра в этот раз приехали олимпийский чем-
пион по вольной борьбе Давид Мусульбес, 
чемпион Европы, призер чемпионата мира, 
старший тренер сборной команды России 
по вольной борьбе Заур Ботаев, чемпион 
России и Европы, призер чемпионата ми-
ра по дзюдо Алим Гаданов, олимпийский 
чемпион, чемпион мира и Европы по дзю-
до Тагир Хайбулаев, трехкратный чемпи-
он мира по самбо Сурен Балачинский и 
трехкратная чемпионка мира, чемпионка 
Европы и Европейских игр Диана Рябова. 
Компанию именитым борцам, дзюдоистам 
и самбистам составил не менее известный 
Евгений Шаронов - чемпион Европы, мира 
и Олимпийских игр по водному поло.

По традиции легенды спорта устроили 
автограф-сессию, во время которой от-
ветили на вопросы ребят, а также дали 
несколько ценных советов.

- Вы обязаны добиться еще более высо-
ких результатов, чем мы, - выразил уверен-
ность Давид Мусульбес. - Нужно любить 
свой зал, свою команду, уважать тренера. 
Когда ты чувствуешь, что не один, то и 
справиться с волнением перед поединком 
гораздо проще. Именно с таких праздников 
начинается любовь к спорту и стране. Та-
кие соревнования демонстрируют единство 
культуры, спорта и сильных людей.

- И никогда не забывайте о том, что спорт 
- это большая дружба, - призвал Сурен Ба-
лачинский. - Как бы вы ни конкурировали 
во время соревнований, дружба гораздо 
важнее.

Диана Рябова, завершившая карьеру 
несколько месяцев назад, призналась, 
что по-прежнему не представляет свою 
жизнь без спорта.

- Я стараюсь при любой возможности 
приезжать на такие мероприятия и оку-
наться в эту атмосферу, в эти эмоции, 
- объяснила Диана. - У меня в детстве не 
было цели непременно стать чемпионкой 
мира, это казалось чем-то нереальным. 
Мне нравилось бороться, тренироваться, 
жить в этом ритме. А когда ты делаешь 
что-то от всей души, то и результат обяза-
тельно придет. Надеюсь, на одном из сле-
дующих фестивалей мы увидим на ковре 
девушек. Думаю, это будет прекрасным 
дополнением.

Заур Ботаев специально для участни-
ков фестиваля приготовил получасовой 
мастер-класс. Вместе со своим спарринг-
партнером он продемонстрировал фир-
менные приемы и поделился спортивными 
хитростями. 

- Самое главное - это желание, трудолю-
бие и дисциплина, которая бьет класс. И 
всегда проявляйте уважение к сопернику! 
- напутствовал Заур. 

Практически все упражнения Ботаев 
завершал эффектным броском оппо-
нента на ковер, вызывая восхищенные 
аплодисменты аудитории. Ребята про-
сили показать им все новые и новые тех-
нические элементы, и Заур с радостью 
соглашался, подробно разбирая каждое 
свое движение.

- Сегодня созданы все условия для тре-
нировок и выступлений. Спасибо всем, кто 
организовал это классное мероприятие, 
которое способствует развитию наших 
видов спорта! - поблагодарил в заверше-
ние чемпион.

РЕШАЮЩИЕ БИТВЫ
Перед началом финальных поединков 

организаторы провели торжественную це-
ремонию открытия фестиваля. Участники 
выстроились в парадное шествие, зазвучал 
государственный гимн нашей страны…

Зампредседателя правительства области 
- министр спорта, пятикратная олимпийская 
чемпионка по синхронному плаванию На-
талья Ищенко вновь отметила потрясаю-
щую инфраструктуру «АВТОТОР-Арены» и 
уровень организации:

- Большая честь и гордость открыть столь 
престижный и массовый фестиваль еди-
ноборств. Огромные слова благодарно-
сти компании АВТОТОР, которая является 
большим другом спортсменов. 
Спасибо Владимиру Ива-
новичу Щербакову за 
то, что вы любите 
спорт, помогаете 
спорту и даете 
возможность 
ребятам про-
явить себя!

Н а т а л ь я 
Ищенко так-
же зачита-
ла со сцены 
обращение 
м и н и с т р а 
спорта РФ 
Олега Матыци-
на. Проведение 
фестиваля он на-
звал отличным при-
мером «качественного 
взаимодействия госу-
дарства и бизнеса, к ко-
торому мы стремимся». 
Свои видео приветствия 
спортсменам и болельщикам направили 
трехкратный олимпийский чемпион по гре-
ко-римской борьбе Александр Карелин, 
олимпийский чемпион по греко-римской 
борьбе, президент Федерации спортивной 
борьбы России Михаил Мамиашвили, пре-
зидент Федерации тенниса России Шамиль 
Тарпищев и экс-президент Международной 
шахматной федерации Кирсан Илюмжинов.

Ну а затем всеобщее внимание снова 
сфокусировалось на коврах. В режиме 
нон-стоп здесь завязались схватки за по-
беды и призовые места. И даже те, кто 
не смог дотянуться до верхней ступени 
пьедестала, остались как минимум в от-
личном настроении.

Команда дзюдоистов из Вологодской об-
ласти приехала к нам в скромном составе 
из трех человек. Зато все трое завоевали 
медали: у каждого - по бронзе!

- Нас очень тепло встретили, организа-
ция на прекрасном уровне, - поделилась 
впечатлениями тренер Ирина Зайцева 
(ДЮСШ олимпийского резерва Черепов-
ца). - В Калининграде очень сильные дзю-
доисты, которые являются нашими по-
стоянными соперниками на регулярных 
турнирах. Разумеется, особые впечатления 
оставило общение с Тагиром Хайбулаевым. 
На турнире в Санкт-Петербурге мы как раз 
выступали в дивизионе, который носит 
его имя. Увидеться с таким спортсменом 
лично для мальчишек очень многое значит.

Среди калининградских представителей 
на фестивале, пожалуй, ярче всех себя 
проявили подопечные самбисты и дзюдо-
исты легендарного Владимира Ярмолюка, 
заслуженного тренера России. Его парни 
дошли до финала в каждой весовой кате-
гории и заслуженно праздновали успех.

- Мы участвуем с самого первого тур-
нира, который организовывал АВТОТОР, 
- отметил Владимир Степанович. - На мой 
взгляд, шикарно все проходит, уровень 
постоянно растет. Очень представитель-
ный состав, и, конечно, приезд великих 
спортсменов - это очень важный момент. 
А уж получить из рук чемпионов медаль - 
воспоминание и гордость на всю жизнь.

ЖДЕМ СУПЕРПРИЗ?
 Помимо наград лучшим из лучших, как 

и в прошлые годы, приготовили денеж-
ное поощрение. Победителям выплатят по 
30 тысяч, обладателям вторых мест - по 
20 тысяч, бронзовым призерам - по 10 ты-

сяч рублей. Поскольку ребята 
сражались в 50 (!) весовых 

категориях, общий при-
зовой фонд потянул 

на внушительные 
3,5 миллиона 
рублей. И это, 
как оказа-
лось, для ор-
ганизаторов 
вовсе не 
предел. 

Владимир 
Щербаков 

приоткрыл 
завесу тайны 

над фестивалем 
следующего года, 

который должен по-
лучиться еще масштаб-

нее нынешнего.
- Во-первых, я надеюсь, 

что мы увеличим число 
представленных дисци-
плин до шести или семи. 

Федерации это уже обсуждают, - расска-
зал основатель АВТОТОР. - Во-вторых, мы 
хотим сделать наш фестиваль отборочным 
турниром на новый кубок юношеских еди-
ноборств под условным пока названием 
«Кубок Балтики». Эти соревнования за-
вершатся борьбой за звание абсолютного 
чемпиона, а в качестве главного приза мы 
выставим один из автомобилей, которые 
производит АВТОТОР. Мы сейчас также 
плотно ведем переговоры с командами 
из Китая, Вьетнама, Индии и ряда других 
стран, чтобы сделать фестиваль действи-
тельно международным. Я призываю всех 
усердно тренироваться, готовиться и, ко-
нечно же, желаю всем побед!

«С таких праздников начинается 
любовь к спорту и стране»

В Калининграде прошел 
Всероссийский юношеский 

фестиваль единоборств 
на призы основателя АВТОТОР 

Владимира Щербакова.

Чемпион Европы Заур Ботаев провел для участников 
фестиваля эффектный мастер-класс.

Владимир Щербаков поделился планами по выводу 
турнира на еще более высокий уровень.

Под сводами
«АВТОТОР-Арены» 
выступили более 
700 спортсменов.
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Александр ДЫБИН 
(«КП» - Санкт-Петербург»)

Едем в Ленинградскую 
область, чтобы 
побывать в первой 
столице Древней Руси.

Лучший вид на поселок 
Старая Ладога открывается 
тогда, когда путешественник 
из него уезжает. Обычно по-
следним пунктом становится 
могила Вещего Олега, рас-
положенная на высоком и 
крутом берегу реки Волхов. 
Отсюда и открывается уди-
вительная панорама: широ-
кая река, утопающие в зелени 
храмы и серая мрачная кре-
пость, которая не сулила вра-
гам ничего хорошего. Этими 
видами вдохновлялись Ку-
стодиев и Рерих. Наш жур-
налист побывал в столице 
старой Руси: рассказываем, 
что обязательно нужно по-
смотреть и зачем сюда ехать.

КОЛЬЧУГИ РУСИЧЕЙ 
И СЛЕДЫ ШВЕДОВ

Взглядом я ищу цитадель из 
фэнтези. В реальности перед 
нами невысокая стена с бой-
ницами и башни с треуголь-
ными крышами. На стены 
можно подняться. Сделаны 
они из песчаника, но экскур-
совод спешит меня расстро-
ить: не во времена Рюри-
ка и Невского, тогда 
все из дерева было. 
Каменной крепость 
стала в XV - XVI веках.

У ворот гид говорит: «По-
смотрите налево» - а там хи-
трая бойница. Пришел супо-
стат, а ему из пищали в ухо 
стреляют.

- А теперь глядите наверх, 
видите щель в толстой клад-
ке? Там раньше были подъ-
емные ворота. Иногда их не 
закрывали вовсе, давали не-
приятелю зайти в башню, 

а потом ловушка захлопы-
валась.

Карабкаемся по ступень-
кам вверх: лаз очень узкий, 
ступени крупные, про себя 
молюсь, чтобы не полететь 
вниз на других туристов. 

- Представь, ты враг, сто-
ишь в тяжелых доспехах, а 
со стен в тебя летят стрелы 
и камни, - экскурсовод вво-
дит нас в курс дела. - Тут 
стены толщиной 7 метров. 
И как это брать?

В башнях оборудованы 
музейные залы, где можно 
как раз разглядеть серебро 
викингов, кольчуги руси-
чей и тысячелетнюю бижу-
терию древних красавиц.

В центре крепости рас-
положен храм Георгия По-
бедоносца, выстроенный 

после одной из побед в 
середине XII века. Попасть 
внутрь можно только летом: 
сырость вредит фрескам. Если 
обойти его по кругу, со сторо-

ны реки можно увидеть неот-
реставрированную крепост-
ную стену - этим кирпичам 
действительно больше 500 
лет, на них можно увидеть 
лишайник! Но к воде выйти 
не получится - выход закрыт 

решеткой, так что на реку 
Волхов можно только 

посмотреть со стены, 
представив, как по 
ней плыли викинги 
на челнах по тому 

самому пути из 
варяг в греки.

Сверху вид-
но и памят-

ник Рюрику и Вещему Оле-
гу. Он прямо у крепостной 
стены, и я долго ищу ракурс 
для фото, потому что рядом 
стоит полусгоревший дом - 
это тоже памятник архитек-
туры, особняк купца Каля-
зина, но вид портит. 

МОНАСТЫРЬ И САМАЯ 
СТАРАЯ УЛИЦА

Отхожу от крепости и 
сразу попадаю на самую 

старую в России улицу, она 
называется Варяжская. Она 
начинается с дома № 1, ко-
торый хозяева, видимо, дав-
но бросили, даже двор нечи-
щен. Напротив него на камне 
раскинул крылья бронзовый 
сокол, птица с герба Ладоги. 
Летом тут фотографируют-
ся туристы, но зимой народа 
немного. Улочка небольшая, 
два человека с трудом разой-
дутся. Зато легко представить, 
что ты реально перенесся на 
несколько веков назад. 

Еще одно каменное зда-
ние- дом притча Успенского 
монастыря. Это некий штаб 
церкви, здесь обитали свя-
щенники, диаконы, которые 
не могли жить в женском мо-
настыре.

Дальше на улице уже совсем 
деревенская жизнь: домики с 
огородами, даже есть коло-
дец с огромным барабаном. 
Заканчивается улица у стен 
Успенского женского мона-
стыря. Сюда ссылали невер-
ных жен: Петр I отправил в 
заточение Евдокию Лопу-
хину, Абрам Ганнибал - Ев-

докию Диопер, а затем сюда 
же попали жены декабристов. 
Тут в узких кельях они сидели 
и думали о своем поведении.

Не пройти и мимо Успен-
ского собора: высокие белые 
стены, немного похож на ку-
лич. Он был построен 800 лет 
назад, по легенде - старшим 
сыном Владимира Мономаха, 
Мстиславом Великим. Рядом 
есть монастырская лавка, зи-
мой там можно купить мед, 
а летом - ягоды и фрукты с 
местных огородов.

После монастыря отправля-
емся искать еще одну досто-
примечательность - могилу 
Вещего Олега. Идти недале-
ко - выйти за деревню и идти 
вдоль реки Волхов. На бере-
гу - курган, около 100 метров 
высотой. Наверх протоптана 
тропинка, на камне на верху 
табличка, которая гласит, 
что могилу мы нашли. Чест-
но говоря, особого трепета я 
не ощутил, а вот посмотреть 
на выгравированный на еще 
одной табличке маршрут по-
хода Вещего Олега интересно. 

На осмотр достоприме-
чательностей Старой Ладо-
ги хватит одного дня. Обя-
зательно нужно пообедать: 
здесь можно попробовать ла-
дожскую рыбку. В Петербурге 
все сходят с ума от корюшки, 
которая идет с весны до на-
чала лета. Особенно ценится 
именно ладожская, она жир-
нее и ароматнее. Но местные 
куда больше уважают сига по-
сле коптильни. Стоит рыбка 
от 1000 рублей.

Путешествуем по России
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НАГЛЯДНО

567 км (по прямой)

Тверь
Ржев

Вышний 
Волочек

Череповец

Великий 
Новгород

Старая Ладога

МОСКВА

Санкт-
Петербург

Могила Вещего Олега, по мнению 
историков, - красивый миф. 

Она слишком бедна для князя, 
а вещи в ней более ранние.

В соседней 
Новой Ладоге 

можно полакомиться 
местной рыбкой.

Мимо этих берегов  
Рюрик плавал 

на своем дракаре.

Все самые 
интересные 

места 
родной 

страны - 
в проекте 

«Отдых 
в России» 

на сайте

ЧТО ПРИВЕЗТИ 
В КАЧЕСТВЕ СУВЕНИРА

В магазине при крепости 
отличный выбор книг по 
истории: от брошюр с кар-
тинками до вполне научных. 
Вокруг крепости располо-
жено несколько магазинов 
и частных музеев, где мож-
но найти кованые, глиняные 
или деревянные сувениры: 
от посуды до украшений и 
оружия. А еще хвалят хлеб 
от местной пекарни и, конеч-
но рыбу, которую продают 
в мужском Никольском мо-
настыре или за ней можно 
съездить в Новую Ладогу.
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КАК ДОБРАТЬСЯ
Самолет Москва - 
Санкт-Петербург - 
от 4500 рублей, 
«Сапсан» - от 3200.

Из Петербурга до Старой Ладоги добираться 
придется с пересадкой. От станции 

на Обводном канале и станций метро 
«Волковская» и «Парнас» ходят маршрутки 

до города Волхов, где нужно пересесть 
на автобус до Старой Ладоги. 

Дорога может занять до 4 часов. Поэтому 
проще арендовать на сутки каршеринг. 

Стоит это от 1500 рублей 
в зависимости от сервиса и модели авто. 

Дорога хорошая, никаких грунтовок. 

Правда, первая проблема 
ждала у главной 
достопримечательности, 
старинной крепости - она 
расположена на главной 
улице поселка. Парковка 
служебная, машины все 
оставляют у обочины, 
свободное место нашли 
только через три 
переулка. 
Вход в крепость 
платный, 50 рублей, 
еще 250 рублей билет 
в крепостной комплекс 
и 100 - в храм 
Святого 
Георгия.

Старая Ладога:

Тайна могилы 
Вещего Олега и самая 
старая улица России
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 �  КРОССВОРД ОТ ОЛЕГА ВАСИЛЬЕВА
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Голосуйте 
за понравившуюся вам 

участницу на нашем 
сайте KP.RU в разделе 
«Будь стильной с «КП»!

Если ваши усилия и упор-
ство не принесли резуль-
татов, не переживайте. Вы 
сделали всё. Что не нужно.

�  �  �
- Мы расстаемся. Так 

будет лучше.
- Для кого?
- Ты его не знаешь.

�  �  �
- Я такой худой! Вчера на-

ступил на грабли!
- Ну?!
- Ну-ну... Мимо!

�  �  �
После просмотра док-

тора Хауса все хотят 

быть сволочью и гением. 
Но обычно нас хватает 
только на первую часть.

�  �  �
По истошным крикам 

больного, услышанным еще 
в коридоре больницы, ане-
стезиолог догадался, что 
припозднился на операцию.

�  �  �
Вот говорят, что проти-

воположности сходятся. 
Но тогда почему я 

никак не могу сойтись 
с какой-нибудь умной, 
красивой и богатой жен-
щиной?

�  �  �
Британские ученые до-

казали, что одна кастрюля 
борща продлевает брак на 
неделю.

�  �  �
На 8 Марта главное - 

не подарок, а внимание. 
Поэтому 8 Марта я 

внимательно перехожу 
дорогу.

�  �  �
Мама забирает сынишку 

у стоматолога. 
- Сынок, что надо сказать 

тете?
- Я тебя запомнил!..

 �  АНЕКДОТЫ В НОМЕР Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике 

«Анекдоты»!

Весь архив 
анекдотов 
от «КП» - 
на KP.RU

Ваше 
мнение 
для нас важно!

Звоните нам!

(495) 777-02-82
СПАСИБО, ЧТО КУПИЛИ ЭТОТ НОМЕР!

Если у вас есть: тема для публикации отклики на статью жалобы на доставку

Астрахань (8512) 48-49-50
Архангельск (8182) 21-10-79
Алма-Ата (727)  273-74-97,
  273-82-61
Барнаул (3852)  20-55-47,
  20-55-33
Белгород (4722) 20-18-05
Бишкек (10996)        312-88-31-31
Благовещенск (4162)  49-45-15

Брянск (4832) 37-00-80
Владивосток (423) 230-22-56
Владимир (4922) 44-13-43
Волгоград (8442) 91-94-61
Вологда (8172) 54-61-38
Воронеж (4732) 72-79-27
Екатеринбург (343) 237-25-51
Иваново (4932) 58-17-30
Ижевск (3412) 94-50-90

Иркутск (3952) 20-80-08
Казань (843)  528-21-00,  
  528-20-30
Калининград (4012) 31-03-50
Калуга (4872) 52-41-35
Кемерово (3842) 35-38-11
Киев (1038044) 205-43-01
Киров (922) 901-66-35
Кишинев (1037322) 22-45-12

Кострома (4942) 47-10-13
Краснодар (861) 992-79-92
Красноярск (391) 206-96-50
Курск (4712) 70-62-71
Липецк (4742) 22-23-00
Минск (1037517) 337-77-11
Мурманск (991) 67-11-633 

Н. Новгород (8312) 33-94-53, 33-94-52
Новосибирск (383) 289-90-85
Омск (3812) 29-01-50
Орел (4862) 43-39-39
Оренбург (3532) 43-11-93
Пенза (8412) 56-46-41
Пермь (342) 206-45-00

Петрозаводск (8142) 76-42-97
Псков (8112) 72-29-00
Ростов-на-Дону (863) 333-24-22
Рязань (4912) 95-78-87
С.-Петербург (812) 458-90-68
Самара (846) 270-69-10
Саратов (8452) 53-42-21
Севастополь (692) 99-95-13

Симферополь (3652) 78-81-28
Смоленск (4832) 62-18-38
Ставрополь (8652) 95-11-97
Сыктывкар (922) 587-11-12
Тамбов (4752) 71-93-12
Тверь (4822) 33-93-63
Томск (3822) 90-61-86

Тула (4872)52-41-35, 52-41-40
Тюмень (3452) 69-96-12
Уфа (347) 292-44-47
Хабаровск (4212)  78-26-03, 
Челябинск (351) 700-09-68
Южно-Сахалинск (900) 43-41-515
Ярославль (4852)  58-58-17, 
  58-55-81

Заказы на размещение рекламы принимаются всеми представительствами 
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. ... 
преступной деятельности. 
8. Формат пружины. 9. Ре-
кламное объявление на про-
сторах интернета. 10. Кто 
ворует из-за того, что крыша 
протекает? 13. Катализатор 
аппетита. 15. Тропический 
зверь с огромной пастью. 
16. Вариация на тему пон-
чика. 19. На чем спят? 20. 
Чья жизнь в руках автора? 
22. Какой цветок украшает 
петлицу Эркюля Пуаро в рас-
сказе «Авгиевы конюшни»? 
23. Притеснитель среди пра-
вителей. 25. Кого судят за 
шпионаж? 26. Лучший фрукт 
для гипертоников. 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Ка-
кой бог погнался за нимфой 
Дафной? 2. Итог опороса. 
3. Песню Merry Christmas 

маэстро ... Джон записал 
вместе с Эдом Шираном. 
5. ... экономического раз-
вития региона. 6. Что по-
могает профессиональным 
фотографам отражать свет? 
7. Что роднит данайцев с 
волхвами? 9. Покупка из 
хлебной лавки. 11. Речи, 
смахивающие на бред. 12. 
В каком качестве исполь-
зовали высокоскоростную 
камеру Густавуса Кирби на 
Олимпийских играх в Лос-
Анджелесе? 14. Документ с 
подписями контрагентов. 15. 
Жилище низшего пошиба. 
17. Удел хозяйства без хо-
зяина. 18. Какого русского 
поэта Владимир Набоков на-
зывал «бедняком слова»? 21. 
Сбор посеянного. 24. В чем 
варенье кипит?

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. Эпи-
зод. 8. Спираль. 9. Баннер. 10. Клептоман. 13. Голод. 
15. Бегемот. 16. Донат. 19. Живот. 20. Персонаж. 
22. Камелия. 23. Деспот. 25. Разведчик. 26. Киви. 
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Аполлон. 2. Приплод. 3. Элтон. 5. 
План. 6. Зонт. 7. Дары. 9. Багет. 11. Белиберда. 12. 
Фотофиниш. 14. Договор. 15. Барак. 17. Упадок. 18. 
Брюсов. 21. Жатва. 24. Таз.

Юлия ВИТКОВА, 
24 года, Красноярск:

- Я фрилансер и международная 
модель. Обожаю рисовать, 

гулять, занимаюсь активными 
видами спорта, катаюсь 

на мотоцикле и сноуборде. 
Мечтаю посетить как можно 

больше стран и познакомиться 
с местной культурой.

Виктория АНДРЕЯНОВА, 
модельер:

- Атлас - сложная фактура, 
которая не терпит сочетаний 

с матовыми тканями. 
А синий электрик не в восторге 
от соседства с черным. Стоило 
бы переиграть цвета и фактуры, 

в остальном все гармонично.

На диване с «Комсомолкой»
Россия
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Я устроил опрос 
среди читателей мое-
го телеграм-канала: а 
что у вас с птицами? 
И получил несколько 
десятков ответов. Из 
городов и сел, и даже 
из-за пределов России. 
Хотя многие писали, 
что птички никуда не 
делись, большинство 
все же отмечало, что 
воробьев или мало, 
или их нет вовсе. Вот 
некоторые сообщения.

� «Курск. Воробьи ис-
чезают, потом стайки 
постепенно восстанав-
ливаются. Возможно, 
косит инфекция».

� «Тверская область. 
Воробьи наконец появи-
лись у кормушки в конце 

зимы, чем возмутили си-
ничек. Видимо, сильные 
холода заставили ис-
кать корм».

� «Москва. Лет 10 
назад пропали, их заме-
нили грачи, но они уле-
тают на зиму. Года три 
назад воробьи появились 
вновь, но меньше».

� «Сочи. Воробьев 

полно, живут под ко-
зырьками крыш».

� «Сибирь. Много си-
ничек, дятлов, щеглов, 
снегирей. Воробьев в 
самом деле маловато 
стало».

Но научных публи-
каций о причинах ис-
чезновения воробьев с 
ходу не нашлось.

Евгений АРСЮХИН

В ноябре я, как всегда, 
повесил кормушку и обра-
тил внимание, что воро-
бьев нет вовсе, хотя дру-
гих птиц много. Сейчас 
конец февраля, воробьев 
так и не было.

Смотрите видео 
на сайте: 
панда 
Катюша 
получила 
в подарок 
морковку

Ив
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- Да, мы не столичные. 
Из провинции к вам прилетели!

А КАК У НИХ?
В мире бьют тревогу уже 

давно, оказывается. В Евро-
пе с 1979 года число домаш-
них воробьев сократилось на 
60%, а с 1960-х популяция в 
Великобритании ужалась на 
22 миллиона птичек, и мно-
гие горожане забыли, как они 
выглядят. Очень плохая ситуа-
ция в Индии. Главная причина, 
по мнению западных ученых, - 
остекленные здания, которые 
буквально убивают птиц.

В России массово 
исчезают воробьи

А может, нам кажется и на самом деле 
эти птицы никуда не делись? 

- Нет, не кажется, - говорит профессор 
МГУ, доктор биологических наук Ири-
на Беме (примечательно, что докторскую 
диссертацию Ирина Рюриковна защитила 
именно по воробьиным). - Численность во-
робьев, например, в Москве в самом деле 
снижается. В некоторых районах в разы. 
Воробьев все еще относительно много в 
центре или в районе МГУ, но на окраинах 
города эти птички почти исчезли или го-
родских воробьев заменили полевые, при-
летевшие из области. И так происходит не 
только в столице, подобное наблюдается 
в большинстве крупных городов. Гипотез 
и мнений, в чем причина исчезновения во-
робьев, много. Вот наиболее вероятные.

Активное городское 
благоустройство

Зачастую для озеленения газонов, дво-
ров применяются монокультуры, а сами 
газоны тщательно стригутся до того, как 
растения дадут семена. В результате исче-
зает кормовая база как для птенцов, так и 
для взрослых особей. Нередко, чтобы не 
заморачиваться с уходом за травой, город-
ские территории застилают искусственным 
газоном. В пластиковой траве не живут 
насекомые, она не дает семена...

Негде жить
Воробьи для жилья 

выбирают укромные ще-
ли, ниши. Современные 
многоэтажные дома, по-
строенные по монолит-
ным технологиям, прак-
тически лишены таких 
укрытий. Раньше птицы 
прятались под крышами 
домов - теперь укрытий, и 
зачастую даже балконов, 
нет. Вдобавок сплошное 
остекление  - настоящая 
ловушка, многие птички 
разбиваются о стекла.

Эпидемии
Все больше сообщений о том, что ак-

тивно распространяется птичья малярия. 
Но пока сложно судить, насколько этот 
фактор решающий.

Подстригают кусты
Воробьи любят прятаться в кустах от 

опасностей. Слишком активное благо-
устройство предусматривает превращение 
«дикого» куста в обрубок. Кусты стригут поч-
ти «под ноль». Это лишает птиц убежища.

Сортировка мусора
Казалось бы! Разве это не благо и не 

прекрасное занятие? Но исчезновение тех 
самых открытых баков, где все навалено 
и благоухает и где кормились воробушки, 
нанесло им серьезный удар. А ведь мы 
хотели как лучше.

Охота
Этот фактор работает в Западной Евро-

пе, говорит Ирина Рюриковна, где воробьи 
тоже исчезают. Там возродилась мода на 
охоту с ловчими птицами (нечто вроде со-
колиной охоты). Хищные птицы, конечно, 
нападают и на воробьев. Но для России 
этот фактор не играет роли, подчеркивает 
исследователь.

Пестициды
В сельской местности глав-

ный удар - применение пести-
цидов. Сельское хозяйство 
возрождается, и это здорово. 
Но у всего есть оборотная сто-
рона. В России долго массово 
не применяли пестициды про-
сто потому, что у аграриев не 
было на них денег. Теперь при-
меняют больше. Вещества унич-
тожают насекомых, а с ними 
и еду для мелких птиц. Но пока 
«в деревне» катастрофы еще 
нет, и недаром именно полевые 
воробьи замещают исчезнувших 
городских собратьев.

Заметки орнитолога

Разбираемся, 
так ли это 

и можно ли 
все вернуть.

«Вам не кажется»

Птичья 
перепись

Вот что можно сделать, 
чтобы облегчить жизнь птиц:
• сажать газоны не на основе 
монокультур, а из разнотравья;
• не выкашивать траву, пока она не даст семена;
• облагораживать кустарники аккуратно 
и не делать этого там, где это возможно;
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КОНКРЕТНО Как помочь птицам?
Многие вещи уже 
не исправить: никто 
не будет менять проекты 
многоэтажной застройки 
ради птиц. Непросто 
и сократить 
автомобильные 
выбросы, которые вредят 
пернатым не меньше,
чем людям. Но многие 
вещи в наших силах.

• сохранять парки в состоянии дикой природы, 
а не в виде прилизанных «зеленых массивов»;
• вешайте кормушки и поилки. Да, поилки! 
В городе, даже снежной зимой, птице зачастую 
чистой воды не достать.

Воробьи для жилья 
выбирают укромные ще-
ли, ниши. Современные 
многоэтажные дома, по-
строенные по монолит-

Но у всего есть оборотная сто-
рона. В России долго массово 
не применяли пестициды про-
сто потому, что у аграриев не 
было на них денег. Теперь при-
меняют больше. Вещества унич-
тожают насекомых, а с ними 
и еду для мелких птиц. Но пока 
«в деревне» катастрофы еще 
нет, и недаром именно полевые 
воробьи замещают исчезнувших 
городских собратьев.

ЧЕМ ЭТО 
ЧРЕВАТО?

Вспомните Китай времен 
«культурной революции», 
говорит Ирина Беме. Во-
робьев стали отстреливать, 
потому что они «уничтожа-
ли урожай». В результа-
те насекомые-вредители 
размножились и нанесли 
сельскому хозяйству удар 
несимметричной силы.

- Да и просто жалко этих 
миленьких маленьких пти-
чек, - резюмирует биолог.

Россия
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07.25 ПЕС. СЕРИАЛ. (16+)
09.00 Сегодня.
09.35 ПЕС. СЕРИАЛ. (16+)
12.00 Сегодня.
12.25 Чрезвычайное проис-

шествие.
13.00 Место встречи.
15.00 Сегодня.
15.45 За гранью. (16+)
16.50 ДНК. (16+)
18.00 Сегодня.
19.00 ГДР. СЕРИАЛ. (16+)
21.10 ПЯТЬ МИНУТ ТИШИНЫ. 

НОВЫЕ ГОРИЗОНТЫ. 
СЕРИАЛ. (12+)

23.10 Сегодня. Игры будуще-
го - 2024. Дневник турни-
ра. (16+)

23.30 ОДИН ПРОТИВ ВСЕХ. 
СЕРИАЛ. (16+)

02.10 КОДЕКС ЧЕСТИ. СЕРИАЛ. 
(16+)
В интернете появляется сайт 
«Казнь в онлайне», на кото-
ром в режиме реального 
времени транслируется 
видео со связанным мужчи-
ной. Палач предлагает посе-
тителям сайта проголосо-
вать - заслуживает ли 
Рощин, задавивший на 
джипе нескольких человек, 
казни или нет.

03.50 ПАСЕЧНИК. СЕРИАЛ. 
(16+)

04.00 Утро России.
08.00 Вести. Местное время.
08.25 Утро России.
08.55 О самом главном. (12+)
10.00 Вести.
10.30 60 минут. (12+)
13.00 Вести.
13.35 Вести. Местное время.
14.00 Выборы Президента 

России - 2024. Дебаты.
15.00 Вести.
15.30 Малахов. (16+)
16.30 60 минут. (12+)
19.00 Вести.
20.05 Вести. Местное время.
20.20 АННА МЕДИУМ. СЕРИАЛ. 

(16+)
22.30 Вечер с Владимиром 

Соловьевым. (12+)
01.10 ТАЙНЫ СЛЕДСТВИЯ. 

СЕРИАЛ. (12+)
На пустыре в районе ново-
строек найден труп мужчи-
ны. Очевидно, что он был 
убит в другом месте, а сюда 
его кто-то доставил. 
Швецова приступает к рас-
следованию. Мария случайно 
встречает бывшего подслед-
ственного Овчаренко. Тем 
временем удается устано-
вить личность убитого.

02.50 МОРОЗОВА. СЕРИАЛ. 
(16+)

08.20 АнтиФейк. (16+)
09.00 Жить здорово! (16+)
09.50 Информационный 

канал. (16+)
11.00 Новости.
11.15 Информационный 

канал. (16+)
14.00 Новости.
14.15 Давай поженимся! (16+)
15.05 Мужское / Женское. 

(16+)
16.00 Информационный 

канал. (16+)
17.00 Вечерние новости.
17.30 Информационный 

канал. (16+)
18.55 Куклы наследника 

Тутти. (16+)
20.00 Время.
21.00 СОЮЗ СПАСЕНИЯ. 

СЕРИАЛ. (16+)
22.00 Большая игра. (16+)
23.00 Подкаст.Лаб. Психика. 

(16+)
23.45 Подкаст.Лаб. Жизнь 

замечательных. (16+)
00.30 Подкаст.Лаб. Россия и 

Запад на качелях исто-
рии. (16+)

01.15 Подкаст.Лаб. 
Креативные индустрии. 
(16+)

02.00 Новости.
02.05 Подкаст.Лаб. Триггеры. 

(16+)

07.10 Доктор И... (16+)
07.45 ЧТО ЗНАЕТ МАРИАННА? 

ХУД. ФИЛЬМ. (12+)
09.40 Маргарита Назарова и 

Иван Дмитриев. 
Укрощение строптивых. 
Док. фильм. (16+)

10.30 События.
10.50, 01.55 АНАТОМИЯ 

УБИЙСТВА. КРОВНЫЕ 
УЗЫ. ХУД. ФИЛЬМ. (12+)

12.40, 04.20 Мой герой. 
Наталья Бондарчук. (12+)

13.30 События.
13.50 Город новостей.
14.00 ДОКТОР ИВАНОВ. МАТЬ 

И СЫН. ХУД. ФИЛЬМ. (12+)
15.56 Выборы-2024. (12+)
16.00 Выборы-2024. Дебаты. 

(12+)
16.50 События.
17.15 ТАНГО ДЛЯ ОДНОЙ. 

ХУД. ФИЛЬМ. (12+)
21.00 События.
21.35 Хватит слухов! (16+)
22.05 90-е. Любовь за рубли и 

валюту. (16+)
23.00 События. 
23.30 Петровка, 38. (16+)
23.50 Приговор. Американский 

срок Япончика. (16+)
00.30 Знак качества. (16+)
01.10 Ракетчики на продажу. 

Док. фильм. (12+)
03.25 Петровка, 38. (16+)

08.55 Вэлиант. Пернатый 
спецназ. Мультфильм. (6+)

10.25 Карлик Нос. Мультфильм. 
(16+)

12.10 ТИХАЯ ГАВАНЬ. 
ХУД. ФИЛЬМ. (12+)

14.40 ЧЕРНАЯ МОЛНИЯ. 
ХУД. ФИЛЬМ. (0+)

16.55 КАК ДЕРЕВЯНКО 
ЛОМОНОСОВА ИГРАЛ. 
СЕРИАЛ. (16+)

18.30 КАК ДЕРЕВЯНКО 
ЛОМОНОСОВА ИГРАЛ. 
СЕРИАЛ. (16+)

19.00 КАК ДЕРЕВЯНКО 
ЛОМОНОСОВА ИГРАЛ. 
СЕРИАЛ. (16+)

19.30 КАК ДЕРЕВЯНКО 
ЛОМОНОСОВА ИГРАЛ. 
СЕРИАЛ. (16+)

20.00 УДАРНАЯ ВОЛНА. 
ХУД. ФИЛЬМ. (16+)

22.25 МЕСТЬ ЗЕМЛИ. 
ХУД. ФИЛЬМ. (16+)

00.40 ЛЕВ ЯШИН. ВРАТАРЬ 
МОЕЙ МЕЧТЫ. 
ХУД. ФИЛЬМ. (6+)
1949 год. Заменив знамени-
того Хомича, молодой вра-
тарь Лев Яшин играет пер-
вую игру в основном составе 
московского «Динамо» и про-
пускает гол в пустые ворота.

02.30 Фактор страха. 
Испытание тайгой. (16+)

Первый канал Россия НТВ ТВ-Центр СТС

В программе возможны изменения по независящим от редакции причинам.

04.00 Кондитер. (16+)

05.00, 00.40, 02.40 Пятница 

News. (16+)

05.40 Гастротур. (16+)

06.40, 07.40, 10.30, 11.30, 

12.40, 13.40, 14.40, 

15.40, 16.50, 18.00 На 

ножах. (16+)

08.50 Мастер-кондитер. (16+)

19.10, 20.40 Молодые ножи. 

(16+)

22.10, 03.10 Черный список. 

(16+)

23.00 ПЕРЕМЕНА УЧАСТИ. 

ХУД. ФИЛЬМ. (18+)

01.00 В дикой природе с 

Беаром Гриллсом. 

Док. фильм. (18+)

01.50 Арсенал животных. 

Док. фильм. (18+)

08.45 Забытое ремесло. Шут. 
Док. фильм.

09.00, 11.30, 16.00, 18.30, 23.10 
Новости культуры.

09.15 Наблюдатель.
10.10, 00.25 ХХ век. Только голос. 
10.50 Дом полярников. Док. фильм.
11.45 Новости. Подробно. Кино.
12.00 Запечатленное время. 

Вскрытие гробницы Ивана 
Грозного. Док. фильм.

12.30, 12.50, 13.10, 23.25, 23.45, 
00.05 ПОРУС. СЕРИАЛ.

13.35 Искусственный отбор.
14.15 Иерусалим. Док. фильм. 

15.15 Белая студия.
16.15 Библейский сюжет.
16.45 Российский национальный 

молодежный симфонический 
оркестр - 5 лет.

17.45 Первооткрывательницы. 
Фатима Бутаева. Док. фильм.

18.45 Главная роль.
19.05 Семинар. 
19.45 Спокойной ночи, малыши!
20.00 Абсолютный слух.
20.45 Власть факта.
21.30 ПОСЛЕДНЕЕ ДЕЛО 

КОМИССАРА БЕРЛАХА. 
ХУД. ФИЛЬМ.

22.40 Запечатленное время. 
Землетрясение в Ташкенте. 
Док. фильм.

04.00, 17.00, 01.15 Самые 
шокирующие гипотезы. 
(16+)

05.00 С бодрым утром! (16+)
07.30, 11.30, 15.30, 18.30, 

22.00 Новости. (16+)
08.00 Документальный спец-

проект. (16+)
09.00, 14.00 Засекреченные 

списки. Документальный 
спецпроект. (16+)

10.00 Как устроен мир с 
Тимофеем Баженовым. 
(16+)

11.00, 15.00, 18.00 
Информационная про-
грамма 112. (16+)

12.00, 22.30 Загадки челове-
чества с Олегом 
Шишкиным. (16+)

13.00 Невероятно интересные 
истории. (16+)

16.00, 02.05 Тайны Чапман. 
(16+)

19.00 ПОСЛЕДНИЕ РЫЦАРИ. 
ХУД. ФИЛЬМ. (16+)

21.10 Смотреть всем! (16+)
23.30 СОЛОМОН КЕЙН. 

ХУД. ФИЛЬМ. (18+)

04.00 Лайкер. (16+)
04.50, 05.15, 17.20, 17.55 10 

самых. (16+)
05.40, 07.40, 14.00, 17.00, 

22.00 Pro-Новости. (16+)
06.00 Каждое утро. (16+)
07.15 Teen чарт. (16+)
08.00 Новое Радио чарт. (16+)
09.00, 13.00, 22.20 Плейлист. 

Зима. (16+)
10.00 #ЯНАМУЗТВ. (16+)
11.00 Web чарт. (16+)
12.00 Кто следующий? (16+)
14.20 В десятку! (16+)
15.00 Битва фан-клубов. 

(16+)
15.35 Хиты по-русски. (16+)
16.00 Консервы. (16+)
18.20 Топ-30. Народный хит. 

(16+)
21.00 Карусель Успенской. 

(16+)
23.30 Муз’итив. (18+)
00.30 Toп-30. Русский плей-

лист недели. (16+)

Пятница! РЕН-ТВ Муз-ТВ Культура

07.55 Знание - сила. (0+)
08.00, 12.00, 16.00 Известия. 

(16+)
08.30, 08.40, 09.40, 10.40, 

11.35, 12.30, 13.05, 
14.00, 15.00 КУБА. 
ХУД. ФИЛЬМ. (16+)

16.30 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
17.20 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
18.00 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
18.50 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
19.40 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
20.25 ВЕЛИКОЛЕПНАЯ 

ПЯТЕРКА-6. ХУД. ФИЛЬМ. 
(16+)

21.20, 22.10 ВЕЛИКОЛЕПНАЯ 
ПЯТЕРКА-4. ХУД. ФИЛЬМ. 
(16+)

23.00 Известия. Итоговый 
выпуск. (16+)

23.30 ВЕЛИКОЛЕПНАЯ 
ПЯТЕРКА-5. ХУД. ФИЛЬМ. 
(16+)

00.20, 01.05 ВЕЛИКОЛЕПНАЯ 
ПЯТЕРКА-2. ХУД. ФИЛЬМ. 
(16+)

01.45 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
02.25 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
03.00, 03.55 ПРОКУРОРСКАЯ 

ПРОВЕРКА. ХУД. ФИЛЬМ. 
(16+)

Петербург
5 канал

28.02.2024

ДРАМА Великобритания - США - Корея Южная, 2014

СРЕДА, 19.00

«ПОСЛЕДНИЕ РЫЦАРИ» (16+)

История о 
падшем воине, 
который восста-
ет против 
коррумпирован-
ного правителя-
садиста, чтобы 
отомстить за 
своего обесче-
щенного господи-
на.

Режиссер 
- Кадзуаки 
Кирия.

В главных 
ролях: Клайв 
Оуэн, Морган 
Фриман, 
Клифф Кёртис.

БОЕВИК Китай, 2021

СРЕДА, 22.25

«МЕСТЬ ЗЕМЛИ» (16+)

Под воздействием 
глобальных геологиче-
ских изменений 
надвигается серия 
геологических ката-
строф. 
Землетрясения, 
оползни, сели, прова-
лы в земле угрожают 
жизни простых граж-
дан. Также это может 
затронуть туннель, 
который возводили 
последние 10 лет.

Режиссер - Ли 
Цзунь.

В главных ролях: 
Чжу Илун, Хуан 
Чжичжун.
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Заполните пустые клетки цифрами от 1 до 9, но так, чтобы в любой 
строке по горизонтали и по вертикали и в каждом из девяти блоков, от-
деленных жирными линиями, не было двух одинаковых цифр. Мы пред-
лагаем вам два варианта - простой и чуть посложнее. Желаем удачи! 
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ОТВЕТЫ НА СКАНВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: Берс - Звук - Напалм - Саванна - Буря - Лупа - Ниро - Туша - Деньги - Белгравия - Речь - Двор - Азнавур - Снеговик - Кар-
рерас - Стеклова - Аронакс - Гранд - Билет - Йети - Жираф - Брамс - Гейша - Рейхстаг - Ангел - Кара - Лувр - Олово - Нагар - Вакса - Стейк - Енот.

ПО ВЕРТИКАЛИ: Бакис - Баран - Нуга - Всплытие - Гюго - Ромео - Натаска - Фара - Вода - Виски - Кража - Крюс - Игла - Баня - Фарс - Сбор - Зять - Блок - Клад - Ка-
спийское - Надрез - Гигант - Ареал - Альков - «Ока» - Инер - Сиа - Джарра.
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ВЫБОРЫ РЕАЛЬНЫЕ - 
ЯВКА МАКСИМАЛЬНАЯ
В Беларуси подвели итоги 
Единого дня голосования Ал
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Такого формата мир еще не знал: на Играх Будущего в Казани 
команды из 107 стран бьются за победы на компьютерах 
и на привычных площадках

ВЫСТУПАЮЩИЕ 
ПРОТИВ РОССИИ - 
НАШИ ВРАГИ

Пранкер Лексус:

ВКАЛЫВАЮТ РОБОТЫ
Беспилотный уборщик 
«Пиксель» наведет 
порядок

МАСКИ СОРВАНЫ
СВО показала, что 
из себя представляют 
популярные артисты

Распространяется бесплатно

ЦИФРА ПОДРУЖИЛАСЬ С КЛАССИКОЙ
10

Россия, как когда-то старт 
Гагарина, первой распахнула двери 
в еще неизведанное спортивное 
пространство. Проводниками стали 
аватары на церемонии открытия.

28 февраля - 5 марта / 2024 / № 8 28 февраля - 5 марта / 2024 / № 8 



1 - 7 марта / 2024 / № 8 3ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИЛИЦА

ПОЙДУ, ПОЙДУ, ПОЙДУ!
Андрей МОШКОВ

 ■ Белорусский лидер 
попросил передать  
беглым, что своих не 
бросает.

25 февраля Президент 
Беларуси ожидаемо по-
явился в Белорусском 
государственном уни-
верситете физической 
культуры - проголосовал 
на выборах депутатов 
Палаты представителей 
Национального собра-
ния и местных советов.

- Я не ожидал даже, что 
у нас будет такая явка на 
выборах. Неожиданная, 
откровенно скажу. У нас 
никогда не было в мест-
ные советы, в парламент-
ские выборы такой яв-
ки, - признался он позже 
в разговоре с генераль-
ным секретарем СНГ, 
руководителем миссии 
наблюдателей от СНГ 
Сергеем Лебедевым. - 
Мы, исходя из уже мое-
го опыта, пытаемся про-
анализировать ход этой 
кампании. И видим, что 
нынешнюю власть под-
держивают более 87 про-
центов населения. Одно-
значно поддерживают. 
Есть небольшое коли-
чество  колеблющихся. 
Естественно, есть и не-
довольные люди. Мы 
это прекрасно понима-
ем. Таких проблем у нас 
немного. Мы за год их 
подтянем, исправим. 
И я уверен, что люди еще 
в большем количестве 
придут на президентские 
выборы.

Во время пресс-
конференции прозвучал 
тот ответ, который дав-
но ждали, - пойдет или 
не пойдет Александр 
 Лукашенко на следую-
щие президентские вы-
боры.

- Пойду, пойду, пойду! 
Передайте им (беглым), 
что пойду! И чем слож-

нее будет обстановка, 
чем активнее они будут 
будоражить наше обще-
ство и вас в том числе 
(для меня, поверьте, это 
очень важно - ни один 
человек, ответственный 
президент не бросит 
своих людей, которые 
за ним шли в бой), чем 
они будут больше на-
прягать вас, меня и об-
щество  - тем быстрее 
я пойду на эти выборы. 
Вы не переживайте, мы 
сделаем так, как это на-
до для Беларуси, - заявил 
президент.

- Можно ли воспри-
нимать эти слова как 
однозначное заявление 
и начался ли уже новый 
электоральный цикл? - 
попытался уточнить 
журналист.

- О том, что это электо-
ральный цикл и что нас 
будут качать до прези-

дентских выборов и они 
будут апогеем всего, 
я уже много говорил. Это 
и есть цикл. Официально 
или не официально - ка-
кой вопрос, такой и от-
вет. Если надо конкрети-
зировать, то я абсолютно 
серьезно и искренне ска-
жу: ничего нового пока 
сказать не могу.

По его мнению, оста-
вить должность в такой 
непростой и неопреде-
ленный период будет 
равнозначно предатель-
ству:

- Впереди еще год до 
президентских выборов. 
Многое может изменить-
ся. Естественно, я и все 
мы, общество, будем ре-
агировать на то, какие 
изменения будут проис-
ходить в нашем обще-
стве и в какой ситуации 
мы подойдем через год 
к голосованию.

Александр Лукашенко 23 февраля вручил госнаграды 
и генеральские погоны представителям высшего офи-
церского состава:

- У нас спокойствие и тишина, потому что наши парни 
внедряются в террористические группы с риском для 
своей жизни, перекрывают каналы поставок в страну 
смертоносного оружия и боеприпасов, пресекают шпион-
скую деятельность зарубежных спецслужб. Наш народ 
спит спокойно, потому что в боевых операциях, порой 
с  риском для жизни, участвуют и офицеры, и генералы. 
Спасибо всем, кто плечом к плечу стоит рядом с вами, 
оберегая мир и покой на родной земле.

 ■ Александр Лукашенко оценил современ-
ный спорт.

С самолета - сразу в Казанский Кремль. Здесь 
Александр Лукашенко провел двустороннюю встре-
чу с главой Татарстана Рустамом Миннихановым.

- Может быть, даже и хорошо, что внешние об-
стоятельства нас толкнули ближе друг к другу. Мы 
перестали спорить на ровном месте. Поняли, что 
друзей у нас в общем-то немного (а может быть, 
настоящих и вообще нет) и что нам надо свое сча-
стье создавать самим, - сказал глава РБ.

Открытие Игр Будущего - следующий пункт про-
граммы. На почетной трибуне и другие коллеги-
президенты - России, Казахстана, Таджикистана, 

Узбекистана, Кыргызстана, Республики Сербской 
Боснии и Герцеговины.

- Наперад у будучыню, сябры! - взял слово Алек-
сандр Лукашенко.

После церемонии главы государств заглянули 
в соревновательные павильоны.

- Хорошо сделали. Я еще не могу все это осо-
знать, потому что не «пощупал» руками, - поде-
лился впечатлениями Александр Лукашенко. - Мо-
лодцы вообще. Может быть, за этим и будущее.

Но глядя, как играют в фиджитал-футбол, сказал:
- Не увлеклись бы все в этот виртуальный фут-

бол. В реальный надо играть.
* Вперед в будущее, друзья! (бел.)

Продолжение темы - на стр. 10.

 ■ Союзное государство - две не-
зависимые страны.

О работе
 ● Это моя работа: сидеть, думать, 

и, использовав опыт и свои знания, 
я должен прогнозировать. Если этого 
у президента нет, нечего этим и за-
ниматься. Поэтому это главное каче-
ство президента. Естественно, долж-
на быть железная интуиция. А самое 
главное - ты всегда должен помнить, 
откуда ты пришел, быть земным че-
ловеком. Помнить, что десять миллио-
нов человек и миллиона три, которые 
сюда приезжают отдыхать, - это люди, 
которым ты должен. Ты им обязан.

О модернизации власти
 ● Если пойти резко - тоже можно сей-

час, но это революция. Лимит рево-
люций мы и россияне уже исчерпали. 
К чему это может привести - Украина. 
Они тоже лимит исчерпали, но попро-
бовали в 2014 - 2015 году, майданули.

О США
 ● Если Турция развяжет войну на 

Ближнем Востоке и еще на Израиль 
пойдет (не дай бог, конечно) - вот это 
будет для них благодать. Ограничен-
ные конфликты по всему миру в раз-
ных точках - это то, чего они хотят. 
Тогда о многополярности меньше бу-
дут говорить, останется однополярный 
мир, и американцы, как раньше было, 
как жандарм, засучив рукава (руки по 
локоть в крови), будут расхаживать по 
всей планете.

О притовостоянии врагу
 ● Мы всегда будем едины с Россией. 

В такой ситуации мы противостоять 
можем любому противнику. Потому 
что нынешний мир - это сила, пони-
мают только силу. Если мы, простите 
меня, сопли распустим и будем бо-
роться за демократию и некую эфе-
мерную свободу - вы увидели, какая 
у них «демократия»...

О белорусско-российских отно-
шениях

 ● Надо с уважением относиться друг 
к другу, как мы сейчас делаем. В отно-
шениях иногда возникали серьезные 
разногласия. В экономике и политике 
все может быть, но общая безопас-
ность для Беларуси и России - это 
святое. Наступят времена, когда мы 
спина к спине будем стоять друг к дру-
гу и защищаться.

О суверенитете
 ● С санкциями многие вопросы отпа-

ли сами по себе. Мир изменился, и мы 
стали востребованными друг у друга. 
То есть проблема есть - решаем. Не 
надо забегать вперед. Если в России 

особенно, да и у нас в Беларуси кто-
то думает, что Союзное государство - 
это завтра объединимся, в Кремле 
будет власть и так далее… Слушайте, 
я «уходящий» президент (я об этом 
часто говорю), но абсолютно убежден: 
кто бы ни пришел после меня, эта по-
зиция поддержана не будет. Два су-
веренных, независимых государства. 
Мы умные, образованные люди, чтобы 
создать такое объединение суверен-
ных, независимых государств, чтобы 
мы могли быть сильнее. Надо step by 
step, шаг за шагом, спокойно, эволю-
ционно решать те проблемы, которые 
перед нами стоят.

О планах «оппозиции»
 ● «Тихушки-лохушки» с американца-

ми вели диалог. Преданные огласке 
планы беглых по захвату отдельно-
го небольшого населенного пункта, 
в частности, назывались Кобрин и Ма-
лорита. «Клочок захватить, власть 
объявить, все признают эту власть, 
власть обратится в НАТО, будут вве-
дены войска». Это не блеф. Такие 
обсуждаются планы.

О чем стоит подумать натовцам
 ● Как потом Россия будет использо-

вать то громадное количество самых 
современных боеприпасов, другого 
вооружения, которое сейчас произ-
водит? Остановитесь сейчас.

О перспективах мирного урегули-
рования конфликта 

 ● Оснований больше чем достаточ-
но. Вы видите, как развиваются собы-
тия на Украине - развиваются плохо. 
При этом дело не только в ситуации 
с Авдеевкой. С Авдеевкой все было 
бы давно решено, если бы россия-
не воевали, как в Отечественную 
 войну, - сотни тысяч людей бросили.  
Я знаю точно, насколько аккуратно  
и осторожно приходится работать во-
енным России и президенту Путину. 
Он мне всегда говорит: «Могли бы 
быстрее, но погибнет очень много 
людей».

 ● Однако противоборствующая сто-
рона - Украина и ее союзники - счи-
тает, что, раз они «большие» и у них 
большой ВВП, то проиграть войну они 
не могут. Хотя не так надо оценивать. 
А решительностью народа и мате-
риальными ресурсами, резервами. 
У кого больше? У России. Оно в земле 
лежит. А в Америке и Европе есть евро 
и доллар, которые они печатают, но 
это все рухнет, это бумажки. А в Рос-
сии развернулся ВПК, они производят 
огромное количество вооружений.

Окончание на стр. 5.

ЗА БОЕВЫЕ ЗАСЛУГИ

С РИСКОМ ДЛЯ ЖИЗНИ
НАПЕРАД У БУДУЧЫНЮ, СЯБРЫ!* ВИЗИТ В КАЗАНЬ
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Александр ЛУКАШЕНКО - об участии 
в президентской гонке:

О ЧЕМ ЕЩЕ ГОВОРИЛ ГЛАВА РБ

НАДО РЕШАТЬ ПРОБЛЕМЫ STEP BY STEP

Даже президенту пришлось показать на избирательном 
участке паспорт, прежде чем бросить бюллетень в урну.
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Павел РОДИОНОВ

 ■ На минувшей неделе все вни-
мание было приковано к Казани, 
где побывал Владимир Путин. На 
торжественной церемонии он дал 
старт первым в истории Играм Бу-
дущего. Совершил полет на самом 
крутом в мире бомбардировщике. 
И проехал по трассе М-12, где по-
общался с дальнобойщиками.

НА КРЫЛЬЯХ 
«БЕЛОГО ЛЕБЕДЯ»
Эти кадры мгновенно стали топом 

во всем мире. По бетонке Казанского 
авиазавода стремительно разбегает-
ся белоснежный Ту-160 и взмывает 
ввысь, оставляя в небе характерный 

инверсионный след. В командирском 
кресле, с пристегнутой к шлему кисло-
родной маской, - Владимир Путин. Ру-
ки держат штурвал. И о чем-то перего-
варивается с сидящим слева пилотом.

Это не первый полет Владимира 
Путина на Ту-160. В 2005 году он уже 
провел на борту ракетоносца несколь-
ко часов во время испытаний нового 
вооружения.

- Командир даже доверил немножко 
попилотировать. Это очень приятные 
чувства. Думаю, что так летают во 
сне, - поделился он тогда впечатле-
ниями.

Внешне тот бомбардировщик ни-
чем не отличается от нынешнего. Те 
же грациозные обводы, за что в вой-
сках его с любовью называют «Белым 

лебедем». Но теперь к названию до-
бавилась литера «М» - модернизиро-
ванный. Это фактически машина дру-
гого поколения. Свыше восьмидесяти 
процентов комплектующих и агрега-
тов абсолютно новые. Более мощные 
двигатели, разгоняющие 275-тонную 
машину в воздухе до 2200 км/ч. Вся 
начинка полностью цифровая. Плюс 
непревзойденная боевая мощь - две-
надцать сверхдальних крылатых ра-
кет, способных нести и ядерный заряд.

НЕ ЗАБЫЛИ 
ПРО КОМФОРТ
Примерно через сорок минут огром-

ная машина плавно приземлилась на 
аэродроме. Спустившись по оранже-
вой стремянке на бетонку, Владимир 
Путин оценил возможности продви-
нутого крылатого стратега:

- Мы получаем новую технику. Тех-
ника отличная. Как я сказал коман-
диру экипажа, сейчас еще раз скажу 
руководству Министерства обороны, 
конечно, можно принимать в состав 
Вооруженных сил. Это действитель-
но во многом новая машина. Управ-
ляется лучше. Надежность высокая 
очень. Среди сложных систем есть 
место и комфорту. Специальный блок, 
где летчики при необходимости могут 
отдохнуть.

В общем, президенту было с чем 
поздравить, пожав руки, и экипаж 
и коман дование дальней авиации.

Накануне Владимир Путин побывал 
на Казанском авиазаводе, где строят 
грозные ракетоносцы. В одном из це-
хов стояли готовые к выкатке четыре 
Ту-160 - два модернизированных и два 
совершенно новых. Одному из них 
еще не успели дать имя.

- Мы сейчас в Татарстане находимся. 
Назовем его «Минтимер Шаймиев», - 
предложил президент. - Это человек, 
который много сделал не только для 
Татарстана, но и для страны.
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ТАК ЛЕТАЮТ ВО СНЕ
Владимир ПУТИН - о пилотировании 
бомбардировщика Ту-160:

 ■ Водители попроси-
ли сделать суточные 
и  утильсбор как в Си-
неокой.

Практически весь день 
22 февраля Владимир Пу-
тин провел в дороге  - то 
в воздухе, то по земле. На 
летном поле, где только что 
приземлился Ту-160, его 
уже ждал вертолет. Бело-
снежный  Ми-8 с  крупной 
надписью «Россия» на фю-
зеляже. На нем лидер РФ 
добрался до новой трассы 
М-12 «Восток». И сразу пере-
сел там за руль грузовика 
«КамАЗ» модели К5. Полно-
стью из отечественных узлов 
и агрегатов. На этой маши-
не Владимир Путин и привез 
вице-премьера Марата Хус-
нуллина к одному из много-
функциональных центров 
на трассе. Центр - это смесь 
автозаправки, уютного кафе, 
магазинов и помещений для 
отдыха водителей. Здесь гла-
ва государства пообщался 
с дально бойщиками.

- Дорога хорошая, мы не-
много проехали, посмотрели. 
Машина хорошая, классная. 
Но наверняка есть и вопро-
сы, и проблемы, - обратился 
он к водителям.

Вопросов действительно 
было много. Зашла речь 
и о суточных:

- Сейчас они семьсот руб-
лей по России, 2,5 тысячи - 
за рубежом. У нас обеды со-
ставляют минимум пятьсот 
рублей в день. Возможно ли 
увеличить суточный мини-
мум?

- Вы сейчас находитесь 
в командировке, у вас сколь-
ко суточные? - спросил пре-
зидент у стоявшего рядом 
Марата Хуснуллина.

- Побольше, - ответил тот 
после некоторой заминки.

- Непонятно, почему в пра-
вительстве побольше, - улыб-

нулся президент. - На самом 
деле я не случайно спросил. 
Насколько я помню, у нас 
единый подход ко всем су-
точникам: и у тех, кто работа-
ет на транспорте, и у других 
работников - у всех одина-
ковая сумма. Тем более что 
у наших соседей суточные 
побольше намного, раза 
в два-три.

- В Беларуси до 1,5 тыся-
чи рублей, в два раза выше 
внутри страны. И до 15 тысяч 
у них за территорией, в зару-
бежных странах. 150 долла-
ров, - назвали точные цифры 
водители.

- Я думаю, что это при-

дет. Но вопрос правильный. 
И справедливо поменять эту 
шкалу в соответствии с осо-
бенностями вашей работы. 
Вернусь сейчас в Москву, 
передам ваши пожелания 
коллегам,  - резюмировал 
глава государства.

Еще одна тема, где прозву-
чала ссылка на опыт Сине-
окой, - утилизационный сбор.

- У нас, например, - расска-
зал один из водителей, - при 
покупке седельного тягача он 
составляет полтора миллио-
на рублей и выше. А в Бела-
руси всего 340 тысяч. Как бы 
и нам понизить финансовую 
нагрузку?

- Понимаете, в чем дело, - 
объяснил глава государ-
ства, - если бы сейчас здесь 
были производители, они бы 
сказали: «Не слушай его!» 
Почему? Потому что этот ути-
лизационный сбор идет на 
поддержку производителей 
транспорта, включая грузо-
вики. Почему в Беларуси, 
там МАЗ производит очень 
хорошие машины, но такого 
количества не производит. 
Но я понимаю, о чем вы го-
ворите. Подумаем, как это 
сбалансировать.

 ■ 23 февраля в России отмечали 
День защитника Отечества.

Глава государства по традиции воз-
ложил венок из красных роз к Моги-
ле Неизвестного Солдата у Кремлев-
ской стены. И почтил память павших 
воинов минутой молчания. Вместе 
с ним в церемонии приняли участие 
министр обороны Сергей Шойгу, 
а также участники боевых действия 
и воспитанники суворовских училищ. 
Завершилась церемония торжествен-
ным маршем роты Почетного караула.

В видеообращении Владимир Пу-
тин поздравил с праздником военно-
служащих и всех, кто прошел службу 
в войсках:

- На переднем крае сегодня - участ-
ники специальной военной операции. 
Вы сражаетесь за правду и справед-
ливость, проявляете мужество и от-
вагу, защищая Россию. Вы - наши по-
длинные народные герои. Мы гордимся 
вами, восхищаемся вашей смелостью, 
чтим подвиги. Знаем, что вам трудно, 
и будем делать все возможное, чтобы 
вы смогли выполнить поставленные 
перед вами задачи. Благодарю вас 
за доблестное исполнение воинского 
долга, за честное, самоотверженное 
служение Отечеству.

 ■ Президент тонко, с долей 
юмора прокомментировал хам-
ское высказывание Джо Байде-
на.

- Он заявил в ваш адрес «сума-
сшедший сукин сын». Вы никогда 
в адрес никакого лидера не то что 
ничего подобного не говорили, но 
даже каких-то некорректных выска-
зываний себе не позволяли. Вот сей-
час так же отреагируете? - спросил 
журналист Павел Зарубин.

- Послушайте,  - ответил россий-
ский лидер, - мы же с вами недавно 
говорили, и вы меня спрашивали, кто 
для нас предпочтительнее в качестве 
будущего президента. Я сказал, что 
мы будем работать с любым прези-
дентом. Но я полагаю, что для нас, 
для России, Байден более предпо-
чтительней. И судя по тому, что он 
сейчас сказал, я абсолютно прав. 
Потому что это адекватная реакция 
на то, что было сказано с моей сто-
роны. Почему? Потому что он же не 
может мне сказать: «Володя, моло-
дец, спасибо, ты мне очень помог». 
Мы понимаем, что там происходит 
с внутриполитической точки зрения, 
и эта реакция абсолютно адекват-
ная, а значит, я был прав. И то, что 
я говорил, я говорил прежде всего 
для нашей аудитории, а не для аме-
риканской. Вы же российский жур-
налист, поэтому вы меня спросили, 
что для нас лучше. Вот я как тогда 
сказал, так и сейчас считаю и могу 
повторить: Байден!

ЛЫКО В СТРОКУ

«РЕАКЦИЯ АДЕКВАТНАЯ, 
ЗНАЧИТ, Я БЫЛ ПРАВ»

НАРОДНЫЙ 
ПРАЗДНИК

«НА ПЕРЕДНЕМ КРАЕ - 
УЧАСТНИКИ СВО»

ПОСЛЕ ШТУРВАЛА - ЗА РУЛЬ ПРОВЕРКА НА ДОРОГАХ

Владимир 
Путин сам 
с удовольствием 
сел за баранку.

Полет нормальный: за штурвалом 
модернизированного «Белого лебедя» 
Верховный Главнокомандующий провел 
почти час. И оценил продвинутый 
ракетоносец на отлично.

28 февраля - 5 марта / 2024 / № 8
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ПОЙДУ, ПОЙДУ, ПОЙДУ!
Андрей МОШКОВ

 ■ Белорусский лидер 
попросил передать  
беглым, что своих не 
бросает.

25 февраля Президент 
Беларуси ожидаемо по-
явился в Белорусском 
государственном уни-
верситете физической 
культуры - проголосовал 
на выборах депутатов 
Палаты представителей 
Национального собра-
ния и местных советов.

- Я не ожидал даже, что 
у нас будет такая явка на 
выборах. Неожиданная, 
откровенно скажу. У нас 
никогда не было в мест-
ные советы, в парламент-
ские выборы такой яв-
ки, - признался он позже 
в разговоре с генераль-
ным секретарем СНГ, 
руководителем миссии 
наблюдателей от СНГ 
Сергеем Лебедевым. - 
Мы, исходя из уже мое-
го опыта, пытаемся про-
анализировать ход этой 
кампании. И видим, что 
нынешнюю власть под-
держивают более 87 про-
центов населения. Одно-
значно поддерживают. 
Есть небольшое коли-
чество  колеблющихся. 
Естественно, есть и не-
довольные люди. Мы 
это прекрасно понима-
ем. Таких проблем у нас 
немного. Мы за год их 
подтянем, исправим. 
И я уверен, что люди еще 
в большем количестве 
придут на президентские 
выборы.

Во время пресс-
конференции прозвучал 
тот ответ, который дав-
но ждали, - пойдет или 
не пойдет Александр 
 Лукашенко на следую-
щие президентские вы-
боры.

- Пойду, пойду, пойду! 
Передайте им (беглым), 
что пойду! И чем слож-

нее будет обстановка, 
чем активнее они будут 
будоражить наше обще-
ство и вас в том числе 
(для меня, поверьте, это 
очень важно - ни один 
человек, ответственный 
президент не бросит 
своих людей, которые 
за ним шли в бой), чем 
они будут больше на-
прягать вас, меня и об-
щество  - тем быстрее 
я пойду на эти выборы. 
Вы не переживайте, мы 
сделаем так, как это на-
до для Беларуси, - заявил 
президент.

- Можно ли воспри-
нимать эти слова как 
однозначное заявление 
и начался ли уже новый 
электоральный цикл? - 
попытался уточнить 
журналист.

- О том, что это электо-
ральный цикл и что нас 
будут качать до прези-

дентских выборов и они 
будут апогеем всего, 
я уже много говорил. Это 
и есть цикл. Официально 
или не официально - ка-
кой вопрос, такой и от-
вет. Если надо конкрети-
зировать, то я абсолютно 
серьезно и искренне ска-
жу: ничего нового пока 
сказать не могу.

По его мнению, оста-
вить должность в такой 
непростой и неопреде-
ленный период будет 
равнозначно предатель-
ству:

- Впереди еще год до 
президентских выборов. 
Многое может изменить-
ся. Естественно, я и все 
мы, общество, будем ре-
агировать на то, какие 
изменения будут проис-
ходить в нашем обще-
стве и в какой ситуации 
мы подойдем через год 
к голосованию.

Александр Лукашенко 23 февраля вручил госнаграды 
и генеральские погоны представителям высшего офи-
церского состава:

- У нас спокойствие и тишина, потому что наши парни 
внедряются в террористические группы с риском для 
своей жизни, перекрывают каналы поставок в страну 
смертоносного оружия и боеприпасов, пресекают шпион-
скую деятельность зарубежных спецслужб. Наш народ 
спит спокойно, потому что в боевых операциях, порой 
с  риском для жизни, участвуют и офицеры, и генералы. 
Спасибо всем, кто плечом к плечу стоит рядом с вами, 
оберегая мир и покой на родной земле.

 ■ Александр Лукашенко оценил современ-
ный спорт.

С самолета - сразу в Казанский Кремль. Здесь 
Александр Лукашенко провел двустороннюю встре-
чу с главой Татарстана Рустамом Миннихановым.

- Может быть, даже и хорошо, что внешние об-
стоятельства нас толкнули ближе друг к другу. Мы 
перестали спорить на ровном месте. Поняли, что 
друзей у нас в общем-то немного (а может быть, 
настоящих и вообще нет) и что нам надо свое сча-
стье создавать самим, - сказал глава РБ.

Открытие Игр Будущего - следующий пункт про-
граммы. На почетной трибуне и другие коллеги-
президенты - России, Казахстана, Таджикистана, 

Узбекистана, Кыргызстана, Республики Сербской 
Боснии и Герцеговины.

- Наперад у будучыню, сябры! - взял слово Алек-
сандр Лукашенко.

После церемонии главы государств заглянули 
в соревновательные павильоны.

- Хорошо сделали. Я еще не могу все это осо-
знать, потому что не «пощупал» руками, - поде-
лился впечатлениями Александр Лукашенко. - Мо-
лодцы вообще. Может быть, за этим и будущее.

Но глядя, как играют в фиджитал-футбол, сказал:
- Не увлеклись бы все в этот виртуальный фут-

бол. В реальный надо играть.
* Вперед в будущее, друзья! (бел.)

Продолжение темы - на стр. 10.

 ■ Союзное государство - две не-
зависимые страны.

О работе
 ● Это моя работа: сидеть, думать, 

и, использовав опыт и свои знания, 
я должен прогнозировать. Если этого 
у президента нет, нечего этим и за-
ниматься. Поэтому это главное каче-
ство президента. Естественно, долж-
на быть железная интуиция. А самое 
главное - ты всегда должен помнить, 
откуда ты пришел, быть земным че-
ловеком. Помнить, что десять миллио-
нов человек и миллиона три, которые 
сюда приезжают отдыхать, - это люди, 
которым ты должен. Ты им обязан.

О модернизации власти
 ● Если пойти резко - тоже можно сей-

час, но это революция. Лимит рево-
люций мы и россияне уже исчерпали. 
К чему это может привести - Украина. 
Они тоже лимит исчерпали, но попро-
бовали в 2014 - 2015 году, майданули.

О США
 ● Если Турция развяжет войну на 

Ближнем Востоке и еще на Израиль 
пойдет (не дай бог, конечно) - вот это 
будет для них благодать. Ограничен-
ные конфликты по всему миру в раз-
ных точках - это то, чего они хотят. 
Тогда о многополярности меньше бу-
дут говорить, останется однополярный 
мир, и американцы, как раньше было, 
как жандарм, засучив рукава (руки по 
локоть в крови), будут расхаживать по 
всей планете.

О притовостоянии врагу
 ● Мы всегда будем едины с Россией. 

В такой ситуации мы противостоять 
можем любому противнику. Потому 
что нынешний мир - это сила, пони-
мают только силу. Если мы, простите 
меня, сопли распустим и будем бо-
роться за демократию и некую эфе-
мерную свободу - вы увидели, какая 
у них «демократия»...

О белорусско-российских отно-
шениях

 ● Надо с уважением относиться друг 
к другу, как мы сейчас делаем. В отно-
шениях иногда возникали серьезные 
разногласия. В экономике и политике 
все может быть, но общая безопас-
ность для Беларуси и России - это 
святое. Наступят времена, когда мы 
спина к спине будем стоять друг к дру-
гу и защищаться.

О суверенитете
 ● С санкциями многие вопросы отпа-

ли сами по себе. Мир изменился, и мы 
стали востребованными друг у друга. 
То есть проблема есть - решаем. Не 
надо забегать вперед. Если в России 

особенно, да и у нас в Беларуси кто-
то думает, что Союзное государство - 
это завтра объединимся, в Кремле 
будет власть и так далее… Слушайте, 
я «уходящий» президент (я об этом 
часто говорю), но абсолютно убежден: 
кто бы ни пришел после меня, эта по-
зиция поддержана не будет. Два су-
веренных, независимых государства. 
Мы умные, образованные люди, чтобы 
создать такое объединение суверен-
ных, независимых государств, чтобы 
мы могли быть сильнее. Надо step by 
step, шаг за шагом, спокойно, эволю-
ционно решать те проблемы, которые 
перед нами стоят.

О планах «оппозиции»
 ● «Тихушки-лохушки» с американца-

ми вели диалог. Преданные огласке 
планы беглых по захвату отдельно-
го небольшого населенного пункта, 
в частности, назывались Кобрин и Ма-
лорита. «Клочок захватить, власть 
объявить, все признают эту власть, 
власть обратится в НАТО, будут вве-
дены войска». Это не блеф. Такие 
обсуждаются планы.

О чем стоит подумать натовцам
 ● Как потом Россия будет использо-

вать то громадное количество самых 
современных боеприпасов, другого 
вооружения, которое сейчас произ-
водит? Остановитесь сейчас.

О перспективах мирного урегули-
рования конфликта 

 ● Оснований больше чем достаточ-
но. Вы видите, как развиваются собы-
тия на Украине - развиваются плохо. 
При этом дело не только в ситуации 
с Авдеевкой. С Авдеевкой все было 
бы давно решено, если бы россия-
не воевали, как в Отечественную 
 войну, - сотни тысяч людей бросили.  
Я знаю точно, насколько аккуратно  
и осторожно приходится работать во-
енным России и президенту Путину. 
Он мне всегда говорит: «Могли бы 
быстрее, но погибнет очень много 
людей».

 ● Однако противоборствующая сто-
рона - Украина и ее союзники - счи-
тает, что, раз они «большие» и у них 
большой ВВП, то проиграть войну они 
не могут. Хотя не так надо оценивать. 
А решительностью народа и мате-
риальными ресурсами, резервами. 
У кого больше? У России. Оно в земле 
лежит. А в Америке и Европе есть евро 
и доллар, которые они печатают, но 
это все рухнет, это бумажки. А в Рос-
сии развернулся ВПК, они производят 
огромное количество вооружений.

Окончание на стр. 5.

ЗА БОЕВЫЕ ЗАСЛУГИ

С РИСКОМ ДЛЯ ЖИЗНИ
НАПЕРАД У БУДУЧЫНЮ, СЯБРЫ!* ВИЗИТ В КАЗАНЬ
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Александр ЛУКАШЕНКО - об участии 
в президентской гонке:

О ЧЕМ ЕЩЕ ГОВОРИЛ ГЛАВА РБ

НАДО РЕШАТЬ ПРОБЛЕМЫ STEP BY STEP

Даже президенту пришлось показать на избирательном 
участке паспорт, прежде чем бросить бюллетень в урну.
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Павел РОДИОНОВ

 ■ На минувшей неделе все вни-
мание было приковано к Казани, 
где побывал Владимир Путин. На 
торжественной церемонии он дал 
старт первым в истории Играм Бу-
дущего. Совершил полет на самом 
крутом в мире бомбардировщике. 
И проехал по трассе М-12, где по-
общался с дальнобойщиками.

НА КРЫЛЬЯХ 
«БЕЛОГО ЛЕБЕДЯ»
Эти кадры мгновенно стали топом 

во всем мире. По бетонке Казанского 
авиазавода стремительно разбегает-
ся белоснежный Ту-160 и взмывает 
ввысь, оставляя в небе характерный 

инверсионный след. В командирском 
кресле, с пристегнутой к шлему кисло-
родной маской, - Владимир Путин. Ру-
ки держат штурвал. И о чем-то перего-
варивается с сидящим слева пилотом.

Это не первый полет Владимира 
Путина на Ту-160. В 2005 году он уже 
провел на борту ракетоносца несколь-
ко часов во время испытаний нового 
вооружения.

- Командир даже доверил немножко 
попилотировать. Это очень приятные 
чувства. Думаю, что так летают во 
сне, - поделился он тогда впечатле-
ниями.

Внешне тот бомбардировщик ни-
чем не отличается от нынешнего. Те 
же грациозные обводы, за что в вой-
сках его с любовью называют «Белым 

лебедем». Но теперь к названию до-
бавилась литера «М» - модернизиро-
ванный. Это фактически машина дру-
гого поколения. Свыше восьмидесяти 
процентов комплектующих и агрега-
тов абсолютно новые. Более мощные 
двигатели, разгоняющие 275-тонную 
машину в воздухе до 2200 км/ч. Вся 
начинка полностью цифровая. Плюс 
непревзойденная боевая мощь - две-
надцать сверхдальних крылатых ра-
кет, способных нести и ядерный заряд.

НЕ ЗАБЫЛИ 
ПРО КОМФОРТ
Примерно через сорок минут огром-

ная машина плавно приземлилась на 
аэродроме. Спустившись по оранже-
вой стремянке на бетонку, Владимир 
Путин оценил возможности продви-
нутого крылатого стратега:

- Мы получаем новую технику. Тех-
ника отличная. Как я сказал коман-
диру экипажа, сейчас еще раз скажу 
руководству Министерства обороны, 
конечно, можно принимать в состав 
Вооруженных сил. Это действитель-
но во многом новая машина. Управ-
ляется лучше. Надежность высокая 
очень. Среди сложных систем есть 
место и комфорту. Специальный блок, 
где летчики при необходимости могут 
отдохнуть.

В общем, президенту было с чем 
поздравить, пожав руки, и экипаж 
и коман дование дальней авиации.

Накануне Владимир Путин побывал 
на Казанском авиазаводе, где строят 
грозные ракетоносцы. В одном из це-
хов стояли готовые к выкатке четыре 
Ту-160 - два модернизированных и два 
совершенно новых. Одному из них 
еще не успели дать имя.

- Мы сейчас в Татарстане находимся. 
Назовем его «Минтимер Шаймиев», - 
предложил президент. - Это человек, 
который много сделал не только для 
Татарстана, но и для страны.
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ТАК ЛЕТАЮТ ВО СНЕ
Владимир ПУТИН - о пилотировании 
бомбардировщика Ту-160:

 ■ Водители попроси-
ли сделать суточные 
и  утильсбор как в Си-
неокой.

Практически весь день 
22 февраля Владимир Пу-
тин провел в дороге  - то 
в воздухе, то по земле. На 
летном поле, где только что 
приземлился Ту-160, его 
уже ждал вертолет. Бело-
снежный  Ми-8 с  крупной 
надписью «Россия» на фю-
зеляже. На нем лидер РФ 
добрался до новой трассы 
М-12 «Восток». И сразу пере-
сел там за руль грузовика 
«КамАЗ» модели К5. Полно-
стью из отечественных узлов 
и агрегатов. На этой маши-
не Владимир Путин и привез 
вице-премьера Марата Хус-
нуллина к одному из много-
функциональных центров 
на трассе. Центр - это смесь 
автозаправки, уютного кафе, 
магазинов и помещений для 
отдыха водителей. Здесь гла-
ва государства пообщался 
с дально бойщиками.

- Дорога хорошая, мы не-
много проехали, посмотрели. 
Машина хорошая, классная. 
Но наверняка есть и вопро-
сы, и проблемы, - обратился 
он к водителям.

Вопросов действительно 
было много. Зашла речь 
и о суточных:

- Сейчас они семьсот руб-
лей по России, 2,5 тысячи - 
за рубежом. У нас обеды со-
ставляют минимум пятьсот 
рублей в день. Возможно ли 
увеличить суточный мини-
мум?

- Вы сейчас находитесь 
в командировке, у вас сколь-
ко суточные? - спросил пре-
зидент у стоявшего рядом 
Марата Хуснуллина.

- Побольше, - ответил тот 
после некоторой заминки.

- Непонятно, почему в пра-
вительстве побольше, - улыб-

нулся президент. - На самом 
деле я не случайно спросил. 
Насколько я помню, у нас 
единый подход ко всем су-
точникам: и у тех, кто работа-
ет на транспорте, и у других 
работников - у всех одина-
ковая сумма. Тем более что 
у наших соседей суточные 
побольше намного, раза 
в два-три.

- В Беларуси до 1,5 тыся-
чи рублей, в два раза выше 
внутри страны. И до 15 тысяч 
у них за территорией, в зару-
бежных странах. 150 долла-
ров, - назвали точные цифры 
водители.

- Я думаю, что это при-

дет. Но вопрос правильный. 
И справедливо поменять эту 
шкалу в соответствии с осо-
бенностями вашей работы. 
Вернусь сейчас в Москву, 
передам ваши пожелания 
коллегам,  - резюмировал 
глава государства.

Еще одна тема, где прозву-
чала ссылка на опыт Сине-
окой, - утилизационный сбор.

- У нас, например, - расска-
зал один из водителей, - при 
покупке седельного тягача он 
составляет полтора миллио-
на рублей и выше. А в Бела-
руси всего 340 тысяч. Как бы 
и нам понизить финансовую 
нагрузку?

- Понимаете, в чем дело, - 
объяснил глава государ-
ства, - если бы сейчас здесь 
были производители, они бы 
сказали: «Не слушай его!» 
Почему? Потому что этот ути-
лизационный сбор идет на 
поддержку производителей 
транспорта, включая грузо-
вики. Почему в Беларуси, 
там МАЗ производит очень 
хорошие машины, но такого 
количества не производит. 
Но я понимаю, о чем вы го-
ворите. Подумаем, как это 
сбалансировать.

 ■ 23 февраля в России отмечали 
День защитника Отечества.

Глава государства по традиции воз-
ложил венок из красных роз к Моги-
ле Неизвестного Солдата у Кремлев-
ской стены. И почтил память павших 
воинов минутой молчания. Вместе 
с ним в церемонии приняли участие 
министр обороны Сергей Шойгу, 
а также участники боевых действия 
и воспитанники суворовских училищ. 
Завершилась церемония торжествен-
ным маршем роты Почетного караула.

В видеообращении Владимир Пу-
тин поздравил с праздником военно-
служащих и всех, кто прошел службу 
в войсках:

- На переднем крае сегодня - участ-
ники специальной военной операции. 
Вы сражаетесь за правду и справед-
ливость, проявляете мужество и от-
вагу, защищая Россию. Вы - наши по-
длинные народные герои. Мы гордимся 
вами, восхищаемся вашей смелостью, 
чтим подвиги. Знаем, что вам трудно, 
и будем делать все возможное, чтобы 
вы смогли выполнить поставленные 
перед вами задачи. Благодарю вас 
за доблестное исполнение воинского 
долга, за честное, самоотверженное 
служение Отечеству.

 ■ Президент тонко, с долей 
юмора прокомментировал хам-
ское высказывание Джо Байде-
на.

- Он заявил в ваш адрес «сума-
сшедший сукин сын». Вы никогда 
в адрес никакого лидера не то что 
ничего подобного не говорили, но 
даже каких-то некорректных выска-
зываний себе не позволяли. Вот сей-
час так же отреагируете? - спросил 
журналист Павел Зарубин.

- Послушайте,  - ответил россий-
ский лидер, - мы же с вами недавно 
говорили, и вы меня спрашивали, кто 
для нас предпочтительнее в качестве 
будущего президента. Я сказал, что 
мы будем работать с любым прези-
дентом. Но я полагаю, что для нас, 
для России, Байден более предпо-
чтительней. И судя по тому, что он 
сейчас сказал, я абсолютно прав. 
Потому что это адекватная реакция 
на то, что было сказано с моей сто-
роны. Почему? Потому что он же не 
может мне сказать: «Володя, моло-
дец, спасибо, ты мне очень помог». 
Мы понимаем, что там происходит 
с внутриполитической точки зрения, 
и эта реакция абсолютно адекват-
ная, а значит, я был прав. И то, что 
я говорил, я говорил прежде всего 
для нашей аудитории, а не для аме-
риканской. Вы же российский жур-
налист, поэтому вы меня спросили, 
что для нас лучше. Вот я как тогда 
сказал, так и сейчас считаю и могу 
повторить: Байден!

ЛЫКО В СТРОКУ

«РЕАКЦИЯ АДЕКВАТНАЯ, 
ЗНАЧИТ, Я БЫЛ ПРАВ»

НАРОДНЫЙ 
ПРАЗДНИК

«НА ПЕРЕДНЕМ КРАЕ - 
УЧАСТНИКИ СВО»

ПОСЛЕ ШТУРВАЛА - ЗА РУЛЬ ПРОВЕРКА НА ДОРОГАХ

Владимир 
Путин сам 
с удовольствием 
сел за баранку.

Полет нормальный: за штурвалом 
модернизированного «Белого лебедя» 
Верховный Главнокомандующий провел 
почти час. И оценил продвинутый 
ракетоносец на отлично.

28 февраля - 5 марта / 2024 / № 8
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Окончание. Начало на стр. 3.

 ● Если Запад будет так «по-
могать» Украине, как сейчас, 
то дни Украины сочтены. Это 
Володя Зеленский должен по-
нимать, как «Отче наш». Если 
сейчас не пойти на перегово-
ры, они полностью потеряют 
Украину. Как только побегут 
украинские солдаты или про-
сто перестанут воевать, поля-
ки западную часть Украины 
прихватят, а южную часть до 
Приднестровья Россия отре-
жет. Что останется, один Киев?

А дальше… Об этом уже 
сказано, многие знают (и на 

Западе), что россияне согла-
сились восточные земли от-
дать на рассмотрение буду-
щим поколениям - проведут 
референдум: захотите на Укра-
ине жить - будете на Украине, 
в России - в России. Это отсту-
пление. Крым есть Крым, это 
российская земля, российская 
территория, так считают рос-
сияне. И Запад с этим тоже 
согласен.

О заморозке членства Ар-
мении в ОДКБ

 ● Армения что, хотела, что-
бы мы втянулись в войну Ар-
мении с Азербайджаном? Так 
до сих пор бы шла и погибли 

бы тысячи людей. Я считаю, 
что Азербайджан и Армения, 
к сожалению, через войну 
в итоге пришли к правильно-
му решению вопроса. Армения 
(и они это признали) оккупиро-
вала пять или шесть районов 
азербайджанских.

Президент Азербайджана 
Ильхам Алиев на протяжении 
ряда лет не только призывал 
к мирному урегулированию, 
но и предлагал финансовую 
поддержку. Я невольным по-
средником оказался. Вплоть 
до вложений в экономику Ар-
мении миллиардных инвести-
ций... Ну, довоевались. Какая 

наша позиция должна была 
быть? Армяне - наши близкие, 
наши родные люди. А Азер-
байджан, что, чужой?

 ● Политикам в Ереване надо 
очнуться и, по-народному гово-
ря, не надо терять то, что есть. 
Сегодня, к примеру, в США 
Байден будет поддерживать 
Украину, Армению и так да-
лее. Завтра власть сменится, 
и Трамп скажет: «Слушайте, 
я вас не знаю. Друзья мои, я 
вас в первый раз вижу!»

 ● Не надо выходить, не надо 
замораживать чего-то. Таким 

компактным небольшим госу-
дарствам, как Армения, Бела-
русь и другие, не надо делать 
резких движений. Тонкий лед - 
провалимся, не достанет ни-
кто. Наоборот, ногой толкнут, 
чтобы там и захлебнулся. 

О том, что ЕАЭС может 
перенять у Союзного госу-
дарства

 ● Открытие границ и полная 
свобода перемещения людей, 
рабочей силы. Далее, у нас 
в СГ есть и политическая, и ди-
пломатическая составляющие, 
и военная.

ВРЕМЯ ГЕРОЕВ

Ольга ХРАБРЫХ

 ■ Честно о тех, кто защищает нашу страну.

В Москве прошел II Международный фести-
валь документального кино «RT.Doc». В его 
программу вошли 27 фильмов о специальной 
военной операции.

Фильмом открытия фестиваля стала кар-
тина Клима Поплавского «Военкоры-3: он 
молится на языке Бога» - о военном коррес-
понденте телеканала RT Саргоне Хадае. Он 
родом из Москвы. Мама Саргона - русская, 
отец - сириец. Он в совершенстве владеет 
арабским языком и делает репортажи на нем 
для арабского мира.

Чтобы показать повседневную жизнь Сар-
гона, Клим Поплавский провел рядом с ним 
полторы недели в самом пекле сражений: в ле-
су Кременной, в вертолете над Бахмутом, во 
время атаки десантников в Сватово.

Также в рамках фестиваля состоялась пре-
мьера ленты Ольги Кирий и Олега Некише-
ва «Я желаю Америке прозреть. Покаяние на-
товского офицера». Главным героем фильма 
стал бывший американский офицер Скотт 
Беннет, который захотел узнать другую прав-
ду и специально приехал в Донбасс.

Кроме того, зрители увидели фильмы 
«Горловский спецназ ЖКХ» Семена Пего-
ва, «Бессмертный Сталинград» Михаила Ха-
ритонина, «Ты нужен» Издательского дома 
«Комсомольская правда», «Театр на линии 
фронта» компании ВГТРК и многие другие 
ленты.

По словам генерального продюсера «RT.Док: 
Время героев», руководителя документального 
вещания RT Екатерины Яковлевой, прошед-
ший фестиваль - это летопись происходящего 
за последние два года и истории о героях, ри-
скующих собственными жизнями.

Все представленные картины можно бесплат-
но посмотреть на сайте онлайн-кинотеатра до-
кументального кино Artel.doc.

 ■ Известный пранкер рас-
сказал о последнем интервью 
гроссмейстера дипломатии 
и методах своей работы.

СОЛЬ ЗЕМЛИ РУССКОЙ
Одним из гостей открытия фести-

валя стал знаменитый пранкер Лек-
сус (Алексей Столяров). Правда, он 
пришел без Вована, пошутив, что 
«больше одного мы не собираемся». 
Алексей рассказал о пранках, кото-
рыми гордится, и как победить в бес-
пощадной информационной войне.

- Алексей, в чем, на ваш взгляд, 
главная задача фильмов фести-
валя?

- Эти картины показывают реаль-
ную жизнь реальных людей. Люди 
на передовой настоящие, искрен-
ние, а уроженцы Донбасса - соль 
земли русской. Это очень важно, 
чтобы остальные регионы тоже по-
нимали, из чего состоит наша боль-
шая страна.

Ведь Россия России рознь. Где-то 
живет более мажорная публика, где-
то - менее, а вот там люди c совер-
шенно другими проблемами. Наша 
страна, как я уже сказал, разная. 
Где-то есть представители творче-
ского класса, где-то - рабочие, ме-
дики, военнослужащие. И это все 
Россия!

Но кто-то действительно любит 
свою страну, а кто-то лишь говорит 
об этом.

- И что же объединяет столь 
разных людей?

- То, что мы в первую очередь ду-
маем о своем народе, а не о себе. 
И, на мой взгляд, в этом и состоит 
наша сущность.

НЕ РОЗЫГРЫШ, 
А ЖУРНАЛИСТСКОЕ 
РАССЛЕДОВАНИЕ
- Как вы выбираете героев для 

пранков?
- Во-первых, человек должен быть 

интересен. Во-вторых, людям долж-
но быть интересно, что он думает по 
поводу общественно важных тем. 
Документалист раскрывает свое-
го собеседника, показывает его 
истинные намерения, в том числе 
в контексте каких-то исторических 
аспектов. Мы тоже его раскрываем 
и узнаем очень много нового. Поэто-
му в какой-то степени это журна-
листское расследование.

- Не просто розыгрыш?
- Ни в коем случае.
- Какой из ваших записанных 

пранков можно назвать самым 
любимым?

- Тот, который еще не записан, 
потому что в него ты погружаешься 
полностью. Момент изучения свое-
го следующего собеседника очень 
увлекателен.

ЧТО СКРЫВАЕТ 
УКРАИНА
- Есть пранк, которым особенно 

гордитесь?
- Мы не гордимся особо. У всех 

наших слушателей есть какие-то 
свои любимые разговоры. А гово-
рить о том, что существует какой-то 
особый список или хит-парад того, 
что мы записали, неправильно.

Но мог бы отметить наш пранк 
с Генри Киссинджером (советник по 
национальной безопасности США 
в 1969 - 1975 годах. Госсекретарь 
США в 1973 - 1977 годах). Это 
было последнее интервью 
в его жизни, и сделали его 
мы. Вот в этом плане нам, 
наверное, повезло, пото-
му что это была исповедь 
перед смертью за все сто 
лет его жизни.

Нам удалось узнать 
у Киссинджера ту 
информацию, 
которую скры-
вает Украи-
на, его по-
с л е д н и й 
разговор 
с Зелен-
с к и м , 
планы, 
которы-
ми укра-
инский пре-
зидент делился 
с ним. И Генри Кис-
синджер поделился 

ими с нами. Я думаю, что в какой-то 
степени это журналистская удача.

- Сейчас вокруг очень много 
лживой информации. Как не по-
пасться в сети информационной 
войны?

- Нужно не быть равнодушным, 
постоянно интересоваться чем-то 
новым, всегда сомневаться в той 
новости, которую тебе подают, за-
думываться, почему все происходит 
именно так. Это необходимо для 
того, чтобы не стать жертвой ин-
формационной войны.

- Допустимо ли для полноты 
раскрытия картины мира исполь-
зовать пранкерские технологии, 
чтобы раскрывать свою сторону? 
Или же это допустимо только по 
отношению к противнику?

- Моральную сторону здесь каж-
дый определяет сам. Люди, высту-
пающие против России, - наши вра-
ги. Соответственно, и отношение 
к врагам у нас не как к друзьям. По-
добные методы работают во благо 
и помогают нам получить важную 
для нас информацию.

Для них мы враги. Они используют 
более варварские методы, соверша-
ют теракты на нашей территории 
и совершенно ничем не гнушаются. 
Поэтому то, что делаем мы, - это 
еще дипломатические методы.

ВЕРНЕМСЯ 
В БЕЛАРУСЬ
- Вас что-то связывает с Бела-

русью? Может быть, там есть дру-
зья? Делали пранки с участием 

представителей этой страны?
- Героем нашего пранка од-

нажды стал Александр Лу-
кашенко. А вообще, я часто 
бываю в Беларуси. Возвра-
тился оттуда несколько меся-
цев назад. Люблю эту страну, 
много где был. Нас связыва-

ют хорошие отношения 
с  представителями 

белорусских СМИ, 
с общественно-

стью. И наде-
юсь, что ско-
ро мы сюда 
еще вер-
немся.

Как 
работают 

пранкеры - 
на стр. 12.

Лексус:«ЖЕЛАЮ АМЕРИКЕ 
ПРОЗРЕТЬ»
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Кристина КОРМИЛИЦЫНА/Фотохост-агентство РИА Новости

КИССИНДЖЕР ПРЯЧЕТ СЕКРЕТЫ ЗЕЛЕНСКОГО

Экс-госсекретарь США (на фото вверху) полностью 
раскрылся в беседе с Алексеем Столяровым.
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Бывший натовский офицер Скотт Беннет 
рассказал другим правду о Донбассе. 

О ЧЕМ ЕЩЕ ГОВОРИЛ ГЛАВА РБ
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 ■ Встречаться с избира-
телями десять раз за пять 
лет - ненормально.

В Госдуме опять вносят изме-
нения в регламент - депутатов 
обяжут встречаться с избирате-
лями не меньше раза в месяц. 
Раньше допускалось не реже 
одной встречи в год.

- Если кто-то исполняет эту 
норму по минимуму - встреча-
ется раз в полгода со своими 
избирателями, - значит, за пять 
лет он их увидит всего лишь 
десять раз. Это ненормально, - 
считает Вячеслав Володин. - 
Мы не должны терять связь 
с избирателями. Посмотрите, 
за последнее время насколько 
выросло доверие к Госдуме! 
Это заслуга депутатов. Какие 
мы - такая Госдума. Но пра-
вильно было бы, учитывая, что 
темп взят, новые формы рабо-
ты реализуются, эти прежние 

атавизмы изменить, отказаться 
от них, планку задать.

Более частые встречи и пе-
реизбраться помогут - жители 
своих округов оценят погру-
женность в местные реалии.

- Надо выходить из зоны 
комфорта, некогда создан-
ной. Должны с себя спросить, 
работать более эффективно. 
Идет специальная военная 
 операция. Представьте себе: 
если кто-то будет относить-
ся там к своим обязанностям 
спустя рукава, ясно, чем это 
закончится, - сказал спикер. - 
Встреча с  избирателями раз 
в полгода - это потеря отно-
шений и коммуникации с из-
бирателями. А те, кто в Майами 
собирается встречаться с из-
бирателями, должны знать, 
что там и останутся, только 
не будут никому нужны. И без 
статуса депутата. Это уже из 
прошлого времени.

Вячеслав ВОЛОДИН - об англичанах:

Светлана КАМЕКА

 ■ Россия запретила бриттам ловить 
треску в своих водах. Спикер Госдумы 
предложил им, бессовестным, учить 
наши пословицы: русские долго запря-
гают, но быстро ездят.

Самое известное национальное блю-
до в  Англии  - рыба и картофель фри 
(фиш-энд-чипс). Жарят в кляре и подают 
с соусом тартар. Даже во время Второй 
мировой британское правительство обес-
печивало бесперебойные поставки кар-
тошки и рыбы для голодающего населе-
ния. В документах закрепили уточнение, 
что для готовки используется не просто 
белая рыба, а именно треска. И вот, по-
хоже, скоро из меню бриттов эту строчку 
можно будет вычеркнуть.

- Вчера денонсировали соглашение 
советского периода с правительством 
Британии о рыболовстве, подписанное 
25 мая 1956 года,  - сообщил спикер 
Госдумы, Председатель Парламент-
ского Собрания Союза Беларуси  
и России Вячеслав Володин.  - Случай 
в нашей практике редкий. Выходим из 
договора, который действовал 68 лет 
и разрешал британским судам заниматься 
рыбным промыслом в Баренцевом море: 
в территориальных водах СССР, а затем 
России.

Польза от этого договора, мягко говоря, 
была для нас сомнительной:

- Взамен наша страна ничего не получа-
ла. Когда Никита Хрущев принимал его, 
сложно сказать, чем он руководствовался. 
Но точно не национальными интересами. 
Только за прошлый 2023 год англичане 
выловили 566 тысяч тонн трески и пик-
ши. Вместе с этим объявляют нам почти 
две тысячи санкций, ведут себя крайне 
недружественно и агрессивно по отно-
шению к России.

В Великобритании хотели и рыбку 
съесть, и нам на шею залезть. Но что-то 

пошло не так - терпение у русских оказа-
лось не бесконечным.

- Когда спрашивают, можем ли мы им 
ответить на санкции, - можем, - сказал 
сомневающимся Вячеслав Володин. - Наш 
президент принял решение расторгнуть 
договор. Депутаты его единогласно под-
держали. Путин вернул Крым России. Он 
навсегда войдет в историю как прези-
дент, который вернул нашу территорию. 
Защитил Новороссию - и это опять он, 
это его решение исключительно. И вер-
нул нам нашу рыбу, потому что ее 68 лет  
ели англичане бессовестные. Объявили 
нам санкции, а сами на 49 процентов 
свой рацион и меню формируют из нашей  
трески. Вот теперь пускай худеют, умне-
ют!

С берегов туманного Альбиона уже слы-
шен вой собаки Баскервилей рыбаков 
и простых англичан. Первые лишают-
ся работы и средств к существованию, 
вторые не готовы платить сумасшедшие 
деньги за привычный фастфуд, который 
скоро превратится в деликатес.

- Наши рыбаки после денонсации этого 
соглашения смогут добывать больше ры-
бы в родном Баренцевом море. Она станет 
доступнее для наших граждан, - о том, что 
опустеют столы у англосаксов, Вячеслав 
Володин не печалится. - А англичанам 
надо учить пословицы: русские долго за-
прягают, но быстро ездят.

Еще раньше Россия прогнала с Южных 
Курил обнаглевших «санкционеров» япон-
цев, приостановив договор от 1998 года 
по сотрудничеству в области промысла 
морских живых ресурсов. До этого они 
ловили сколько хотели и что хотели, на-
рушая квоты и даже забывая платить за 
это взносы. Теперь им приходится жевать 
свою рыбку и морепродукты, которые 
могут светиться в темноте из-за слива 
воды из реакторов Фукусимы.

- Политика - это поступки и решения. 
С Горбачевым - потеряли страну, а с Пу-
тиным - ее обрели: Крым вернулся в Рос-
сию, защитили наших братьев в Донбас-
се и Новороссии, а сегодня возвратили 
 природные богатства,  - резюмировал 
Вячеслав Володин.

 ■ Россия - ядерная держа-
ва, с которой шутки плохи.

Противостояние с Россией 
больно бьет и по другим стра-
нам Евросоюза.

- Руководители европейских 
стран тратят огромные деньги 
на вооружение Киева, делают 
это за счет собственных граж-
дан. Уровень жизни простых 
европейцев стремительно па-
дает, цены растут, экономика 
стагнирует, - сказал RT Предсе-
датель Государственной Думы.

Как бы ни рассказывали ев-
ропейцам про многочисленные 
перемоги ВСУ на поле боя, 
лишь десять процентов верят 
в победу Украины:

- Это следует из опроса ком-
паний Datapraxis и YouGov для 
Европейского совета по меж-
дународным отношениям. Год 
назад такого мнения придер-

живались 61 процент граждан 
ЕС, - привел цифры Вячеслав 
Володин. - Вашингтон, пользу-
ясь своей монополией в СМИ 
и социальных сетях, зомбирует 
граждан ЕС, убеждая их в воз-
можности победы Украины. Но 
это не может длиться вечно, 
прозрение наступает.

Американцы с европейски-
ми подданными запугивают 
«российской угрозой» и при-
зывают дать еще вооружения 
и кучу миллиардов на борь-
бу с Путиным и его народом. 
Как цинично говорят с раз-
ных трибун - хорошо воевать 
с Россией украинцами. - При 
таком дальнейшем развитии 
событий Украина может пере-
стать существовать как го-
сударство. Завалив Украину 
боеприпасами, оружием, тех-
никой, Вашингтон и Брюссель 
не добьются успеха. Добьются 

одного: уничтожат все ее на-
селение. Сегодня украинцы - 
расходный материал для США. 
Суверенитет Украины уже по-
терян. История переписана, па-
мять предана, вера растопта-
на, культура разрушена, язык 
большинства населения под за-
претом, духовно-нравственные 
ценности уничтожены, - сказал 
Председатель ГД.

Уже давно пора остановить-
ся и перестать раскачивать 
лодку - нашего поражения не 
дождутся. Если против нас пу-
стят в ход ядерное оружие, от-
вет давно известен.

- Россия - ядерная держава, 
над нами невозможно взять 
верх. Более того, наша страна 
обладает такими технология-
ми, которых нет у других, - на-
помнил «ждунам» Воло-
дин. - Взаимное применение 
ядерного оружия фатально для 
всего мира. Но если его приме-
нят, то земному шару настанет 
конец. Надеюсь, что до этого 
не дойдет.

 ■ Так в Саудовской Аравии 
назвали приезд парламент-
ской делегации из РФ.

Вячеслав Володин прибыл 
с  официальным визитом в Эр-
Рияд. Это первый визит уровня 
Председателя Госдумы в королев-
ство. Со своим коллегой, спике-
ром Консультативного совета 
(парламента) Саудовской Ара-
вии Абдаллой Аль Аш-Шейхом 
говорили о том, как укрепить меж-
парламентское сотрудничество 
между нашими странами.

- Отношения между Россией 
и Саудовской Аравией развива-
ются благодаря диалогу руко-
водителей двух стран. Со своей 
стороны, нам надо сделать все 
возможное для законодательного 
обеспечения решений, принятых 
на уровне глав государств - Коро-
ля Саудовской Аравии и Прези-
дента России, - сказал Вячеслав 
Володин. - Растет товарооборот 
между нашими государствами. 
Надо сказать, что мы все более 
активно работаем в сфере гума-
нитарного сотрудничества. По-

этому нам очень важно, чтобы 
приобретала системность и наша 
работа.

- Это исторический визит для 
Консультативного совета и для Ко-
ролевства Саудовской Аравии. Мы 
уделяем чрезвычайно важное и се-
рьезное внимание сотрудничеству 
с Россией, - заявил Абдалла Аль 
Аш-Шейх.

Глава ГД пригласил саудовских 
парламентариев приехать в Мо-
скву.

Также в Эр-Рияде прошла встре-
ча с наследным принцем Му-
хаммедом бен Салманом Аль 
Саудом. Спикер передал теплые 
слова приветствия от Владими-
ра Путина.

Вячеслав Володин рассказал, 
что арабский станет четвертым 
иностранным рабочим языком 
официального сайта Государ-
ственной Думы. Чтобы инфор-
мация была доступна жителям 
разных континентов. В сентябре 
2018 года запустили англоязычную 
версию сайта, в сентябре 2023-
го - на испанском, в декабре - на 
китайском.

ИСТОРИЧЕСКИЙ ВИЗИТ ДИАЛОГ

ВОТ ТЕПЕРЬ ПУСКАЙ ХУДЕЮТ, 
УМНЕЮТ!

ВАЖНО

ОТ АТАВИЗМОВ ПОРА ИЗБАВИТЬСЯ«НАД НАМИ НЕВОЗМОЖНО ВЗЯТЬ ВЕРХ»
ПРЕДУПРЕЖДЕНИЕ

Вячеслав Володин пригласил Абдаллу Аль Аш-Шейха в Москву.
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Окончание. Начало на стр. 3.

 ● Если Запад будет так «по-
могать» Украине, как сейчас, 
то дни Украины сочтены. Это 
Володя Зеленский должен по-
нимать, как «Отче наш». Если 
сейчас не пойти на перегово-
ры, они полностью потеряют 
Украину. Как только побегут 
украинские солдаты или про-
сто перестанут воевать, поля-
ки западную часть Украины 
прихватят, а южную часть до 
Приднестровья Россия отре-
жет. Что останется, один Киев?

А дальше… Об этом уже 
сказано, многие знают (и на 

Западе), что россияне согла-
сились восточные земли от-
дать на рассмотрение буду-
щим поколениям - проведут 
референдум: захотите на Укра-
ине жить - будете на Украине, 
в России - в России. Это отсту-
пление. Крым есть Крым, это 
российская земля, российская 
территория, так считают рос-
сияне. И Запад с этим тоже 
согласен.

О заморозке членства Ар-
мении в ОДКБ

 ● Армения что, хотела, что-
бы мы втянулись в войну Ар-
мении с Азербайджаном? Так 
до сих пор бы шла и погибли 

бы тысячи людей. Я считаю, 
что Азербайджан и Армения, 
к сожалению, через войну 
в итоге пришли к правильно-
му решению вопроса. Армения 
(и они это признали) оккупиро-
вала пять или шесть районов 
азербайджанских.

Президент Азербайджана 
Ильхам Алиев на протяжении 
ряда лет не только призывал 
к мирному урегулированию, 
но и предлагал финансовую 
поддержку. Я невольным по-
средником оказался. Вплоть 
до вложений в экономику Ар-
мении миллиардных инвести-
ций... Ну, довоевались. Какая 

наша позиция должна была 
быть? Армяне - наши близкие, 
наши родные люди. А Азер-
байджан, что, чужой?

 ● Политикам в Ереване надо 
очнуться и, по-народному гово-
ря, не надо терять то, что есть. 
Сегодня, к примеру, в США 
Байден будет поддерживать 
Украину, Армению и так да-
лее. Завтра власть сменится, 
и Трамп скажет: «Слушайте, 
я вас не знаю. Друзья мои, я 
вас в первый раз вижу!»

 ● Не надо выходить, не надо 
замораживать чего-то. Таким 

компактным небольшим госу-
дарствам, как Армения, Бела-
русь и другие, не надо делать 
резких движений. Тонкий лед - 
провалимся, не достанет ни-
кто. Наоборот, ногой толкнут, 
чтобы там и захлебнулся. 

О том, что ЕАЭС может 
перенять у Союзного госу-
дарства

 ● Открытие границ и полная 
свобода перемещения людей, 
рабочей силы. Далее, у нас 
в СГ есть и политическая, и ди-
пломатическая составляющие, 
и военная.

ВРЕМЯ ГЕРОЕВ

Ольга ХРАБРЫХ

 ■ Честно о тех, кто защищает нашу страну.

В Москве прошел II Международный фести-
валь документального кино «RT.Doc». В его 
программу вошли 27 фильмов о специальной 
военной операции.

Фильмом открытия фестиваля стала кар-
тина Клима Поплавского «Военкоры-3: он 
молится на языке Бога» - о военном коррес-
понденте телеканала RT Саргоне Хадае. Он 
родом из Москвы. Мама Саргона - русская, 
отец - сириец. Он в совершенстве владеет 
арабским языком и делает репортажи на нем 
для арабского мира.

Чтобы показать повседневную жизнь Сар-
гона, Клим Поплавский провел рядом с ним 
полторы недели в самом пекле сражений: в ле-
су Кременной, в вертолете над Бахмутом, во 
время атаки десантников в Сватово.

Также в рамках фестиваля состоялась пре-
мьера ленты Ольги Кирий и Олега Некише-
ва «Я желаю Америке прозреть. Покаяние на-
товского офицера». Главным героем фильма 
стал бывший американский офицер Скотт 
Беннет, который захотел узнать другую прав-
ду и специально приехал в Донбасс.

Кроме того, зрители увидели фильмы 
«Горловский спецназ ЖКХ» Семена Пего-
ва, «Бессмертный Сталинград» Михаила Ха-
ритонина, «Ты нужен» Издательского дома 
«Комсомольская правда», «Театр на линии 
фронта» компании ВГТРК и многие другие 
ленты.

По словам генерального продюсера «RT.Док: 
Время героев», руководителя документального 
вещания RT Екатерины Яковлевой, прошед-
ший фестиваль - это летопись происходящего 
за последние два года и истории о героях, ри-
скующих собственными жизнями.

Все представленные картины можно бесплат-
но посмотреть на сайте онлайн-кинотеатра до-
кументального кино Artel.doc.

 ■ Известный пранкер рас-
сказал о последнем интервью 
гроссмейстера дипломатии 
и методах своей работы.

СОЛЬ ЗЕМЛИ РУССКОЙ
Одним из гостей открытия фести-

валя стал знаменитый пранкер Лек-
сус (Алексей Столяров). Правда, он 
пришел без Вована, пошутив, что 
«больше одного мы не собираемся». 
Алексей рассказал о пранках, кото-
рыми гордится, и как победить в бес-
пощадной информационной войне.

- Алексей, в чем, на ваш взгляд, 
главная задача фильмов фести-
валя?

- Эти картины показывают реаль-
ную жизнь реальных людей. Люди 
на передовой настоящие, искрен-
ние, а уроженцы Донбасса - соль 
земли русской. Это очень важно, 
чтобы остальные регионы тоже по-
нимали, из чего состоит наша боль-
шая страна.

Ведь Россия России рознь. Где-то 
живет более мажорная публика, где-
то - менее, а вот там люди c совер-
шенно другими проблемами. Наша 
страна, как я уже сказал, разная. 
Где-то есть представители творче-
ского класса, где-то - рабочие, ме-
дики, военнослужащие. И это все 
Россия!

Но кто-то действительно любит 
свою страну, а кто-то лишь говорит 
об этом.

- И что же объединяет столь 
разных людей?

- То, что мы в первую очередь ду-
маем о своем народе, а не о себе. 
И, на мой взгляд, в этом и состоит 
наша сущность.

НЕ РОЗЫГРЫШ, 
А ЖУРНАЛИСТСКОЕ 
РАССЛЕДОВАНИЕ
- Как вы выбираете героев для 

пранков?
- Во-первых, человек должен быть 

интересен. Во-вторых, людям долж-
но быть интересно, что он думает по 
поводу общественно важных тем. 
Документалист раскрывает свое-
го собеседника, показывает его 
истинные намерения, в том числе 
в контексте каких-то исторических 
аспектов. Мы тоже его раскрываем 
и узнаем очень много нового. Поэто-
му в какой-то степени это журна-
листское расследование.

- Не просто розыгрыш?
- Ни в коем случае.
- Какой из ваших записанных 

пранков можно назвать самым 
любимым?

- Тот, который еще не записан, 
потому что в него ты погружаешься 
полностью. Момент изучения свое-
го следующего собеседника очень 
увлекателен.

ЧТО СКРЫВАЕТ 
УКРАИНА
- Есть пранк, которым особенно 

гордитесь?
- Мы не гордимся особо. У всех 

наших слушателей есть какие-то 
свои любимые разговоры. А гово-
рить о том, что существует какой-то 
особый список или хит-парад того, 
что мы записали, неправильно.

Но мог бы отметить наш пранк 
с Генри Киссинджером (советник по 
национальной безопасности США 
в 1969 - 1975 годах. Госсекретарь 
США в 1973 - 1977 годах). Это 
было последнее интервью 
в его жизни, и сделали его 
мы. Вот в этом плане нам, 
наверное, повезло, пото-
му что это была исповедь 
перед смертью за все сто 
лет его жизни.

Нам удалось узнать 
у Киссинджера ту 
информацию, 
которую скры-
вает Украи-
на, его по-
с л е д н и й 
разговор 
с Зелен-
с к и м , 
планы, 
которы-
ми укра-
инский пре-
зидент делился 
с ним. И Генри Кис-
синджер поделился 

ими с нами. Я думаю, что в какой-то 
степени это журналистская удача.

- Сейчас вокруг очень много 
лживой информации. Как не по-
пасться в сети информационной 
войны?

- Нужно не быть равнодушным, 
постоянно интересоваться чем-то 
новым, всегда сомневаться в той 
новости, которую тебе подают, за-
думываться, почему все происходит 
именно так. Это необходимо для 
того, чтобы не стать жертвой ин-
формационной войны.

- Допустимо ли для полноты 
раскрытия картины мира исполь-
зовать пранкерские технологии, 
чтобы раскрывать свою сторону? 
Или же это допустимо только по 
отношению к противнику?

- Моральную сторону здесь каж-
дый определяет сам. Люди, высту-
пающие против России, - наши вра-
ги. Соответственно, и отношение 
к врагам у нас не как к друзьям. По-
добные методы работают во благо 
и помогают нам получить важную 
для нас информацию.

Для них мы враги. Они используют 
более варварские методы, соверша-
ют теракты на нашей территории 
и совершенно ничем не гнушаются. 
Поэтому то, что делаем мы, - это 
еще дипломатические методы.

ВЕРНЕМСЯ 
В БЕЛАРУСЬ
- Вас что-то связывает с Бела-

русью? Может быть, там есть дру-
зья? Делали пранки с участием 

представителей этой страны?
- Героем нашего пранка од-

нажды стал Александр Лу-
кашенко. А вообще, я часто 
бываю в Беларуси. Возвра-
тился оттуда несколько меся-
цев назад. Люблю эту страну, 
много где был. Нас связыва-

ют хорошие отношения 
с  представителями 

белорусских СМИ, 
с общественно-

стью. И наде-
юсь, что ско-
ро мы сюда 
еще вер-
немся.

Как 
работают 

пранкеры - 
на стр. 12.

Лексус:«ЖЕЛАЮ АМЕРИКЕ 
ПРОЗРЕТЬ»
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Кристина КОРМИЛИЦЫНА/Фотохост-агентство РИА Новости

КИССИНДЖЕР ПРЯЧЕТ СЕКРЕТЫ ЗЕЛЕНСКОГО

Экс-госсекретарь США (на фото вверху) полностью 
раскрылся в беседе с Алексеем Столяровым.
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Бывший натовский офицер Скотт Беннет 
рассказал другим правду о Донбассе. 
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 ■ Встречаться с избира-
телями десять раз за пять 
лет - ненормально.

В Госдуме опять вносят изме-
нения в регламент - депутатов 
обяжут встречаться с избирате-
лями не меньше раза в месяц. 
Раньше допускалось не реже 
одной встречи в год.

- Если кто-то исполняет эту 
норму по минимуму - встреча-
ется раз в полгода со своими 
избирателями, - значит, за пять 
лет он их увидит всего лишь 
десять раз. Это ненормально, - 
считает Вячеслав Володин. - 
Мы не должны терять связь 
с избирателями. Посмотрите, 
за последнее время насколько 
выросло доверие к Госдуме! 
Это заслуга депутатов. Какие 
мы - такая Госдума. Но пра-
вильно было бы, учитывая, что 
темп взят, новые формы рабо-
ты реализуются, эти прежние 

атавизмы изменить, отказаться 
от них, планку задать.

Более частые встречи и пе-
реизбраться помогут - жители 
своих округов оценят погру-
женность в местные реалии.

- Надо выходить из зоны 
комфорта, некогда создан-
ной. Должны с себя спросить, 
работать более эффективно. 
Идет специальная военная 
 операция. Представьте себе: 
если кто-то будет относить-
ся там к своим обязанностям 
спустя рукава, ясно, чем это 
закончится, - сказал спикер. - 
Встреча с  избирателями раз 
в полгода - это потеря отно-
шений и коммуникации с из-
бирателями. А те, кто в Майами 
собирается встречаться с из-
бирателями, должны знать, 
что там и останутся, только 
не будут никому нужны. И без 
статуса депутата. Это уже из 
прошлого времени.

Вячеслав ВОЛОДИН - об англичанах:

Светлана КАМЕКА

 ■ Россия запретила бриттам ловить 
треску в своих водах. Спикер Госдумы 
предложил им, бессовестным, учить 
наши пословицы: русские долго запря-
гают, но быстро ездят.

Самое известное национальное блю-
до в  Англии  - рыба и картофель фри 
(фиш-энд-чипс). Жарят в кляре и подают 
с соусом тартар. Даже во время Второй 
мировой британское правительство обес-
печивало бесперебойные поставки кар-
тошки и рыбы для голодающего населе-
ния. В документах закрепили уточнение, 
что для готовки используется не просто 
белая рыба, а именно треска. И вот, по-
хоже, скоро из меню бриттов эту строчку 
можно будет вычеркнуть.

- Вчера денонсировали соглашение 
советского периода с правительством 
Британии о рыболовстве, подписанное 
25 мая 1956 года,  - сообщил спикер 
Госдумы, Председатель Парламент-
ского Собрания Союза Беларуси  
и России Вячеслав Володин.  - Случай 
в нашей практике редкий. Выходим из 
договора, который действовал 68 лет 
и разрешал британским судам заниматься 
рыбным промыслом в Баренцевом море: 
в территориальных водах СССР, а затем 
России.

Польза от этого договора, мягко говоря, 
была для нас сомнительной:

- Взамен наша страна ничего не получа-
ла. Когда Никита Хрущев принимал его, 
сложно сказать, чем он руководствовался. 
Но точно не национальными интересами. 
Только за прошлый 2023 год англичане 
выловили 566 тысяч тонн трески и пик-
ши. Вместе с этим объявляют нам почти 
две тысячи санкций, ведут себя крайне 
недружественно и агрессивно по отно-
шению к России.

В Великобритании хотели и рыбку 
съесть, и нам на шею залезть. Но что-то 

пошло не так - терпение у русских оказа-
лось не бесконечным.

- Когда спрашивают, можем ли мы им 
ответить на санкции, - можем, - сказал 
сомневающимся Вячеслав Володин. - Наш 
президент принял решение расторгнуть 
договор. Депутаты его единогласно под-
держали. Путин вернул Крым России. Он 
навсегда войдет в историю как прези-
дент, который вернул нашу территорию. 
Защитил Новороссию - и это опять он, 
это его решение исключительно. И вер-
нул нам нашу рыбу, потому что ее 68 лет  
ели англичане бессовестные. Объявили 
нам санкции, а сами на 49 процентов 
свой рацион и меню формируют из нашей  
трески. Вот теперь пускай худеют, умне-
ют!

С берегов туманного Альбиона уже слы-
шен вой собаки Баскервилей рыбаков 
и простых англичан. Первые лишают-
ся работы и средств к существованию, 
вторые не готовы платить сумасшедшие 
деньги за привычный фастфуд, который 
скоро превратится в деликатес.

- Наши рыбаки после денонсации этого 
соглашения смогут добывать больше ры-
бы в родном Баренцевом море. Она станет 
доступнее для наших граждан, - о том, что 
опустеют столы у англосаксов, Вячеслав 
Володин не печалится. - А англичанам 
надо учить пословицы: русские долго за-
прягают, но быстро ездят.

Еще раньше Россия прогнала с Южных 
Курил обнаглевших «санкционеров» япон-
цев, приостановив договор от 1998 года 
по сотрудничеству в области промысла 
морских живых ресурсов. До этого они 
ловили сколько хотели и что хотели, на-
рушая квоты и даже забывая платить за 
это взносы. Теперь им приходится жевать 
свою рыбку и морепродукты, которые 
могут светиться в темноте из-за слива 
воды из реакторов Фукусимы.

- Политика - это поступки и решения. 
С Горбачевым - потеряли страну, а с Пу-
тиным - ее обрели: Крым вернулся в Рос-
сию, защитили наших братьев в Донбас-
се и Новороссии, а сегодня возвратили 
 природные богатства,  - резюмировал 
Вячеслав Володин.

 ■ Россия - ядерная держа-
ва, с которой шутки плохи.

Противостояние с Россией 
больно бьет и по другим стра-
нам Евросоюза.

- Руководители европейских 
стран тратят огромные деньги 
на вооружение Киева, делают 
это за счет собственных граж-
дан. Уровень жизни простых 
европейцев стремительно па-
дает, цены растут, экономика 
стагнирует, - сказал RT Предсе-
датель Государственной Думы.

Как бы ни рассказывали ев-
ропейцам про многочисленные 
перемоги ВСУ на поле боя, 
лишь десять процентов верят 
в победу Украины:

- Это следует из опроса ком-
паний Datapraxis и YouGov для 
Европейского совета по меж-
дународным отношениям. Год 
назад такого мнения придер-

живались 61 процент граждан 
ЕС, - привел цифры Вячеслав 
Володин. - Вашингтон, пользу-
ясь своей монополией в СМИ 
и социальных сетях, зомбирует 
граждан ЕС, убеждая их в воз-
можности победы Украины. Но 
это не может длиться вечно, 
прозрение наступает.

Американцы с европейски-
ми подданными запугивают 
«российской угрозой» и при-
зывают дать еще вооружения 
и кучу миллиардов на борь-
бу с Путиным и его народом. 
Как цинично говорят с раз-
ных трибун - хорошо воевать 
с Россией украинцами. - При 
таком дальнейшем развитии 
событий Украина может пере-
стать существовать как го-
сударство. Завалив Украину 
боеприпасами, оружием, тех-
никой, Вашингтон и Брюссель 
не добьются успеха. Добьются 

одного: уничтожат все ее на-
селение. Сегодня украинцы - 
расходный материал для США. 
Суверенитет Украины уже по-
терян. История переписана, па-
мять предана, вера растопта-
на, культура разрушена, язык 
большинства населения под за-
претом, духовно-нравственные 
ценности уничтожены, - сказал 
Председатель ГД.

Уже давно пора остановить-
ся и перестать раскачивать 
лодку - нашего поражения не 
дождутся. Если против нас пу-
стят в ход ядерное оружие, от-
вет давно известен.

- Россия - ядерная держава, 
над нами невозможно взять 
верх. Более того, наша страна 
обладает такими технология-
ми, которых нет у других, - на-
помнил «ждунам» Воло-
дин. - Взаимное применение 
ядерного оружия фатально для 
всего мира. Но если его приме-
нят, то земному шару настанет 
конец. Надеюсь, что до этого 
не дойдет.

 ■ Так в Саудовской Аравии 
назвали приезд парламент-
ской делегации из РФ.

Вячеслав Володин прибыл 
с  официальным визитом в Эр-
Рияд. Это первый визит уровня 
Председателя Госдумы в королев-
ство. Со своим коллегой, спике-
ром Консультативного совета 
(парламента) Саудовской Ара-
вии Абдаллой Аль Аш-Шейхом 
говорили о том, как укрепить меж-
парламентское сотрудничество 
между нашими странами.

- Отношения между Россией 
и Саудовской Аравией развива-
ются благодаря диалогу руко-
водителей двух стран. Со своей 
стороны, нам надо сделать все 
возможное для законодательного 
обеспечения решений, принятых 
на уровне глав государств - Коро-
ля Саудовской Аравии и Прези-
дента России, - сказал Вячеслав 
Володин. - Растет товарооборот 
между нашими государствами. 
Надо сказать, что мы все более 
активно работаем в сфере гума-
нитарного сотрудничества. По-

этому нам очень важно, чтобы 
приобретала системность и наша 
работа.

- Это исторический визит для 
Консультативного совета и для Ко-
ролевства Саудовской Аравии. Мы 
уделяем чрезвычайно важное и се-
рьезное внимание сотрудничеству 
с Россией, - заявил Абдалла Аль 
Аш-Шейх.

Глава ГД пригласил саудовских 
парламентариев приехать в Мо-
скву.

Также в Эр-Рияде прошла встре-
ча с наследным принцем Му-
хаммедом бен Салманом Аль 
Саудом. Спикер передал теплые 
слова приветствия от Владими-
ра Путина.

Вячеслав Володин рассказал, 
что арабский станет четвертым 
иностранным рабочим языком 
официального сайта Государ-
ственной Думы. Чтобы инфор-
мация была доступна жителям 
разных континентов. В сентябре 
2018 года запустили англоязычную 
версию сайта, в сентябре 2023-
го - на испанском, в декабре - на 
китайском.

ИСТОРИЧЕСКИЙ ВИЗИТ ДИАЛОГ

ВОТ ТЕПЕРЬ ПУСКАЙ ХУДЕЮТ, 
УМНЕЮТ!

ВАЖНО

ОТ АТАВИЗМОВ ПОРА ИЗБАВИТЬСЯ«НАД НАМИ НЕВОЗМОЖНО ВЗЯТЬ ВЕРХ»
ПРЕДУПРЕЖДЕНИЕ

Вячеслав Володин пригласил Абдаллу Аль Аш-Шейха в Москву.
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Геннадий ДАВЫДЬКО

 ■ Когда идет речь  
о том, каким будет твое 
будущее, найди в се-
бе силы подняться  
с дивана и пойти 
на избиратель-
ный участок. 

Граж дане 
р е с п у б л и к и 
выбрали своих представителей в законо-
дательные структуры всех уровней. Явка 
была хорошая. В России в ближайшее 
время состоятся президентские выборы. 
Понятно, что электоральная кампании - 
нежное место в теле любого самого мощ-
ного государства. И, естественно, недруги 
стараются максимально использовать этот 
период для расшатывания устоев, под-
рыва авторитета власти, дестабилизации 
обстановки в стране. Цель у них одна - про-
сунуть во власть людей, которые не будут 
отстаивать интересы своего народа, а бу-
дут послушно прислуживать инородным 
заинтересантам.

Для достижения цели в предвыборный 
котел бросаются огромные средства, кото-
рые бурлят слухами, провокациями, сплет-
нями, разного рода фейками и фриками. 
Все это в атмосфере культивируемого хай-
па вздыбливается информационными пу-
зырями и должно одурманить избирателя, 
обратить общественное мнение в нужную 
заказчикам сторону.

В предвыборной суете, в самом деле, 
не просто разобраться, кто из кандидатов 
профессиональнее, честнее, ближе к лю-
дям. И вот рядовой гражданин, который 
в привычной жизни не очень-то следит за 
политикой, вдруг попадает в этот бурлящий 
избирательный котел со скандальными 
новостями, листовками на столбах, от-
крытками в почтовом ящике, обращениями 
по радио и телевидению, горлопанами на 
улицах и спорах в очередях. Он понимает, 
что не в состоянии определить, где истина, 
и решает просто не ходить на выборы…

Тем более что с продавленного дивана 
так легко думать, что «мой отдельный го-
лос ничего не значит, что все уже и так кем-
то решено. Ну не изучать же биографии 
кандидатов и их программы».А изучать 
надо! Чтобы сознательно выбирать, а по-
том с избранников требовать. Осознанно. 
Строго.

Участие в избирательных кампаниях - 
наше священное конституционное право. 
Пока только право, а должно быть, на мой 
взгляд, обязанностью.

Обязательное голосование предусмо-
трено в законодательствах Австрии, Ав-
стралии, Аргентины, Бельгии, Бразилии, 
Греции, Люксембурга, Лихтенштейна, 
Египта, Мексики, Турции и многих других 
государств.

Для граждан, которые без уважительных 
причин не приняли участие в голосовании, 
предусмотрены наказания от штрафа до 
тюремного заключения. Но важно, что та-
кая гражданская пассивность во многих 
станах общественно порицаема. Хочется 
верить, что так будет и у нас.

Мы стараемся не ошибиться, когда вы-
бираем профессию, спутника жизни. Даже 
выбирая морковку на рынке, мы внима-
тельны и придирчивы. А каковы мы, вы-
бирая будущее?

Достойное будущее может быть лишь 
у тех, кто внимательно, принципиально 
и ответственно его выбирает.

НЕ МОРКОВКУ ПОКУПАЕМ
ТОЧКА ЗРЕНИЯ

 ■ В Вашингтоне поторопились 
назвать результаты фиктивны-
ми.

По словам мифотворца, руководи-
теля пресс-службы Госдепартамента 
Мэттью Миллера, «выборы прошли 
в атмосфере страха, избирательный 
процесс нельзя назвать демократи-
ческим».

- Не знаю, как они так быстро оце-

нили все из-за океана. Мы не осуж-
даем их выборы и не делаем никаких 
заявлений. Хотя там очень много во-
просов на поверхности было. Даже по 
последним президентским выборам. 
Все мы были свидетелями вброса 
бюллетеней, которые отправлялись 
по почте, и прочее, - держал ответ 
Председатель Центральной изби-
рательной комиссии Игорь Кар-
пенко.

По его мнению, США уже хватит 
примерять на себя роль  «миро- 
вого смотрящего»  - следует за- 
няться  своими внутренними пробле-
мами:

- У них такой принцип: мы побольше 
по размеру, значит, мы должны всем 
указывать, что надо кому делать. Мы 
без них разберемся в своей стране, 
что нам надо делать и как проводить 
выборы.

 ■ Безразличие проявлять не 
время.

96 тысяч россиян, пустивших корни 
в Беларуси, получили право голоса на 
выборах депутатов местных Советов. 
И большинство им воспользовались.

- Я военный. Служил в Казахста-
не, России. Остался в Беларуси, живу 
здесь 10 лет, - признался россиянин 
 Сергей Гоппе, который пришел го-
лосовать на один из участков в Грод-
но.  - К  кандидатам присматривал-
ся еще на этапе агитации. Никакой 
«абыякавасьці», мне не все равно, ка-
кой будет местная власть. Хочется, что-
бы и в будущем были мир и порядок.

Ирина Несмеянова уехала из Го-
меля в Россию в 1991 году:

- Живу на две страны. В Бела-
руси - вид на жительство, который 
позволяет голосовать. Это здоро-
во! Изменения, которые произошли  
в родном городе, стране за последние 
три десятка лет, впечатляют. Пусть 
Беларусь и дальше развивается по 

намеченной траектории. За это и про-
голосовала.

* Абыякавасьць - безразличие 
(бел.).

ДА КОМУ ИХ МНЕНИЕ ИНТЕРЕСНО? ПУСТЬ СОБАКИ ЛАЮТ
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Госдеп США объявил, что «все прошло  
в атмосфере страха». Тысячи семей,  
которые пришли в этот день, 
почувствовали атмосферу праздника 
и хорошего настроения.

Держи пряник! Особый, памятный.

Президент Беларуси Александр ЛУКАШЕНКО:
- Абсолютно искренне и честно скажу: нигде в мире 

открытых, честных, принципиальных выборов, как в Бе-
ларуси, нет. У нас это праздник. Так было всегда. И если  
в советские времена как-то фальшивили (я же помню): все 
было - и буфеты, и выпить, и закусить, но как-то натянуто, 
без души. У нас это душевно все проходит. Поэтому мы 
проводим искреннюю, честную политику и точно такие 
же выборы. Нам не нужны ни войны, ни столкновения. 
Нам нужна спокойная жизнь. А во имя этого мы будем 
делать все.

Дрожащими руками власть не держат. И никто нико-
му власть не отдаст и не подарит. Но это должно быть 
основано на доверии народа к этой власти. Я считаю, что 
у нас в подавляющем сегодня большинстве народ власти 
доверяет. Хотя и критикует. Это нормально.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

НИГДЕ ЧЕСТНЕЕ НЕТ
25 февраля 2024 года  

избрали

110 депутатов
Палаты представителей Нацсобрания 

Беларуси восьмого созыва

12 514 депутатов
местных Советов депутатов  

29-го созыва

Открылись

5411 участков

На всех участках организовали выступления коллективов.  
Юным артистам в радость станцевать для благодарной  
публики.

РАВНЫЕ ВОЗМОЖНОСТИ
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СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ ЕДИНЫЙ ДЕНЬ

Кристина ХИЛЬКО,  
Софья АРСЕНЬЕВА

 ■ В Беларуси завершилась самая 
масштабная электоральная кампа-
ния за всю историю страны. Союз-
ные парламентарии в составе мис-
сии наблюдателей от СНГ следили 
за процессом.

25 февраля ровно в 8 утра свои две-
ри распахнули 5411 участков для го-
лосования.

Поставить галочку по интернету 
нельзя. Все по старинке - паспорт, 
бюллетень, отметка шариковой руч-
кой. А вот что впервые - это несколь-
ко бюллетеней. Например, жителям 
столицы выдавали по два: нужно было 
выбрать депутата Палаты предста-
вителей и Мингорсовета. А сельча-
нам - сразу четыре бюллетеня, им еще 
предстояло проголосовать за членов 
райсовета и облсовета.

Раньше парламентские и местные 
выборы проводили отдельно, но после 
обновления Конституции в 2022 году 
изменили и Избирательный кодекс. 
Как приживается новинка на участке 
по улице Чкалова, одними из первых 
оценили союзные парламентарии. Де-
легацию Парламентского Собрания 
возглавил председатель Комиссии 
ПС по бюджету, налогам и финан-
совому рынку Виктор Селиверстов:

- Единый день голосования - очень 
удобно. Были разговоры о введе-
нии в  Беларуси дистанционно-
электронного голосования, но пока 
Центризбирком не рассматривает 
этот вариант. В Беларуси другая мен-
тальность, плюс все компактно, ря-
дом. В России такие территории, что 
порой без дистанционного подхода не 
обойтись. Работа на участках органи-
зована безупречно. Работа комиссий 
отлаженная, выверенная и спокойная. 
Это показатель мастерства.

Ни свет ни заря обошел избиратель-
ные участки и Рифат Шайхутдинов, 
член Комиссии ПС по промышлен-
ности и торговле:

- Помню, как в 2004 году мы следи-
ли за ходом голосования на Украине, 
как раз тогда там вспыхнула оран-
жевая революция. Все было очень 
нервно и конфликтно. И мы видим, 
к чему все пришло спустя двад-
цать лет. А в Беларуси - гостепри-
имство, спокойствие, слаженность.  
Сегодня на Союзное государство 
оказывается беспрецедентное дав-
ление. На этом фоне мы видим, как 
открыто организовано волеизъяв-
ление граждан. Все высказывают  
свое мнение добровольно, осознанно. 
Для российско-белорусского партнер-
ства итоги выборов очень важны, 
ведь Парламентское собрание фор-
мируется потом из депутатов двух  
стран.

Антон ГЕТТА, член Комиссии ПС по аграр-
ным вопросам:

- В эту электоральную кампанию была се-
рьезная конкуренция. В Минске мы увидели 
минимум по три кандидата в депутаты как  
в Палату представителей, так и в местные 
Советы. У большинства - высшее образова-
ние, опыт работы на руководящих должностях, 
госслужбе.

Чтобы процесс голосования прошел глад-
ко, на участках кроме избирателей и членов 
комиссий были национальные наблюдатели. 
В Беларуси их аккредитовывают не только от 
общественных организаций или политических 
партий. Они могут быть «самовыдвиженца-
ми» - и это весьма демократичная форма на-
значения наблюдателей.

Особое внимание - пожилым людям, инвали-
дам, к ним нередко приезжали на дом. Но, что 
интересно, заявок на такое «домашнее» голо-
сование поступало немного. Белорусы лично 
приходят на участки. Например, на одном из 
них мы встретили ветерана Великой Отече-
ственной войны. Ему уже давно за 90, но свой 
гражданский долг он не забывает: настроение 
боевое, силы есть, улыбается. Конечно, такой 
подход к важному событию радует.

 ■ В последнее воскресенье зи-
мы явка избирателей составила 
больше семидесяти процентов.

Союзные депутаты побывали на 
участках в столице, Минской и Грод-
ненской областях и Бресте. Артем 
Туров, председатель Комиссии 
ПС по молодежной политике, 
спорту и туризму, прибывший на 
выборы в качестве наблюдателя, 
на столичном участке Минской об-
ластной библиотеки имени Пушкина 
лично убедился, что людей окружал 
комфорт,  безопасность, доброжела-
тельная атмосфера:

- Выборы проходят в рамках на-
ционального законодательства, 
и каких-либо нарушений, замеча-
ний, которые могли бы повлиять 
на исход голосования, нет. Отмечу 
большое количество национальных 
наблюдателей, которые представля-
ют трудовые коллективы и органи-
зации. Мы на всех участках с ними 
общаемся.

Рядом с «официальной» частью  

в импровизированном кафе - мест-
ные угощения: ароматные булочки, 
кексы, горячий чай. Голосование - не 
просто история про галочку на блан-
ке. На участки приходят семьями, 
общаются, делятся новостями. От-
клик у людей нашли дата и новый 

формат проведения. В последнее 
воскресенье февраля, как правило, 
белорусы на местах, а не на отдыхе 
или на грядках, как часто бывает 
летом. Все это влияет на явку.

Если у Артема Турова была «лите-
ратурная» локация, то у его коллеги 
Ольги Германовой, члена Комис-
сии ПС по культуре, науке и об-
разованию,  - «музыкальная». На 
участке № 1 в Брестском музколлед-
же парламентарий призналась, что 
в парламенте хотела бы видеть сто-
ронников белорусско-российского 
сближения:

- Очень важно, чтобы пришли про-
фессионалы. При этом надо пом-
нить, что источник власти - народ, 
делегирующий большие полномочия 
своим представителям. Они долж-
ны достойно отстаивать наказы, 
пожелания граждан. Мы работаем 
несколько дней, вижу, что процесс 
проходит спокойно. Белорусы по-
нимают, за что голосуют. Они выби-
рают стабильное завтра, спокойное 
развитие государства.

СКАЗАНОПЛЕБИСЦИТ НА ДАЧИ НЕ ПРОМЕНЯЛИ ПО СУЩЕСТВУ
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Депутаты ПС Рифат Шайхутдинов  
и Ольга Германова  февраля не только  
наблюдали, как шел процесс, но и были  
нарасхват у журналистов.

Артем Туров лично общался с теми,  
кто пришел выполнить 
гражданский долг.

ВЫБОРЫ РЕАЛЬНЫЕ - ЯВКА МАКСИМАЛЬНАЯ

Ответственный секретарь ПС Сергей Стрельченко, генеральный секретарь СНГ  
Сергей Лебедев и союзные депутаты Виктор Селиверстов, Антон Гетта,  
Владимир Плякин на общем собрании наблюдателей от СНГ.

28 февраля - 5 марта / 2024 / № 8
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Геннадий ДАВЫДЬКО

 ■ Когда идет речь  
о том, каким будет твое 
будущее, найди в се-
бе силы подняться  
с дивана и пойти 
на избиратель-
ный участок. 

Граж дане 
р е с п у б л и к и 
выбрали своих представителей в законо-
дательные структуры всех уровней. Явка 
была хорошая. В России в ближайшее 
время состоятся президентские выборы. 
Понятно, что электоральная кампании - 
нежное место в теле любого самого мощ-
ного государства. И, естественно, недруги 
стараются максимально использовать этот 
период для расшатывания устоев, под-
рыва авторитета власти, дестабилизации 
обстановки в стране. Цель у них одна - про-
сунуть во власть людей, которые не будут 
отстаивать интересы своего народа, а бу-
дут послушно прислуживать инородным 
заинтересантам.

Для достижения цели в предвыборный 
котел бросаются огромные средства, кото-
рые бурлят слухами, провокациями, сплет-
нями, разного рода фейками и фриками. 
Все это в атмосфере культивируемого хай-
па вздыбливается информационными пу-
зырями и должно одурманить избирателя, 
обратить общественное мнение в нужную 
заказчикам сторону.

В предвыборной суете, в самом деле, 
не просто разобраться, кто из кандидатов 
профессиональнее, честнее, ближе к лю-
дям. И вот рядовой гражданин, который 
в привычной жизни не очень-то следит за 
политикой, вдруг попадает в этот бурлящий 
избирательный котел со скандальными 
новостями, листовками на столбах, от-
крытками в почтовом ящике, обращениями 
по радио и телевидению, горлопанами на 
улицах и спорах в очередях. Он понимает, 
что не в состоянии определить, где истина, 
и решает просто не ходить на выборы…

Тем более что с продавленного дивана 
так легко думать, что «мой отдельный го-
лос ничего не значит, что все уже и так кем-
то решено. Ну не изучать же биографии 
кандидатов и их программы».А изучать 
надо! Чтобы сознательно выбирать, а по-
том с избранников требовать. Осознанно. 
Строго.

Участие в избирательных кампаниях - 
наше священное конституционное право. 
Пока только право, а должно быть, на мой 
взгляд, обязанностью.

Обязательное голосование предусмо-
трено в законодательствах Австрии, Ав-
стралии, Аргентины, Бельгии, Бразилии, 
Греции, Люксембурга, Лихтенштейна, 
Египта, Мексики, Турции и многих других 
государств.

Для граждан, которые без уважительных 
причин не приняли участие в голосовании, 
предусмотрены наказания от штрафа до 
тюремного заключения. Но важно, что та-
кая гражданская пассивность во многих 
станах общественно порицаема. Хочется 
верить, что так будет и у нас.

Мы стараемся не ошибиться, когда вы-
бираем профессию, спутника жизни. Даже 
выбирая морковку на рынке, мы внима-
тельны и придирчивы. А каковы мы, вы-
бирая будущее?

Достойное будущее может быть лишь 
у тех, кто внимательно, принципиально 
и ответственно его выбирает.

НЕ МОРКОВКУ ПОКУПАЕМ
ТОЧКА ЗРЕНИЯ

 ■ В Вашингтоне поторопились 
назвать результаты фиктивны-
ми.

По словам мифотворца, руководи-
теля пресс-службы Госдепартамента 
Мэттью Миллера, «выборы прошли 
в атмосфере страха, избирательный 
процесс нельзя назвать демократи-
ческим».

- Не знаю, как они так быстро оце-

нили все из-за океана. Мы не осуж-
даем их выборы и не делаем никаких 
заявлений. Хотя там очень много во-
просов на поверхности было. Даже по 
последним президентским выборам. 
Все мы были свидетелями вброса 
бюллетеней, которые отправлялись 
по почте, и прочее, - держал ответ 
Председатель Центральной изби-
рательной комиссии Игорь Кар-
пенко.

По его мнению, США уже хватит 
примерять на себя роль  «миро- 
вого смотрящего»  - следует за- 
няться  своими внутренними пробле-
мами:

- У них такой принцип: мы побольше 
по размеру, значит, мы должны всем 
указывать, что надо кому делать. Мы 
без них разберемся в своей стране, 
что нам надо делать и как проводить 
выборы.

 ■ Безразличие проявлять не 
время.

96 тысяч россиян, пустивших корни 
в Беларуси, получили право голоса на 
выборах депутатов местных Советов. 
И большинство им воспользовались.

- Я военный. Служил в Казахста-
не, России. Остался в Беларуси, живу 
здесь 10 лет, - признался россиянин 
 Сергей Гоппе, который пришел го-
лосовать на один из участков в Грод-
но.  - К  кандидатам присматривал-
ся еще на этапе агитации. Никакой 
«абыякавасьці», мне не все равно, ка-
кой будет местная власть. Хочется, что-
бы и в будущем были мир и порядок.

Ирина Несмеянова уехала из Го-
меля в Россию в 1991 году:

- Живу на две страны. В Бела-
руси - вид на жительство, который 
позволяет голосовать. Это здоро-
во! Изменения, которые произошли  
в родном городе, стране за последние 
три десятка лет, впечатляют. Пусть 
Беларусь и дальше развивается по 

намеченной траектории. За это и про-
голосовала.

* Абыякавасьць - безразличие 
(бел.).
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Госдеп США объявил, что «все прошло  
в атмосфере страха». Тысячи семей,  
которые пришли в этот день, 
почувствовали атмосферу праздника 
и хорошего настроения.

Держи пряник! Особый, памятный.

Президент Беларуси Александр ЛУКАШЕНКО:
- Абсолютно искренне и честно скажу: нигде в мире 

открытых, честных, принципиальных выборов, как в Бе-
ларуси, нет. У нас это праздник. Так было всегда. И если  
в советские времена как-то фальшивили (я же помню): все 
было - и буфеты, и выпить, и закусить, но как-то натянуто, 
без души. У нас это душевно все проходит. Поэтому мы 
проводим искреннюю, честную политику и точно такие 
же выборы. Нам не нужны ни войны, ни столкновения. 
Нам нужна спокойная жизнь. А во имя этого мы будем 
делать все.

Дрожащими руками власть не держат. И никто нико-
му власть не отдаст и не подарит. Но это должно быть 
основано на доверии народа к этой власти. Я считаю, что 
у нас в подавляющем сегодня большинстве народ власти 
доверяет. Хотя и критикует. Это нормально.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

НИГДЕ ЧЕСТНЕЕ НЕТ
25 февраля 2024 года  

избрали

110 депутатов
Палаты представителей Нацсобрания 

Беларуси восьмого созыва

12 514 депутатов
местных Советов депутатов  

29-го созыва

Открылись

5411 участков

На всех участках организовали выступления коллективов.  
Юным артистам в радость станцевать для благодарной  
публики.

РАВНЫЕ ВОЗМОЖНОСТИ
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Кристина ХИЛЬКО,  
Софья АРСЕНЬЕВА

 ■ В Беларуси завершилась самая 
масштабная электоральная кампа-
ния за всю историю страны. Союз-
ные парламентарии в составе мис-
сии наблюдателей от СНГ следили 
за процессом.

25 февраля ровно в 8 утра свои две-
ри распахнули 5411 участков для го-
лосования.

Поставить галочку по интернету 
нельзя. Все по старинке - паспорт, 
бюллетень, отметка шариковой руч-
кой. А вот что впервые - это несколь-
ко бюллетеней. Например, жителям 
столицы выдавали по два: нужно было 
выбрать депутата Палаты предста-
вителей и Мингорсовета. А сельча-
нам - сразу четыре бюллетеня, им еще 
предстояло проголосовать за членов 
райсовета и облсовета.

Раньше парламентские и местные 
выборы проводили отдельно, но после 
обновления Конституции в 2022 году 
изменили и Избирательный кодекс. 
Как приживается новинка на участке 
по улице Чкалова, одними из первых 
оценили союзные парламентарии. Де-
легацию Парламентского Собрания 
возглавил председатель Комиссии 
ПС по бюджету, налогам и финан-
совому рынку Виктор Селиверстов:

- Единый день голосования - очень 
удобно. Были разговоры о введе-
нии в  Беларуси дистанционно-
электронного голосования, но пока 
Центризбирком не рассматривает 
этот вариант. В Беларуси другая мен-
тальность, плюс все компактно, ря-
дом. В России такие территории, что 
порой без дистанционного подхода не 
обойтись. Работа на участках органи-
зована безупречно. Работа комиссий 
отлаженная, выверенная и спокойная. 
Это показатель мастерства.

Ни свет ни заря обошел избиратель-
ные участки и Рифат Шайхутдинов, 
член Комиссии ПС по промышлен-
ности и торговле:

- Помню, как в 2004 году мы следи-
ли за ходом голосования на Украине, 
как раз тогда там вспыхнула оран-
жевая революция. Все было очень 
нервно и конфликтно. И мы видим, 
к чему все пришло спустя двад-
цать лет. А в Беларуси - гостепри-
имство, спокойствие, слаженность.  
Сегодня на Союзное государство 
оказывается беспрецедентное дав-
ление. На этом фоне мы видим, как 
открыто организовано волеизъяв-
ление граждан. Все высказывают  
свое мнение добровольно, осознанно. 
Для российско-белорусского партнер-
ства итоги выборов очень важны, 
ведь Парламентское собрание фор-
мируется потом из депутатов двух  
стран.

Антон ГЕТТА, член Комиссии ПС по аграр-
ным вопросам:

- В эту электоральную кампанию была се-
рьезная конкуренция. В Минске мы увидели 
минимум по три кандидата в депутаты как  
в Палату представителей, так и в местные 
Советы. У большинства - высшее образова-
ние, опыт работы на руководящих должностях, 
госслужбе.

Чтобы процесс голосования прошел глад-
ко, на участках кроме избирателей и членов 
комиссий были национальные наблюдатели. 
В Беларуси их аккредитовывают не только от 
общественных организаций или политических 
партий. Они могут быть «самовыдвиженца-
ми» - и это весьма демократичная форма на-
значения наблюдателей.

Особое внимание - пожилым людям, инвали-
дам, к ним нередко приезжали на дом. Но, что 
интересно, заявок на такое «домашнее» голо-
сование поступало немного. Белорусы лично 
приходят на участки. Например, на одном из 
них мы встретили ветерана Великой Отече-
ственной войны. Ему уже давно за 90, но свой 
гражданский долг он не забывает: настроение 
боевое, силы есть, улыбается. Конечно, такой 
подход к важному событию радует.

 ■ В последнее воскресенье зи-
мы явка избирателей составила 
больше семидесяти процентов.

Союзные депутаты побывали на 
участках в столице, Минской и Грод-
ненской областях и Бресте. Артем 
Туров, председатель Комиссии 
ПС по молодежной политике, 
спорту и туризму, прибывший на 
выборы в качестве наблюдателя, 
на столичном участке Минской об-
ластной библиотеки имени Пушкина 
лично убедился, что людей окружал 
комфорт,  безопасность, доброжела-
тельная атмосфера:

- Выборы проходят в рамках на-
ционального законодательства, 
и каких-либо нарушений, замеча-
ний, которые могли бы повлиять 
на исход голосования, нет. Отмечу 
большое количество национальных 
наблюдателей, которые представля-
ют трудовые коллективы и органи-
зации. Мы на всех участках с ними 
общаемся.

Рядом с «официальной» частью  

в импровизированном кафе - мест-
ные угощения: ароматные булочки, 
кексы, горячий чай. Голосование - не 
просто история про галочку на блан-
ке. На участки приходят семьями, 
общаются, делятся новостями. От-
клик у людей нашли дата и новый 

формат проведения. В последнее 
воскресенье февраля, как правило, 
белорусы на местах, а не на отдыхе 
или на грядках, как часто бывает 
летом. Все это влияет на явку.

Если у Артема Турова была «лите-
ратурная» локация, то у его коллеги 
Ольги Германовой, члена Комис-
сии ПС по культуре, науке и об-
разованию,  - «музыкальная». На 
участке № 1 в Брестском музколлед-
же парламентарий призналась, что 
в парламенте хотела бы видеть сто-
ронников белорусско-российского 
сближения:

- Очень важно, чтобы пришли про-
фессионалы. При этом надо пом-
нить, что источник власти - народ, 
делегирующий большие полномочия 
своим представителям. Они долж-
ны достойно отстаивать наказы, 
пожелания граждан. Мы работаем 
несколько дней, вижу, что процесс 
проходит спокойно. Белорусы по-
нимают, за что голосуют. Они выби-
рают стабильное завтра, спокойное 
развитие государства.

СКАЗАНОПЛЕБИСЦИТ НА ДАЧИ НЕ ПРОМЕНЯЛИ ПО СУЩЕСТВУ
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Депутаты ПС Рифат Шайхутдинов  
и Ольга Германова  февраля не только  
наблюдали, как шел процесс, но и были  
нарасхват у журналистов.

Артем Туров лично общался с теми,  
кто пришел выполнить 
гражданский долг.

ВЫБОРЫ РЕАЛЬНЫЕ - ЯВКА МАКСИМАЛЬНАЯ

Ответственный секретарь ПС Сергей Стрельченко, генеральный секретарь СНГ  
Сергей Лебедев и союзные депутаты Виктор Селиверстов, Антон Гетта,  
Владимир Плякин на общем собрании наблюдателей от СНГ.

28 февраля - 5 марта / 2024 / № 8
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БЕЗОПАСНОСТЬ

ЛАЗЕЙКА ЗАХЛОПНЕТСЯ
Борис ОРЕХОВ

 ■ МВД РФ и РБ объединят списки экстремистов. 

Радикалам-борзописцам, которые стряпают в Сети гадо-
сти про наши страны, тем более пытаются посеять смуту, 
скоро придется заткнуться. Или огрести тюремный срок.

Безопасность Союзного государства - дело общее. 
Поэтому «чужих» провокаторов, разжигающих вражду, 
быть не может. Без разницы, откуда они пытаются па-
костить - из РФ или РБ. К ногтю прижмут всех. Москва 
и Минск работают над созданием единого списка «экс-
тремистов» и «экстремистских ресурсов», об этом со-
общил Посол Беларуси в России Дмитрий Крутой. По 
его словам, эту идею уже не раз обсуждали на уровне 
министров внутренних дел наших стран. Решение примут 
в ближайшее время.

- У граждан вызывает недоумение, когда часть ресур-
сов, признанных экстремистскими в России, какие-то со-
общения публикует у нас, или же те, которые признаны 
экстремистскими в РБ, публикуют сообщения в России. 
И в отношении этих структур или людей, которые, к приме-
ру, сбежали в Россию, не возбуждаются уголовные дела в 
РФ, либо наоборот, - заявил глава диппредставительства.

Больше не убегут - лазейка захлопнется. Уточним: сей-
час в список «экстремистов», который ведет МВД Бела-
руси, внесены 3,7 тысячи человек. В российский реестр 
«экстремистов и террористов» включили больше тринад-
цати тысяч. Скоро база станет единой со всеми жесткими 
последствиями для тех, кто в ней значится.

- Правда ли, что 
с 1 апреля перекрыва-
ют ввоз автомобилей 
из Беларуси и введут 
доплату за растоможку?

Николай САМОСЕЙКО, 
юрист:

- Постановлением прави-
тельства меняются правила 
взимания утилизационного 
сбора. Вводят новую форму-
лу, по которой будет рассчиты-
ваться сумма утилизационного 
сбора, подлежащего уплате в 
отношении колесного транс-
портного средства, которое 
ввозят через страны ЕАЭС 

(Армения, Беларусь, Казах-
стан, Киргизия). К обычному 
утильсбору будут приплюсо-
вывать еще три слагаемых: 
разницу между пошлинами 
(фактической и официаль-
ной), разницу в НДС и в ак-
цизе. При расчете разницы 
в пошлинах будут учитывать не 
только отличающиеся ставки 
стран ЕАЭС, но и занижение 
декларативной стоимости ав-
томобиля.

То есть налоги и сборы, не-
доплаченные вследствие зани-
жения таможенной стоимости 
автомобилей, будут учитывать 
в составе утилизационного 
сбора, обязательного к уплате 
как физическими, так и юриди-
ческими лицами. Такой подход 
позволит избежать ситуаций, 

когда граждане и компании, 
ввозящие автомобили, рас-
таможенные в странах ЕАЭС, 
получают необоснованные 
преимущества по сравнению 
с автовладельцами, делающи-
ми это в России и уплачиваю-
щими установленные законом 
налоги и сборы.

Например, в Беларуси нала-
жены логистические цепочки 
по пригону авто и запчастей 
из Европы, США, Кореи, Китая. 
Согласно указу Президента Бе-
ларуси, предусмотрено возме-
щение инвалидам I или II груп-
пы, родителям в многодетных 
семьях или детей-инвалидов 
в возрасте до восемнадцати 
лет, опекунам (попечителям) 
детей-инвалидов в возрасте 
до восемнадцати лет пятьде-

сят процентов таможенных по-
шлин, налогов, подлежащих 
уплате при ввозе в республи-
ку транспортных средств для 
личного пользования.

При растаможке же электро-
мобилей в Киргизии нет ни 
НДС, ни акциза, ни еще ряда 
платежей. Для других авто она 
также существенно ниже, чем 
в России.

При растаможке машины 
в странах ЕАЭС по льгот-
ным ставкам получается су-
щественная разница в цене. 
А если занижают декларатив-
ную стоимость авто, разница 
становится еще больше.

В результате, например, 
Кыргызстан, в котором и вовсе 
нет своих автопроизводите-
лей, стал вторым после Китая 

поставщиком иномарок в РФ.
Все, что «сэкономили» за 

счет растаможки в странах 
ЕАЭС, начислят в РФ через 
утилизационный сбор. И НДС, 
и акциз, и пошлина плюс сам 
утилизационный сбор. Это 
полностью уничтожит альтер-
нативу официальным дилерам, 
потому что разница в цене ис-
чезнет.

Существенный момент - те-
перь электромобили могут рас-
таможивать только в России 
с обязательным предоставле-
нием таможенной декларации.

?

ЕСЛИ У ВАС ЕСТЬ
ВОПРОСЫ,

ПРИСЫЛАЙТЕ ИХ
НА АДРЕС

SOUZVECHE@SOUZVECHE.RU

ОТВЕЧАЕТ
НА ВОПРОСЫ

Михаил ВАСИЛЬЕВ

 ■ На выставке «Россия» 
к выступающим артисткам 
на сцену неожиданно под-
нялись их возлюбленные, 
прибывшие с передовой.

Песня «Эхо любви», прони-
кновенная и страстная одно-
временно, стала хитом еще 
в советские годы, прозвучав 
в фильме Евгения Матвеева 
«Судьба». Спела ее великая 
Анна Герман. В наше тревож-
ное время стихи Роберта Рож-
дественского по-прежнему ло-
жатся на сердце.

Покроется небо пылинками 
звезд,

И выгнутся ветки упруго.
Тебя я услышу за тысячу 

верст.
Мы - эхо,

Мы - эхо,
Мы - долгое эхо друг друга.
Не случайно песню испол-

нили на открытии Между-
народного передвижного 
фестиваля «Кино на службе 
Отечеству». Анна Лебедева 
спела «Эхо любви», а Елена 
Гапонцева показала пласти-
ческий этюд.

Как только они закончили, 
на сцену поднялись двое муж-
чин с цветами. Это оказались 
муж Анны Григорий Лебедев 
и жених Елены Федор Шигин. 
Для девушек встреча стала 
полной неожиданностью, ведь 
их мужчины приехали прямо 
из зоны специальной военной 
операции. Радости артисток 
не было предела, они смея-
лись и плакали одновременно. 
А растроганный зал искупал 
их в аплодисментах. Вл
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Олег ЗИНЧЕНКО

 ■ Песни русские и бело-
русские: в Самаре прошел 
патриотический музыкаль-
ный фестиваль «Сильная 
Россия - это мы».

Старинная поговорка гласит: 
если хочешь познать силу на-
рода, посмотри на его танцы. 
А если хочешь познать душу на-
рода - послушай его песни. Когда 
в Самарской области решили ор-
ганизовать патриотический фе-
стиваль, вряд ли думалось, какие 
тонкие струны заиграют в душах 
зрителей, посетивших концерты. 
Музыка не только волновала, но 
и наполняла гордостью за нашу 
могучую страну.

Военные оркестры, лишь в  им 
подвластном музыкальном на-
полнении и ритме, играли те ме-
лодии, которые у каждого жите-
ля России в генах. «Прощание 
славянки», «Священная война», 
«День Победы»…

Особенно впечатлили кол-
лективы, в которых звучали все 
народы нашей бескрайней Рос-

сии. Над древними волжскими 
берегами лились русские, бело-
русские, татарские, украинские, 
еврейские мелодии и музыка на-
родов Кавказа. Ну и, конечно, 
вальсы и марши.

За три дня фестиваль собрал 

больше одиннадцати тысяч слу-
шателей. Среди них были и ве-
тераны Великой Отечествен-
ной, и участники СВО, все те, 
для кого понятия «Родина» 
и «патриотизм» - не декларации, 
а смысл.

РИТМЫ СТРАНЫ АБСОЛЮТНЫЙ СЛУХ

ЭХО ДРУГ ДРУГА
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Трогательная реакция девушек 
на любимых мужчин никого 
не оставила равнодушной.
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Михаил ВАСИЛЬЕВ

 ■ Десять лет назад была оконча-
тельно растоптана украинская де-
мократия.

ГРАБИТЕЛЬСКАЯ 
АССОЦИАЦИЯ
А ведь был еще шанс у страны 

22  февраля 2014 года! Накануне 
в Киеве при посредничестве России, 
Германии, Франции и Польши пре-
зидент Украины Виктор Янукович 
и лидеры Евромайдана подписали 
соглашение об урегулировании по-
литического кризиса. Стихийные 
протесты возникли из-за того, что 
Янукович отказался подписывать до-
кумент об ассоциации с Европейским 
Союзом. Бумага была так составлена, 
что Украина была должна Европе все, 
а та ей - ничего. Да никто бы не под-
писал в здравом уме.

Забегая вперед, напомним, что 
и мятежники, захватившие власть, 
тоже не согласились на предложен-
ные условия, фактически подтвер-
див правоту Януковича. Позже они 
подписали другой документ. Но тог-
да, десять лет назад, «прогрессивная 

общественность» была возмущена. 
Инфантилы, стоящие на майдане 
незалежности с  плакатами: «Я хочу 
кружевные трусики и в ЕС», обвини-
ли президента в предательстве. Этим 
воспользовались радикалы, подогре-
ваемые с Запада.

ПЕРЕВОРОТ В ЗАКОНЕ
В центре Киева начались настоящие 

боевые действия. Неизвестные снай-
перы стреляли как в правоохраните-
лей, так и в протестующих. 20 февра-
ля погибли 53 человека. После бойни 
Виктор Янукович, чтобы прекратить 
кровопролитие, согласился практиче-
ски на все требования оппозиции. Он 
предложил им любой пост в прави-
тельстве, обещал отвести силовиков. 
А также подтвердил готовность уйти 
с поста раньше срока. Со своей сто-
роны, руководитель парламентской 
фракции партии «УДАР» Виталий 
Кличко, глава фракции «Батькивщи-
на» Арсений Яценюк и лидер партии 
«Свобода» Олег Тягнибок гаранти-
ровали, что протесты прекратятся 
и оппозиция сдаст оружие.

В качестве гарантов это соглашение 
парафировали представители МИД 

Германии, Франции и Польши. Но 
это оказался обман.

Вооруженные боевики вовсе не 
планировали сдавать позиции, бес-
порядки вспыхнули с новой силой. 
Рада, вопреки Конституции, объяви-
ла Януковича, который был вынужден 
покинуть Киев, низложенным. Не бы-
ло ни кворума, ни утверждения им-
пичмента Конституционным судом, 
который был фактически разогнан. 
Это был самый настоящий переворот. 
Но Запад, который давил на Янукови-
ча, чтобы он не применял силу к бун-
товщикам, к силовому свержению 
самого президента отнесся более 
чем лояльно.

ХЕППИ-ЭНДА  
НЕ СЛУЧИЛОСЬ
В убийствах на майдане обви-

нили бывшего президента и под-
чинявшихся ему силовиков вместе 
с российской «спецурой». Появился 
термин «небесная сотня» как опреде-
ление мучеников, загубленных «кро-
вавым режимом». Позже, когда стали 
изучать сакральный список, обнару-
жилось, что в него попали в том чис-
ле откровенные маргиналы, которые 
скончались чуть ли не от алкоголь-
ной интоксикации. Но даже не это 
главное. Канадский профессор Иван 
Качановский наглядно доказал, что 
стрельба велась из зданий, которые 
контролировали протестующие. В том 
числе из гостиницы «Украина».

А в 2017 году в Италии показали 
документальный фильм «Украина: 
скрытые истины», в котором автор 
Джан Микалессин сделал интервью 
с грузинскими снайперами, которые 
признались, что стреляли они. А при-
казал им совершить эту провокацию 
соратник Саакашвили Мамуки Маму-
лашвили. Разумеется, согласовав все 
с лидерами Евромайдана. И вот лишь 
на днях в украинской прокуратуре 
сделали весьма нехарактерное для них 
заявление: «российских снайперов на 
этом Майдане не было. Стреляли свои 
по своим».

Что же принес майдан? Уменьшил 
страну примерно на двадцать процен-
тов (пока), численность населения со-
кратилась больше чем на треть - одни 
бежали за границу, другие сложили го-
лову на поле боя. Суверенитета ноль, 
экономика в руинах. Мятеж называли 
«революцией достоинства» - ну как, 
достойный результат? К сожалению, 
народу Украины придется и дальше 
платить по счетам той политической 
авантюры. Пока не поймет, что за-
лог его достойной жизни - уважение 
интересов России и добрые с ней от-
ношения.

 ■ Шестнадцать украин-
ских музыкантов потре-
бовали запретить... Чай-
ковского.

Гениальное решение! 
Раньше жовто-блакитные 
просто брали исторический 
персонаж и делали его укра-
инцем. Например, Гомера. 
Делов-то! Он, оказывается, 
«Илиаду» тоже писал на 
мове. Или Анну Ярослав-
ну, дочь Ярослава Мудро-
го, которая стала королевой 
Франции. Подумаешь, ее на-

зывали Анна Русская, что 
указывали даже на скульп-
турных изображениях - Anne 
de Russie!

А еще попытались себе 
присвоить Антона Чехова, 
Илью Репина и даже Федора 
Достоевского, который ро-
дился в Москве. Про Гоголя, 
который призывал творить 
исключительно «на держав-
ном» русском языке, мы уж 
и не говорим.

Чайковского, между про-
чим, бывший президент 
Украины Ющенко тоже объ-

явил «своим». Мол, его дед-
украинец сменил фамилию 
Чайка на Чайковский. Но, ко-
нечно, никаким украинцем 
Петр Ильич себя никогда не 
считал. А в опере «Мазепа» 
по мотивам произведения 
Пушкина наглядно показал 
свое отношение к нынешней 
исторической иконе Украины.

Похоже, очевидной не-
лепостью сделать из ве-
ликого русского клас-
сика щирого украинца 
и воспользовались шест-
надцать националистов-

композиторов. Они об-
ратились к Зеленскому 
с  требованием запретить 
его музыку. Дескать, тот 
не писал ничего на украин-
ском языке и вообще назы-
вал украинцев «хохлами». 
«Имя Петра Чайковского 
не может быть сохранено 
в  культурном поле после 
начала СВО», - утвержда-
ют они. И в чем-то, пожалуй, 
правы: на одном поле автору 
 «Лебединого озера» с этими 
ничтожествами действитель-
но делать нечего.

 ■ Предатель Кузьминов не 
успел потратить свои тридцать 
сребреников.

ХОТЕЛ ШИКОВАТЬ
Даже удивительно, насколько са-

модовольная рожа Кузьминова, ког-
да он давал интервью после побега, 

похожа на Мальчиша-
Плохиша из ста-

рого советского 
мультфильма. 
Такое же при-
м и т и в н о е , 
туповатое, 
жадное ни-
чтожество. 

При этом, 
конечно , 
х и т р о е . 
Н а к а н у -
не того, 
как угнать 

российский военный вертолет Ми-
8 на территорию, подконтрольную 
ВСУ, летчик Кузьминов как ни в чем 
не бывало пировал на шашлыках с 
однополчанами. В том числе с теми, 
которые будут с ним в боевой машине 
во время последнего рокового поле-
та, не подозревая, какую судьбу им 
уготовил негодяй.

Через месяц после того, как инфор-
мация об угоне появилась в СМИ, 
бойцы спецназа Главного разведыва-
тельного управления (ГРУ) выступили 
по ТВ и пообещали, что изменник «не 
доживет до суда». Так оно и произо-
шло. Хотя 28-летний Максим Кузь-
минов намерил себе долгий и  счаст-
ливый век.

Его под чужой фамилией перевезли 
в Испанию, где он купил себе дом, - 
предателю выплатили полмиллиона 
евро. Но кое-что еще осталось - Кузь-
минов, судя по последней информа-
ции, жил (доживал) весело - тусуясь 
по клубам и ресторанам.

ОПОЗОРИЛ ДЕДА
Где он прокололся, пока не ясно. 

Говорят, что попробовал связаться со 
своей знакомой, чтобы та приехала 
к нему в Европу. В предателя выстре-
лили восемь раз, а затем переехали 
его на машине. Сожженное авто по-
том обнаружили полицейские.

Иногда так бывает - к поверженно-
му врагу испытываешь сочувствие. 
Мы часто видим интервью с пере-
довой, где российские воины с жа-
лостью говорят о мобилизованных 
украинских бедолагах, которых де-
сятками тысяч бросают в мясорубку. 
Но Кузьминов заслуживает только 
презрения. Он предал не только свою 
родину и друзей-сослуживцев. Он 
опозорил имя своего деда-летчика, 
который  командовал целой эскадри-
льей. Герман Иванович заменил Кузь-
минову отца, бросившего их с мате-
рью. И сделал из тюфяка, которого 
колотили одноклассники, офицера-
пилота.

«Будь ты проклят, гад!», как гово-
рил Жеглов-Высоцкий в известном 
фильме. Недаром в «Божественной 
комедии» Данте, который описал 
устройство ада, в последнем, девя-
том круге находятся самые страшные 
грешники - предатели. Нет прощения 
иудам и не будет никогда.

ВОЗМЕЗДИЕ

СМЕРТЬ НЕГОДЯЯ

«ЛЕБЕДИНОЕ ОЗЕРО» МОЗГ ОТМОРОЗИЛО КУЛЬТУРНЫЙ ТЕРРОР
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МАЙДАН КАК ДИАГНОЗ

Кузьминову сменили имя 
на Игоря Шевченко и 
прибавили пять лет  
к возрасту. Не спасло.

Романтический протест на 
площади Независимости перерос 
в бойню с коктейлями Молотова.
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БЕЗОПАСНОСТЬ

ЛАЗЕЙКА ЗАХЛОПНЕТСЯ
Борис ОРЕХОВ

 ■ МВД РФ и РБ объединят списки экстремистов. 

Радикалам-борзописцам, которые стряпают в Сети гадо-
сти про наши страны, тем более пытаются посеять смуту, 
скоро придется заткнуться. Или огрести тюремный срок.

Безопасность Союзного государства - дело общее. 
Поэтому «чужих» провокаторов, разжигающих вражду, 
быть не может. Без разницы, откуда они пытаются па-
костить - из РФ или РБ. К ногтю прижмут всех. Москва 
и Минск работают над созданием единого списка «экс-
тремистов» и «экстремистских ресурсов», об этом со-
общил Посол Беларуси в России Дмитрий Крутой. По 
его словам, эту идею уже не раз обсуждали на уровне 
министров внутренних дел наших стран. Решение примут 
в ближайшее время.

- У граждан вызывает недоумение, когда часть ресур-
сов, признанных экстремистскими в России, какие-то со-
общения публикует у нас, или же те, которые признаны 
экстремистскими в РБ, публикуют сообщения в России. 
И в отношении этих структур или людей, которые, к приме-
ру, сбежали в Россию, не возбуждаются уголовные дела в 
РФ, либо наоборот, - заявил глава диппредставительства.

Больше не убегут - лазейка захлопнется. Уточним: сей-
час в список «экстремистов», который ведет МВД Бела-
руси, внесены 3,7 тысячи человек. В российский реестр 
«экстремистов и террористов» включили больше тринад-
цати тысяч. Скоро база станет единой со всеми жесткими 
последствиями для тех, кто в ней значится.

- Правда ли, что 
с 1 апреля перекрыва-
ют ввоз автомобилей 
из Беларуси и введут 
доплату за растоможку?

Николай САМОСЕЙКО, 
юрист:

- Постановлением прави-
тельства меняются правила 
взимания утилизационного 
сбора. Вводят новую форму-
лу, по которой будет рассчиты-
ваться сумма утилизационного 
сбора, подлежащего уплате в 
отношении колесного транс-
портного средства, которое 
ввозят через страны ЕАЭС 

(Армения, Беларусь, Казах-
стан, Киргизия). К обычному 
утильсбору будут приплюсо-
вывать еще три слагаемых: 
разницу между пошлинами 
(фактической и официаль-
ной), разницу в НДС и в ак-
цизе. При расчете разницы 
в пошлинах будут учитывать не 
только отличающиеся ставки 
стран ЕАЭС, но и занижение 
декларативной стоимости ав-
томобиля.

То есть налоги и сборы, не-
доплаченные вследствие зани-
жения таможенной стоимости 
автомобилей, будут учитывать 
в составе утилизационного 
сбора, обязательного к уплате 
как физическими, так и юриди-
ческими лицами. Такой подход 
позволит избежать ситуаций, 

когда граждане и компании, 
ввозящие автомобили, рас-
таможенные в странах ЕАЭС, 
получают необоснованные 
преимущества по сравнению 
с автовладельцами, делающи-
ми это в России и уплачиваю-
щими установленные законом 
налоги и сборы.

Например, в Беларуси нала-
жены логистические цепочки 
по пригону авто и запчастей 
из Европы, США, Кореи, Китая. 
Согласно указу Президента Бе-
ларуси, предусмотрено возме-
щение инвалидам I или II груп-
пы, родителям в многодетных 
семьях или детей-инвалидов 
в возрасте до восемнадцати 
лет, опекунам (попечителям) 
детей-инвалидов в возрасте 
до восемнадцати лет пятьде-

сят процентов таможенных по-
шлин, налогов, подлежащих 
уплате при ввозе в республи-
ку транспортных средств для 
личного пользования.

При растаможке же электро-
мобилей в Киргизии нет ни 
НДС, ни акциза, ни еще ряда 
платежей. Для других авто она 
также существенно ниже, чем 
в России.

При растаможке машины 
в странах ЕАЭС по льгот-
ным ставкам получается су-
щественная разница в цене. 
А если занижают декларатив-
ную стоимость авто, разница 
становится еще больше.

В результате, например, 
Кыргызстан, в котором и вовсе 
нет своих автопроизводите-
лей, стал вторым после Китая 

поставщиком иномарок в РФ.
Все, что «сэкономили» за 

счет растаможки в странах 
ЕАЭС, начислят в РФ через 
утилизационный сбор. И НДС, 
и акциз, и пошлина плюс сам 
утилизационный сбор. Это 
полностью уничтожит альтер-
нативу официальным дилерам, 
потому что разница в цене ис-
чезнет.

Существенный момент - те-
перь электромобили могут рас-
таможивать только в России 
с обязательным предоставле-
нием таможенной декларации.

?

ЕСЛИ У ВАС ЕСТЬ
ВОПРОСЫ,

ПРИСЫЛАЙТЕ ИХ
НА АДРЕС

SOUZVECHE@SOUZVECHE.RU

ОТВЕЧАЕТ
НА ВОПРОСЫ

Михаил ВАСИЛЬЕВ

 ■ На выставке «Россия» 
к выступающим артисткам 
на сцену неожиданно под-
нялись их возлюбленные, 
прибывшие с передовой.

Песня «Эхо любви», прони-
кновенная и страстная одно-
временно, стала хитом еще 
в советские годы, прозвучав 
в фильме Евгения Матвеева 
«Судьба». Спела ее великая 
Анна Герман. В наше тревож-
ное время стихи Роберта Рож-
дественского по-прежнему ло-
жатся на сердце.

Покроется небо пылинками 
звезд,

И выгнутся ветки упруго.
Тебя я услышу за тысячу 

верст.
Мы - эхо,

Мы - эхо,
Мы - долгое эхо друг друга.
Не случайно песню испол-

нили на открытии Между-
народного передвижного 
фестиваля «Кино на службе 
Отечеству». Анна Лебедева 
спела «Эхо любви», а Елена 
Гапонцева показала пласти-
ческий этюд.

Как только они закончили, 
на сцену поднялись двое муж-
чин с цветами. Это оказались 
муж Анны Григорий Лебедев 
и жених Елены Федор Шигин. 
Для девушек встреча стала 
полной неожиданностью, ведь 
их мужчины приехали прямо 
из зоны специальной военной 
операции. Радости артисток 
не было предела, они смея-
лись и плакали одновременно. 
А растроганный зал искупал 
их в аплодисментах. Вл
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Олег ЗИНЧЕНКО

 ■ Песни русские и бело-
русские: в Самаре прошел 
патриотический музыкаль-
ный фестиваль «Сильная 
Россия - это мы».

Старинная поговорка гласит: 
если хочешь познать силу на-
рода, посмотри на его танцы. 
А если хочешь познать душу на-
рода - послушай его песни. Когда 
в Самарской области решили ор-
ганизовать патриотический фе-
стиваль, вряд ли думалось, какие 
тонкие струны заиграют в душах 
зрителей, посетивших концерты. 
Музыка не только волновала, но 
и наполняла гордостью за нашу 
могучую страну.

Военные оркестры, лишь в  им 
подвластном музыкальном на-
полнении и ритме, играли те ме-
лодии, которые у каждого жите-
ля России в генах. «Прощание 
славянки», «Священная война», 
«День Победы»…

Особенно впечатлили кол-
лективы, в которых звучали все 
народы нашей бескрайней Рос-

сии. Над древними волжскими 
берегами лились русские, бело-
русские, татарские, украинские, 
еврейские мелодии и музыка на-
родов Кавказа. Ну и, конечно, 
вальсы и марши.

За три дня фестиваль собрал 

больше одиннадцати тысяч слу-
шателей. Среди них были и ве-
тераны Великой Отечествен-
ной, и участники СВО, все те, 
для кого понятия «Родина» 
и «патриотизм» - не декларации, 
а смысл.

РИТМЫ СТРАНЫ АБСОЛЮТНЫЙ СЛУХ

ЭХО ДРУГ ДРУГА
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Трогательная реакция девушек 
на любимых мужчин никого 
не оставила равнодушной.
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Михаил ВАСИЛЬЕВ

 ■ Десять лет назад была оконча-
тельно растоптана украинская де-
мократия.

ГРАБИТЕЛЬСКАЯ 
АССОЦИАЦИЯ
А ведь был еще шанс у страны 

22  февраля 2014 года! Накануне 
в Киеве при посредничестве России, 
Германии, Франции и Польши пре-
зидент Украины Виктор Янукович 
и лидеры Евромайдана подписали 
соглашение об урегулировании по-
литического кризиса. Стихийные 
протесты возникли из-за того, что 
Янукович отказался подписывать до-
кумент об ассоциации с Европейским 
Союзом. Бумага была так составлена, 
что Украина была должна Европе все, 
а та ей - ничего. Да никто бы не под-
писал в здравом уме.

Забегая вперед, напомним, что 
и мятежники, захватившие власть, 
тоже не согласились на предложен-
ные условия, фактически подтвер-
див правоту Януковича. Позже они 
подписали другой документ. Но тог-
да, десять лет назад, «прогрессивная 

общественность» была возмущена. 
Инфантилы, стоящие на майдане 
незалежности с  плакатами: «Я хочу 
кружевные трусики и в ЕС», обвини-
ли президента в предательстве. Этим 
воспользовались радикалы, подогре-
ваемые с Запада.

ПЕРЕВОРОТ В ЗАКОНЕ
В центре Киева начались настоящие 

боевые действия. Неизвестные снай-
перы стреляли как в правоохраните-
лей, так и в протестующих. 20 февра-
ля погибли 53 человека. После бойни 
Виктор Янукович, чтобы прекратить 
кровопролитие, согласился практиче-
ски на все требования оппозиции. Он 
предложил им любой пост в прави-
тельстве, обещал отвести силовиков. 
А также подтвердил готовность уйти 
с поста раньше срока. Со своей сто-
роны, руководитель парламентской 
фракции партии «УДАР» Виталий 
Кличко, глава фракции «Батькивщи-
на» Арсений Яценюк и лидер партии 
«Свобода» Олег Тягнибок гаранти-
ровали, что протесты прекратятся 
и оппозиция сдаст оружие.

В качестве гарантов это соглашение 
парафировали представители МИД 

Германии, Франции и Польши. Но 
это оказался обман.

Вооруженные боевики вовсе не 
планировали сдавать позиции, бес-
порядки вспыхнули с новой силой. 
Рада, вопреки Конституции, объяви-
ла Януковича, который был вынужден 
покинуть Киев, низложенным. Не бы-
ло ни кворума, ни утверждения им-
пичмента Конституционным судом, 
который был фактически разогнан. 
Это был самый настоящий переворот. 
Но Запад, который давил на Янукови-
ча, чтобы он не применял силу к бун-
товщикам, к силовому свержению 
самого президента отнесся более 
чем лояльно.

ХЕППИ-ЭНДА  
НЕ СЛУЧИЛОСЬ
В убийствах на майдане обви-

нили бывшего президента и под-
чинявшихся ему силовиков вместе 
с российской «спецурой». Появился 
термин «небесная сотня» как опреде-
ление мучеников, загубленных «кро-
вавым режимом». Позже, когда стали 
изучать сакральный список, обнару-
жилось, что в него попали в том чис-
ле откровенные маргиналы, которые 
скончались чуть ли не от алкоголь-
ной интоксикации. Но даже не это 
главное. Канадский профессор Иван 
Качановский наглядно доказал, что 
стрельба велась из зданий, которые 
контролировали протестующие. В том 
числе из гостиницы «Украина».

А в 2017 году в Италии показали 
документальный фильм «Украина: 
скрытые истины», в котором автор 
Джан Микалессин сделал интервью 
с грузинскими снайперами, которые 
признались, что стреляли они. А при-
казал им совершить эту провокацию 
соратник Саакашвили Мамуки Маму-
лашвили. Разумеется, согласовав все 
с лидерами Евромайдана. И вот лишь 
на днях в украинской прокуратуре 
сделали весьма нехарактерное для них 
заявление: «российских снайперов на 
этом Майдане не было. Стреляли свои 
по своим».

Что же принес майдан? Уменьшил 
страну примерно на двадцать процен-
тов (пока), численность населения со-
кратилась больше чем на треть - одни 
бежали за границу, другие сложили го-
лову на поле боя. Суверенитета ноль, 
экономика в руинах. Мятеж называли 
«революцией достоинства» - ну как, 
достойный результат? К сожалению, 
народу Украины придется и дальше 
платить по счетам той политической 
авантюры. Пока не поймет, что за-
лог его достойной жизни - уважение 
интересов России и добрые с ней от-
ношения.

 ■ Шестнадцать украин-
ских музыкантов потре-
бовали запретить... Чай-
ковского.

Гениальное решение! 
Раньше жовто-блакитные 
просто брали исторический 
персонаж и делали его укра-
инцем. Например, Гомера. 
Делов-то! Он, оказывается, 
«Илиаду» тоже писал на 
мове. Или Анну Ярослав-
ну, дочь Ярослава Мудро-
го, которая стала королевой 
Франции. Подумаешь, ее на-

зывали Анна Русская, что 
указывали даже на скульп-
турных изображениях - Anne 
de Russie!

А еще попытались себе 
присвоить Антона Чехова, 
Илью Репина и даже Федора 
Достоевского, который ро-
дился в Москве. Про Гоголя, 
который призывал творить 
исключительно «на держав-
ном» русском языке, мы уж 
и не говорим.

Чайковского, между про-
чим, бывший президент 
Украины Ющенко тоже объ-

явил «своим». Мол, его дед-
украинец сменил фамилию 
Чайка на Чайковский. Но, ко-
нечно, никаким украинцем 
Петр Ильич себя никогда не 
считал. А в опере «Мазепа» 
по мотивам произведения 
Пушкина наглядно показал 
свое отношение к нынешней 
исторической иконе Украины.

Похоже, очевидной не-
лепостью сделать из ве-
ликого русского клас-
сика щирого украинца 
и воспользовались шест-
надцать националистов-

композиторов. Они об-
ратились к Зеленскому 
с  требованием запретить 
его музыку. Дескать, тот 
не писал ничего на украин-
ском языке и вообще назы-
вал украинцев «хохлами». 
«Имя Петра Чайковского 
не может быть сохранено 
в  культурном поле после 
начала СВО», - утвержда-
ют они. И в чем-то, пожалуй, 
правы: на одном поле автору 
 «Лебединого озера» с этими 
ничтожествами действитель-
но делать нечего.

 ■ Предатель Кузьминов не 
успел потратить свои тридцать 
сребреников.

ХОТЕЛ ШИКОВАТЬ
Даже удивительно, насколько са-

модовольная рожа Кузьминова, ког-
да он давал интервью после побега, 

похожа на Мальчиша-
Плохиша из ста-

рого советского 
мультфильма. 
Такое же при-
м и т и в н о е , 
туповатое, 
жадное ни-
чтожество. 

При этом, 
конечно , 
х и т р о е . 
Н а к а н у -
не того, 
как угнать 

российский военный вертолет Ми-
8 на территорию, подконтрольную 
ВСУ, летчик Кузьминов как ни в чем 
не бывало пировал на шашлыках с 
однополчанами. В том числе с теми, 
которые будут с ним в боевой машине 
во время последнего рокового поле-
та, не подозревая, какую судьбу им 
уготовил негодяй.

Через месяц после того, как инфор-
мация об угоне появилась в СМИ, 
бойцы спецназа Главного разведыва-
тельного управления (ГРУ) выступили 
по ТВ и пообещали, что изменник «не 
доживет до суда». Так оно и произо-
шло. Хотя 28-летний Максим Кузь-
минов намерил себе долгий и  счаст-
ливый век.

Его под чужой фамилией перевезли 
в Испанию, где он купил себе дом, - 
предателю выплатили полмиллиона 
евро. Но кое-что еще осталось - Кузь-
минов, судя по последней информа-
ции, жил (доживал) весело - тусуясь 
по клубам и ресторанам.

ОПОЗОРИЛ ДЕДА
Где он прокололся, пока не ясно. 

Говорят, что попробовал связаться со 
своей знакомой, чтобы та приехала 
к нему в Европу. В предателя выстре-
лили восемь раз, а затем переехали 
его на машине. Сожженное авто по-
том обнаружили полицейские.

Иногда так бывает - к поверженно-
му врагу испытываешь сочувствие. 
Мы часто видим интервью с пере-
довой, где российские воины с жа-
лостью говорят о мобилизованных 
украинских бедолагах, которых де-
сятками тысяч бросают в мясорубку. 
Но Кузьминов заслуживает только 
презрения. Он предал не только свою 
родину и друзей-сослуживцев. Он 
опозорил имя своего деда-летчика, 
который  командовал целой эскадри-
льей. Герман Иванович заменил Кузь-
минову отца, бросившего их с мате-
рью. И сделал из тюфяка, которого 
колотили одноклассники, офицера-
пилота.

«Будь ты проклят, гад!», как гово-
рил Жеглов-Высоцкий в известном 
фильме. Недаром в «Божественной 
комедии» Данте, который описал 
устройство ада, в последнем, девя-
том круге находятся самые страшные 
грешники - предатели. Нет прощения 
иудам и не будет никогда.

ВОЗМЕЗДИЕ

СМЕРТЬ НЕГОДЯЯ

«ЛЕБЕДИНОЕ ОЗЕРО» МОЗГ ОТМОРОЗИЛО КУЛЬТУРНЫЙ ТЕРРОР
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МАЙДАН КАК ДИАГНОЗ

Кузьминову сменили имя 
на Игоря Шевченко и 
прибавили пять лет  
к возрасту. Не спасло.

Романтический протест на 
площади Независимости перерос 
в бойню с коктейлями Молотова.

28 февраля - 5 марта / 2024 / № 8
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лификации, якобы за допинг.
- Президент, конечно, по-

нимает, как она пережи-
вает, и, безусловно, под-
держивает ее,  - рассказал 
пресс-секретарь главы го-
сударства Дмитрий Песков.

…И КОТ УЧЕНЫЙ
На открытие Игр также 

приехали главы 
нескольких го-

сударств СНГ 
и, конечно, 
А л е к с а н д р 

Л у к а ш е н -
ко. Орга-
низаторы 
устроили 
для вы-

соких гостей экскурсию по 
спортивным локациям, где 
те могли при желании поуча-
ствовать в тех или иных дис-
циплинах. Например, сыграть 
во флорбол. Разновидность 
хоккея, только крюк клюш-
ки круглый, а вместо шайбы - 
мячик. Показать спортивную 
сноровку решился только Вла-
димир Путин. И первым же 
ударом забил мяч в неболь-
шое совсем окошечко в пра-
вом углу ворот.

А затем пообщался с ис-
кусственным интеллектом. 
Официальный маскот Сбера 
Сберкот человеческим голо-
сом предложил главе РФ на-
звать три любых слова, на 

основе которых нейросеть 
сгенерирует пожелание для 
участников Игр.

- Любовь, Россия, народ, - 
сразу откликнулся президент.

Итоговый текст, озвучен-
ный все тем же котом, полу-
чился таким:

- Дорогие участники! Мы 
хотим пожелать вам любви 
к России и ее народу, а также 
вдохновения и мотивации на 
пути к вашим целям.

- Здорово! - улыбнулся ли-
дер РФ.

БУДУЩЕГО

 ■ Первое «золото» завоевали белорусы.

Отличился коллектив с лаконичным названием Minsk. Квартет 
сябров быстрее всех приехал к финишу в виртуальных вело-
гонках. За победу спорили двенадцать команд. На симуляторе 
WattAttack участники накрутили больше сорока километров 
на пяти этапах.

- Есть российский фильм о Гагарине, где он говорит: «Летать 
будут тысячи, а запомнят первого». Для нас это то же самое. 
Мы первые чемпионы первых в истории Игр Будущего, - лико-
вал капитан минчан Евгений Соболь, между прочим, много-
кратный чемпион РБ и призер этапов престижных велогонок.

Белорусы захватили лидерство после первого же этапа. 
И только наращивали преимущество, набрав в итоге 522 очка. 
На полсотни баллов опередили серебряных призеров из рос-
сийского квартета Marathon-Tula, которые тепло поздравили 
чемпионов из союзной страны.

Еще одну медаль в копилку сябров принес другой дружный 
коллектив из Минска - Solnce. Выиграли бронзу в битве танков. 
Впрочем, эту награду с полным основанием можно считать 
и союзной. В экипаже машины боевой вместе с четырьмя 
ребятами из Беларуси противников «утюжили» и четверо рос-
сиян. За весь турнир братский экипаж проиграл только одно 
виртуальное сражение - будущим чемпионам из российской 
команды Beyond.

Вообще, белорусская делегация - одна из самых многочис-
ленных на Играх. В ее составе больше семидесяти спортсме-
нов. Помимо велотурнира, они выступают еще в нескольких 
особенно популярных дисциплинах: фиджитал-баскетбол, 
фиджитал-футбол, фиджитал-единоборства, в битве роботов, 
гонке дронов. Некоторые из сябров сражаются за медали в со-
ставе многонациональных команд.

ПЬЕДЕСТАЛ

КРУТИ ПЕДАЛИ ЗА МЕДАЛИ
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Механическая красотка в кроссовках не лает, 
не кусается, на прохожих не бросается.  
А еще всех приветствовал Сберкот,  
с которым позже пообщался Владимир Путин.
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ВСЕ ОБ ИГРАХ БУДУЩЕГО
Количество команд

свыше 270
Участников

больше 2 тысяч 
Представительство

107 стран
Программа соревнований

21 дисциплина
Проходят

на девяти крупнейших  
аренах Казани и Сочи  

(автогонки)
Призовой фонд

10 миллионов долларов 
Стоимость билетов

от 300 до 500 рублей

Вот они, чемпионы: стоят 
слева направо  - Михаил 
Шеметов, Анна Терех, Таисия 
Носкович, Евгений Соболь.

В волшебном кубе 
билось огненное сердце 
виртуального мира.

«А», «И», «Б» сидели на трубе: гостей 
развлекали веселые электроники.

На открытии каждую страну представляла 
девушка в национальном костюме. Белоруска 
и россиянка - одни из самых красивых.
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Борис ОРЕХОВ

 ■ В Казани проходит тур-
нир, которого еще не знала 
история.

ГАРМОНИЯ 
КЛАССИКИ И ТЕХНО
Футбол, хоккей, баскетбол, 

единоборства, гонки. Хоро-
шо знакомые болельщикам 
дисциплины. С одной лишь 
существенной разницей  - 
с  приставкой «фиджитал». 
То есть сначала участники 
 команд рубятся между собой 
в захватывающих поединках 
на компьютере, а затем ме-
ряются силами уже в привыч-
ном формате. Чья сумма оч-
ков в итоге окажется больше, 
тот и победитель. Просто, как 
все гениальное. Только спорт, 
и никакой политики. Больше 
двухсот команд из 107 стран, 
многомиллионная аудитория 
во всем мире и призовой фонд 
под стать олимпийскому - де-
сять миллионов долларов.

Оглушительное по масшта-
бам открытие состоялось 
в  международном выставоч-
ном центре «Казань Экспо». 

Лазерное и  све-
товое шоу, реали-

стичные голограммы, 
спортивные трюки захва-

тили внимание заполненных 
до отказа трибун. Впрочем, 
иначе на самых технологич-
ных играх быть не могло. Ведь 
их главная цель - доказать, что 
инновационные увлечения 
молодежи гармонично идут 
рука об руку со спортивной 

классикой. Россия и здесь пио-
нер, всей планете пример.

СЛЕЗЫ НА ГЛАЗАХ 
ВАЛИЕВОЙ
Старт Играм дал Владимир 

Путин.
- Закономерно, что сама 

идея объединить классиче-
ский и киберспорт была рож-
дена в России. Наша страна 
была и остается одной из ве-

дущих спортивных держав 
планеты, родиной великих 
атлетов, побед и рекордов. 
Но Россия - это еще и земля 
великих ученых, конструк-
торов, инженеров. Междуна-
родный турнир в  концепции 
фиджитал для современной 
летописи мирового спорта - 
история уникальная. И эта 
история начинается прямо 
сейчас. В добрый час!» - на-

путствовал спортсменов-
первооткрывателей лидер РФ.

На трибуне рядом с прези-
дентом стояла Камила Валие-
ва. Когда зазвучали слова гим-
на России, который вживую 
исполнил Дима Билан, было 
видно, что знаменитая фигу-
ристка с трудом сдерживает 
слезы. Можно представить, 
что творится у нее на душе по-
сле несправедливой дисква-

 ■ Новички обыграли в хоккей Ка-
захстан.

БРАВЫЕ МУЧАЧОС
Интрига в хоккейном турнире оказа-

лась закрученной до предела. Не обо-
шлось без чудес, которые возможны 
только в таких соревнованиях. Напри-
мер, команда из Мексики Quetzales 
México обыграла казахстанский Barys 
Cyber Team. В привычном формате 
такое даже представить нельзя: Казах-
стан - один из постоянных участников 
ЧМ в когорте сильнейших, а мексикан-
цы если и играют, то где-то на глухих 
задворках одной из низших лиг. Но 

в Казани бравые мучачос доказали, 
что и невозможное возможно. В вир-
туальной части противостояния они 
были сильнее - 6:4.

Затем команды вышли на лед. 
 Трибуны, забитые до отказа, неис-
тово болели за Barys. Он отыгрался - 
7:7. И все-таки мексиканцы в итоге 
 оказались сильнее - 12:11, сотворив 
самую громкую сенсацию турнира. 
Впрочем, до медалей парни из стра-
ны сомбреро все-таки не добрались. 
 «Золото» взял российский коллектив 
Liga Pro Team, по буллитам обыграв на 
льду другую нашу команду, COSMOS 
X17.

ДИСКРИМИНАЦИЯ  
ОТ ПРИБАЛТОВ
А вот власти Латвии и Эстонии совсем 

свихнулись на русофобии и подложили 
свинью своим же собственным парням, 
выступавшим в объединенном коллекти-
ве Baltiс Select. Перед матчем за третье 
место объявили, что лишают профессио-
нальной лицензии игроков, поехавших 
на Игры Будущего. А среди них есть 
хоккеисты национальной сборной.

- Не понимаю, в чем мы виноваты. Мы 
же не политики, играем в свою любимую 
игру, - недоумевал Артем Кувшинов, 
нападающий Baltic Select.

Ребята, чувствуется, так расстрои-

лись, что вчистую проиграли казанскому 
Ak Bars с общим счетом 20:4.

- Конечно, латвийских спортсменов 
нужно только похвалить за то, что они 
приехали, - считает двукратный олимпий-
ский чемпион Александр Кожевников. - 
Считаю, что им вообще следует остаться 
в нашей стране и спокойно продолжать 
играть в хоккей без всяких последствий.

А что, неплохая идея. Игры Будущего 
напоминают всей планете, каким дол-
жен быть настоящий спорт, - без дискри-
минации и политической грязи. Как за-
вещал Пьер де Кубертен. В России этот 
принцип чтут. И никогда не закрывали 
двери для спортсменов, из какой бы 
страны они ни были. Что и доказывает 
грандиозный турнир в Казани.

ЛЕДОВАЯ СКАЗКА МЕКСИКАНЦЕВ ОЧЕВИДНОЕ � НЕВЕРОЯТНОЕ
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РОССИЯ - ПИОНЕР,  
ВСЕЙ ПЛАНЕТЕ ПРИМЕР

Взмахнула крылами сказочная 
жар-птица по имени Мира - 
цифровой логотип состязаний.  
А над залом, словно  
в невесомости, проплыл 
космонавт. Наша страна была 
первой на орбите, а теперь 
распахнула двери в новое 
спортивное пространство.

С помощью потрясающих 
технологий зрители увидели 
мир завтрашнего дня.
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лификации, якобы за допинг.
- Президент, конечно, по-

нимает, как она пережи-
вает, и, безусловно, под-
держивает ее,  - рассказал 
пресс-секретарь главы го-
сударства Дмитрий Песков.

…И КОТ УЧЕНЫЙ
На открытие Игр также 

приехали главы 
нескольких го-

сударств СНГ 
и, конечно, 
А л е к с а н д р 

Л у к а ш е н -
ко. Орга-
низаторы 
устроили 
для вы-

соких гостей экскурсию по 
спортивным локациям, где 
те могли при желании поуча-
ствовать в тех или иных дис-
циплинах. Например, сыграть 
во флорбол. Разновидность 
хоккея, только крюк клюш-
ки круглый, а вместо шайбы - 
мячик. Показать спортивную 
сноровку решился только Вла-
димир Путин. И первым же 
ударом забил мяч в неболь-
шое совсем окошечко в пра-
вом углу ворот.

А затем пообщался с ис-
кусственным интеллектом. 
Официальный маскот Сбера 
Сберкот человеческим голо-
сом предложил главе РФ на-
звать три любых слова, на 

основе которых нейросеть 
сгенерирует пожелание для 
участников Игр.

- Любовь, Россия, народ, - 
сразу откликнулся президент.

Итоговый текст, озвучен-
ный все тем же котом, полу-
чился таким:

- Дорогие участники! Мы 
хотим пожелать вам любви 
к России и ее народу, а также 
вдохновения и мотивации на 
пути к вашим целям.

- Здорово! - улыбнулся ли-
дер РФ.

БУДУЩЕГО

 ■ Первое «золото» завоевали белорусы.

Отличился коллектив с лаконичным названием Minsk. Квартет 
сябров быстрее всех приехал к финишу в виртуальных вело-
гонках. За победу спорили двенадцать команд. На симуляторе 
WattAttack участники накрутили больше сорока километров 
на пяти этапах.

- Есть российский фильм о Гагарине, где он говорит: «Летать 
будут тысячи, а запомнят первого». Для нас это то же самое. 
Мы первые чемпионы первых в истории Игр Будущего, - лико-
вал капитан минчан Евгений Соболь, между прочим, много-
кратный чемпион РБ и призер этапов престижных велогонок.

Белорусы захватили лидерство после первого же этапа. 
И только наращивали преимущество, набрав в итоге 522 очка. 
На полсотни баллов опередили серебряных призеров из рос-
сийского квартета Marathon-Tula, которые тепло поздравили 
чемпионов из союзной страны.

Еще одну медаль в копилку сябров принес другой дружный 
коллектив из Минска - Solnce. Выиграли бронзу в битве танков. 
Впрочем, эту награду с полным основанием можно считать 
и союзной. В экипаже машины боевой вместе с четырьмя 
ребятами из Беларуси противников «утюжили» и четверо рос-
сиян. За весь турнир братский экипаж проиграл только одно 
виртуальное сражение - будущим чемпионам из российской 
команды Beyond.

Вообще, белорусская делегация - одна из самых многочис-
ленных на Играх. В ее составе больше семидесяти спортсме-
нов. Помимо велотурнира, они выступают еще в нескольких 
особенно популярных дисциплинах: фиджитал-баскетбол, 
фиджитал-футбол, фиджитал-единоборства, в битве роботов, 
гонке дронов. Некоторые из сябров сражаются за медали в со-
ставе многонациональных команд.

ПЬЕДЕСТАЛ

КРУТИ ПЕДАЛИ ЗА МЕДАЛИ
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Механическая красотка в кроссовках не лает, 
не кусается, на прохожих не бросается.  
А еще всех приветствовал Сберкот,  
с которым позже пообщался Владимир Путин.
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Вот они, чемпионы: стоят 
слева направо  - Михаил 
Шеметов, Анна Терех, Таисия 
Носкович, Евгений Соболь.

В волшебном кубе 
билось огненное сердце 
виртуального мира.

«А», «И», «Б» сидели на трубе: гостей 
развлекали веселые электроники.

На открытии каждую страну представляла 
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и россиянка - одни из самых красивых.

Кр
ис

ти
на

 К
О

РМ
ИЛ

ИЦ
Ы

НА
/Т

АС
С

1 - 7 марта / 2024 / № 810 ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ ИГРЫ

Борис ОРЕХОВ

 ■ В Казани проходит тур-
нир, которого еще не знала 
история.
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Футбол, хоккей, баскетбол, 

единоборства, гонки. Хоро-
шо знакомые болельщикам 
дисциплины. С одной лишь 
существенной разницей  - 
с  приставкой «фиджитал». 
То есть сначала участники 
 команд рубятся между собой 
в захватывающих поединках 
на компьютере, а затем ме-
ряются силами уже в привыч-
ном формате. Чья сумма оч-
ков в итоге окажется больше, 
тот и победитель. Просто, как 
все гениальное. Только спорт, 
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двухсот команд из 107 стран, 
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бам открытие состоялось 
в  международном выставоч-
ном центре «Казань Экспо». 

Лазерное и  све-
товое шоу, реали-

стичные голограммы, 
спортивные трюки захва-

тили внимание заполненных 
до отказа трибун. Впрочем, 
иначе на самых технологич-
ных играх быть не могло. Ведь 
их главная цель - доказать, что 
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молодежи гармонично идут 
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нер, всей планете пример.

СЛЕЗЫ НА ГЛАЗАХ 
ВАЛИЕВОЙ
Старт Играм дал Владимир 
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история начинается прямо 
сейчас. В добрый час!» - на-
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дентом стояла Камила Валие-
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видно, что знаменитая фигу-
ристка с трудом сдерживает 
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шлось без чудес, которые возможны 
только в таких соревнованиях. Напри-
мер, команда из Мексики Quetzales 
México обыграла казахстанский Barys 
Cyber Team. В привычном формате 
такое даже представить нельзя: Казах-
стан - один из постоянных участников 
ЧМ в когорте сильнейших, а мексикан-
цы если и играют, то где-то на глухих 
задворках одной из низших лиг. Но 

в Казани бравые мучачос доказали, 
что и невозможное возможно. В вир-
туальной части противостояния они 
были сильнее - 6:4.

Затем команды вышли на лед. 
 Трибуны, забитые до отказа, неис-
тово болели за Barys. Он отыгрался - 
7:7. И все-таки мексиканцы в итоге 
 оказались сильнее - 12:11, сотворив 
самую громкую сенсацию турнира. 
Впрочем, до медалей парни из стра-
ны сомбреро все-таки не добрались. 
 «Золото» взял российский коллектив 
Liga Pro Team, по буллитам обыграв на 
льду другую нашу команду, COSMOS 
X17.

ДИСКРИМИНАЦИЯ  
ОТ ПРИБАЛТОВ
А вот власти Латвии и Эстонии совсем 

свихнулись на русофобии и подложили 
свинью своим же собственным парням, 
выступавшим в объединенном коллекти-
ве Baltiс Select. Перед матчем за третье 
место объявили, что лишают профессио-
нальной лицензии игроков, поехавших 
на Игры Будущего. А среди них есть 
хоккеисты национальной сборной.

- Не понимаю, в чем мы виноваты. Мы 
же не политики, играем в свою любимую 
игру, - недоумевал Артем Кувшинов, 
нападающий Baltic Select.

Ребята, чувствуется, так расстрои-

лись, что вчистую проиграли казанскому 
Ak Bars с общим счетом 20:4.

- Конечно, латвийских спортсменов 
нужно только похвалить за то, что они 
приехали, - считает двукратный олимпий-
ский чемпион Александр Кожевников. - 
Считаю, что им вообще следует остаться 
в нашей стране и спокойно продолжать 
играть в хоккей без всяких последствий.

А что, неплохая идея. Игры Будущего 
напоминают всей планете, каким дол-
жен быть настоящий спорт, - без дискри-
минации и политической грязи. Как за-
вещал Пьер де Кубертен. В России этот 
принцип чтут. И никогда не закрывали 
двери для спортсменов, из какой бы 
страны они ни были. Что и доказывает 
грандиозный турнир в Казани.

ЛЕДОВАЯ СКАЗКА МЕКСИКАНЦЕВ ОЧЕВИДНОЕ � НЕВЕРОЯТНОЕ
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РОССИЯ - ПИОНЕР,  
ВСЕЙ ПЛАНЕТЕ ПРИМЕР

Взмахнула крылами сказочная 
жар-птица по имени Мира - 
цифровой логотип состязаний.  
А над залом, словно  
в невесомости, проплыл 
космонавт. Наша страна была 
первой на орбите, а теперь 
распахнула двери в новое 
спортивное пространство.

С помощью потрясающих 
технологий зрители увидели 
мир завтрашнего дня.

28 февраля - 5 марта / 2024 / № 8
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российским военным возна-
граждение (до миллиона рублей 
за единицу) за уничтоженную 
вражескую технику: установки 
залпового огня Himars, танки 
Leopard, боевые машины пе-
хоты Bradley? А между тем их 
список немал и представителен. 
Такие обязательства, с подачи 
основателя группы «Земляне» 
Владимира Киселева, на себя 
взяли Николай Басков, Григо-
рий Лепс, Александр Маршал, 
Виктория Дайнеко, Денис Май-
данов, Лариса Долина, певица 
Слава, Анна Семенович, Любовь 
Успенская…

Того же Дениса Майдано-
ва (символическая фамилия) 
за активную поддержку спец-
операции, за многочисленные 
благотворительные концерты 
в Крыму и во всех четырех но-
вых регионах украинские вла-

сти осенью прошлого года заочно 
приговорили к пятнадцати го-
дам лишения свободы с полной 
конфискацией имущества. Вы об 
этом что-то знали? Уверен, нет. 
А о том, что Александр Маршал 
собирает для солдат на передо-
вой гуманитарную помощь, а не-
давно отправил в зону СВО целый 
автобус, чтобы ребятам было на 
чем перевозить вещи?

Молчат у нас и о том, что лидер 
группы «СерьГа» Сергей Гала-
нин не только регулярно высту-
пает в зоне СВО, но и посвятил 
участникам спецоперации не-
сколько песен. Только вот ни на 
центральных радиостанциях, ни 
на федеральных телеканалах их 
не крутят.

Не говорят о легендарной 
Красной Шапочке - Яне Поплав-
ской, сын которой отправился 
в зону СВО добровольцем, в то 
время как сама Яна регулярно 
отправляет на передовую грузы 
гуманитарной помощи. Также 
постоянно выступают с концер-
тами и отправляют гуманитар-
ную помощь Ольга Кормухина, 
Юлия Чичерина, Олег и Родион 
Газмановы, Ирина Аллегрова, 
Стас Михайлов, солист «Агаты 

Кристи» Вадим Самойлов, музы-
канты группы «Земляне», Поли-
на Агуреева, Надежда Бабкина, 
Александр Буйнов, Олег и Петр 
Лундстремы, пианистка Вален-
тина Лисица, скрипачка Мария 
Андреева…

Посильную помощь бойцам 
на линии боевого соприкосно-
вения оказывают Оскар Куче-
ра, Иван Охлобыстин, Виктор 
Рыбин, Владимир Пресняков, 
Юлия Барановская, Дмитрий 
Дюжев, Гоша Куценко, Сергей 
Гармаш, Александр Михайлов, 
Андрей Леонов, Никита Джигур-
да и многие другие. Но слышно 
про них крайне мало.

Во время Великой Отече-
ственной войны практически 
о каждом вкладе в дело побе-
ды над нацистской Германией 
советские СМИ трубили во все 
трубы. Писали на первых поло-

сах с большими фотографиями 
об Араме Хачатуряне и Давиде 
Ойстрахе, передавших в Фонд 
обороны солидные личные сбе-
режения, о Михаиле Шолохове, 
Александре Твардовском, Васи-
лии Лебедеве-Кумаче, Леониде 
Утесове, Вольфе Мессинге, по-
даривших фронту истребители 
(Мессинг - целых два), о Самуи-
ле Маршаке, Сергее Михалкове 
и Кукрыниксах, купивших тя-
желый танк  КВ-1. Об этом знала 
вся страна, гордилась и стара-
лась брать пример с деятелей 
культуры.

У нас же почему-то о помо-
щи фронту предпочитают мол-
чать. Зато трубят о «голых ве-
черинках», о жизни уехавших 
и о пранкерских подставах. Все 
это тоже надо, но основной ак-
цент лучше делать не на грязи, 
а на благородстве, не на преда-
тельстве, а на верности, не на 
трусости, а на отваге, не на жад-
ности, а на бескорыстии, не на 
пошлости, а на культуре.

* Признаны иностранными 
агентами.

** Признан иноагентом. Вне-
сен в перечень экстремистов 
и террористов.
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Денис Майданов в ДНР и ЛНР 
не просто частый, но и всегда 
желанный гость.

Анатолий МАКСИМОВ

 ■ А счастливы от работы беспилотно-
го уборщика «Пикселя» и пешеходы, 
и дворники.

УЕХАЛ В «СОКОЛЬНИКИ»
Снега в этом году в Москве выпало столь-

ко, что хватит всем: сугробы в столице 
рекордные. Кому-то, детям и лыжникам, 
например, это в радость, а вот коммуналь-
щикам - сплошная головная боль. Вместе 
с привычными дворниками и тракторами на 
работу вышла и суперсовременная техника 
будущего - беспилотные роботы-уборщики 
«Пиксель». Их уже тестировали в городе 
в течение года в разных условиях, и вот 
теперь десять машин взяли в штат столич-
ных парков «Кузьминки», «50 лет Октября» 
и «Сокольники».

В «Сокольниках» аллей и просек, прямых, 
как лучи, огромное количество. И все они 
отлично убраны, гулять можно спокойно, 
лишний раз под ноги смотреть не надо. При 
этом из персонала - лишь классический 
дворник с лопатой у центрального входа, 
который наводит лоск. Вряд ли ему в оди-
ночку был по силам такой порядок. Оказа-
лось, что «Пиксели» (а их в «Сокольниках» 
трое) свою работу уже выполнили, а теперь 
отдыхают в специально оборудованном для 
них павильоне. Они как раз и заточены на 
уборку длинных и прямых дорожек.

Выглядят помощники коммунальщиков 
компактно. Это вам не трансформеры из 
кино, робота сделали высотой с человека. 
А оранжевый цвет кузова и темное осте-
кление скорее ассоциируются с детской 
машинкой, которую немного увеличили. 
Роботы-уборщики собраны, словно кон-
структор, из двух кубов. В первом, или ка-
бине, расположен компьютер, зарядные ак-
кумуляторы, многочисленные видеокамеры 
и датчики движения, словом, мозг. Второй 
куб - навесное оборудование. Работают они 
по принципу домашнего робота-пылесоса. 
Только убирают не квартиры, а куда боль-
шие территории.

ИДЕАЛЬНЫЙ СОТРУДНИК
Роботы со всех точек зрения безупречны. 

Могут работать без перерыва шестнадцать 
часов в сутки, настолько хватает зарядки. То 
есть в два раза дольше, чем человек. И очи-
стить за смену способны территорию от 

десяти до сорока тысяч квадратных метров. 
Дворник, дай бог, пару тысяч. Не страшны 
ему ни жара, ни мороз со снегопадом. Боль-
шой сугроб он расценит как препятствие 
и объедет, а маленький - уберет с помощью 
щетки или отвала. Есть у него несколько 
режимов управления. Основной - полно-
го беспилотного движения. Только перед 
уборкой нужно прокатиться по маршруту, 
чтобы исследовать и запомнить вверенную 
ему территорию. Есть специальный режим 
«Пиксель». Тогда робот выступает в каче-
стве помощника: подвозит инвентарь или 
воду для полива. Есть и режим, когда им 
управляет оператор.

Работает абсолютно бесшумно (и это то-
же огромный плюс), потому что двигатель 
электрический. Слышно только, как щетки 
шуршат. При этом машина безопасна для 
человека. Встроенный искусственный ин-
теллект помогает объезжать препятствия 
и реагировать на людей. Едет со скоростью 
пешехода, а датчики сообщают о приближе-
нии человека или животного. И он сразу же 
останавливается.

ОРАНЖЕВАЯ ЖИЛЕТКА  
ДЛЯ «ЭЛЕКТРОВЕНИКА»
Аналогов в мире ему нет. «Пиксель» уже 

засветился на катарском телеканале «Аль-
Джазира». Арабских инвесторов привлекло, 
что робот убирает улицы в любое время 
года, и они даже готовы вложиться в про-
ект. Родился же «Пиксель» в Москве. Его 
разработали инженеры компании «Авто-
номика» в кластере «Ломоносов» на базе 
научно-технологической долины МГУ.

- Для работы над этим проектом объе-
динилась большая команда. В нее вошли 
эксперты по части ЖКХ, представители IT-
сферы. В 2022 году мы создали несколько 
прототипов, а в 2023-м уже организовали 
опытное производство в Москве, - расска-
зывает генеральный директор компании 
«Автономика» Алексей Сивидов.

Вся программная часть, кузов, шасси 
и  конструкция «Пикселя»  - российские. 
А элементы дизайна и системы управления 
создавали вместе с белорусами. В этом году 
планируют начать серийное производство 
коммунальных роботов.

А пока им, как и людям, положены два 
выходных в неделю. И вместо них на ра-
боту в «Сокольниках» выходят тракторы 
«Беларусь».

ВКАЛЫВАЮТ РОБОТЫ НОУ�ХАУ

У этой машинки даже фирменная 
расцветка как у коммунальщиков.
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Константин СМИРНОВ

 ■ СВО разделила россий-
скую творческую интел-
лигенцию на два лагеря. 
Большая часть происходя-
щее поняла и поддержала. 
Меньшая приняла сторону 
западных «хозяев».

К сожалению, мы больше 
знаем об этой малой второй 
группе и до обидного мало - 
о первой, большой.

КОНЦЕРТЫ  
ПОД СВИСТ ПУЛЬ
Если почитать газеты вре-

мен Первой мировой войны, 
можно составить хорошее 
представление о том, как 
к   ней относились те, кого 
сейчас принято называть 
«звездами шоу-бизнеса». Они 
войны не чурались и свою 
позицию выражали весьма 
активно. Знаменитый бас 
Федор Шаляпин на свои 
деньги открыл два го-
спиталя, давал много 
благотворительных 
концертов. Его кол-
лега Леонид Собинов 
под госпиталь отдал 
собственный дом, 
провел по России га-
строльный тур, все до-
ходы от которого пере-

дал на нужды фронта. Свой 
дом для ухода за ранеными 
отдал и писатель Александр 
Куприн. Концерты на пере-
довой для российских воинов 
давала любимая балерина им-
ператора Николая II Матильда 
Кшесинская, а любимая его 
певица, знаменитый «курский 
соловей» Надежда Плевицкая, 
ушла на фронт санитаркой. Не 
стали скрываться от призыва 
и отправились на фронт Вита-
лий Бианки, Сергей Есенин и 
Александр Блок, а Николай 
Гумилев, Михаил Зощенко, 
Валентин Катаев записались 
в добровольцы. Алексея Тол-
стого освободили от службы 
по болезни, но он, не желая 
сидеть дома, стал военным 
корреспондентом. Не подле-
жавший призыву Константин 
Паустовский пошел служить 
простым санитаром. И таких 
примеров - масса.

А вот обратных примеров, 
чтобы кто-то из деятелей 
культуры сбежал, спрятался 
от призыва либо устраивал 
в  это время веселые вече-
ринки, найти сложно. Хотя, 
думаю, такое тоже встреча-
лось нередко. Но вот в газетах 

о них не писали! Даже в самой 
желтой, бульварной прессе.

Зато сегодня  - все наобо-
рот. В газетах, журналах, на 
интернет-порталах и в соци-
альных сетях только и раз-
говоров, что о Пугачевой 
и Галкине*, о Макаревиче* 
и Гребенщикове*, о Борисе 
Акунине** и Моргенштерне*. 
Такое впечатление, что все 
более или менее известные 
деятели искусства выступают 
против СВО и поддерживают 
Украину. Хотя это совсем не 
так. И масса российских звезд 
не только на словах, но и на 
деле помогают стране.

ТВОРИ ДОБРО
Но если на улице спро-

сить рядового россиянина 
или белоруса, кто из наших 
актеров, певцов, писателей 
активно поддерживает спец-
операцию, назовут почти на-
верняка лишь двоих. Певца 
Ярослава Дронова, более из-
вестного под сценическим 
именем Shaman, и писателя 
Захара Прилепина. Да и то 
про помощь Прилепина фрон-
ту многие узнали после того, 
как украинские террористы, 
взорвав его автомобиль, тя-
жело ранили писателя.

А вот о том, что, например, 
певица Вика Цыганова про-
дала дом, а деньги отправила 
на поддержку бойцов в зоне 
СВО, вряд ли кто-то расска-
жет. Потому что об этом нигде 
не пишут и не говорят. Как 
и о том, что она устраивает 
благотворительные концерты 
в госпиталях перед ранеными 
и дает приют украинским бе-
женцам.

Нигде не слышно расска-
зов о том, что звезда сериала 
«Глухарь» Виктория Тарасова 
больше десяти раз побывала 
с концертами в зоне СВО, вы-
ступала и перед военными, 
и перед мирными жителями. 
О том, что певица Юта (Анна 
Осипова) регулярно посеща-
ет Донбасс уже почти десять 
лет…

Честно скажите, много вы 
читали о звездах российско-
го шоу-бизнеса, выплачи-
вающих из личных средств 

ПРО УРОДОВ И ЛЮДЕЙ

 ■ Сбежавшие писатели попались 
на удочку пранкеров.

Однако оставлять безнаказанны-
ми тех, кто желает поражения своей 
стране, тоже нельзя. И тут серьезно 
помогают пранкеры.

Вован и Лексус (Владимир Кузнецов 
и Алексей Столяров) работают вместе 
уже много лет. До недавнего времени 
основными их жертвами были поли-
тики. За последние пару месяцев они 
прошлись по известным русскоязыч-
ным писателям, покинувшим страну. 
Оказалось - не напрасно.

В разговоре с Борисом Акуниным** 
они представились президентом Укра-
ины Владимиром Зеленским и экс-
министром культуры Александром 
Ткаченко. Польщенный таким высо-
ким уровнем общения «отец Эраста 
Фандорина» наговорил не на одну 

статью УК РФ. Согласился с тем, что 
«хороший русский - мертвый русский», 
заявил, что с пониманием отнесся 
к бомбежкам русских городов, к убий-
ствам русских людей и так далее. В ре-
зультате его дополнительно к реестру 
иноагентов внесли еще и в перечень 
террористов и экстремистов, а книги 
изъяли из продажи.

К Михаилу Веллеру раньше осо-
бых претензий не было. Да, пи сатель 
в  2020 году уехал в Эстонию, но, 
справедливости ради, он жил там 
еще с 1979 года. По вопросу СВО он 
особенно не высказывался. И только 
в разговоре с «главой Офиса прези-
дента Украины Андреем Ермаком», об-
раз которого использовали пранкеры, 
Веллер раскрылся: заявил, например, 
что одобряет террористические атаки 

на российские города и мирное на-
селение России, а своей теперь уже, 
наверное, бывшей родине пожелал 
«размонтироваться на части».

Наконец, несколько дней назад Во-
ван и Лексус добрались до лауреа-
та премии «Русский Букер» и других 
 престижных литературных наград 
 писательницы Людмилы Улицкой. 
 Уехавшая после начала СВО в Герма-
нию, она тоже до последнего времени 
ничем вредоносным себя не проявля-
ла. Но против обаяния «Ермака» не 
устояла. Заявила, что русские в Кры-
му  - «асоциальные элементы», ко-
торых с полуострова надо выселять. 
Что Украина имела полное право на 
убийство  Дарьи Дугиной и Владлена 
Татарского, а также на подрыв ма-
шины Захара Прилепина. И главное, 

Улицкая с радостью сообщила «Ер-
маку», что гонорары, получаемые от 
российских  издателей, она направ-
ляет на поддержку Украины. Стоит 
ли удивляться тому, что эти самые 
издательства после таких открове-
ний приостановили  выплаты «до тех 
пор, пока писательница не даст офи-
циальное разъяснение об адресатах 
денежных отчислений с проданных 
книг ее авторства».

Хочется сказать всем этим авторам: 
ребята, как писатели вы были нуж-
ны только и исключительно тем лю-
дям, кого в «приватных» разговорах  
обгадили. Теперь вы эту аудиторию 
потеряли. А  значит, и писателями  
быть перестали. Плохие из вас по-
лучились «инженеры человеческих  
душ».

20 сентября 2022 го-
да в автокатастрофе 
погиб замечательный актер Сергей Пу-
скепалис. В бронемобиле, который при-
обрел для того, чтобы передать военным 
Донбасса. И только после этой смерти вся 

страна узнала, что актер активно помогал 
ребятам, сражающимся на передовой.

МАСКИ НЕ СБРОШЕНЫ, А СОРВАНЫ НА ЧИСТУЮ ВОДУ
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Не узнаете молодого 
солдатика на первом 
плане? А это Сергей 
Есенин с группой 
военнослужащих 
Царскосельского 
военно-санитарного 
поезда №   
Ее Императорского 
Величества Государыни 
Императрицы 
Александры 
Федоровны ( год).

Григорий Лепс в Ростове-на-Дону выступил 
на церемонии вручения госнаград 
отличившимся при проведении СВО.

28 февраля - 5 марта / 2024 / № 8
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российским военным возна-
граждение (до миллиона рублей 
за единицу) за уничтоженную 
вражескую технику: установки 
залпового огня Himars, танки 
Leopard, боевые машины пе-
хоты Bradley? А между тем их 
список немал и представителен. 
Такие обязательства, с подачи 
основателя группы «Земляне» 
Владимира Киселева, на себя 
взяли Николай Басков, Григо-
рий Лепс, Александр Маршал, 
Виктория Дайнеко, Денис Май-
данов, Лариса Долина, певица 
Слава, Анна Семенович, Любовь 
Успенская…

Того же Дениса Майдано-
ва (символическая фамилия) 
за активную поддержку спец-
операции, за многочисленные 
благотворительные концерты 
в Крыму и во всех четырех но-
вых регионах украинские вла-

сти осенью прошлого года заочно 
приговорили к пятнадцати го-
дам лишения свободы с полной 
конфискацией имущества. Вы об 
этом что-то знали? Уверен, нет. 
А о том, что Александр Маршал 
собирает для солдат на передо-
вой гуманитарную помощь, а не-
давно отправил в зону СВО целый 
автобус, чтобы ребятам было на 
чем перевозить вещи?

Молчат у нас и о том, что лидер 
группы «СерьГа» Сергей Гала-
нин не только регулярно высту-
пает в зоне СВО, но и посвятил 
участникам спецоперации не-
сколько песен. Только вот ни на 
центральных радиостанциях, ни 
на федеральных телеканалах их 
не крутят.

Не говорят о легендарной 
Красной Шапочке - Яне Поплав-
ской, сын которой отправился 
в зону СВО добровольцем, в то 
время как сама Яна регулярно 
отправляет на передовую грузы 
гуманитарной помощи. Также 
постоянно выступают с концер-
тами и отправляют гуманитар-
ную помощь Ольга Кормухина, 
Юлия Чичерина, Олег и Родион 
Газмановы, Ирина Аллегрова, 
Стас Михайлов, солист «Агаты 

Кристи» Вадим Самойлов, музы-
канты группы «Земляне», Поли-
на Агуреева, Надежда Бабкина, 
Александр Буйнов, Олег и Петр 
Лундстремы, пианистка Вален-
тина Лисица, скрипачка Мария 
Андреева…

Посильную помощь бойцам 
на линии боевого соприкосно-
вения оказывают Оскар Куче-
ра, Иван Охлобыстин, Виктор 
Рыбин, Владимир Пресняков, 
Юлия Барановская, Дмитрий 
Дюжев, Гоша Куценко, Сергей 
Гармаш, Александр Михайлов, 
Андрей Леонов, Никита Джигур-
да и многие другие. Но слышно 
про них крайне мало.

Во время Великой Отече-
ственной войны практически 
о каждом вкладе в дело побе-
ды над нацистской Германией 
советские СМИ трубили во все 
трубы. Писали на первых поло-

сах с большими фотографиями 
об Араме Хачатуряне и Давиде 
Ойстрахе, передавших в Фонд 
обороны солидные личные сбе-
режения, о Михаиле Шолохове, 
Александре Твардовском, Васи-
лии Лебедеве-Кумаче, Леониде 
Утесове, Вольфе Мессинге, по-
даривших фронту истребители 
(Мессинг - целых два), о Самуи-
ле Маршаке, Сергее Михалкове 
и Кукрыниксах, купивших тя-
желый танк  КВ-1. Об этом знала 
вся страна, гордилась и стара-
лась брать пример с деятелей 
культуры.

У нас же почему-то о помо-
щи фронту предпочитают мол-
чать. Зато трубят о «голых ве-
черинках», о жизни уехавших 
и о пранкерских подставах. Все 
это тоже надо, но основной ак-
цент лучше делать не на грязи, 
а на благородстве, не на преда-
тельстве, а на верности, не на 
трусости, а на отваге, не на жад-
ности, а на бескорыстии, не на 
пошлости, а на культуре.

* Признаны иностранными 
агентами.

** Признан иноагентом. Вне-
сен в перечень экстремистов 
и террористов.
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Денис Майданов в ДНР и ЛНР 
не просто частый, но и всегда 
желанный гость.

Анатолий МАКСИМОВ

 ■ А счастливы от работы беспилотно-
го уборщика «Пикселя» и пешеходы, 
и дворники.

УЕХАЛ В «СОКОЛЬНИКИ»
Снега в этом году в Москве выпало столь-

ко, что хватит всем: сугробы в столице 
рекордные. Кому-то, детям и лыжникам, 
например, это в радость, а вот коммуналь-
щикам - сплошная головная боль. Вместе 
с привычными дворниками и тракторами на 
работу вышла и суперсовременная техника 
будущего - беспилотные роботы-уборщики 
«Пиксель». Их уже тестировали в городе 
в течение года в разных условиях, и вот 
теперь десять машин взяли в штат столич-
ных парков «Кузьминки», «50 лет Октября» 
и «Сокольники».

В «Сокольниках» аллей и просек, прямых, 
как лучи, огромное количество. И все они 
отлично убраны, гулять можно спокойно, 
лишний раз под ноги смотреть не надо. При 
этом из персонала - лишь классический 
дворник с лопатой у центрального входа, 
который наводит лоск. Вряд ли ему в оди-
ночку был по силам такой порядок. Оказа-
лось, что «Пиксели» (а их в «Сокольниках» 
трое) свою работу уже выполнили, а теперь 
отдыхают в специально оборудованном для 
них павильоне. Они как раз и заточены на 
уборку длинных и прямых дорожек.

Выглядят помощники коммунальщиков 
компактно. Это вам не трансформеры из 
кино, робота сделали высотой с человека. 
А оранжевый цвет кузова и темное осте-
кление скорее ассоциируются с детской 
машинкой, которую немного увеличили. 
Роботы-уборщики собраны, словно кон-
структор, из двух кубов. В первом, или ка-
бине, расположен компьютер, зарядные ак-
кумуляторы, многочисленные видеокамеры 
и датчики движения, словом, мозг. Второй 
куб - навесное оборудование. Работают они 
по принципу домашнего робота-пылесоса. 
Только убирают не квартиры, а куда боль-
шие территории.

ИДЕАЛЬНЫЙ СОТРУДНИК
Роботы со всех точек зрения безупречны. 

Могут работать без перерыва шестнадцать 
часов в сутки, настолько хватает зарядки. То 
есть в два раза дольше, чем человек. И очи-
стить за смену способны территорию от 

десяти до сорока тысяч квадратных метров. 
Дворник, дай бог, пару тысяч. Не страшны 
ему ни жара, ни мороз со снегопадом. Боль-
шой сугроб он расценит как препятствие 
и объедет, а маленький - уберет с помощью 
щетки или отвала. Есть у него несколько 
режимов управления. Основной - полно-
го беспилотного движения. Только перед 
уборкой нужно прокатиться по маршруту, 
чтобы исследовать и запомнить вверенную 
ему территорию. Есть специальный режим 
«Пиксель». Тогда робот выступает в каче-
стве помощника: подвозит инвентарь или 
воду для полива. Есть и режим, когда им 
управляет оператор.

Работает абсолютно бесшумно (и это то-
же огромный плюс), потому что двигатель 
электрический. Слышно только, как щетки 
шуршат. При этом машина безопасна для 
человека. Встроенный искусственный ин-
теллект помогает объезжать препятствия 
и реагировать на людей. Едет со скоростью 
пешехода, а датчики сообщают о приближе-
нии человека или животного. И он сразу же 
останавливается.

ОРАНЖЕВАЯ ЖИЛЕТКА  
ДЛЯ «ЭЛЕКТРОВЕНИКА»
Аналогов в мире ему нет. «Пиксель» уже 

засветился на катарском телеканале «Аль-
Джазира». Арабских инвесторов привлекло, 
что робот убирает улицы в любое время 
года, и они даже готовы вложиться в про-
ект. Родился же «Пиксель» в Москве. Его 
разработали инженеры компании «Авто-
номика» в кластере «Ломоносов» на базе 
научно-технологической долины МГУ.

- Для работы над этим проектом объе-
динилась большая команда. В нее вошли 
эксперты по части ЖКХ, представители IT-
сферы. В 2022 году мы создали несколько 
прототипов, а в 2023-м уже организовали 
опытное производство в Москве, - расска-
зывает генеральный директор компании 
«Автономика» Алексей Сивидов.

Вся программная часть, кузов, шасси 
и  конструкция «Пикселя»  - российские. 
А элементы дизайна и системы управления 
создавали вместе с белорусами. В этом году 
планируют начать серийное производство 
коммунальных роботов.

А пока им, как и людям, положены два 
выходных в неделю. И вместо них на ра-
боту в «Сокольниках» выходят тракторы 
«Беларусь».

ВКАЛЫВАЮТ РОБОТЫ НОУ�ХАУ

У этой машинки даже фирменная 
расцветка как у коммунальщиков.
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Константин СМИРНОВ

 ■ СВО разделила россий-
скую творческую интел-
лигенцию на два лагеря. 
Большая часть происходя-
щее поняла и поддержала. 
Меньшая приняла сторону 
западных «хозяев».

К сожалению, мы больше 
знаем об этой малой второй 
группе и до обидного мало - 
о первой, большой.

КОНЦЕРТЫ  
ПОД СВИСТ ПУЛЬ
Если почитать газеты вре-

мен Первой мировой войны, 
можно составить хорошее 
представление о том, как 
к   ней относились те, кого 
сейчас принято называть 
«звездами шоу-бизнеса». Они 
войны не чурались и свою 
позицию выражали весьма 
активно. Знаменитый бас 
Федор Шаляпин на свои 
деньги открыл два го-
спиталя, давал много 
благотворительных 
концертов. Его кол-
лега Леонид Собинов 
под госпиталь отдал 
собственный дом, 
провел по России га-
строльный тур, все до-
ходы от которого пере-

дал на нужды фронта. Свой 
дом для ухода за ранеными 
отдал и писатель Александр 
Куприн. Концерты на пере-
довой для российских воинов 
давала любимая балерина им-
ператора Николая II Матильда 
Кшесинская, а любимая его 
певица, знаменитый «курский 
соловей» Надежда Плевицкая, 
ушла на фронт санитаркой. Не 
стали скрываться от призыва 
и отправились на фронт Вита-
лий Бианки, Сергей Есенин и 
Александр Блок, а Николай 
Гумилев, Михаил Зощенко, 
Валентин Катаев записались 
в добровольцы. Алексея Тол-
стого освободили от службы 
по болезни, но он, не желая 
сидеть дома, стал военным 
корреспондентом. Не подле-
жавший призыву Константин 
Паустовский пошел служить 
простым санитаром. И таких 
примеров - масса.

А вот обратных примеров, 
чтобы кто-то из деятелей 
культуры сбежал, спрятался 
от призыва либо устраивал 
в  это время веселые вече-
ринки, найти сложно. Хотя, 
думаю, такое тоже встреча-
лось нередко. Но вот в газетах 

о них не писали! Даже в самой 
желтой, бульварной прессе.

Зато сегодня  - все наобо-
рот. В газетах, журналах, на 
интернет-порталах и в соци-
альных сетях только и раз-
говоров, что о Пугачевой 
и Галкине*, о Макаревиче* 
и Гребенщикове*, о Борисе 
Акунине** и Моргенштерне*. 
Такое впечатление, что все 
более или менее известные 
деятели искусства выступают 
против СВО и поддерживают 
Украину. Хотя это совсем не 
так. И масса российских звезд 
не только на словах, но и на 
деле помогают стране.

ТВОРИ ДОБРО
Но если на улице спро-

сить рядового россиянина 
или белоруса, кто из наших 
актеров, певцов, писателей 
активно поддерживает спец-
операцию, назовут почти на-
верняка лишь двоих. Певца 
Ярослава Дронова, более из-
вестного под сценическим 
именем Shaman, и писателя 
Захара Прилепина. Да и то 
про помощь Прилепина фрон-
ту многие узнали после того, 
как украинские террористы, 
взорвав его автомобиль, тя-
жело ранили писателя.

А вот о том, что, например, 
певица Вика Цыганова про-
дала дом, а деньги отправила 
на поддержку бойцов в зоне 
СВО, вряд ли кто-то расска-
жет. Потому что об этом нигде 
не пишут и не говорят. Как 
и о том, что она устраивает 
благотворительные концерты 
в госпиталях перед ранеными 
и дает приют украинским бе-
женцам.

Нигде не слышно расска-
зов о том, что звезда сериала 
«Глухарь» Виктория Тарасова 
больше десяти раз побывала 
с концертами в зоне СВО, вы-
ступала и перед военными, 
и перед мирными жителями. 
О том, что певица Юта (Анна 
Осипова) регулярно посеща-
ет Донбасс уже почти десять 
лет…

Честно скажите, много вы 
читали о звездах российско-
го шоу-бизнеса, выплачи-
вающих из личных средств 

ПРО УРОДОВ И ЛЮДЕЙ

 ■ Сбежавшие писатели попались 
на удочку пранкеров.

Однако оставлять безнаказанны-
ми тех, кто желает поражения своей 
стране, тоже нельзя. И тут серьезно 
помогают пранкеры.

Вован и Лексус (Владимир Кузнецов 
и Алексей Столяров) работают вместе 
уже много лет. До недавнего времени 
основными их жертвами были поли-
тики. За последние пару месяцев они 
прошлись по известным русскоязыч-
ным писателям, покинувшим страну. 
Оказалось - не напрасно.

В разговоре с Борисом Акуниным** 
они представились президентом Укра-
ины Владимиром Зеленским и экс-
министром культуры Александром 
Ткаченко. Польщенный таким высо-
ким уровнем общения «отец Эраста 
Фандорина» наговорил не на одну 

статью УК РФ. Согласился с тем, что 
«хороший русский - мертвый русский», 
заявил, что с пониманием отнесся 
к бомбежкам русских городов, к убий-
ствам русских людей и так далее. В ре-
зультате его дополнительно к реестру 
иноагентов внесли еще и в перечень 
террористов и экстремистов, а книги 
изъяли из продажи.

К Михаилу Веллеру раньше осо-
бых претензий не было. Да, пи сатель 
в  2020 году уехал в Эстонию, но, 
справедливости ради, он жил там 
еще с 1979 года. По вопросу СВО он 
особенно не высказывался. И только 
в разговоре с «главой Офиса прези-
дента Украины Андреем Ермаком», об-
раз которого использовали пранкеры, 
Веллер раскрылся: заявил, например, 
что одобряет террористические атаки 

на российские города и мирное на-
селение России, а своей теперь уже, 
наверное, бывшей родине пожелал 
«размонтироваться на части».

Наконец, несколько дней назад Во-
ван и Лексус добрались до лауреа-
та премии «Русский Букер» и других 
 престижных литературных наград 
 писательницы Людмилы Улицкой. 
 Уехавшая после начала СВО в Герма-
нию, она тоже до последнего времени 
ничем вредоносным себя не проявля-
ла. Но против обаяния «Ермака» не 
устояла. Заявила, что русские в Кры-
му  - «асоциальные элементы», ко-
торых с полуострова надо выселять. 
Что Украина имела полное право на 
убийство  Дарьи Дугиной и Владлена 
Татарского, а также на подрыв ма-
шины Захара Прилепина. И главное, 

Улицкая с радостью сообщила «Ер-
маку», что гонорары, получаемые от 
российских  издателей, она направ-
ляет на поддержку Украины. Стоит 
ли удивляться тому, что эти самые 
издательства после таких открове-
ний приостановили  выплаты «до тех 
пор, пока писательница не даст офи-
циальное разъяснение об адресатах 
денежных отчислений с проданных 
книг ее авторства».

Хочется сказать всем этим авторам: 
ребята, как писатели вы были нуж-
ны только и исключительно тем лю-
дям, кого в «приватных» разговорах  
обгадили. Теперь вы эту аудиторию 
потеряли. А  значит, и писателями  
быть перестали. Плохие из вас по-
лучились «инженеры человеческих  
душ».

20 сентября 2022 го-
да в автокатастрофе 
погиб замечательный актер Сергей Пу-
скепалис. В бронемобиле, который при-
обрел для того, чтобы передать военным 
Донбасса. И только после этой смерти вся 

страна узнала, что актер активно помогал 
ребятам, сражающимся на передовой.

МАСКИ НЕ СБРОШЕНЫ, А СОРВАНЫ НА ЧИСТУЮ ВОДУ
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Не узнаете молодого 
солдатика на первом 
плане? А это Сергей 
Есенин с группой 
военнослужащих 
Царскосельского 
военно-санитарного 
поезда №   
Ее Императорского 
Величества Государыни 
Императрицы 
Александры 
Федоровны ( год).

Григорий Лепс в Ростове-на-Дону выступил 
на церемонии вручения госнаград 
отличившимся при проведении СВО.

28 февраля - 5 марта / 2024 / № 8
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Пятница Суббота Воскресенье

Понедельник Вторник Среда Четверг

ХУД. ФИЛЬМЫ 
СЕРИАЛЫ
ДОК. ФИЛЬМЫ

ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИТЕЛЕПРОГРАММА

06.00, 07.00, 08.00, 10.00, 11.00, 
12.00, 13.00, 14.00, 15.00, 
16.00, 17.00, 18.00, 19.00, 
20.00, 21.00, 23.00, 00.00, 
01.00, 02.00, 03.00, 04.00, 
05.00 «Главные новости 
Союзного государства» (12+)

06.05, 07.15, 08.15, 10.05, 11.05, 
12.15, 13.05, 15.05, 18.05, 
19.05, 20.05, 21.10, 00.15, 
03.05, 05.15 «Горячая точка» 
(16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.05, 08.05, 12.05 «Наши» (12+)
07.20, 05.20 «Городской роман. Тула - 

Могилев» (12+)
07.45, 14.40, 00.45, 05.45 «Стройка 

века» (12+)
08.25 «Беларусь. Главное» (12+)
09.30 «Неделя Союзного государства» 

(12+)
10.10, 19.10 «ГАЛИНА» (16+)
12.20, 00.20 «Факты на стол» (16+)
12.45, 23.45, 04.40 «Стройка века» 

(12+)
13.10 «БОЛЬШОЕ ПРИКЛЮЧЕНИЕ» 

(6+)
15.15 «Карта Родины. Ростовская 

область» (12+)
15.55 «Хит-привет из СССР» (12+)
16.05, 01.05 «ВЛАСИК. ТЕНЬ 

СТАЛИНА» (16+)
21.05, 00.05, 05.05 «Наши» (12+)
21.20 «Государственный интерес. 

Кирилл Коктыш» (12+)
22.20, 03.10 «ЖЕЛЕЗНЫЕ ИГРЫ» 

(12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 14.00, 
15.00, 16.00, 17.00, 18.00, 
19.00, 20.00, 21.00, 23.00, 
00.00, 01.00, 02.00, 03.00, 
04.00, 05.00 «Главные новости 
Союзного государства» (12+)

06.05, 07.15, 08.15, 09.15, 10.05, 
11.05, 12.15, 13.05, 15.05, 
18.05, 19.05, 20.05, 21.10, 
00.15, 03.05, 05.15 «Горячая 
точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.05, 08.05, 09.05, 12.05, 21.05, 

00.05, 05.05 «Наши» (12+)
07.20, 05.20 «Городской роман. 

Реутов - Несвиж» (12+)
07.45, 14.40, 00.45, 05.45 «Стройка 

века» (12+)
08.25, 12.20, 00.20 «Факты на стол» 

(16+)
09.25 «Минск - Москва. «Спинальные 

системы»: как союзная 
программа спасает детей?» 
(12+)

10.10, 19.10 «ГАЛИНА» (16+)
12.45, 04.40 «Стройка века» (12+)
13.10 «БОЛЬШОЕ ПРИКЛЮЧЕНИЕ» 

(6+)
15.15 «Карта Родины. Минск 

и Витебская область» (12+)
15.55 «Хит-привет из СССР» (12+)
16.05, 01.05 «ВЛАСИК. ТЕНЬ 

СТАЛИНА» (16+)
21.20 «Культ культуры. Андрис 

Лиепа» (12+)
22.20, 03.10 «НЕВЕРНОСТЬ» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 14.00, 
15.00, 16.00, 17.00, 18.00, 
19.00, 20.00, 21.00, 23.00, 
00.00, 01.00, 02.00, 03.00, 
04.00, 05.00 «Главные новости 
Союзного государства» (12+)

06.05, 07.15, 08.15, 09.15, 10.05, 
11.05, 12.15, 13.05, 15.05, 
18.05, 19.05, 20.05, 21.10, 
00.15, 03.05, 05.15 «Горячая 
точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.05, 08.05, 09.05, 12.05, 21.05, 

00.05, 05.05 «Наши» (12+)
07.20, 05.20 «Городской роман. 

Выкса - Жлобин» (12+)
07.45, 14.40, 00.45, 05.45 «Стройка 

века» (12+)
08.25, 12.20, 21.50, 00.20 «Факты на 

стол» (16+)
09.25 «Новое PROчтение» (12+)
10.10, 19.10 «ГАЛИНА» (16+)
12.45, 23.45, 04.40 «Стройка века»» 

(12+)
13.10 «ЖЕЛЕЗНЫЕ ИГРЫ» (12+)
15.15 «Карта Родины. Карелия, парк 

Рускеала» (12+)
15.55 «Хит-привет из СССР. 

«Я у бабушки живу» (12+)
16.05, 01.05 «ВЛАСИК. ТЕНЬ 

СТАЛИНА» (16+)
21.20 «Минск - Москва» (12+)
22.20, 03.10 «МИРОВОЙ ПАРЕНЬ» 

(16+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 14.00, 
15.00, 16.00, 17.00, 18.00, 
19.00, 20.00, 21.00, 23.00, 
00.00, 01.00, 02.00, 03.00, 
04.00, 05.00 «Главные новости 
Союзного государства» (12+)

06.05, 07.15, 08.15, 09.15, 10.05, 
11.05, 12.15, 13.05, 15.05 
«Горячая точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.05, 08.05, 09.05, 12.05, 21.05, 

00.05, 05.05 «Наши» (12+)
07.20, 05.20 «Городской роман. 

Нижний Новгород - Минск» 
(12+)

07.45, 14.40, 00.45, 05.45 «Стройка 
века» (12+)

08.25, 12.20, 00.20 «Факты на стол» 
(16+)

09.25 «Минск - Москва» (12+)
10.10, 19.10 «ГАЛИНА» (16+)
12.45 «Стройка века» (12+)
13.10 «НЕВЕРНОСТЬ» (12+)
15.15 «Карта Родины. Крыши, 

парадные и яхтинг в Санк-
Петербурге» (12+)

15.55 «Хит-привет из СССР» (12+)
16.05, 01.05 «ВЛАСИК. ТЕНЬ 

СТАЛИНА» (16+)
18.05, 19.05, 20.05, 21.10, 00.15, 

03.05, 05.15 «Горячая точка» 
(16+)

21.20 «Есть вопрос!» (12+)
22.15, 03.10 «РЕТРО ВТРОЕМ» 

(12+)

06.00 «Синий трактор». Мультфильмы 
(0+)

07.00 «Царевна-лягушка». Мультфильм 
(0+)

07.45 «Символы эпохи. Славянская 
красота» (12+)

08.00 «ВЕСЕННЯЯ СКАЗКА» (6+)
09.30 «МАСТЕР И МАРГАРИТА» (16+)
18.20 «Символы эпохи. Красная 

Москва» (12+)
18.40 «Гала-концерт «Душа баяна. 

Душа России». Музыкальная 
программа (6+)

20.40 «Символы эпохи. Славянская 
красота» (12+)

21.00 «РУСАЛКА» (16+). Алиса - 
хроническая неудачница. Зато 
она умеет говорить с морем 
и обладает даром влиять на 
происходящие в мире события. 
В 18 лет Алиса решает попытать 
счастья в Москве. В столице ее 
поджидают новые неприятности 
и первая в жизни влюбленность...

22.50 «Символы эпохи. Прическа 
химия» (12+)

23.10 «Гала-концерт «Душа баяна. 
Душа России». Музыкальная 
программа (6+)

01.10 «Символы эпохи. Красная 
Москва» (12+)

01.30 «СЛАДКОЕ ПРОЩАНИЕ ВЕРЫ» 
(12+)

03.30 «Светлана Данилюк» (12+)
04.15 «РУСАЛКА» (16+)

06.00 «Синий трактор». Мультфильмы 
(0+)

07.00 «Сказка о рыбаке и рыбке». 
Мультфильм (0+)

07.30 «На лесной эстраде». 
Мультфильм (0+)

07.45 «Символы эпохи. Прическа 
химия» (12+)

08.00 «РЫЖИК В ЗАЗЕРКАЛЬЕ» (6+)
09.10 «Символы эпохи. Красная 

Москва» (12+)
09.30 «МАРГАРИТА НАЗАРОВА» (16+)
16.45 «Светлана Данилюк» (12+)
17.25 «ЛОВУШКА ДЛЯ ОДИНОКОГО 

МУЖЧИНЫ» (12+). У мужчины 
неожиданно исчезает молодая 
жена и он обращается в полицию. 
Комиссар начинает расследование, 
а тем временам местный кюре 
приводит к безутешному мужу 
якобы раскаявшуюся жену. 
Но супруг заявляет, что никогда 
прежде не видел эту женщину. 
Он подозревает, что дама - 
мошенница...

19.00 «Культ культуры. Сергей 
Радченко» (12+)

20.00 «Неделя Союзного государства» 
(12+)

20.30 «Наши люди. Елена 
Пономарева» (12+)

21.00, 04.35 «О ЧЕМ МОЛЧАТ 
ДЕВУШКИ» (12+)

22.30 «МАСТЕР И МАРГАРИТА» (16+)
02.50 «РЕТРО ВТРОЕМ» (12+)

06.00 «Синий трактор». Мультфильмы 
(0+)

07.00 «Аленький цветочек». 
Мультфильм (0+)

07.45, 16.55 «Символы эпохи. 
Красная Москва» (12+)

08.00 «РЫЖИК В ЗАЗЕРКАЛЬЕ» (6+)
09.10 «Символы эпохи. Славянская 

красота» (12+)
09.30 «МАРГАРИТА НАЗАРОВА» (16+)
17.15 «АНКОР, ЕЩЕ АНКОР» (16+). 

1946 год. Маленький заснеженный 
гарнизон. Командир полка, 
полковник Виноградов, женат на 
Тамаре, но живет с офицером 
медслужбы Любой Антиповой, 
в которую влюблен без памяти. 
Люба влюбляется в молодого 
лейтенанта Володю Полетаева 
и встречается с ним на квартире 
капитана Крюкова, договорившись 
с его женой Аней. Вскоре о связи 
своей сожительницы с Володей 
узнает полковник…

19.00 «Наши люди. Виктория Алешко» 
(12+)

20.00 «Беларусь. Главное» (12+)
21.00, 03.05 «МУЖСКАЯ ЖЕНСКАЯ 

ИГРА» (12+)
22.35 «МАСТЕР И МАРГАРИТА» (16+)
04.40 «ДАВАЙ ПОЖЕНИМСЯ» (12+)

8 марта 9 марта 10 марта

4 марта 5 марта 6 марта 7 марта

Юлия НОВИЦКАЯ

Одни из самых опасных 
и сложных моментов в поле-
те - этапы выведения и спу-
ска. Еще на Земле во вре-
мя подготовки все действия 
космонавтов должны быть 
доведены до автоматизма, 
поэтому отрабатывают любые 
нештатные ситуации.

За историю пилотируемых 
полетов ни один экипаж «Со-
юза» не переходил на ручной 
спуск. Но каждый космонавт 
должен быть готов к подобной 
нештатной ситуации. Трени-
ровки по управляемому руч-
ному спуску отрабатывают на 
специализированном трена-
жере на базе центрифуги ЦФ-
18 (диаметр вращения восем-
надцать метров, вес больше 
трехсот тонн) в Центре под-
готовки космонавтов. Прохо-
дят тренировки устойчивости 
космонавтов к перегрузкам на 
разных этапах полета, про-
водят медобследования. Но 
сейчас речь о ручном спуске.

Обычно перегрузки в про-
цессе подобной тренировки 
не превышают 4,7 единицы. 
Я видела фото и видео космо-
навтов. Здесь даже говорить 
ничего не надо, и так сразу 
понятно, что они не из лег-
ких - лицо расплющивается, 
тебя вдавливает в кресло. Хо-
тя при подготовке легких-то 
и не бывает.

Я как-то поинтересовалась, 
в каком случае командиру ко-
рабля нужно будет перейти 
на ручной спуск. И услыша-
ла  - при внеатмосферном 
промахе. Это разница между 
расчетным временем входа 
в атмосферу и фактическим. 
Задача командира экипажа 
в случае, когда происходит 
сбой автоматики, взять управ-
ление кораблем на себя и по-
стараться посадить аппарат 
как можно ближе к расчет-
ной точке приземления, при 
этом не превысив допустимые 
перегрузки.

Во время тренировки космо-
навт при помощи ручки управ-
ления спуском контролирует 
аппарат. Таким образом он 
может регулировать уровень 
перегрузки и дальность точки 
посадки.

Дай бог, конечно, чтобы 
эти умения на практике ребя-
там не пришлось применять! 
Пусть оценку «отлично» они 
получают только на трениров-
ках, а в жизни возвращаются 
на Землю штатно, в автома-
тическом режиме.

ВДАВЛИВАЕТ 
В КРЕСЛО, ЛИЦО 
РАСПЛЮЩИВАЕТСЯ

НЕ ПРОПУСТИТЕ НА НАШЕМ YOUTUBE-КАНАЛЕ «СОЮЗНОЕ ВЕЧЕ ВИДЕО»

Владимир Мамонтов и Геннадий Давыдько: как 
демонтированные в ЕС и на Украине памятники 
попадают в Беларусь; заявление Александра Лука-
шенко о диверсиях ВСУ на территории Беларуси.

Губернатор Запорожской области Евгений Ба-
лицкий в эксклюзивном интервью рассказал, что 
регион ждет от Минска и почему на Украине слу-
чился переворот, а в Беларуси - нет.
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Елена РОДИОНОВА

 ■ Известный белорусский режис-
сер рассказал «СВ», зачем нужны 
народные танцы и песни и почему 
он любит колоть дрова.

ТЕАТР - НЕ МУЗЕЙ
- Вы привозили на фестиваль 

«Балтийский дом» фольклорный 
спектакль, хотите познакомить 
петербуржцев с белорусским народ-
ным творчеством?

- «Пачупки» - уже вторая постановка 
из этой трилогии, первую мы при-
возили два года назад - «Шлюб з ве-
тром», то есть «Венчание с ветром». 
Возможно, через год привезем тре-
тью, сейчас ее репетируем, она тоже 
построена на белорусских народных 
песнях. Питер меня принимает и все 
больше затягивает.

- Может, уже сразу здесь и ста-
вить?

- Мне и предложили, ведем перего-
воры! Я часто делаю авторские спек-
такли, где моим соавтором становит-
ся пространство, а в «Балтдоме» оно 
огромное, мне безумно хочется с этим 
поработать.

- «Пачупкам» зрители аплодиро-
вали стоя. 

- Всегда было печально, когда я ви-
дел спектакли по народным произве-
дениям, которые оставляли привкус 
музея. Сам по себе музей - интересная 
вещь, но когда театр превращается 
в него - это грустно. У нас была цель, 
во-первых, представить белорусскую 
культуру, показать, что это безумно 
богатый слой, и при этом сделать 
спектакль современным. Екатерина 
Аверкова, композитор и музыкаль-
ный руководитель, просматривает 
все тексты, к счастью, сейчас они со-
браны и изданы, огромные антологии 
нот, песен. Катя иногда совмещает не-
сколько текстов в один, где-то утеряны 
ноты, и она сочиняет сама. Изучает 
психологию народной песни, чтобы 
зрители не лапти пришли смотреть, 
а поняли, что фольклор переклика-
ется с нами.

- Как перекликается?

- Наши предки танцевали, чтобы 
узнать, насколько человек здоров, 
потому что если ты здоров, значит, 
у тебя будет хорошее потомство. Во 
всех народных танцах и песнях был 
сексуальный подтекст. А сейчас я ви-
жу, что люди просто красиво прыга-
ют, и все. Не выражают то, что было 
раньше. И тогда искусство становится 
чуть-чуть музейным. Становится ре-
месленничеством, когда из народно-
го танца исчезает секс. Понятно, что 
часто пытаются срезать эти острые 
углы, и наша задача - навести мосты 
с предками. Надо черпать из природы. 
Птицы, животные танцуют брачные 
танцы, показывают себя во всей красе, 
когда самочку завлекают...

- Интересная точка зрения!
- Интересно понять, как жили люди, 

которые писали эти песни, о чем они 
думали. Они любили так же, как и мы.

«ЛЮБЛЮ 
РАСШИФРОВЫВАТЬ 
ЗНАКИ»
- Визитной карточкой Бе-

ларуси считается «Купалин-
ка». А ее положил на 
музыку в 1921 
году советский 
композитор 
В л а д и м и р 
Те р о в с к и й , 
и  она стала 
н а с т о л ь к о 
по пулярной, 
что воспри-
н и м а е т с я 
как народ-
ная. Когда 
мы делали 
«Венчание 
с  ветром», 
хотели пока-

зать, насколько богата белорусская 
культура, что есть много и других 
песен.

Кстати, что касается «Почупок», 
многие думают, что поют в записи, 
а это живой звук. Мне нравится изу-
чать народное творчество. Расшиф-
ровывать знаки. Например, почему 
завешивают зеркала, когда кто-то 
умирает…

- И почему?
- Есть разные версии. То ли чтобы 

покойник не заблудился, то ли чтобы 
ты его не увидел. Наблюдая за людьми 
в таких ситуациях, я понял, что зерка-
ла завешивают для того, чтобы живой 
человек не увидел самого себя. Как 
только он видит себя в зеркале, пере-
стает плакать и не выпускает эту боль, 

она остается внутри. В Японии на 
местах, которые облюбовали 

самоубийцы, вешают зеркала 
на противоположную сторо-
ну. Когда человек себя видит, 
ему сложнее покончить с со-
бой. Для меня было сильным 
потрясением в детстве, ког-

да мама стала завешивать все 
 зеркала в доме. А перед этим 

была у бабушки в боль-
нице… Я без слов все 

понял. Или помню, 
мама заболела, 
проснулся и  уви-
дел, как бабушка 
стоит на коленях 
возле стола и об-
водит вокруг его 
ножки стаканом 
с чем-то и что-то 
шепчет… И мама 
выздоровела. Это 
все народные об-
ряды, то, что нам 
дано откуда-то.

МОЖНО СДЕЛАТЬ СПЕКТАКЛЬ ДАЖЕ 
ИЗ ТЕЛЕФОННОГО СПРАВОЧНИКА

Евгений КОРНЯГ:

 ■ Кукольный театр пере-
стал был исключительно 
детским благодаря нова-
торскому подходу.

- Писали, что вы прово-
катор, а теперь называют 
классиком…

- Работаю в разных жанрах - 
пластическом, физическом, 
драматическом, вокальном, 
кукольном. В петербургском 
кукольном театре Karlsson 
House идет мой спектакль по 
картине Босха «Сад наслаж-
дений».

- Могу себе представить!
- Когда я в Питере услышал 

фразу «Поймите, кукольный 
театр не только для детей», 
я улыбался. Мы в Беларуси 
уже лет пятнадцать как это 
знаем. А когда я в поезд-
ках  называю имя режиссера 
 Алексея Лелявского, сразу 
 реакция: «Вау!» Кукольный 
театр у нас сейчас так по-

пулярен, что на взрослые 
спектакли  попасть трудно. 
Когда появляются билеты на 
месяц  вперед, их раскупают 
за один день. Вообще у лю-
дей сейчас  безумный интерес 
к театру.

- Вы мастер на все руки. 
- Нравится самому делать 

инсценировки. Один из люби-
мейших моментов, когда вы-
бираешь материал и сочиня-
ешь спектакль от начала до 
конца. Я делаю спектакль для 
себя всегда. Нравится, когда 
меняются условия игры. Нра-
вится, что все мои спектакли 
абсолютно разные. В режиссу-
ре не важно что - важно как. 
Недаром говорят, что можно 
поставить и телефонный спра-
вочник. 

- Рискнули бы поставить?
- Очень даже. Мне кажет-

ся, это богатая тема. Даже 
ч ересчур богатая, и спектакль 
будет идти часа три-четыре.

 ■ Музы -  сестра, мама и бабушка.

- В моей жизни есть три главные женщины - 
мама, бабушка и сестра. И все три спекта-
кля - «Венчание с ветром», «Пачупки» и бу-
дущий третий посвящены им. После первого 
же, «Венчания с ветром», решил, что будет 
трилогия. О свадьбе, рождении и смерти. Это 
личные истории. Мамин брак - это венчание 
с ветром. Спектакль о том, как женщины тянут 
на себе весь мир.

У сестры было заветное желание, она хотела 
ребенка, и три года назад оно осуществилось. 
Пачупки - это веревка, с помощью которой но-
гой качают люльку, а руки при этом свободны, 
чтобы заниматься делами. 

Третий посвящен бабушке и назван по дерев-
не, где она жила, - Заболотье. Территория за 
болотом. В самом названии есть что-то мисти-
ческое, потустороннее. Ведь в болоте и черти 
водятся! В Беларуси таких названий, наверно, 
штук двадцать, потому что много болот.

- Бабушка знала народные песни?
- Она не пела, не танцевала. Меня натолкнул 

на мысль о фольклоре спектакль моего учите-
ля Алексея Лелявского, в нем было несколько 
белорусских народных песен. На меня фольк-
лор подсознательно очень влияет, я и решил 
сделать спектакль только по этому материалу. 

Предложил композитору Кате Аверковой, мы 
с ней когда-то вместе сидели в школе за одной 
партой. Оказалось, ей это тоже интересно. 
Стали вместе работать. К счастью, историки 
уже объездили Беларусь, собрали по деревням 
все песни, издали.

- В Беларуси тоже деревни исчезают?
- Такое везде происходит, потому что сейчас, 

когда все компьютеризировано и не нужна 
тысяча человек, чтобы вырастить хлеб, про-
фессии меняются. Шутят, что сейчас много 
блогеров. Меняются акценты, приоритеты.  
Не все уже должны пахать землю. Мне ка-
жется, будут уменьшаться маленькие города  
и увеличиваться большие. Это процесс раз-
вития. Но хочется не забывать о народной 
культуре.

- Есть воспоминания о деревенском дет-
стве?

- Все лето проводил в деревне у бабушки. 
Знаю, как собирать грибы, копать землю, са-
жать картошку, рубить дрова. Я даже помню, 
что такое безмен, на котором взвешивают 
урожай.

- Картошку уже не копаете, дрова не ко-
лете?

- Люблю колоть дрова, потому что так рабо-
тает все тело. Но теперь такие познания мне 
могут пригодиться только на сцене.

ВЕНЧАНИЕ С ВЕТРОМ МОЯ СЕМЬЯ ТАЙНЫ МАСТЕРСТВА

МЕНЯЮ ПРАВИЛА
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Евгений не боится экспериментировать.

Источник вдохновения -  
женские судьбы.
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ХУД. ФИЛЬМЫ 
СЕРИАЛЫ
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ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИТЕЛЕПРОГРАММА

06.00, 07.00, 08.00, 10.00, 11.00, 
12.00, 13.00, 14.00, 15.00, 
16.00, 17.00, 18.00, 19.00, 
20.00, 21.00, 23.00, 00.00, 
01.00, 02.00, 03.00, 04.00, 
05.00 «Главные новости 
Союзного государства» (12+)

06.05, 07.15, 08.15, 10.05, 11.05, 
12.15, 13.05, 15.05, 18.05, 
19.05, 20.05, 21.10, 00.15, 
03.05, 05.15 «Горячая точка» 
(16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.05, 08.05, 12.05 «Наши» (12+)
07.20, 05.20 «Городской роман. Тула - 

Могилев» (12+)
07.45, 14.40, 00.45, 05.45 «Стройка 

века» (12+)
08.25 «Беларусь. Главное» (12+)
09.30 «Неделя Союзного государства» 

(12+)
10.10, 19.10 «ГАЛИНА» (16+)
12.20, 00.20 «Факты на стол» (16+)
12.45, 23.45, 04.40 «Стройка века» 

(12+)
13.10 «БОЛЬШОЕ ПРИКЛЮЧЕНИЕ» 

(6+)
15.15 «Карта Родины. Ростовская 

область» (12+)
15.55 «Хит-привет из СССР» (12+)
16.05, 01.05 «ВЛАСИК. ТЕНЬ 

СТАЛИНА» (16+)
21.05, 00.05, 05.05 «Наши» (12+)
21.20 «Государственный интерес. 

Кирилл Коктыш» (12+)
22.20, 03.10 «ЖЕЛЕЗНЫЕ ИГРЫ» 

(12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 14.00, 
15.00, 16.00, 17.00, 18.00, 
19.00, 20.00, 21.00, 23.00, 
00.00, 01.00, 02.00, 03.00, 
04.00, 05.00 «Главные новости 
Союзного государства» (12+)

06.05, 07.15, 08.15, 09.15, 10.05, 
11.05, 12.15, 13.05, 15.05, 
18.05, 19.05, 20.05, 21.10, 
00.15, 03.05, 05.15 «Горячая 
точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.05, 08.05, 09.05, 12.05, 21.05, 

00.05, 05.05 «Наши» (12+)
07.20, 05.20 «Городской роман. 

Реутов - Несвиж» (12+)
07.45, 14.40, 00.45, 05.45 «Стройка 

века» (12+)
08.25, 12.20, 00.20 «Факты на стол» 

(16+)
09.25 «Минск - Москва. «Спинальные 

системы»: как союзная 
программа спасает детей?» 
(12+)

10.10, 19.10 «ГАЛИНА» (16+)
12.45, 04.40 «Стройка века» (12+)
13.10 «БОЛЬШОЕ ПРИКЛЮЧЕНИЕ» 

(6+)
15.15 «Карта Родины. Минск 

и Витебская область» (12+)
15.55 «Хит-привет из СССР» (12+)
16.05, 01.05 «ВЛАСИК. ТЕНЬ 

СТАЛИНА» (16+)
21.20 «Культ культуры. Андрис 

Лиепа» (12+)
22.20, 03.10 «НЕВЕРНОСТЬ» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 14.00, 
15.00, 16.00, 17.00, 18.00, 
19.00, 20.00, 21.00, 23.00, 
00.00, 01.00, 02.00, 03.00, 
04.00, 05.00 «Главные новости 
Союзного государства» (12+)

06.05, 07.15, 08.15, 09.15, 10.05, 
11.05, 12.15, 13.05, 15.05, 
18.05, 19.05, 20.05, 21.10, 
00.15, 03.05, 05.15 «Горячая 
точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.05, 08.05, 09.05, 12.05, 21.05, 

00.05, 05.05 «Наши» (12+)
07.20, 05.20 «Городской роман. 

Выкса - Жлобин» (12+)
07.45, 14.40, 00.45, 05.45 «Стройка 

века» (12+)
08.25, 12.20, 21.50, 00.20 «Факты на 

стол» (16+)
09.25 «Новое PROчтение» (12+)
10.10, 19.10 «ГАЛИНА» (16+)
12.45, 23.45, 04.40 «Стройка века»» 

(12+)
13.10 «ЖЕЛЕЗНЫЕ ИГРЫ» (12+)
15.15 «Карта Родины. Карелия, парк 

Рускеала» (12+)
15.55 «Хит-привет из СССР. 

«Я у бабушки живу» (12+)
16.05, 01.05 «ВЛАСИК. ТЕНЬ 

СТАЛИНА» (16+)
21.20 «Минск - Москва» (12+)
22.20, 03.10 «МИРОВОЙ ПАРЕНЬ» 

(16+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 14.00, 
15.00, 16.00, 17.00, 18.00, 
19.00, 20.00, 21.00, 23.00, 
00.00, 01.00, 02.00, 03.00, 
04.00, 05.00 «Главные новости 
Союзного государства» (12+)

06.05, 07.15, 08.15, 09.15, 10.05, 
11.05, 12.15, 13.05, 15.05 
«Горячая точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.05, 08.05, 09.05, 12.05, 21.05, 

00.05, 05.05 «Наши» (12+)
07.20, 05.20 «Городской роман. 

Нижний Новгород - Минск» 
(12+)

07.45, 14.40, 00.45, 05.45 «Стройка 
века» (12+)

08.25, 12.20, 00.20 «Факты на стол» 
(16+)

09.25 «Минск - Москва» (12+)
10.10, 19.10 «ГАЛИНА» (16+)
12.45 «Стройка века» (12+)
13.10 «НЕВЕРНОСТЬ» (12+)
15.15 «Карта Родины. Крыши, 

парадные и яхтинг в Санк-
Петербурге» (12+)

15.55 «Хит-привет из СССР» (12+)
16.05, 01.05 «ВЛАСИК. ТЕНЬ 

СТАЛИНА» (16+)
18.05, 19.05, 20.05, 21.10, 00.15, 

03.05, 05.15 «Горячая точка» 
(16+)

21.20 «Есть вопрос!» (12+)
22.15, 03.10 «РЕТРО ВТРОЕМ» 

(12+)

06.00 «Синий трактор». Мультфильмы 
(0+)

07.00 «Царевна-лягушка». Мультфильм 
(0+)

07.45 «Символы эпохи. Славянская 
красота» (12+)

08.00 «ВЕСЕННЯЯ СКАЗКА» (6+)
09.30 «МАСТЕР И МАРГАРИТА» (16+)
18.20 «Символы эпохи. Красная 

Москва» (12+)
18.40 «Гала-концерт «Душа баяна. 

Душа России». Музыкальная 
программа (6+)

20.40 «Символы эпохи. Славянская 
красота» (12+)

21.00 «РУСАЛКА» (16+). Алиса - 
хроническая неудачница. Зато 
она умеет говорить с морем 
и обладает даром влиять на 
происходящие в мире события. 
В 18 лет Алиса решает попытать 
счастья в Москве. В столице ее 
поджидают новые неприятности 
и первая в жизни влюбленность...

22.50 «Символы эпохи. Прическа 
химия» (12+)

23.10 «Гала-концерт «Душа баяна. 
Душа России». Музыкальная 
программа (6+)

01.10 «Символы эпохи. Красная 
Москва» (12+)

01.30 «СЛАДКОЕ ПРОЩАНИЕ ВЕРЫ» 
(12+)

03.30 «Светлана Данилюк» (12+)
04.15 «РУСАЛКА» (16+)

06.00 «Синий трактор». Мультфильмы 
(0+)

07.00 «Сказка о рыбаке и рыбке». 
Мультфильм (0+)

07.30 «На лесной эстраде». 
Мультфильм (0+)

07.45 «Символы эпохи. Прическа 
химия» (12+)

08.00 «РЫЖИК В ЗАЗЕРКАЛЬЕ» (6+)
09.10 «Символы эпохи. Красная 

Москва» (12+)
09.30 «МАРГАРИТА НАЗАРОВА» (16+)
16.45 «Светлана Данилюк» (12+)
17.25 «ЛОВУШКА ДЛЯ ОДИНОКОГО 

МУЖЧИНЫ» (12+). У мужчины 
неожиданно исчезает молодая 
жена и он обращается в полицию. 
Комиссар начинает расследование, 
а тем временам местный кюре 
приводит к безутешному мужу 
якобы раскаявшуюся жену. 
Но супруг заявляет, что никогда 
прежде не видел эту женщину. 
Он подозревает, что дама - 
мошенница...

19.00 «Культ культуры. Сергей 
Радченко» (12+)

20.00 «Неделя Союзного государства» 
(12+)

20.30 «Наши люди. Елена 
Пономарева» (12+)

21.00, 04.35 «О ЧЕМ МОЛЧАТ 
ДЕВУШКИ» (12+)

22.30 «МАСТЕР И МАРГАРИТА» (16+)
02.50 «РЕТРО ВТРОЕМ» (12+)

06.00 «Синий трактор». Мультфильмы 
(0+)

07.00 «Аленький цветочек». 
Мультфильм (0+)

07.45, 16.55 «Символы эпохи. 
Красная Москва» (12+)

08.00 «РЫЖИК В ЗАЗЕРКАЛЬЕ» (6+)
09.10 «Символы эпохи. Славянская 

красота» (12+)
09.30 «МАРГАРИТА НАЗАРОВА» (16+)
17.15 «АНКОР, ЕЩЕ АНКОР» (16+). 

1946 год. Маленький заснеженный 
гарнизон. Командир полка, 
полковник Виноградов, женат на 
Тамаре, но живет с офицером 
медслужбы Любой Антиповой, 
в которую влюблен без памяти. 
Люба влюбляется в молодого 
лейтенанта Володю Полетаева 
и встречается с ним на квартире 
капитана Крюкова, договорившись 
с его женой Аней. Вскоре о связи 
своей сожительницы с Володей 
узнает полковник…

19.00 «Наши люди. Виктория Алешко» 
(12+)

20.00 «Беларусь. Главное» (12+)
21.00, 03.05 «МУЖСКАЯ ЖЕНСКАЯ 

ИГРА» (12+)
22.35 «МАСТЕР И МАРГАРИТА» (16+)
04.40 «ДАВАЙ ПОЖЕНИМСЯ» (12+)

8 марта 9 марта 10 марта

4 марта 5 марта 6 марта 7 марта

Юлия НОВИЦКАЯ

Одни из самых опасных 
и сложных моментов в поле-
те - этапы выведения и спу-
ска. Еще на Земле во вре-
мя подготовки все действия 
космонавтов должны быть 
доведены до автоматизма, 
поэтому отрабатывают любые 
нештатные ситуации.

За историю пилотируемых 
полетов ни один экипаж «Со-
юза» не переходил на ручной 
спуск. Но каждый космонавт 
должен быть готов к подобной 
нештатной ситуации. Трени-
ровки по управляемому руч-
ному спуску отрабатывают на 
специализированном трена-
жере на базе центрифуги ЦФ-
18 (диаметр вращения восем-
надцать метров, вес больше 
трехсот тонн) в Центре под-
готовки космонавтов. Прохо-
дят тренировки устойчивости 
космонавтов к перегрузкам на 
разных этапах полета, про-
водят медобследования. Но 
сейчас речь о ручном спуске.

Обычно перегрузки в про-
цессе подобной тренировки 
не превышают 4,7 единицы. 
Я видела фото и видео космо-
навтов. Здесь даже говорить 
ничего не надо, и так сразу 
понятно, что они не из лег-
ких - лицо расплющивается, 
тебя вдавливает в кресло. Хо-
тя при подготовке легких-то 
и не бывает.

Я как-то поинтересовалась, 
в каком случае командиру ко-
рабля нужно будет перейти 
на ручной спуск. И услыша-
ла  - при внеатмосферном 
промахе. Это разница между 
расчетным временем входа 
в атмосферу и фактическим. 
Задача командира экипажа 
в случае, когда происходит 
сбой автоматики, взять управ-
ление кораблем на себя и по-
стараться посадить аппарат 
как можно ближе к расчет-
ной точке приземления, при 
этом не превысив допустимые 
перегрузки.

Во время тренировки космо-
навт при помощи ручки управ-
ления спуском контролирует 
аппарат. Таким образом он 
может регулировать уровень 
перегрузки и дальность точки 
посадки.

Дай бог, конечно, чтобы 
эти умения на практике ребя-
там не пришлось применять! 
Пусть оценку «отлично» они 
получают только на трениров-
ках, а в жизни возвращаются 
на Землю штатно, в автома-
тическом режиме.

ВДАВЛИВАЕТ 
В КРЕСЛО, ЛИЦО 
РАСПЛЮЩИВАЕТСЯ

НЕ ПРОПУСТИТЕ НА НАШЕМ YOUTUBE-КАНАЛЕ «СОЮЗНОЕ ВЕЧЕ ВИДЕО»

Владимир Мамонтов и Геннадий Давыдько: как 
демонтированные в ЕС и на Украине памятники 
попадают в Беларусь; заявление Александра Лука-
шенко о диверсиях ВСУ на территории Беларуси.

Губернатор Запорожской области Евгений Ба-
лицкий в эксклюзивном интервью рассказал, что 
регион ждет от Минска и почему на Украине слу-
чился переворот, а в Беларуси - нет.
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Елена РОДИОНОВА

 ■ Известный белорусский режис-
сер рассказал «СВ», зачем нужны 
народные танцы и песни и почему 
он любит колоть дрова.

ТЕАТР - НЕ МУЗЕЙ
- Вы привозили на фестиваль 

«Балтийский дом» фольклорный 
спектакль, хотите познакомить 
петербуржцев с белорусским народ-
ным творчеством?

- «Пачупки» - уже вторая постановка 
из этой трилогии, первую мы при-
возили два года назад - «Шлюб з ве-
тром», то есть «Венчание с ветром». 
Возможно, через год привезем тре-
тью, сейчас ее репетируем, она тоже 
построена на белорусских народных 
песнях. Питер меня принимает и все 
больше затягивает.

- Может, уже сразу здесь и ста-
вить?

- Мне и предложили, ведем перего-
воры! Я часто делаю авторские спек-
такли, где моим соавтором становит-
ся пространство, а в «Балтдоме» оно 
огромное, мне безумно хочется с этим 
поработать.

- «Пачупкам» зрители аплодиро-
вали стоя. 

- Всегда было печально, когда я ви-
дел спектакли по народным произве-
дениям, которые оставляли привкус 
музея. Сам по себе музей - интересная 
вещь, но когда театр превращается 
в него - это грустно. У нас была цель, 
во-первых, представить белорусскую 
культуру, показать, что это безумно 
богатый слой, и при этом сделать 
спектакль современным. Екатерина 
Аверкова, композитор и музыкаль-
ный руководитель, просматривает 
все тексты, к счастью, сейчас они со-
браны и изданы, огромные антологии 
нот, песен. Катя иногда совмещает не-
сколько текстов в один, где-то утеряны 
ноты, и она сочиняет сама. Изучает 
психологию народной песни, чтобы 
зрители не лапти пришли смотреть, 
а поняли, что фольклор переклика-
ется с нами.

- Как перекликается?

- Наши предки танцевали, чтобы 
узнать, насколько человек здоров, 
потому что если ты здоров, значит, 
у тебя будет хорошее потомство. Во 
всех народных танцах и песнях был 
сексуальный подтекст. А сейчас я ви-
жу, что люди просто красиво прыга-
ют, и все. Не выражают то, что было 
раньше. И тогда искусство становится 
чуть-чуть музейным. Становится ре-
месленничеством, когда из народно-
го танца исчезает секс. Понятно, что 
часто пытаются срезать эти острые 
углы, и наша задача - навести мосты 
с предками. Надо черпать из природы. 
Птицы, животные танцуют брачные 
танцы, показывают себя во всей красе, 
когда самочку завлекают...

- Интересная точка зрения!
- Интересно понять, как жили люди, 

которые писали эти песни, о чем они 
думали. Они любили так же, как и мы.

«ЛЮБЛЮ 
РАСШИФРОВЫВАТЬ 
ЗНАКИ»
- Визитной карточкой Бе-

ларуси считается «Купалин-
ка». А ее положил на 
музыку в 1921 
году советский 
композитор 
В л а д и м и р 
Те р о в с к и й , 
и  она стала 
н а с т о л ь к о 
по пулярной, 
что воспри-
н и м а е т с я 
как народ-
ная. Когда 
мы делали 
«Венчание 
с  ветром», 
хотели пока-

зать, насколько богата белорусская 
культура, что есть много и других 
песен.

Кстати, что касается «Почупок», 
многие думают, что поют в записи, 
а это живой звук. Мне нравится изу-
чать народное творчество. Расшиф-
ровывать знаки. Например, почему 
завешивают зеркала, когда кто-то 
умирает…

- И почему?
- Есть разные версии. То ли чтобы 

покойник не заблудился, то ли чтобы 
ты его не увидел. Наблюдая за людьми 
в таких ситуациях, я понял, что зерка-
ла завешивают для того, чтобы живой 
человек не увидел самого себя. Как 
только он видит себя в зеркале, пере-
стает плакать и не выпускает эту боль, 

она остается внутри. В Японии на 
местах, которые облюбовали 

самоубийцы, вешают зеркала 
на противоположную сторо-
ну. Когда человек себя видит, 
ему сложнее покончить с со-
бой. Для меня было сильным 
потрясением в детстве, ког-

да мама стала завешивать все 
 зеркала в доме. А перед этим 

была у бабушки в боль-
нице… Я без слов все 

понял. Или помню, 
мама заболела, 
проснулся и  уви-
дел, как бабушка 
стоит на коленях 
возле стола и об-
водит вокруг его 
ножки стаканом 
с чем-то и что-то 
шепчет… И мама 
выздоровела. Это 
все народные об-
ряды, то, что нам 
дано откуда-то.

МОЖНО СДЕЛАТЬ СПЕКТАКЛЬ ДАЖЕ 
ИЗ ТЕЛЕФОННОГО СПРАВОЧНИКА

Евгений КОРНЯГ:

 ■ Кукольный театр пере-
стал был исключительно 
детским благодаря нова-
торскому подходу.

- Писали, что вы прово-
катор, а теперь называют 
классиком…

- Работаю в разных жанрах - 
пластическом, физическом, 
драматическом, вокальном, 
кукольном. В петербургском 
кукольном театре Karlsson 
House идет мой спектакль по 
картине Босха «Сад наслаж-
дений».

- Могу себе представить!
- Когда я в Питере услышал 

фразу «Поймите, кукольный 
театр не только для детей», 
я улыбался. Мы в Беларуси 
уже лет пятнадцать как это 
знаем. А когда я в поезд-
ках  называю имя режиссера 
 Алексея Лелявского, сразу 
 реакция: «Вау!» Кукольный 
театр у нас сейчас так по-

пулярен, что на взрослые 
спектакли  попасть трудно. 
Когда появляются билеты на 
месяц  вперед, их раскупают 
за один день. Вообще у лю-
дей сейчас  безумный интерес 
к театру.

- Вы мастер на все руки. 
- Нравится самому делать 

инсценировки. Один из люби-
мейших моментов, когда вы-
бираешь материал и сочиня-
ешь спектакль от начала до 
конца. Я делаю спектакль для 
себя всегда. Нравится, когда 
меняются условия игры. Нра-
вится, что все мои спектакли 
абсолютно разные. В режиссу-
ре не важно что - важно как. 
Недаром говорят, что можно 
поставить и телефонный спра-
вочник. 

- Рискнули бы поставить?
- Очень даже. Мне кажет-

ся, это богатая тема. Даже 
ч ересчур богатая, и спектакль 
будет идти часа три-четыре.

 ■ Музы -  сестра, мама и бабушка.

- В моей жизни есть три главные женщины - 
мама, бабушка и сестра. И все три спекта-
кля - «Венчание с ветром», «Пачупки» и бу-
дущий третий посвящены им. После первого 
же, «Венчания с ветром», решил, что будет 
трилогия. О свадьбе, рождении и смерти. Это 
личные истории. Мамин брак - это венчание 
с ветром. Спектакль о том, как женщины тянут 
на себе весь мир.

У сестры было заветное желание, она хотела 
ребенка, и три года назад оно осуществилось. 
Пачупки - это веревка, с помощью которой но-
гой качают люльку, а руки при этом свободны, 
чтобы заниматься делами. 

Третий посвящен бабушке и назван по дерев-
не, где она жила, - Заболотье. Территория за 
болотом. В самом названии есть что-то мисти-
ческое, потустороннее. Ведь в болоте и черти 
водятся! В Беларуси таких названий, наверно, 
штук двадцать, потому что много болот.

- Бабушка знала народные песни?
- Она не пела, не танцевала. Меня натолкнул 

на мысль о фольклоре спектакль моего учите-
ля Алексея Лелявского, в нем было несколько 
белорусских народных песен. На меня фольк-
лор подсознательно очень влияет, я и решил 
сделать спектакль только по этому материалу. 

Предложил композитору Кате Аверковой, мы 
с ней когда-то вместе сидели в школе за одной 
партой. Оказалось, ей это тоже интересно. 
Стали вместе работать. К счастью, историки 
уже объездили Беларусь, собрали по деревням 
все песни, издали.

- В Беларуси тоже деревни исчезают?
- Такое везде происходит, потому что сейчас, 

когда все компьютеризировано и не нужна 
тысяча человек, чтобы вырастить хлеб, про-
фессии меняются. Шутят, что сейчас много 
блогеров. Меняются акценты, приоритеты.  
Не все уже должны пахать землю. Мне ка-
жется, будут уменьшаться маленькие города  
и увеличиваться большие. Это процесс раз-
вития. Но хочется не забывать о народной 
культуре.

- Есть воспоминания о деревенском дет-
стве?

- Все лето проводил в деревне у бабушки. 
Знаю, как собирать грибы, копать землю, са-
жать картошку, рубить дрова. Я даже помню, 
что такое безмен, на котором взвешивают 
урожай.

- Картошку уже не копаете, дрова не ко-
лете?

- Люблю колоть дрова, потому что так рабо-
тает все тело. Но теперь такие познания мне 
могут пригодиться только на сцене.

ВЕНЧАНИЕ С ВЕТРОМ МОЯ СЕМЬЯ ТАЙНЫ МАСТЕРСТВА

МЕНЯЮ ПРАВИЛА
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Евгений не боится экспериментировать.

Источник вдохновения -  
женские судьбы.
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5. КУЛАЧНЫЕ БОИ
Бить друг другу фи-

зиономии ради потехи в нашей 
стране любили издавна: упомина-
ния о кулачных боях сохранились 
даже в летописях XI века. Но это 
вовсе не значит, что наши пред-
ки были жестокими. Ведь смысл 
этой забавы в том, чтобы просто 
выпустить пар, отдохнуть и по-
веселиться.

Кулачные бои на Масленицу – 
одна из главных традиций, кото-
рая в буквальном смысле слова 
развязывает руки мужчинам, пре-
доставляя возможность показать 
свою силу и удаль. Это было прак-
тически делом чести. Конечно же, 
существовали и правила. Фразе 
«лежачего не бьют» больше тыся-
чи лет, именно ее кричали зрите-
ли в местах кулачных боев, если 
разгоряченный молодец не смог 
вовремя остановиться.

Валентина СТЕПАНОВА

 ■ Этот любимый народный праздник 
символизирует конец зимы.  Одевайтесь-
ка потеплее - и вперед, на веселые гулянья!

2. ПОКАТУШКИ С ГОРОК
Всегда на Руси горки были излюблен-

ным развлечением, в том числе и на Масленицу. 
Древние верили -  чем больше ты покатался, чем 
длиннее оказался проложенный санками путь, 
тем выше поднимется лен на полях, тем крупнее 
уродится брюква и репка на грядках.

Ледяной скат обычно переходил в длинную рас-
чищенную от снега дорожку, которая могла 
спускаться к озеру или реке. В городах 
встречались горки высотой до две-
надцати метров, а самая большая, 
купца Подозникова в Санкт-
Петербурге, достигала аж 26. 
Катались, как правило, моло-
дежь и дети, но не запреща-
лось это и женатым людям. 
Использовали все, что по-
падется под руку, - санки, 
салазки, ладейки, шкуры, 
рогожи, расплющенные кор-
зины, выдолбленные доски, 
деревянные корыта. Сейчас 
есть более современные при-
способления - ледянки, тюбинги, 
снегокаты. Многие развивают не-
шуточную скорость!

3. БЛИНЫ С ВАРЕНЬЕМ
В старину на Масленицу готовили  

очень калорийные блюда. Все-таки впереди Ве-
ликий пост. Лепешки на свином жире, блинчики 
с мясным фаршем или рыбой, кровяные колба-
сы, гороховый суп с ветчиной, оладьи с джемом. 
Пекли особые сдобные булочки.

Ну а блинчики всех видов - вообще неотъемле-
мый атрибут. Люди верили, что они, кра-

сивые и вкусные, помогут задобрить 
солнце, которое отогреет землю 

и подарит богатый урожай. 
Считалось, что чем боль-

ше блинов хозяйка испе-
чет, чем разнообразнее 
накрыт стол на Масле-
ницу, тем богаче будет 
весь год.

Ну и форма - круг, 
это и есть тот самый 
символ первого сол-

нышка.

4. ШТУРМ СНЕЖНОГО ГОРОДКА
Любимой забавой ребятни была  игра 

в снежки. И сейчас она ничуть не меньше нравится 
взрослым и детям. Хохот, веселье, а синяки только до-
бавляют азарта. На Руси ею баловалась и молодежь, 
а люди постарше предпочитали дело посерьезнее - 
взятие снежного городка. Вот уж где было разгуляться 
русской удали и силушке.

На Масленицу для этого сооружали снежную кре-
пость. Одни ее защищали, другие стремились захватить 
и разрушить. Во взятии участвовали мужчины, воору-
женные дубинами и восседающие на лошадях. В ход 
шли любые подручные средства для битья - метлы, 
лопаты, палки. На стороне защитников были и отваж-
ные представительницы прекрасного пола.
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ПЯТЬ ТРАДИЦИОННЫХ 
ЗАБАВ НА МАСЛЕНИЦУ1. ЛИХАЯ ТРОЙКА

Россия считается родиной са-
ней. Тройка лошадей, звон колокольчиков 
под дугой, сани - самая известная черта бы-
та, воспетая не одним поэтом и писателем. 
В древности их называли возилами, капта-
нами и дровнями. Использовали в деревнях 
и в городах не только для езды, но и для 
развлечения.

Традиция кататься на санях в Масленицу 
появилась почти одновременно с этим празд-
ником. Забаву еще называли «съездки».  Вы-
ходили кататься все - и девушки, и молодо-
жены, и пары в возрасте. Это считалось не 
просто веселым развлечением, так можно 
было продемонстрировать свой статус - по-
казать всей деревне или городу, насколько 
ты состоятелен. А молодежь ехала на санях 
с шумом и гамом. Их можно было услышать 
за три версты!
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Сытных и сладких 
блинов много 
не бывает.

Какой русский не любит 
быстрой езды!

Сражаться за крепость нравится 
и взрослым, и детям.

В ушах свистит - тюбинг 
разгоняется до пятидесяти 
километров в час.
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